
DIRECTORES: 

(Artículo 36,  Ley 5ª de 1992)
IMPRENTA   NACIONAL   DE   COLOMBIA

www.imprenta.gov.co

SENADO Y CÁMARA

AÑO XXX1 - Nº 177     Bogotá, D. C., lunes, 14 de marzo de 2022  EDICIÓN  DE  91  PÁGINAS

REPÚBLICA   DE   COLOMBIA

RAMA  LEGISLATIVA  DEL  PODER  PÚBLICO

C Á M A R A   D E   R E P R E S E N T A N T E S

JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO
SECRETARIO  GENERAL  DE  LA  CÁMARA

www.camara.gov.co 

GREGORIO ELJACH PACHECO
SECRETARIO  GENERAL  DEL  SENADO

www.secretariasenado.gov.co 

G a c e t a   d e l   C o n g r e s o
I S S N  0 1 2 3  -  9 0 6 6

Págs.C O N T E N I D O
Acta de Plenaria número 222 de la sesión ordinaria del día miércoles 5 de mayo de 2021 ...........  4
Incapacidades de los Representantes ..............................................................................................  8
Orden del Día ..................................................................................................................................  8
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides Blanco Álvarez .......................................................  9
Registro Manual ..............................................................................................................................  9
Quórum Decisorio ...........................................................................................................................  10
Himno Nacional ..............................................................................................................................  10
Intervención del honorable Representante, Modesto Enrique Aguilera Vides ...............................  10
Intervención del honorable Representante, John Jairo Roldán Avendaño ......................................  11
Intervención del Gerente del Hospital de Tuluá, Felipe José Tinoco Zapata ..................................  12
Intervención del honorable Representante, Edward David Rodríguez Rodríguez .........................  12
Intervención de la honorable Representante, Norma Hurtado Sánchez .........................................  13
Intervención del Presidente de Fenavi, Gonzalo Moreno Gómez ..................................................  14
Intervención del Gerente del Hospital de Tuluá, Felipe José Tinoco Zapata ..................................  14
Intervención de la Directora de Acopi, Yitci Becerra Díaz .............................................................  15
Intervención del honorable Representante, Jorge Eliécer Tamayo Marulanda ...............................  16
Intervención del honorable Representante, Alfredo Rafael Deluque Zuleta ..................................  16
Intervención del honorable Representante, José Eliécer Salazar López .........................................  17
Intervención de la honorable Representante, Norma Hurtado Sánchez .........................................  18
Intervención del honorable Representante, Óscar Tulio Lizcano González ...................................  18
Intervención de la honorable Representante, Norma Hurtado Sánchez .........................................  18
Intervención del honorable Representante, César Augusto Pachón Achury ...................................  18
Intervención del señor Carlos Eduardo Gómez, miembro de la Organización Indígena del Cauca 19
Intervención del honorable Representante, César Augusto Pachón Achury ...................................  19
Intervención del Personero de Manizales, Fernando Arcila Castellano .........................................  20
Intervención del honorable Representante, César Augusto Pachón Achury ...................................  20
Intervención del honorable Representante, Jorge Alberto Gómez Gallego ....................................  21
Intervención de la honorable Representante, Irma Luz Herrera Rodríguez ...................................  23
Intervención del honorable representante, Víctor Javier Correa Vélez ..........................................  24
Intervención del Teniente de la Policía Nacional, Yuberney Corredor ...........................................  25
Intervención del Presidente de Fenavi, Jorge Enrique Bedoya .......................................................  25



Página 2 Lunes, 14 de marzo de 2022 Gaceta del Congreso  177

Intervención del Presidente de Confecámaras, Rodrigo Mejía Novoa ...........................................  26
Intervención de la Representante de Ciudadanos y Policía Nacional, Carolina Valdez Duque ......  27
Intervención de la Representante de Ciudadanos y Policía Nacional, Carolina Valdez Duque ......  28
Intervención del honorable Representante, Edwin Gilberto Ballesteros Archila ...........................  28
Intervención del Presidente de Porkcolombia, Jeffrey Fajardo López ...........................................  29
Intervención del Presidente de Asomóvil, Samuel Hoyos Mejía ....................................................  29
Intervención de la honorable representante, Margarita María Restrepo Arango ............................  30
Intervención del honorable Representante, José Jaime Uscátegui Pastrana ...................................  31
Intervención del honorable Representante, Gustavo Londoño García ...........................................  31
Intervención del honorable Representante, Óscar Leonardo Villamizar Meneses .........................  31
Intervención del honorable Representante, Gustavo Londoño García ...........................................  31
Intervención del honorable Representante, Óscar Leonardo Villamizar Meneses .........................  31
Intervención del honorable Representante, Gustavo Londoño García ...........................................  32
Intervención del honorable Representante, Edwin Gilberto Ballestero Archila .............................  32
Intervención del honorable Representante, Óscar Leonardo Villamizar Meneses .........................  32
Intervención del honorable Representante, Christian Munir Garcés Aljure ...................................  33
Video ...............................................................................................................................................  33
Intervención del honorable Representante, Christian Munir Garcés Aljure ...................................  33
Intervención del Comerciante, Carlos Javier Correa ......................................................................  34
Intervención del honorable Representante, Juan David Vélez Trujillo ..........................................  34
Intervención del honorable Representante, Edward David Rodríguez Rodríguez .........................  34
Intervención del Personero del Putumayo, Julián Felipe Bucheli Solarte ......................................  35
Intervención del honorable Representante, Víctor Manuel Ortiz Joya ...........................................  36
Intervención del honorable Representante, Félix Alejandro Chica Correa .....................................  36
Intervención del Concejal Municipal de Funza, John Edisson Baquero Urbina ............................  36
Intervención del honorable Representante, Félix Alejandro Chica Correa .....................................  37
Intervención del honorable representante, Juan Carlos Lozada Vargas ..........................................  37
Intervención del señor César López ................................................................................................  37
Intervención del honorable Representante, Juan Carlos Lozada Vargas ........................................  38
Intervención del Director del Instituto de Pensamiento Liberal, Héctor Rivero Serrato ................  38
Intervención del honorable Representante, Juan Carlos Lozada Vargas ........................................  39
Intervención del Director del Instituto de Pensamiento Liberal, Héctor Rivera Serrato ................  40
Intervención del honorable Representante, Fabio Fernando Arroyave Rivas .................................  40
Minuto de silencio ...........................................................................................................................  40
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides Blanco Álvarez .......................................................  40
Intervención del honorable Representante, Fabio Fernando Arroyave Rivas .................................  40
Intervención del honorable Representante, Hernán Gustavo Estupiñán Calvache .........................  41
Intervención del honorable Representante, Juan Fernando Reyes Kuri .........................................  42
Intervención del honorable Representante, Juan Carlos Lozada Vargas ........................................  42
Intervención del honorable Representante, Carlos Adolfo Ardila Espinosa ...................................  43
Intervención del honorable Representante, Óscar Eduardo Gutiérrez Reyes .................................  44
Intervención de la Directora de la Fundación Ideas para la Paz, María Victoria Llorente Sardi ....  45
Intervención del Investigador de la Fundación Country Repsol, Caile Jhnoson ............................  46
Intervención del honorable Representante, José Daniel López Jiménez ........................................  47
Intervención del Investigador de la Fundación Country Repsol, Caile Jhnoson ............................  47
Intervención del honorable Representante, José Daniel López Jiménez ........................................  47
Intervención del Investigador de la Fundación Country Repsol, Caile Jhnoson ............................  47
Intervención del honorable Representante, José Daniel López Jiménez ........................................  47
Intervención del honorable Representante, José Vicente Carreño Castro ......................................  47
Intervención del honorable Representante, José Daniel López Jiménez ........................................  47

Págs.



Gaceta del Congreso  177 Lunes, 14 de marzo de 2022 Página 3

Intervención del Investigador de la Fundación Country Repsol, Caile Jhnoson ............................  47
Intervención del honorable Representante, José Daniel López Jiménez ........................................  47
Intervención del honorable Representante, José Vicente Carreño Castro ......................................  47
Intervención del Investigador de la Fundación Country Repsol, Caile Jhnoson ............................  48
Intervención del Director de la FLIB, Jonathan Bock Ruiz ............................................................  48
Intervención del honorable Representante, José Daniel López Jiménez ........................................  49
Intervención del honorable Representante, Juan David Vélez Trujillo ..........................................  49
Intervención del Investigador de Justicia, Rodrigo Uprimny Yepes ...............................................  49
Intervención del representante de las Juventudes Verdes, Alejandro Palacio Restrepo ..................  50
Intervención de la honorable Representante, Juanita María Goebertus Estrada .............................  51
Vídeo ...............................................................................................................................................  52
Intervención del honorable Representante, León Fredy Muñoz Lopera .........................................  53
Intervención del honorable Representante, Edwing Fabián Díaz Plata ..........................................  53
Intervención del honorable Representante, Edwin Fabián Orduz Díaz ..........................................  53
Intervención del honorable Representante, Mauricio Andrés Toro Orjuela ...................................  54
Intervención de la Líder Campesina Agrolechera, Nayibe Sarmiento Mayorca ............................  54
Presidente de Fedesir, José Aldiver García Ospina .........................................................................  55
Intervención del Señor Jorge Santiago Bolívar, Miembro de la Organización Juvenil de Tolima .  56
Intervención del honorable Representante, Felipe Andrés Muñoz Delgado ...................................  57
Intervención del honorable Representante, Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán ...........................  57
Intervención del honorable Representante, José Elver Hernández Casas .......................................  58
Intervención del honorable Representante, Buenaventura León León ...........................................  58
Intervención del honorable Representante, Juan Carlos Wills Ospina ...........................................  59
Intervención del honorable Representante, Adriana Magali Matiz Vargas .....................................  59
Video ...............................................................................................................................................  59
Intervención del honorable Representante, Félix Alejandro Chica Correa .....................................  60
Intervención del Director Ejecutivo de Temblores ONG, Alejandro Lanz Sánchez ......................  61
Intervención del Miembro de la Campaña Defender la Libertad, María Ramos ............................  62
Intervención del Miembro de Nomadesc, Berenice Celeita Alayon ...............................................  62
Intervención de la honorable Representante, María José Pizarro Rodríguez .................................  63
Intervención del honorable Representante, David Ricardo Racero Mayorca .................................  64
Intervención del Ministro del Interior, Daniel Palacios Martínez...................................................  65
Intervención de la honorable Representante, Gloria Betty Zorro Africano ....................................  70
Intervención de la honorable Representante, Gloria Betty Zorro Africano ....................................  72
Intervención del honorable Representante, Ángel María Gaitán Pulido ........................................  72
Intervención del miembro de la Corporación Colectivo Abogado de Sullana, Vivian González ...  72
Intervención del honorable Representante, Juan Carlos Lozada Vargas ........................................  73
Intervención del miembro de la Corporación Colectivo Abogado de Sullana, Vivian González ...  73
Intervención del Representante de Derechos Humanos en la CURP Santander, Wilson Ferrer .....  74
Intervención del miembro de la Mesa Técnica de Trabajo de Altos de la Estancia 

Bogotá, Luceris Segura Salas .....................................................................................................  75
Intervención de Miembro del Proceso Social de Garantías, Leider Perdomo ................................  76
Intervención del honorable Representante, Luis Alberto Albán Urbano ........................................  76
Intervención del honorable Representante, Omar de Jesús Restrepo Correa .................................  77
Intervención del honorable Representante, Omar de Jesús Restrepo Correa .................................  78
Intervención de la honorable Representante, Ángela María Robledo Gómez ................................  78
Intervención del Miembro de Mipofaamcol, José Espinosa ...........................................................  79
Intervención del Miembro de Mipofaamcol, José Espinosa ...........................................................  79
Intervención del honorable Representante, Edwin Gilberto Ballesteros Archila ...........................  80
Intervención del honorable Representante, Edwin Gilberto Ballesteros Archila ...........................  81

Págs.



Página 4 Lunes, 14 de marzo de 2022 Gaceta del Congreso  177

Intervención de César Augusto Cabezas, Miembro de la Consultiva Nacional de las Comunidades
 Negras ........................................................................................................................................  81

Intervención de César Augusto Cabezas, Miembro de la Consultiva Nacional de las Comunidades 
Negras .........................................................................................................................................  82

Intervención del Concejal de Guadalajara, Buga, Valle del Cauca, Diego Cardona Marulanda ....  82
Intervención del Concejal de Guadalajara, Buga, Valle del Cauca, Diego Cardona Marulanda ....  83
Intervención del honorable Representante, Jhon Arley Murillo Benítez ........................................  83
Intervención del honorable Representante, Carlos Germán Navas Talero .....................................  85
Intervención del honorable Representante Carlos Germán Navas Talero ......................................  86
Intervención del honorable Representante, Christian José Moreno Villamizar ..............................  87
Intervención del honorable Representante, José Daniel López Jiménez ........................................  87
Intervención del honorable Representante Andrés David Calle Aguas ..........................................  88
Intervención del honorable Representante, David Ricardo Racero Mayorca .................................  88
Intervención del honorable Representante, Abel David Jaramillo Largo .......................................  89
Intervención del honorable Representante, Jorge Alberto Gómez Gallego ....................................  89
Intervención del honorable Representante, Fabián Díaz Plata .......................................................  90
Intervención del honorable Representante, Adriana Magali Matiz Vargas .....................................  90
Intervención del honorable Representante, Jairo Reinaldo Cala Suárez ........................................  91
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides Blanco Álvarez .......................................................  91

Págs.

A C TA S  D E  P L E N A R I A
Legislatura 20 de julio 2020 - 20 de junio de 2021

Acta de Plenaria número 222 de la sesión ordinaria del día 
miércoles 5 de mayo del 2021.

Presidencia de los honorables Representantes Germán Alcides Blanco Álvarez, 
Astrid Sánchez Montes de Oca y Carlos Germán Navas Talero.

En Bogotá, D. C., Sede Constitucional del 
Congreso de la República, el día miércoles 5 de 
mayo del 2021, abriendo el registro a las 2:24 
p. m., e iniciando a las 2:45 p. m., se reunieron 
en el Salón Elíptico del Capitolio Nacional, los 
honorables Representantes que adelante se indican 
con el fin de sesionar de conformidad con el 
mandato legal.

El señor Presidente de la Corporación, dispuso 
que los honorables Representantes se registraran 
por el sistema electrónico y manual, con el fin de 
establecer el quórum reglamentario, petición que 
fue cumplida, con el siguiente resultado.
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Incapacidades de los Representantes
Valencia Infante Harold Augusto
Los documentos originales de las excusas reposan 

en la Subsecretaría General de la honorable Cámara 
de Representantes.

La Secretaría General informa que hay quórum 
decisorio. La Presidencia ordena a la Secretaría 
General dar lectura al orden del día. La Secretaría 
General procede de conformidad.

ORDEN DEL DÍA
RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO

CÁMARA DE REPRESENTANTES
Legislatura 2020-2021

Del 20 de julio de 2020 al 20 de junio de 2021
(Segundo Período de sesiones 16 de marzo al 20 de 
junio de 2021) Artículo 138 Constitución Política, 

artículos 78 y 79 Ley 5ª de 1992
SESIÓN PLENARIA
ORDEN DEL DÍA

Para la Sesión Ordinaria del día miércoles 5  
de mayo de 2021
Hora: 2:00 p. m.

“Para esta sesión se contará con la presencia de 
los delegados de todos los partidos y/o movimientos 
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Esta plataforma no va a poder tener 200, 300 
personas adicionales y yo creo que eso había quedado 
muy claro a través de los parlamentarios, lo digo con 
todo respeto, porque sin ser parlamentarios están en 
este momento en la plataforma y así mismo los demás 
van a querer que los líderes sociales, que los líderes 
comunales, que los líderes de tal cosa, que están en 
igualdad de condiciones y de derechos, porque son 
propuestos por partidos y por parlamentarios, pues 
también vayan a estar en el link de toda la sesión, 
nosotros hemos condicionado que intervienen y se 
retiran de la plenaria y nos siguen a través de los 
canales institucionales, así los parlamentarios que 
tienen el derecho propio de permanecer.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor, siendo las 2:24 del día 5 de mayo 2021, 
se abre el registro para verificación del quórum de la 
sesión ordinaria, el día miércoles, 5 de mayo 2021.

Señores representantes pueden registrarse en la 
plataforma, sesión exclusiva para la contingencia 
nacional, institucional y ciudadana que vive el país.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Edwin Ballesteros, que por favor se 
comunique con la Mesa Directiva de la Cámara, que 
ha pasado una carta con 17 personas a intervenir, 
entonces creo yo que, no entendió el contenido de la 
sesión del día de hoy, obviamente todos los partidos 
van a tener la intervención a través de las personas 
que propongan, pero 17 personas, el tiempo no nos 
da para eso.

Representantes que se registran manualmente

Oswaldo Arcos.
Gilberto Betancourt
Fabián Orduz
Carlos Cuenca
Luis Fernando Gómez.
Vicente Carreño
César Ortiz.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Estamos verificando mientras llenamos el quórum 
y empezamos, las propuestas de intervinientes por 
parte de los partidos y quiero con los compañeros, 
con algunos, pues que acuerden con la Mesa 
Directiva sus participaciones, porque han mandado 
un número exagerado de intervinientes y me 
disculpan aquí vamos a dar el uso de la palabra sí, 
pero obviamente con el control necesario que los 
partidos tengan la participación debida, también a la 
presencia que tienen en el Congreso de la República, 
entonces doctor Omar Restrepo, usted ha mandado 
una lista de siete personas, nosotros no estamos en 
capacidad de permitir, porque no nos daría para que 
todos los partidos intervengan.

Yo lo invito a que se comunique a través del 
WhatsApp con nosotros y acordemos la intervención 

políticos en el Salón Elíptico y los demás 
representantes a la Cámara por la plataforma Meet”

I
Llamado a lista y verificación del Quórum

II
Sesión Exclusiva, Contigencia Nacional 

Institucional y Ciudadana
La Mesa Directiva de la honorable Cámara de 

Representantes, con el propósito de abordar la 
importancia de la contingencia que se vive a nivel 
nacional, desde el pasado 28 de abril, desarrollará 
una sesión exclusiva con el fin de escuchar la 
perspectiva de la sociedad civil, el Gobierno 
nacional y el Congreso de la República.

III
Anuncio de Proyectos

(Artículo 8° Acto Legislativo 1º de julio 3  
de 2003)

IV
Negocios Sustanciados por la Presidencia

V
Lo que Propongan los honorables 

Representantes
El Presidente,

GERMÁN ALCIDES BLANCO ÁLVAREZ.
La Primera Vicepresidente,

ASTRID SÁNCHEZ MONTES DE OCA.
El Segundo Vicepresidente,

CARLOS GERMÁN NAVAS TALERO.
El Secretario General,

JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Buenas tardes Secretario, antes de dar inicio a 

esta sesión
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Buenas tardes señor Presidente, a todos los 

honorables representantes, los que nos oyen y nos 
ven, está en el recinto el Presidente de la asociación 
de agricultores, Jorge Bedoya.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, yo quiero llamar la atención 
porque no sé si a través de algunos parlamentarios 
han distribuido el link de esta sesión, nosotros de 
manera muy organizada lo que hemos querido es la 
intervención a través de los partidos que estamos, 
enseguida, vamos a anotar como lo hacen ustedes, 
han pasado unas personas, pero esas personas han 
de permanecer en la plataforma solo y mientras 
exclusivamente hacen su intervención, porque esta 
sesión está siendo televisada a través de los canales 
institucionales.
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de algunas de esas personas que es lo que acabo 
de hacer con el Centro Democrático, porque 17 
personas no van a poder intervenir a nombre de 
ese partido, partido de la U mandó cuatro personas 
que es más que racional y el partido Verde mandó 
cuatro personas, creo también es más que racional, 
es lo que invito a que hagamos todos los partidos, 
porque esto tiene obviamente que ser entre iguales, 
obviamente también observando el tamaño de las 
distintas bancadas.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Presidente, certificamos en la Secretaría que existe 
quórum decisorio, 88 honorables representantes en 
plataforma y 16 de manera manual se han registrado 
hasta el momento.

Intervención del honorable Representante, 
Modesto Enrique Aguilera Vides:

Secretario, yo estoy registrado porque es que yo 
entré por Meet, no entré por la plataforma normal.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Ya le verificamos, el señor Subsecretario está 
revisando.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Repito, ruego a los parlamentarios que tengan 
en cuenta el tamaño de sus bancadas, eso también 
significa presidir entre iguales, el tamaño de las 
bancadas determina el tamaño de las intervenciones, 
como lo hemos hecho en todos los debates de control 
político, eso es trabajar de manera igualitaria, porque 
la igualdad se concibe respecto al tamaño que cada 
uno tiene en la corporación respectiva.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Queda registrado manualmente doctor Modesto 
Aguilera.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

La mecánica que vamos a utilizar, aún no hemos 
empezado la sesión, ya enseguida, pero le voy a 
contar a los compañeros la mecánica, es que vamos 
a entregar el uso de la palabra en el orden en que 
lo manifestamos por partidos, eso está en el chat 
de los voceros desde ayer, pero hemos acordado, 
es bien importante que primero hablen las personas 
que considera ese partido intervengan y después los 
parlamentarios de ese partido, me hago entender, si 
el partido número uno es la U y así está determinado 
para hoy, el partido número uno, ha determinado que 
4 personas de la sociedad civil para intervenir algunos 
son institucionales, esas cuatro personas intervienen 
primero y una vez ellos terminen le damos el uso de 
la palabra a los parlamentarios de la U que ya están 
inscritos y así lo vamos a hacer con cada partido, 
porque resulta interesante que los parlamentarios 
de un partido hagan alusión a las intervenciones 
de sus invitados, es lo que hemos acordado en la 

Mesa Directiva para que todos los parlamentarios 
conozcan que aquí se va a actuar por partido, si el 
partido MAIS, va a traer una persona ante la plenaria 
virtual, esa persona interviene y después interviene el 
congresista del partido MAIS y después lo hacemos 
con otro partido y así sucesivamente, para poder que 
en la intervención se haga alusión a la persona que 
usted como partido ha invitado.

Señor Secretario, sírvase una vez que ya habiendo 
establecido el quórum, sírvase ordenar, se toquen 
las notas del Himno Nacional de Colombia antes de 
seguir con el orden.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Antes de leer el orden del día, ya existe quórum 
señor Presidente, decisorio, por orden de la 
Presidencia y en cumplimiento de la resolución de 
la mesa de principios de este período legislativo, 
se entonan las notas marciales del himno de la 
República de Colombia.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, sírvase darle lectura al orden 
del día.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Existiendo quórum decisorio por orden de la 
Presidencia, se abre la sesión siendo las 2:45 del día 
5 de mayo de 2021 con el siguiente orden del día 
que se va a leer:

Señor Presidente, ha sido leído el orden del día 
para que lo someta a consideración de la honorable 
plenaria.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Muchas gracias señor Secretario, yo quiero 
responderle al doctor Alejandro Carlos Chacón 
y a otros que nos han llamado preocupados por la 
situación de orden público, efectivamente hay unas 
manifestaciones muy activas en la Plaza de Bolívar, 
nosotros estamos en el Salón Elíptico y nos han 
garantizado la seguridad necesaria de poder sesionar 
de manera presencial, acá está la Mesa Directiva 
completa, está la doctora Astrid Sánchez, está el 
doctor Germán Navas y algunos parlamentarios y 
está el equipo de la Secretaría y de la Subsecretaría 
General.

Estamos atentos a través de las autoridades 
y esperamos que esto pueda todo transcurrir en 
normalidad, cualquier cosa les estaríamos avisando. 
Señor secretario en consideración el orden del día 
que usted ha leído, se abre la discusión, anuncio que 
va a cerrarse, se cierra.

Señor Secretario ¿aprueba esta plenaria el orden 
del día propuesto por la Mesa Directiva?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia a la honorable Plenaria, 
¿si aprueba el orden del día leído propuesto por 
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la mesa? señor Presidente ha sido aprobado por 
unanimidad.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante John Jairo Roldán, una moción de 
procedimiento, bien pueda.

Intervención del honorable Representante, 
John Jairo Roldán Avendaño:

Presidente, muchas gracias, muy amable, yo he 
resaltado siempre su capacidad para este tipo de 
debates, en especial el debate del día de hoy, yo 
sé que usted lo va a hacer hoy supremamente bien 
como siempre lo ha hecho al lado del doctor Germán 
Navas y al lado de la doctora Astrid en la Mesa 
Directiva.

Pero Presidente, quiero hacerle dos recomen-
daciones muy respetuosas, en un debate tan 
importante, primero el respeto, Presidente, yo creo 
que entre los compañeros debe haber respeto, tanto 
para el Gobierno como entre los partidos y ahí está 
la Ley 5ª que nos obliga, si no queremos hacer 
respetuosos y lo mismo Presidente para las personas, 
que a bien van a tener la vocería de diferentes 
sectores hoy en la Cámara de Representantes.

Yo creo Presidente que tiene que haber respeto, 
respeto vamos a exponer, vamos a exponer las 
inquietudes y presidente ese es el primer punto que 
le sugiero muy respetuosamente el tema de la, del 
respeto.

Segundo Presidente, que no haya réplicas en este 
tipo de intervenciones, porque, porque sabemos que 
es una estrategia en la Cámara de Representantes, 
que a punta de réplicas, un partido, un sector, un 
representante termina hablando 4, 5, 10, 15 veces 
más que los demás, porque considera que ha sido o 
nombrado o sus argumentos tuvieron que ver con su 
intervención o con su partido.

Yo le sugiero pues muy respetuosamente eso 
Presidente, que hoy haya el mayor de los respetos, 
estamos mandados a que en la plenaria de la Cámara 
de Representantes no pase lo que está pasando en las 
calles, actuemos como la gente que está marchando 
silenciosa y respetuosamente, hagámosle un 
homenaje a esos millones de personas que lo están 
haciendo y el tema en las réplicas, Presidente, no 
dejemos imponer que una réplica se vaya, que porque 
nombraron mi partido, que porque nombraron mi 
territorio, porque me nombraron a mí, porque eso 
desconfigura el debate y un debate tan importante 
como el del día de hoy, muchas gracias Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor John Jairo, respecto a su intervención, 
dos cosas: la primera absolutamente válido, es una 
premisa que ha caracterizado esta Mesa Directiva 
y que vale la pena recalcar, solicitar nuevamente 
respeto, respeto en las intervenciones de propios 
y de extraños, en la Cámara tiene que reinar el 
respeto, usted con sus palabras y con sus ideas 
puede mostrar muchas cosas de distinta forma, pero 

busque siempre el respeto cuando se refiere a las 
personas y a las circunstancias, voy a estar atento a 
que el respeto reine doctor John Jairo en esta sesión, 
que permita que cada uno de los que intervengan, lo 
tenga también como una premisa.

Segundo, respecto de la réplica no puedo doctor 
John Jairo, un derecho que le asiste al parlamentario 
limitarlo, lo que hay que buscar es que ese respeto 
permita pensar desde un principio, el parlamentario 
en su intervención no hacer alusión directa a otro, 
para que no motive una acción de réplica que le 
asiste al parlamentario de acuerdo a la Ley 5ª, 
obviamente, la Mesa Directiva tomará nota de si hay 
una alusión directa o si son alusiones indirectas y 
ahí podrá o no generarse una acción de réplica, pero 
tratándose de un derecho que está consagrado en la 
ley, yo no puedo limitarlo doctor John Jairo, sería 
muy interesante pensar que todas las intervenciones, 
ninguno atenta contra otro y que pudiéramos expresar 
todo con naturalidad y en paz, pero en el momento 
que se presente una acción de réplica como se las he 
otorgado a usted y como se las han otorgado a sus 
intervenciones, pues tocará hacerlo.

Señor Secretario, esta sesión es una sesión 
especial, es una sesión exclusiva dada la contingencia 
nacional, institucional social y ciudadana, pues 
centra la atención de la Cámara de Representantes, 
de todos sus miembros y por eso hemos optado, 
porque además intervengan terceras personas en 
representación de instituciones públicas o privadas 
que hacen parte del contexto nacional en función 
de lo que está sucediendo en el país, hemos optado 
porque también intervengan obviamente los partidos, 
quiero contarles que solo el tiempo que se otorgó a 
los partidos suma 3 horas, solo el tiempo que se le 
otorgó a los partidos y yo sé, yo sé que aquí todos 
consideran que es importante escucharnos como 
congresistas y que nos escuche el país, pero también 
todos consideran que es importante que se escuche 
a la sociedad civil y por eso se están haciendo las 
invitaciones a través de ustedes.

Entonces nosotros no vamos a extender los 
tiempos, quiero que lo entiendan, no los vamos a 
extender, no podemos hacerlo, no deben haber 
preferencias en estos temas, los tiempos se están 
diseñando y están en el chat de voceros desde ayer, 
de acuerdo, de acuerdo al tamaño de los partidos, 
siempre lo hemos hecho así, o sea nunca se puede 
pensar que una bancada que tiene 2 personas, 
equiparar los tiempos de intervención a una bancada 
que tiene 30, eso no tiene ninguna lógica, no creo 
que en eso no han habido nunca señalamientos 
ni reclamos, entonces los tiempos ya están 
predeterminados, ahí están el orden de los partidos, 
también está predeterminado, hay muchos partidos 
que no han manifestado quiénes van a intervenir 
y hay muchos partidos que no han manifestado 
quiénes de afuera nos van a representar o van a 
intervenir, posiblemente no lo hagan o posiblemente 
vayan a ceder el uso de la palabra, etcétera, que 
suele suceder también en los debates y cómo no en 
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una audiencia de este tipo, en una sesión especial 
como esta del día de hoy.

Señor Secretario, entonces lo que como dinámica 
hemos planteado es que yo le voy a ir anunciando 
el partido que corresponde a intervenir las personas 
que ellos han inscrito externas, tendrán que tener el 
link respectivo e ingresar a la plataforma para que 
hagan sus intervenciones orientadas desde la Mesa 
Directiva y una vez ellos terminen le vamos a dar el 
uso de la palabra a los representantes a la Cámara de 
ese partido, de ese partido, porque ellos obviamente 
van a querer hacer alusión a la intervención de sus 
invitados y así consecutivamente, el orden ya ustedes 
lo tienen, ya ustedes lo tienen, el señor Ministro iba 
a intervenir inicialmente, pero hay una reunión en el 
Palacio de Nariño a la que fue invitado el Presidente 
de la Cámara, pero también el Presidente del Senado, 
los dos estuvimos desde las 11 de la mañana en esa 
reunión, una reunión amplia donde hay sociedad civil 
y donde hay institucionalidad pública y privada y 
donde nos permitieron también intervenir, esa reunión 
todavía se mantiene, supongo que va a durar mucho 
más y el señor Ministro más adelante tendrá que hacer 
su intervención, porque él es protagonista de primer 
nivel en esta sesión y del país entero, va a querer 
también conocer la vocería que él lleva del Gobierno 
nacional, está pidiendo la doctora Martha Villalba que 
le permitan registrarse manualmente, ella es la vocera 
de la U y es el primer partido en intervenir.

Entonces señor Secretario, el primer partido 
en intervenir es el partido de la U, ellos tienen 
inscritas de la sociedad civil, tienen inscritas 4 
personas que van a intervenir de la siguiente forma 
y en el siguiente orden: va a intervenir la señora 
Gobernadora del departamento del Valle, la doctora 
Clara Luz Roldán, ella lo va a hacer por 10 minutos 
y los 3 restantes lo van a hacer por 5, por 5 minutos, 
esos son los tiempos que hemos destinado, porque 
de lo contrario no vamos a salir de acá hoy con la 
intervención de todos y yo creo que esto es entre 
iguales, permite pensar que todos están queriendo 
tener la oportunidad, va a intervenir la, la Yitcy 
Becerra, directora de Acopi del Valle del Cauca, 
Felipe Tinoco, gerente del hospital de Tuluá y 
Gonzalo Moreno, Presidente de Fenavi, del gremio 
de Fenavi. Esta es la solicitud que ha hecho el 
partido de la U, un partido mayoritario en el número 
de curules en la Cámara, 4 personas han pasado más 
que racional que ellos estén representados en estas 
personas, lo digo porque he recibido este escrito de la 
vocera, o sea que no se admite que otro parlamentario 
de la U, de manera particular, nos vaya a inscribir 
una persona adicional, esto es institucional, son 
los partidos y así lo hemos orientado y los tiempos 
a quienes van a intervenir, también son tiempos 
exactos, con todo respeto, sé que los tiempos siempre 
son insuficientes, pero repito, aquí van a intervenir 
muchas personas y todos los parlamentarios que van 
a representar los partidos. Entonces señor secretario, 
usted me certifica si las 4 personas de la U están 
en plataforma, las 4 personas externas para poder 
iniciar con el uso de la palabra hacia ellos.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Elkin, nos certifica por favor, estamos en la 
revisión, señor Presidente los links se los acabamos 
de enviar a usted. Señor Presidente aún no está en 
plataforma.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctora Martha Villalba, para que nos ayude 
usted como vocera en comunicación con la Secretaría 
de la Cámara, para garantizar que las 4 personas 
estén en plataforma, ya, y una vez cada uno de ellos 
intervenga abandone la plataforma, eso también 
lo va a verificar el equipo técnico de la Cámara, 
después del partido de la U, va a intervenir el partido 
MAIS, necesito saber del partido MAIS, quiénes van 
a intervenir representándolos, ellos tienen derecho a 
que los representen 2 personas y tienen 8 minutos 
para intervenir como parlamentarios.

Intervención del Gerente del Hospital de 
Tuluá, Felipe José Tinoco Zapata:

Señor Presidente, Hospital Tomás Uribe de 
Tuluá, presente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Mire señor Secretario, yo estoy viendo en 
la plataforma al doctor Felipe Tinoco, gerente 
del hospital de Tuluá y como él es uno de los 
intervinientes démosle el uso de la palabra, mientras 
ustedes nos garantizan que los otros 3 pueden 
intervenir.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se acabó de conectar sí.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Nos han solicitado cerrar todas las puertas del 

Salón Elíptico, yo le ruego a los auxiliares de recinto 
que cierren las puertas y que…

Intervención del honorable Representante, 
Edward David Rodríguez Rodríguez:

Presidente, una moción de orden.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Sí doctor Edward, bien pueda.
Intervención del honorable Representante, 

Edward David Rodríguez Rodríguez:
No Presidente, es que entiende, me están diciendo 

acá algunas personas de seguridad, que los vándalos 
están tratando de ingresar al Congreso, ¿eso es cierto 
o no? y también pues me preocupa su seguridad y la 
del equipo de trabajo de allá.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Yo doctor Edward estoy pidiendo que ingrese 
acá el oficial de policía encargado de la seguridad 
de Capitolio, porque se siente muy cerca una 
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confrontación que no alcanzamos a observar, que 
obviamente preocupa a los asistentes.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Por favor calmados, por favor.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor secretario, vamos a hacer un receso a esta 

sesión, hay complicaciones internas en la Cámara de 
Representantes, espero lo entiendan los compañeros 
que están allá en la virtualidad, tenemos muchas 
dificultades.

Intervención del honorable Representante, 
Edward David Rodríguez Rodríguez:

Por favor primero la seguridad de ustedes.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Oportunamente le notificamos a través del chat 

de voceros, disculpas con las personas externas que 
estaban conectadas, pero aquí prima la seguridad.

Intervención del honorable Representante, 
Edward David Rodríguez Rodríguez:

Presidente, sálgase de ahí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Hacemos un receso por orden de la Presidencia 

de media hora, siendo las 3:02 hay un receso por 
media hora, decretado por la presidenta. Muy 
amables volvemos a las 3:32.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, el receso se va a hacer por una 
hora, no por 30 minutos, por una hora esperemos, que 
volvamos a la normalidad, vamos a ausentarnos del 
recinto un ratico hacia otro espacio y les estaremos 
informando.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Presidente, ha decretado entonces, una hora de 
receso, entonces volvemos a las 4:02 y no a las 3:32, 
4:02, muchas gracias a todos.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Levantar el receso y vamos a continuar con la 
sesión del día de hoy, salvo circunstancias que 
ameriten lo contrario, que en su momento podrían 
ser evaluadas, que serán notificadas debidamente a 
los congresistas que están en la virtualidad.

Señor Secretario, habíamos manifestado que 
interviene el Partido de la U inicialmente y que 
estábamos esperando que estuvieran en plataforma 
las cuatro personas que ellos habían inscrito, yo 
había alcanzado a manifestar que estaba entre los 
presentes en plataforma el gerente del hospital de 
Tuluá, pregunto si está la señora gobernadora del 
departamento del Valle en plataforma, doctora 
Clara Luz Roldán ¿usted está en plataforma? que la 

doctora Marta Villalba nos ayude conque sus cuatro 
invitados institucionales de la U estén en plataforma 
para poder continuar, la mejor muestra de confianza 
que pueda dar la institucionalidad es mantener la 
regularidad hoy de la sesión, esta sesión es especial, 
está dirigida a la problemática que está viviendo el 
país, queremos que intervengan las fuerzas vivas de 
ese país, ustedes han inscrito personas de la sociedad 
civil y de la institucionalidad, doctor Felipe Tinoco 
¿está usted en plataforma? por favor que alguien nos 
responda.

Intervención de la honorable Representante, 
Norma Hurtado Sánchez:

Presidente, Norma Hurtado desde el Valle del 
Cauca, Presidente dos cosas.

La primera, la doctora Clara Luz Roldán estaba 
en la mesa con los líderes indígenas en este momento 
y pide un compás de espera, el doctor Felipe sí está 
en plataforma y no han dejado ingresar a la doctora 
Yitcy que es la directora de Acopi y al Presidente de 
Fenavi, al doctor Felipe…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Entonces vamos a hacer lo siguiente doctora 
Norma, además, con toda loa solidaridad 
hacia usted en su calidad de parlamentaria del 
departamento que vive esa dificultad, que es 
nacional, pero que recrudece en ese territorio como 
usted lo manifestaba ayer, a los técnicos por favor 
que le den el ingreso a la doctora Yitcy Becerra y al 
doctor Gonzalo Moreno, por favor que nos ayuden 
con eso, mientras yo le doy el uso de la palabra al 
doctor Felipe Tinoco por 5 minutos, doctor Felipe 
Tinoco, gerente del hospital de Tuluá, hasta por 5 
minutos improrrogables tiene usted el uso de la 
palabra, bienvenido a la plenaria de esta Cámara y 
a los oídos y a quienes observan a nivel nacional a 
través de los canales institucionales.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Presidente, se certifica el quórum decisorio que 
existe en el momento.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctora Norma, no nos responde el gerente al 
hospital de Tuluá.

Intervención de la honorable Representante, 
Norma Hurtado Sánchez:

El Presidente de Fenavi sí está, el Presidente de 
Fenavi, el doctor Gonzalo Moreno…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bueno, ayúdenos con todos y le vamos a dar el 
uso al doctor Gonzalo Moreno, que estuvo ahora en 
plataforma y que le agradecemos profundamente 
que nos acompañe, es representante de un gremio 
nacional, doctor Gonzalo Moreno hasta por 5 
minutos lo escucha la plenaria y el país.
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Intervención del Presidente de Fenavi, 
Gonzalo Moreno Gómez:

Muy buenas tardes para todos, en primer lugar, 
quiero mi solidaridad por lo que está pasando en la 
Cámara de Representantes, en el Congreso en este 
momento, primero quiero agradecerles, voy a hacer 
énfasis en la situación tan dramática que estamos 
viviendo la avicultura en Colombia, voy a ser muy 
sincero y muy directo con ustedes, la industria 
Avícola agoniza en Colombia, particularmente en 
el Valle del Cauca, se nos han muerto 2 millones 
de aves a la fecha porque no hemos podido ingresar 
alimento, hay 15 millones de aves que a este 
momento no tienen ningún tipo de alimento entre 
el Valle del Cauca, Cauca, Nariño y Eje Cafetero, 
hemos denunciado saqueos en granjas, se nos han 
robado más de 400.000 aves, los robos, incluso, 
han llegado con camión a llevarse el equipo una 
vez después de que se han saqueado las granjas 
completamente.

Hemos hablado con las autoridades y no hemos 
podido que nos ayuden por la falta de personal, 
los trabajadores en el Valle del cauca así quieran 
llegar a trabajar no pueden porque no hay gasolina, 
necesitamos pasar alimentos, aquí es un ruego 
que nos dejen pasar alimentos tanto para las aves 
como para la población, incluso, cuando estamos 
en una guerra la convención de Ginebra permite 
la protección general de la población, cuando se 
ve afectada, se permita pasar víveres de carácter 
indispensable como los alimentos, el protocolo 
adicional de la convención de Ginebra también 
lo hace, estamos en una situación dramática, se 
nos están muriendo las aves por falta de alimento, 
recuperar esa ciudad de producir pollo y huevo 
en esta región del país es clave para alimentar a 
todo el país, el 30% del huevo que se produce en 
Colombia sale del Valle del Cauca, el 24% del pollo, 
súmele a esto que en otras partes del país ya nos está 
pasando, que no estamos pudiendo distribuir entrar 
pollo, en Bogotá hoy tuvieron que cerrar asaderos 
porque no tienen suficiente pollo, tenemos huevos 
en algunas bodegas en Bogotá pero no se puede 
ingresar a algunos supermercados, asimismo Pereira 
y Manizales tienen desabastecimiento de pollo, el 
Valle obviamente se encuentra desabastecido, 
tenemos una situación en Santander, que la segunda 
región productora, y estamos en un clamor, desde 
hace varios días necesitamos ayuda, dejen pasar 
la comida por favor, lo único que les pedimos es 
eso, sin importar si está a favor o en contra de las 
protestas todos tenemos que comer y esta es una 
industria que se ha dedicado alimentar al país, pero 
por la fragilidad de las aves es necesario pasarles 
alimento y no podemos esperar como otros sectores 
días, es un clamor que estamos haciendo en el sector 
Avícola y soy muy sincero con ustedes.

La situación está muy compleja, las incubadoras 
no tienen cómo alimentar a los pollitos, nacen 
y han tenido hasta que liberarlos para que no 
mueran de inanición, es un llamado por favor a 
que nos dejen pasar alimentos, no es un favor, 

necesitamos alimentar a la población colombiana, 
muchas gracias.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

A usted, doctor Gonzalo Moreno, usted representa 
a un gremio nacional y hace una solicitud que le está 
escuchando el país y que ha propiciado el Partido de 
la U a través de su bancada, secretario pregunto si 
las otras tres personas de la U están en plataforma 
alguna de ellas para darle el uso de la palabra.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Me confirman señor Presidente que ya están en 
plataforma.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Felipe Tinoco, Gerente del Hospital de 
Tuluá, ¿usted está en plataforma? su micrófono no 
está activado.

Intervención del Gerente del Hospital de 
Tuluá, Felipe José Tinoco Zapata:

Sí señor Presidente, estoy presente en la 
plataforma.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Hasta por 5 minutos, bien pueda, bienvenido a la 
Plenaria de la Cámara y lo está escuchando también 
la opinión pública nacional a través de los canales 
institucionales, hasta por 5 minutos improrrogables.

Intervención del Gerente del Hospital de 
Tuluá, Felipe José Tinoco Zapata:

Muchas gracias señor Presidente, un saludo 
a la Mesa Directiva, a todos los representantes y 
en especial a los del Valle del Cauca, agradezco 
esta oportunidad para comentar, informar, hacer 
llegar a ustedes una apreciación de la realidad que 
vive hoy en Valle del Cauca desde la red pública 
hospitalaria, gerencio un hospital de referencia, el 
hospital Tomás Uribe que está ubicado en Tuluá, 
250 camas, 75 de UCI, somos referencia para todo 
el centro norte del Valle, después del Hospital 
Universitario, lo que nos permite tener una visión 
amplia de lo que está pasando, realmente no hay 
paso por las vías del Valle, tenemos un problema 
grandísimo con el personal, los municipios, los 
hospitales del Valle del Cauca, por su cercanía 
con los otros municipios, el personal vive en otros 
municipios no en las cabeceras municipales, ha sido 
imposible el paso lo que nos ha obligado a hacer 
turnos de 12 y hasta de 24 horas, el abastecimiento 
de medicamentos ya por sí golpeado por el Covid, 
por la escasez del Covid, pues realmente los 
medicamentos no llegan, en este momento estoy 
en el aeropuerto, después de 3 horas de viaje desde 
Tuluá, normalmente toma media hora para recibir 
unos medicamentos y sin la certeza de cuánto 
tiempo me voy a demorar para regresar, tenemos un 
camión cisterna con el suministro de oxígeno en la 
Uribe y hay oxígeno solamente para mañana, caso 
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en contrario tocaría desconectar a los 75 pacientes 
porque todas las camas de UCI están llenas.

Entonces, yo pienso que realmente es una crisis 
humanitaria, no podemos permitir que se sigan 
perdiendo vidas de esta forma inmisericorde y la 
solicitudes es que se abra un corredor de inmediato, 
un corredor humanitario que nos permita desde 
Cali hasta Cartago, pues transitar por la vía las 
ambulancias, las ambulancias han sido violentadas, 
en el día de ayer un auxiliar de la ambulancia fue 
herido a machetazos, le fueron sustraídos todas sus 
pertenencias, han vandalizado ya dos ambulancias 
que han sido inutilizadas del hospital, también de 
otros hospitales, me parece que es dramático, yo 
no soy un hombre acostumbrado a dramatizar ni 
asustarme frente a la situación, pero la verdad es 
que esto ya no da más espera o se abre el corredor 
humanitario o tendríamos que colapsar toda la 
red hospitalaria del Valle, muchas gracias señor 
Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

A usted señor gerente y además de su condición 
pues lo está haciendo interviniendo a nombre 
también de una parte importante del gremio de la 
salud, doctora Yitcy Becerra, directora de Acopi 
Valle del Cauca, ¿usted está en plataforma?

Intervención de la Directora de Acopi, Yitci 
Becerra Díaz:

Sí señor Presidente.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bienvenida a la plenaria de la Cámara, la está 

escuchando el país entero a través de los canales 
institucionales de televisión y de YouTube, por 5 
minutos usted va a intervenir.

Intervención de la Directora de Acopi, Yitci 
Becerra Díaz:

Gracias señor Presidente y un saludo muy 
especial a todos los congresistas y en especial 
también al bloque parlamentario del Valle del Cauca, 
mi nombre Yitcy Becerra, soy directora seccional de 
Acopi en el Valle del Cauca y quiero explicarles a 
todos los congresistas y también al país lo que están 
viviendo nuestras micro, pequeñas y medianas en el 
Valle del Cauca.

Lo primero, para decirles es que el tejido 
empresarial del Valle del Cauca está conformado en 
un 98% por micro, pequeñas y medianas, venimos 
de 14 meses de una difícil situación económica por 
cuenta de la pandemia, esto nos ha ocasionado que 
muchas empresas hayan tenido que incurrir o llegar 
a situaciones bastante complejas que ha afectado 
el desempleo y aumentado el desempleo en Cali, 
en el Valle del Cauca, de otro lado, hemos tenido 
un revés frente a la situación también que tenemos 
en las organizaciones debido a todo esta situación 
que hemos vivido y ahora se nos presenta un nuevo 
revés.

Una nueva situación y es que llevamos cinco 
días sin poder producir, sin poder abrir nuestras 
organizaciones, nuestras empresas que estaban 
tratando de recuperarse, porque es una lenta 
recuperación la que llevamos en estos 14 meses, 
hemos vivido de todas las clases que ustedes 
se alcancen a imaginar en situaciones con los 
empresarios, tenemos situaciones desde nuestros 
colaboradores que en este momento tenían, porque 
hay unos que no han podido volver, las empresas 
están cerradas, las personas que inicialmente han 
tratado de llegar a sus trabajos, hay una cosa que 
es absolutamente dolorosa, que tengan que salir de 
sus casas a pagar peajes para poder salir, porque los 
amenazan, les amenazan con robarlos, es un problema 
que una persona porte con orgullo su camiseta de su 
empresa, de su emblema, porque también puede estar 
afectada por temas de seguridad, hay personas que 
por el tema de la destrucción del MIO tuvieron que 
caminar desde la zona industrial de Yumbo hasta sus 
hogares en el sur, durante 3 y 4 horas, exponiendo su 
vida y la seguridad para poder llegar a sus hogares, 
tenemos una situación absolutamente compleja 
frente a la situación de nuestros empresarios de 
hoy en día, la pregunta que se están haciendo 
nuestros empresarios es ¿qué hacemos con los 
contratos? Señores, ¿qué hacemos? ¿Los cesamos? 
¿los liquidamos? y estamos entrando en una crisis 
frente al tema laboral que es algo que es tan sensible 
en Cali, hoy, en este momento mientras estamos 
conversando con ustedes estamos buscando salidas 
jurídicas para los empresarios para hacer suspensión 
de contratos, cancelación de contratos, porque las 
empresas no están funcionando, tenemos las zonas 
industriales de Cali y los alrededores en el Valle del 
Cauca bloqueados, el bloqueo ha ocasionado que las 
empresas y los dueños no vayan y cuando no van 
se están sometiendo a temas de vandalismo, robo, 
saqueo, tenemos empresas que se han visto en la 
imperiosa necesidad de abandonar sus empresas 
porque no tienen cómo llegar por seguridad, otro 
tema que nos parece muy delicado también es, por 
supuesto, la situación de abastecimiento, el Valle del 
Cauca orgullosamente es una despensa del país, el 
sector agroalimentario, no hemos podido ni siquiera 
movilizar nuestros propios productos alimenticios, 
pero también somos una región de industria y el 
tema Puerto nos está afectando de manera enorme, 
pero señores les cuento que mientras pasa todo 
esto igual tenemos que pagar los impuestos, igual 
tenemos que pagar la nómina, igual tenemos que 
pagar todas las obligaciones porque absolutamente 
nada se ha movido, todo sigue igual y si los 
empresarios no pagan hay un sistema sancionatorio 
que es absolutamente duro e inclemente con los 
empresarios, hacer empresa en Colombia es muy 
difícil, es complejo, tiene todas las dificultades y 
realmente nosotros estamos tratando de salir.

De otro lado, también quiero mencionarles a 
todos que los empresarios también hacemos parte 
de esta situación, también tenemos jóvenes en 
nuestras familias que salieron a manifestarse por su 
inconformidad, también sabemos que son legítimos 
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los reclamos que hacen y también sabemos que es 
legítima en el derecho a la marcha pacífica, es por 
esta razón que consideramos que el diálogo, sentarse 
con todas las partes interesadas que realmente están 
directamente relacionadas que los afectados somos 
todos es la única solución y en el Valle del Cauca 
nosotros como…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctora Yitcy, un minutico para que termine y 
discúlpeme, pero aquí tenemos que ser taxativos con 
los horarios.

Intervención de la Directora de Acopi, Yitci 
Becerra Díaz:

Gracias…
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Un minuto por favor.
Intervención de la Directora de Acopi, Yitci 

Becerra Díaz:
Gracias señor Presidente, básicamente lo único 

que quiero terminar diciendo es eso, nosotros 
estamos conscientes de que somos todos los 
responsables y somos todos los que podemos 
trabajar por la solución, y en nuestro Valle del Cauca 
estamos listos para poder trabajar por las soluciones 
que también sabemos que nos colabora mucho el 
Gobierno nacional para poder salir de esta solución, 
gracias señor Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

A usted doctora, al gremio que usted representa 
porque la ha escuchado el país, la ha escuchado 
el Valle del Cauca y el Congreso de la República, 
nos ha pedido la doctora Norma Hurtado que la 
señora Gobernadora está atendiendo una reunión, 
que si lo dejamos intervenir un poco más adelante, 
efectivamente lo vamos a hacer, este un canal, un 
micrófono abierto, otros podrán tener el mismo 
inconveniente y lo vamos a entender, más adelante, 
vamos a dar el uso de la palabra a los representantes 
a la Cámara del Partido de la U, al Partido de la U 
le corresponde intervenir por 20 minutos y ellos han 
inscrito 5 personas que van a intervenir cada una de 
ellas 4 minutos.

Por favor señores de sonido, las siguiente cinco 
personas del Partido de la U intervienen por 4 minutos 
improrrogables cada una de ellas; Jorge Tamayo, 
Erasmo Zuleta, Alfredo Deluque, John Jairo Hoyos 
y Jorge Eliécer… José Eliécer Salazar, doctor Jorge 
Tamayo bien pueda, hasta por 4 minutos a nombre 
del Partido de la U.

Intervención del honorable Representante, 
Jorge Eliécer Tamayo Marulanda:

Gracias señor Presidente, desde Cali, esta ciudad 
compleja pero emancipadora, donde se gestan todos 
los procesos sociales y todos los movimientos 
sociales, quiero hacer un llamado al Gobierno 
nacional, al señor Presidente que ha manifestado su 

voluntad de diálogo que se concrete, que se agilice 
que sé que se entre a un proceso rápido a través de 
los canales del diálogo, de la construcción de un 
diálogo serio, responsable, de compromiso, para 
que tenga resultados, a los manifestantes decirles 
también que lo hagan de manera pacífica, que 
no provoquen a la autoridad porque la autoridad 
reacciona en cumplimiento de su deber que le 
corresponde, quienes actúen de manera violenta 
tendrán que enfrentar y asumir esas consecuencias, 
pero también reclamamos de que la intervención en 
la manifestación pacífica sea respetuosa por parte 
de la autoridad, que no se vaya a exceder en el uso 
de la fuerza la autoridad de policía, es complejo 
el problema pero queremos hacer el llamado, 
queremos decirle al Gobierno que acompañamos 
su decisión de diálogo y de revisar situaciones de 
fondo, estructurales que tenemos que revisar para 
enderezar el camino de algunas equivocaciones que 
hemos cometido y que es necesario, urgente que lo 
hagamos, Presidente aquí estamos para ayudarle a 
reconstruir el tejido social, para corregir lo que hemos 
hecho de pronto indebidamente o equivocadamente, 
esa es nuestra visión, es lo que queremos hacer 
en nombre de una colectividad que tiene arraigo 
popular, que se sienta con sus comunidades, que las 
ha escuchado y que clama por ellas y reclama por 
ellas, gracias Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Erasmo Zuleta, hasta por 4 
minutos a nombre del Partido de la U, bien pueda, 
Representante Erasmo Zuleta, doctor Alfredo 
Deluque ¿está en plataforma?

Intervención del honorable Representante, 
Alfredo Rafael Deluque Zuleta:

Sí señor Presidente.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Alfredo, hasta por 4 minutos, bien pueda.
Intervención del honorable Representante, 

Alfredo Rafael Deluque Zuleta:
Gracias señor Presidente, definitivamente 

es lamentable lo que ocurre en el país en estos 
momentos, lo que ocurre en el Congreso de la 
República con sus inmediaciones es algo que de 
verdad no debe suceder en una democracia, en donde 
se están prestando garantías para que todo el mundo 
pueda protestar, manifestarse pacíficamente, pero 
definitivamente no vamos a estar de acuerdo ni lo 
estaremos nunca como Partido de la U con cualquier 
forma de violencia, salir a manifestar de esa forma, 
tirar piedras, acabar con el comercio organizado, 
impedir que los trabajadores vaya a sus lugares de 
trabajo a poder devengar el sustento diario después 
de un año muy traumático y difícil que ha habido 
no es otra cosa sino violentar al pueblo colombiano 
y hemos visto cómo las manifestaciones públicas 
y pacíficas en el país siempre tienen el mismo 
recorrido, empiezan en un momento y terminan en 
otro, pero empiezan también de una forma señor 
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Presidente y al final empiezan a tergiversarse, 
a transformarse y a montar en este tipo de 
manifestaciones egoístas y violentas que se generan 
hoy en día y que no podemos estar de acuerdo con 
ellas, siempre y cuando esas manifestaciones que 
sean violentas nosotros no vamos a estar de acuerdo 
con ella, bienvenida esas manifestaciones pacíficas, 
hoy en la Guajira, por ejemplo, en Riohacha, hay 
una manifestación pacífica por todo el municipio 
y sin que exista un siquiera ápice de violencia, 
eso es un ejemplo que puede suceder para el país, 
pero no, en estos momentos tenemos unos focos de 
violencia concentrados en el país, organizados, que 
son absolutamente conscientes de lo que quieren 
causar y hacer y no podemos nosotros apoyarlo, 
ahí es donde nosotros apoyamos a nuestra fuerza 
pública, que esos focos de violencia no deben existir 
y debe actuar para rechazarlos y confrontarlos de 
una manera absoluta, con el fin de que no vuelva a 
suceder y que no vuelva a suceder no solamente en 
esa parte, sino que se extiende al resto del país, es el 
llamado que debe hacerse la fuerza pública, hay que 
apoyar a la fuerza pública en eso, así como también 
hay que decir que no estamos de acuerdo con 
cualquier tipo de daño que se cause a la integridad 
física de cualquier persona sean manifestantes o 
sean miembros de la fuerza pública, eso no lo vamos 
a aceptar nosotros tampoco como Partido de la U.

Pero señor Presidente aquí estamos es para crear 
soluciones también y nosotros como partido que 
hemos venido promoviendo la paz en el país desde 
hace mucho rato lo que queremos precisamente, 
es que a través de los diálogos se encuentren los 
acuerdos y las y los consensos necesarios para que 
podamos avanzar en el camino y la senda correcta, 
nosotros, el Partido de la U, apoyamos la decisión 
del Gobierno nacional de entrar en unos diálogos 
francos, sinceros y concretos con lo diferentes 
estamentos sociales del país, de los gremios, de las 
clases políticas, con el fin de que podamos emitir 
unos puntos de acuerdo que vayan en favor de las 
clases menos favorecidas y también porque no 
hacerlas mea culpa que sean necesarias nosotros 
como políticos para poder también entrar en sintonía 
con la opinión pública y demostrarle que nosotros sí 
queremos de verdad hacer las cosas bien y demostrar 
también, como partidos y movimientos políticos 
que estamos en el Congreso de la República, 
nuestra voluntad de querer cambiar también a 
nuestro país, qué bueno sería que aquí nosotros hoy 
como conclusión, la Cámara de Representantes, 
sacáramos un comunicado en conjunto en donde 
nosotros diéramos ejemplo y muestra de que no 
estamos de acuerdo con los hechos vandálicos 
pero que sí estamos de acuerdo con hacer cambios 
institucionales en el país y presentar una reforma que 
de verdad vayan acorde con las necesidades de todos 
nosotros y no entrar en un debate que se convierte 
en… qué pasa de ser social a un debate político, 
porque empezamos a contarnos o a echarnos culpas 
entre los unos y los otros, qué bueno sería que aquí 
saliera una conclusión de ese estilo y nosotros como 
Partido de la U vamos a estar prestos para que así 

suceda señor Presidente, cuenten con nosotros 
desde este partido para avanzar en una dinámica de 
conversaciones pacíficas para hablar consensos…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Jhon Jairo hoyos, 4 minutos 
a nombre del Partido de la U, bien pueda, doctor 
Jhon Jairo Hoyos, Partido de la U, Valle del Cauca, 
¿está en plataforma? Representante de José Eliécer 
Salazar, hasta por 4 minutos, bien pueda.

Intervención del honorable Representante, 
José Eliécer Salazar López:

Gracias mi querido Presidente, muy buenas tardes 
a usted y a todos mis compañeros, yo estaba en el 
Salón Elíptico con nuestra primera Vicepresidenta 
Astrid Sánchez y bueno, por seguridad nos 
recomendaron salir del salón y tocó venirnos, pero 
me hubiera querido estar allá porque es el símbolo de 
la democracia, en el salón elíptico nos concentramos 
los amigos de la izquierda, los amigos de la derecha, 
los amigos del centro, los de los grupos religiosos, 
los de los grupos ambientalistas, los indígenas e 
inclusive, hasta los extintos miembros del grupo 
las FARC, que la gran mayoría tomó la decisión de 
venir a trabajar al lado nuestro para hacer patria y 
que gracias al liderazgo del Partido de la U en ese 
entonces logramos la paz.

Si la logramos con la FARC que tenía más de 
50 años de estar destruyendo este país de las zonas 
rurales y urbanas cómo no lo vamos a lograr con 
los amigos inconformes que además, con todo el 
derecho que le da la Constitución, salen a protestar 
en las calles de este país, el problema complicado 
está que ese escenario es utilizado por bandas al 
margen de la ley, es utilizado por bandoleros, es 
utilizado por gente inhumana que intenta sacrificar 
a otros como si fuera un marciano, esa imagen del 
CAI en Bogotá fue muy doloroso, como intentaron 
quemar a 10 seres humanos que estaban ahí adentro, 
eso no tiene sentido y yo no creo, y lo digo hoy, 
que eso sea causal o sea motivado por muchachos 
estudiantes universitarios, no lo creo y no lo acepto, 
estoy seguro que esos son bandas organizadas de 
criminales que quieren desestabilizar nuestro país, 
pues que nos corresponde hoy compañeros del 
Congreso de la República, agarrarnos de las manos, 
abrazarnos aquí no hay marcianos, aquí estamos 
seres humanos que tenemos padres, tenemos mamá, 
tenemos esposa, tenemos hijos, que bien o mal 
creemos en un Dios, cualquiera que sea, cualquiera 
secta religiosa o tendencia religiosa, pero creemos en 
un ser supremo, encomendémonos a Dios y abramos 
la puerta del diálogo, pues bien ya el Presidente lo 
hizo me alegra mucho que vi hoy en la noticia que se 
va a sentar con el señor Petro que lidera la oposición, 
que se va a sentar con Juan Manuel Santos, que se 
va a sentar con los organizadores del paro, que se 
va a sentar con Raimundo y todo el mundo, eso es 
lo que hay que hacer, porque lo que no podemos es 
esconder nosotros como Congreso de la República 
de que hay muchas desigualdades y que muchos de 
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nosotros, mientras nos acostamos con los tres platos 
de comida, hay colombianos…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Gracias doctor Eliécer, pregunto si el doctor 
Erasmo Zuleta o el doctor John Jairo Hoyos están 
en plataforma, a ustedes los inscribió el Partido de 
la U, no sé doctora Marta Villalba, doctora Norma 
Hurtado, si quieren utilizar los 8 minutos.

Intervención de la honorable Representante, 
Norma Hurtado Sánchez:

El doctor Christian Moreno, el doctor Christian 
Moreno por favor.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

¿Cuántos minutos le damos?
Intervención de la honorable Representante, 

Norma Hurtado Sánchez:
Los 4 del doctor Erasmo Zuleta.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Christian, hasta por 4 minutos, bien pueda 

Christian Moreno, el problema es que el doctor 
Christian tampoco nos contesta, doctora Norma.

Intervención de la honorable Representante, 
Norma Hurtado Sánchez:

Doctor Óscar Tulio Lizcano.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Óscar Tulio, ¿está en plataforma?
Intervención del honorable Representante, 

Óscar Tulio Lizcano González:
Sí, cómo no, muchas gracias.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bien pueda, hasta por 4 minutos a nombre de la U.
Intervención del honorable Representante, 

Óscar Tulio Lizcano González:
Gracias, muy amable, no, yo escuchando a mis 

compañeros y siendo coherente y consecuente con 
la situación que vive el país y haber sido víctima 
del conflicto armado y haber padecido el secuestro, 
simplemente con dolor de patria me duele lo que está 
sucediendo en el país, la verdad que no hay nada 
por fuera del lenguaje, no hay nada por fuera de la 
palabra, es la palabra el instrumento para sentarnos 
a dialogar, como decía Paul Ricoeur “escuchar al 
otro, la escucha del otro”, hay que escuchar al otro, 
canalizar todo por una política de entendimiento, 
por una política de reconciliación es lo que necesita, 
yo le hago un llamado a los que hablamos de la paz, 
a los otros que hablan de la paz que lideran esos 
procesos y como coPresidente de la comisión de 
paz convoquemos a un diálogo, el señor Presidente 
quiere, está abierto a él, lo ha dicho una y otras veces, 
escuchemos al Presidente, escuchémonos nosotros 
mismos, yo le pido a todos los colombianos, a los 

compañeros, que hablemos un mismo lenguaje, que 
nos respetemos, eso es lo que yo les quiero pedir, 
muchas gracias.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Restaría un parlamentario del Partido de la U 
por intervenir, pregunto a los voceros del partido si 
alguien adicionalmente va a intervenir.

Intervención de la honorable Representante, 
Norma Hurtado Sánchez:

No doctor en Blanco, el Partido de la U termina 
aquí sus intervenciones.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bueno, quedamos pendientes de la señora 
gobernadora del departamento del Valle, doctora 
Norma usted me lo hace saber y obviamente le 
vamos a dar el uso de la palabra a la doctora Clara 
Luz Roldán ¿de acuerdo? culmina entonces la del 
Partido de la U y la de sus invitados, sigue, en 
este orden de ideas, el Partido MAIS, Movimiento 
Alternativo Indígena y Social, Partido MAIS tiene 
dos representantes a la Cámara, se le han dado 8 
minutos de intervención a los parlamentarios y han 
inscrito 3 personas para intervenir, 4 minutos cada 
una de ellas, esas personas que van a intervenir 
¿están ya en plataforma?

Pregunto señor Secretario si está el doctor 
Fernando Arcila Castellanos, personero de 
Manizales, el doctor Fernando Arcila Castellanos, 
es que la ayuda logística que necesitamos de los 
partidos es que como ustedes conocen el orden, 
pues no estemos previo a cada partido haciendo 
esto porque esto nos va a quitar la dinámica de la 
audiencia, y no tenemos ninguna notificación del 
Partido Liberal de quienes van a intervenir, quienes 
lo van a representar externos, no hay ninguna, y en 
el caso de los manifesté, entonces ayúdenos para 
que ganemos tiempo y dinámica, estamos ante la 
opinión pública nacional, está siendo televisada esta 
sesión y están los partidos siendo observados por 
toda la audiencia nacional en momentos de mucha 
dificultad, doctor César Pachón ¿los invitados suyos 
están en plataforma?

Intervención del honorable Representante, 
César Augusto Pachón Achury:

Presidente, cordial saludo para todos y todas, 
enviamos los correos de ellos, pero no he podido 
verificar si ellos ya están aquí en la plataforma o no 
Presidente, pero se enviaron los correos por medio 
de mi compañero vocero Abel David.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

El doctor Carlos Eduardo Gómez ¿está en 
plataforma?

Intervención del señor, Carlos Eduardo 
Gómez, Miembro de la Organización Indígena 
del Cauca:

Sí doctor, buenas tardes, estoy presente.
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bien, usted ha sido invitado a esta sesión por el 
Partido MAIS, ellos tienen tres personas invitadas y 
a cada uno se les va a dar 4 minutos, usted representa 
organizaciones indígenas en el departamento de 
Cauca, entendemos, bien pueda, hasta por 4 minutos, 
lo está escuchando y observando la audiencia pública 
nacional y los parlamentarios en sesión ordinaria.

Intervención del señor, Carlos Eduardo 
Gómez, Miembro de la Organización Indígena 
del Cauca:

Muy buenas tardes para la honorable Cámara de 
Representantes, su Presidente, su junta directiva, 
saludar al representante Abel David Jaramillo, 
demás representantes que hacen parte de este, de la 
vida política del país…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

¿Es posible que usted prenda su cámara por favor 
para que lo observemos?

Intervención del señor, Carlos Eduardo 
Gómez, Miembro de la Organización Indígena 
del Cauca:

Tengo algunas dificultades con la cámara.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Entonces bien pueda, bien pueda, si me está 

escuchando.
Intervención del señor, Carlos Eduardo 

Gómez, Miembro de la Organización Indígena 
del Cauca:

Bueno, agradecer este espacio desde el 
movimiento indígena de Cauca, desde los 17 
cabildos y cerca de 70.000 indígenas Embera que 
hacemos parte del departamento, en este escenario 
primero decir que nos unimos al dolor de las familias 
que han perdido, colombianos y colombianas, por la 
causa de la militarización que se le ha dado a esta 
movilización y a esta labor que desde los sectores 
sociales y populares de las comunidades indígenas 
se ha querido llevar, solicitando que se atienda desde 
el Gobierno nacional unas políticas que realmente 
le devuelvan la dignidad, mejores condiciones de 
vida a la población colombiana, en el caso nuestro 
que no se quiera modificar la consulta previa, en el 
sentido que es una herramienta de carácter nacional 
e internacional para defender nuestros derechos 
colectivos.

Lo otro, es que se nos incluya nuestras 
solicitudes para el buen vivir, para el desarrollo de 
nuestros planes de vida y superar las necesidades 
más sentidas de la comunidad, en los municipios 
donde hay comunidad indígena, hoy no sentimos 
esa respuesta efectiva ni ese tratamiento diferencial 
al cual tenemos derecho, también el clamor hacia 
la paz para que se desarrolle el capítulo étnico 
del cual somos beneficiarios y no hemos visto en 
Caldas un desarrollo como tal y lo otro es también, 

solicitar que no se permita la implementación de 
los monocultivos, en este caso, de aguacate que la 
zona del alto occidente de Caldas y en límites con 
Antioquia se está queriendo implementar acosta 
de acabar con las fuentes de agua, con los recursos 
naturales que se suma también a la presión de 
la gran minería que ya tenemos con la agro de la 
chanty donde tenemos la presión permanente de 
querer desarrollar proyectos mineros energéticos en 
nuestro territorio.

En este escenario, pedimos y solicitamos al 
Gobierno nacional, a la Defensoría del Pueblo, a la 
Procuraduría, a la Defensoría, que se medien para 
que cese ese trato militar que se le está dando a la 
movilización en diferentes partes del país y que en 
estas zonas donde aún no lo han hecho, por favor 
que no lo hagan, escuchen las voces y el clamor 
del pueblo que aquí lo que hay es colombianos y 
colombianas, gente buena que está luchando por 
sus derechos colectivos y no merece ese trato que 
el Gobierno nacional nos ha querido dar, un abrazo 
desde el territorio indígena de Caldas y decir que 
estamos en minga, estamos en resistencia hasta que 
el Gobierno nacional aperture un diálogo político 
estructurado que permita superar esta crisis que 
estamos viviendo.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Mil gracias Carlos Eduardo Gómez, consejero 
indígena del departamento del Cauca, ¿está 
Hermes Pete Vivas? Hermes Pete Vivas, consejero 
indígena, ¿está también en plataforma? inscrito por 
el MAIS, doctor César Pachón ayúdenos que es su 
partido y sus invitados, como lo están haciendo y 
lo deben hacer los demás partidos para dinamizar 
la sesión, todos conocemos el orden, desde ayer de 
los partidos.

Intervención del honorable Representante, 
César Augusto Pachón Achury:

Presidente no veo al consejero Hermes Pete, pero 
si ya está el personero de Manizales conectado.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, entonces démosle con el personero si 
usted gusta le damos los 8 minutos al personero y 
abortamos el otro consejero porque seguiríamos con 
ustedes después, ¿de acuerdo?

Intervención del honorable Representante, 
César Augusto Pachón Achury:

Bueno gracias.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto, doctor Fernando Arcila Castellanos, 

personero del municipio de Manizales, Caldas, 
tiene usted el uso de la palabra hasta por 8 minutos, 
bienvenido a la plenaria de la Cámara, lo ha invitado 
el Partido MAIS y lo está escuchando y observando 
la audiencia pública nacional por televisión.
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Intervención del Personero de Manizales, 
Fernando Arcila Castellano:

Cordial saludo honorable Presidente, agradecerle 
al representante Abel David por extenderme está 
invitación, cordial saludo a todos que nos ven de 
manera directa a través de este medio, gracias 
por permitir la participación de la personería de 
Manizales.

Bueno, yo quiero ser muy enfático en mi 
discurso y manifestarles que en primer lugar, llevo 
en el ejercicio este rol alrededor de 7 años, es un rol 
supremamente importante dentro del Estado Social 
de Derecho y precisamente hoy los personeros de 
Colombia estamos adelantando muchas actuaciones 
pendientes a que seamos escuchados por instancias 
gubernamentales, por instancias a nivel nacional 
y por supuesto, queremos agradecer en este caso 
esta participación en el honorable Congreso de la 
República, en ese sentido, pues muy importante 
mencionar que la personería de Manizales hoy se 
encuentra atendiendo esta protesta a nivel nacional 
y lo ha hecho de la mejor manera, la personería 
hoy día se encuentra en el territorio, se encuentra 
acompañando la marcha pacífica, así mismo, se 
encuentra en los lugares en donde son trasladadas esas 
personas que pueden incurrir en comportamientos 
contrarios a la convivencia.

Por otro lado, también está presente en los 
puestos de mando unificado que están siendo 
adelantados por todas las instituciones territoriales. 
Mi intervención va dirigida precisamente a eso, hoy 
quiero comentarles a todo Colombia y al honorable 
Congreso de que instituciones como las personerías 
hemos sido, de alguna manera, dejadas de lado por 
parte del Estado, son instituciones que en su mayoría 
de las más de 1.103 personas que hay en Colombia, 
solo cuentan con un personero y una secretaria 
solo para atender las más de 1.000 funciones, pero 
con todo eso, considero que como personeros 
de Colombia tenemos el mejor talento humano 
precisamente para atender todas las necesidades y 
garantizar esas más de 1.000 funciones de las que 
le hablo, durante la protesta que se ha adelantado 
a nivel nacional los personeros hemos sido 
protagonistas, estas células, las más pequeñas del 
Ministerio Público, hemos estado como bien lo 
digo acompañando a la ciudadanía, garantizando los 
derechos, garantizando que se respeten los derechos 
fundamentales, particularmente el día de hoy quien 
les habla, pese a que de manera decidida acompañó 
como lo ha venido haciendo la marcha del día de 
ayer, que fue una protesta que albergó alrededor de 
un poco más de 1.500 personas, al terminar la misma 
sufrió y fue víctima la personería de Manizales de 
hechos vandálicos, claramente…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

1 minuto para que termine señor personero, 
porque ustedes ya han utilizado los 8 minutos, un 
minuto para que termine, accione su micrófono 
personero.

Intervención del Personero de Manizales, 
Fernando Arcila Castellano:

Muchas gracias Presidente, bueno, la personería 
de manera decidida ha querido continuar con ese 
ejercicio en defensa de los derechos, yo quiero dar 
un balance rápido y le quiero pedir Presidente, si me 
puede regalar al menos 2 minutos para contarle la 
situación de Manizales, desde el primero de mayo 
se han venido adelantando protestas pacíficas pero 
que finalmente, a través de unos pocos, se han 
terminado en manifestaciones e intervenciones que 
han desencadenado en el daño de bienes privados, 
bienes públicos pero especialmente a provocado 
lesiones a algunos ciudadanos, hasta el momento 
afortunadamente no han habido muertos, pero lo que 
queremos es precisamente que esto se modifique, la 
personería hoy día ha adelantado alrededor de 300 
verificaciones de los derechos de las personas que 
son trasladadas al centro de traslado por protección, 
así mismo, ha verificado y ha acompañado en la 
garantía de los derechos que han sido judicializadas, 
a su turno también ha hecho la verificación en 
las IPS para determinar cuáles son esas personas 
lesionadas producto de las protestas y quiero hacer 
el llamado, para finalizar, y es que queremos por 
parte de las personerías que se pare, pero que se 
pare la violencia, que se siga con la protesta, que se 
aumenten argumentos, que se aumente en discurso y 
claramente, nosotros como personeros de Colombia 
estamos vinculados en ese propósito, gracias 
honorable Presidente, gracias Congreso, Colombia 
creo que es importante que todos generemos un 
diálogo y un diálogo enfocado a la paz de Colombia, 
a la paz de las manifestaciones, muchas gracias a 
todos.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Va a intervenir entonces, a nombre del Partido 
MAIS, el parlamentario César Pachón por 8 minutos 
que es lo que le corresponde al partido, él es el único 
parlamentario inscrito para intervenir, está en el 
recinto, está en el salón elíptico, sonido para él y por 
8 minutos improrrogables, doctor César para que 
usted intervenga a nombre de su partido y seguiría 
el Partido Liberal.

Intervención del honorable Representante, 
César Augusto Pachón Achury

Gracias Presidente, nuevamente un cordial 
saludo para todos los asistentes, mientras estallan 
bombas de aturdimiento allá afuera estamos acá pues 
buscando aportarle a nuestro país, yo creo que aquí lo 
más importante es defender la democracia, estamos 
hoy viviendo días excepcionales que requieren de 
un esfuerzo excepcional compañeros y compañeras, 
ayer lo dije y hoy lo repito, este Congreso debería 
estar sesionando en la ciudad de Cali.

Nosotros como corporación deberíamos de ser 
garantes en territorio y así evitar la violencia que nos 
duele a todos, voy a decirles algo importante, que 
cuando las democracias están en riesgo y la violencia 
avanza sobre la población y las instituciones lo 
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primero que cae es un Congreso, lo primero que 
se anulan todo régimen autoritario es el Congreso, 
nosotros podemos pasar a la historia como los que 
evitamos que esta violencia destruye al país para 
siempre o podemos pasar a la historia como unos 
cobardes, de nosotros dependen, días excepcionales 
requieren un esfuerzo excepcional no podemos 
seguir discutiendo una agenda que quiere imponer 
desde la presidencia o de la parte política cuando 
hoy la agenda la propone el pueblo colombiano y 
debemos estar a la altura de estas exigencias, en los 
medios de comunicación del mundo han comparado 
lo que sucede en Colombia con lo que sucedió en 
el 2019 en Chile, es verdad, allí la gente salió a las 
calles a reclamar por el aumento del precio del tiquete 
del metro y terminó modificando la Constitución, 
como aquí salió la gente contra la reforma tributaria 
y se ha mantenido en las calles a pesar de que el 
Presidente Duque pues solicitó que se retirara este 
Congreso y si ven hay similitudes hay también unas 
diferentes muy grandes, mientras en Chile duró un 
estallido social de seis meses, se reportó la muerte 
de 34 personas, en 6 meses, mientras en Colombia 
ya se está hablando de más de 31 muertos en unos 
pocos días, hay muchos actores que están generando 
la violencia y que la violencia no tenga control, 
tenemos unas fuerzas militares y policiales con 
presupuestos millonarios, entrenadas y manejadas 
con una bronca de guerra, tenemos grupos ilegales 
como disidencias o los grupos paramilitares, grupos 
narcotraficantes que controlan ciudades enteras, 
todo este caldo de cultivo nos obliga a buscar una 
solución urgente para buscar lo más importante de 
ese país; una paz social, la violación a los derechos 
humanos.

Yo quiero que todos entiendan que esto no es una 
batalla entre nosotros señores congresistas, a ver si 
son peores los vándalos o los agentes de seguridad 
del Estado cuando disparan contra menores de edad, 
las violaciones a los derechos humanos por parte 
del Estado ya son evidentes, negarlas yo creo que es 
un acto criminal, lo dijo Naciones Unidas, la Unión 
Europea y demás organizaciones, que aquí a esas 
organizaciones se les aplaudía cuando condenaba 
la violación de Derechos Humanos en Venezuela, 
pero ahora se les critica por condenar los derechos 
humanos en Colombia, invito a todos ustedes 
señores congresistas a que no caigamos en lugares 
comunes, no toda la violencia es igual, un estado 
que ofrece violencia ilegal eso es terrorismo de 
Estado y eso es un crimen de lesa humanidad, vamos 
a esperar otros 20 años para saber cuántos muertos 
fueron, cómo pasó con los falsos positivos, vamos 
a esperar otros 20 años para seguir preguntando 
que quién dio la orden, la gente hoy sigue en las 
calles, la gente siguen las calles y seguirán mientras 
no haya una solución definitiva, este Gobierno y sus 
incumplimientos le quitan veracidad y credibilidad 
a la invitación al diálogo, muchos sectores sociales 
dicen; ¿de qué sirve dialogar con el Gobierno si 
luego no nos cumplen? le pasó a los médicos, a los 
docentes, a los camioneros, a los campesinos, a los 
estudiantes y a ningún sector social le cumplieron, 

por eso ese estallido social y todavía se pregunta 
algunos por qué la gente está en las calles, sí se llega 
a nuevos acuerdos este Congreso debe ser garante y 
verificar el cumplimiento de la palabra que empeñe el 
Gobierno con la ciudadanía, ¿cuál es la reforma que 
queremos? simplemente queremos que se derogue 
la reforma del 2019, cuando se le dio regalos más de 
9 billones de pesos en excepciones tributarias a los 
mega ricos del país, una reforma tributaria también 
hecha por el Ministro Carrasquilla se tiene que 
derogar, aquí no se tiene que discutir más reformas 
tributarias, tenemos que quitar la anterior, quitarle 
beneficios a las petroleras, a las carboneras que en 
proporción pagan menos que una pequeña empresa 
y señores, necesitamos ser humildes y encontrar la 
verdadera paz social, yo invito a todos los sectores 
de la oposición desde el Congreso a que dejemos 
las diferencias de lado y nos unamos de una manera 
conjunta para aportar en esta situación tan delicada 
y triste que vive nuestro país, vivimos días que 
requiere un esfuerzo excepcional compañeros, Dios 
los bendiga, gracias Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Ha terminado así la intervención del Partido 
MAIS, doctor Jorge Gómez usted está en plataforma 
¿cierto?

Intervención del honorable Representante, 
Jorge Alberto Gómez Gallego:

Sí señor, pero usted me había dicho que estaba en 
el turno número 13.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Para proponerle lo siguiente; yo miro acá, sí 
efectivamente… lo que pasa es que muchos de los 
partidos todavía están buscando pasar sus invitados 
y usted ya está organizado, está usted y está el doctor 
Víctor, usted tiene derecho a pasar esa persona, 
¿cree conveniente intervenir en este momento o no?

Intervención del honorable Representante, 
Jorge Alberto Gómez Gallego:

No, no hay inconveniente…
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Entonces, aticemos que el doctor Víctor Correa 

esté en plataforma, además Víctor Correa fue 
compañero nuestro el período pasado en la Cámara, 
un representante a la Cámara excelente, médico 
del Partido, en su momento Polo Democrático y 
Dignidad.

Intervención del honorable Representante, 
Jorge Alberto Gómez Gallego:

El doctor Víctor había sido como el coordinador 
de brigada médica, acompaña las movilizaciones y 
tiene información sobre cómo ha sido la situación 
del trato a los marchantes, entonces me pareció 
importante que él nos acompañara hoy por esa razón 
doctor Blanco.
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Correcto, espéreme un segundo doctor Jorge que 
él intervenga o ¿usted quiere hacerlo mientras tanto? 
¿o qué? ¿o esperamos eso?

Intervención del honorable Representante, 
Jorge Alberto Gómez Gallego:

Yo puedo hacerlo mientras tanto, yo estoy listo.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bien pueda doctor Jorge Gómez, hasta por 5 

minutos a nombre de Dignidad, adelante.
Intervención del honorable Representante, 

Jorge Alberto Gómez Gallego:
Bueno, la intervención mía con un saludo 

muy cordial para el Presidente y para todas mis 
compañeras y compañeros y para quienes nos 
están viendo, es ratificar algo que hemos venido 
sosteniendo con precisión; señor Presidente, los 
delincuentes, y estimados amigos, los delincuentes 
son delincuentes, los infractores son infractores y 
en Colombia no está autorizada la pena de muerte 
por ningún delito, por grave que sea, alguien me 
decía ayer, algún defensor de las políticas del 
Gobierno, me decía mire este video, le mostré 
un video donde mataron a un muchacho que iba 
por la calle tranquilo y entonces mejor no pero 
quién sabe qué estaba haciendo antes y le dije, no 
importa lo que yo estaba haciendo antes, hubiera 
podido estando asesinando un niño, que eso es 
inaceptable, pero eso no le da derecho a nadie 
aplicarle la pena de muerte, yo en esto voy a seguir 
insistiendo hasta la saciedad, porque es que aquí 
se está justificando que hay vándalos y que hay 
que matarlos no, no, aquí perdóneme en estimados 
compañeros, a los vándalos hay que meterlo a 
la cárcel, a los infractores hay que aplicarles los 
comparendos de lo que haya que aplicamos pero 
no matarlos, aquí no ya van cerca de 30 muertos 
y todos con disparos de bala y la mayoría de los 
de las balas son de la fuerza pública, incluso hay 
evidencia de que les autorizan llevar revólveres 
de dotación personal, yo creo que aquí hay una 
orden que viene de arriba del Gobierno, vimos el 
video del General Zapateiro, sabemos de lo que le 
general Zapateiro dijo en reunión con las fuerzas 
vivas de Cali y yo creo que aquí lo que tenemos que 
hacer es decirle al Gobierno “bueno, si quiere que 
se desarmen los espíritus empiece usted” porque el 
que tiene que mandar la primera señal en Colombia 
de que vamos a bajarle el tono a esto, de que vamos 
a hacer una tregua, tiene que ser el Gobierno, pero 
estamos ante los anuncios que hasta incluso es 
posible que ya detecten la comisión interior, lo que 
sí sería ya la ruptura de cualquier negociación, yo 
insisto hay que negociar con el comité de paro, 
¿quién abrió el primer corredor humanitario en 
el Valle? ¿Saben ustedes cómo se abrió el primer 
corredor humanitario en el Valle para qué pasará 
el oxígeno, el combustible y la comida? pues 
buscaron al comité de paro, el comité de paro que 

no tiene el control sobre todas las personas que 
están bloqueando, porque esa es la verdad, fue y 
buscó a los que estaban bloqueando, donde estaba 
bloqueando y les explicó y entendieron y dejaron 
pasar los carros.

Yo creo que esto es una cosa y un ejercicio que 
tenemos que hacer en todas partes, el de buscar la 
negociación, el de buscar la conversación, sí aquí 
no se negocia con el comité de paro y no digo 
sentarse a tomar tinto, porque es que el Gobierno 
está repitiendo lo de lo de noviembre de 2019, crear 
una gran conversación nacional, invita a todo el 
mundo a tomar tinto, al cuerpo diplomático, a los 
fulanos, peranos, perencejo y nada no, aquí hay 
un pliego de emergencia presentado por el comité 
nacional de paro que no solo contenía la tumbada 
de la Reforma tributaria sino otras exigencias que 
mantiene la gente en la calle y si el Gobierno no 
se sienta a negociar y cambia el rumbo esto yo no 
veo que camino tengamos puede haber una tregua, 
pero el ramo de olivo primero lo tiene que mandar el 
Gobierno y si el Gobierno manda el mensaje que va 
a declarar la comisión interior pues está mandando 
un mensaje de guerra.

Repito, aquí el delincuente es delincuente, el 
vándalo es vándalo, la policía y el estado no puede 
utilizar los métodos bárbaros de los delincuentes, 
esa es la diferencia entre el servidor público y el 
ciudadano común y corriente, el ciudadano común 
y corriente tiene que cumplir las leyes, el servidor 
público, además de cumplirlas, tiene que ser 
ejemplo de su cumplimiento, no puede ser entonces 
que se justifique por actos vandálicos actuaciones 
de exceso de fuerza y de crímenes incluso por 
parte de agentes de las fuerzas armadas, además 
eso le hace daño a la propia fuerza armada, algún 
radical ultra radical, ustedes todos me imagino que 
están en grupo de Whatsapp de sus compañeros 
de bachillerato, en el grupo de Whatsapp de mis 
compañeros de bachillerato opriman los amigos del 
Gobierno, los gobiernistas, los Duquistas y alguno 
puso en estos días que esto se arreglaba con tres 
o cuatro chulos, hágame el favor, matando tres o 
cuatro muchachos, yo le contesté, yo casi nunca 
contesto en esas cosas, hombre van 30 muertos y 
no se ha arreglado, sino que se está agravando las 
cosas, cada muerto, cada homicidio que cometa la 
fuerza pública es una semilla más de rebeldía, de 
indignación y desmovilización de la gente, hoy 
hasta ahora ha sido pacífica las movilizaciones, yo 
espero que se conserven así porque la…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

30 segundos para que termine doctor Jorge 
Gómez.

Intervención del honorable Representante, 
Jorge Alberto Gómez Gallego:

Gracias, para decir que las orientaciones del 
comité de paro era que fueran pacíficas, alegres, 
civilizadas, masivas, multitudinarias y lo han sido, 
yo espero que el Gobierno entienda el mensaje 
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que está mandando el comité de paro que es un 
mensaje de que estamos movilizados, que se están 
movilizando, que tienen indignación, pero que 
quiere que se cambien las cosas y quieren negociar 
o conversar, es que conversar es un verbo y negociar 
es otro verbo, gracias señor Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Jorge Gómez, estoy preguntando si 
el doctor Víctor Correa está en plataforma y no 
responde.

Intervención del honorable Representante, 
Jorge Alberto Gómez Gallego:

Creo que sí, por ahí vi que sí, ya había dicho que 
sí.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Víctor Correa, ¿está usted en plataforma?
Intervención del honorable Representante, 

Jorge Alberto Gómez Gallego:
Yo puse el correo de él para que le enviarán el 

link porque yo no tengo un link para autorizarlo acá.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bueno, vamos a hacer una cosa doctor Jorge 

Gómez…
Intervención del honorable Representante, 

Jorge Alberto Gómez Gallego:
Le estoy marcando.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Jorge, vamos a hacer una cosa, voy a darle 

el uso de la palabra la doctora Irma Luz Herrera, Irma 
Luz Herrera, ella va a intervenir, el Partido MIRA no 
tiene invitados nos han manifestado, solo interviene 
ella y en esos 5 minutos que ella interviene usted nos 
ayuda para que el doctor Víctor Correa se conecte, 
hable con el secretario, con los técnicos, para que 
podamos dinamizar, doctora Irma Luz Herrera muy 
buenas tardes, Partido MIRA usted interviene ante 
la opinión pública nacional y en la plenaria de esta 
Cámara hasta por 5 minutos, bien pueda.

Intervención de la honorable Representante, 
Irma Luz Herrera Rodríguez:

Gracias señor Presidente, lamento mucho la 
situación que se ha presentado hoy allí en las 
inmediaciones del Congreso y pues bueno, también 
por supuesto, en nuestro país, quiero darle un 
saludo especial en nombre de mi partido a todos los 
colombianos que están siguiendo esta importante 
sesión, manifestar nuestra solidaridad con todas 
las familias que se han visto afectadas de una o de 
otra manera por la situación que está enfrentando el 
país en estos momentos y saludo también a todas las 
personas de la sociedad civil, a los gremios, a todos 
los que se han unido hoy con sus propuestas a esta 
sesión.

Desde nuestro partido, hemos venido insistiendo 
en dos aspectos fundamentales para superar esta 
crisis;

En primer lugar, la prioridad del diálogo para llegar 
a consensos, a partir precisamente de las diferencias 
y en segundo lugar, rechazar todo acto de violencia, 
venga de donde venga, siempre, en toda nuestra 
carrera política hemos creído en el diálogo como 
el mejor de los instrumentos para la concertación, 
para encontrar soluciones a esta situación tan 
compleja de nuestro país, para frenar el índice de 
pobreza, de desempleo que afecta principalmente 
a las mujeres y a los jóvenes, para apoyar a las 
empresas y en especial en las mi pymes de nuestro 
país, que también han sido fuertemente afectadas 
por la pandemia, muchas de ellas infortunadamente 
han tenido que cerrar de manera definitiva por 
esta causa, un diálogo en el que podamos avanzar 
también en el plan nacional de vacunación y en todos 
aquellos aspectos para reactivar económicamente 
al país y garantizar también las ayudas sociales a 
los colombianos más vulnerables, nuestro llamado 
siempre ha sido al diálogo constructivo para conocer 
la realidad de todas las personas, no olvidemos 
que tenemos familias encerradas en nuestro país, 
producto de la pandemia, familias que han perdido 
sus seres queridos, que han perdido sus empleos, 
cientos de miles de personas que también han puesto 
su parte su cuota de sacrificio, debemos evitar que 
se profundice esta situación económica y que se 
generen más pérdidas para los sectores productivos, 
más desempleo, desabastecimiento, incremento 
de precios en nuestro país, incluso dificultades 
como lo hemos visto para movilizarse a aquellas 
personas que requieren atención médica, invitamos 
a un diálogo que sea respetuoso, propositivo, en el 
que nosotros también como congresistas podemos 
aportar de una manera significativa, siendo este 
tipo de vías de interlocución para apoyar también 
a las necesidades que tienen hoy muchos sectores 
de nuestro país y que requieren realmente una vía 
democrática para generar esos consensos, esperamos 
de verdad que el camino del diálogo con todos los 
sectores sociales sea exitoso y que permita construir 
esa confianza entre los actores de la sociedad, velar 
por la protección de los derechos humanos de todos 
los colombianos y reorientar nuestro país hacia su 
crecimiento.

Reiteramos Presidente nuestro llamado al 
Consenso Nacional a crear un clima en el que 
podamos avanzar en un diálogo respetuoso y en 
una concertación por fuera de cualquier acto de 
violencia, estamos atravesando un momento social 
muy grande de preocupaciones, de desafíos, no 
solo como colombianos sino como humanidad, y 
por eso más que nunca hoy invitar a mantener la 
solidaridad colectiva, a respetar siempre los caminos 
democráticos, la violencia definitivamente no puede 
ser el camino, el diálogo y la concertación son la 
única forma posible de construir y debemos unirnos 
todos los colombianos para seguir trabajando por 
nuestro país, muchas gracias Presidente.
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

A usted doctora, pregunto si el doctor Víctor 
Correa ya está en plataforma.

Intervención del honorable Representante, 
Jorge Alberto Gómez Gallego:

Sí, sí está en plataforma doctor.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Víctor, ¿usted está en plataforma? no nos 

responde doctor Jorge.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Elkin, por favor déjelo entrar, doctor entiendo 

que ya se le envío el link y está tratando de ingresar.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
¿Víctor Correa está en plataforma?
Intervención del honorable Representante, 

Jorge Alberto Gómez Gallego:
Sí, sí ahí se ve Presidente, se ve como en la calle.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Que nos hable, yo lo estoy viendo también…
Intervención del honorable representante, 

Víctor Javier Correa Vélez:
Buenas, buenas tardes.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bueno, doctor Víctor Correa bienvenido a la 

plenaria de la Cámara, a la que usted perteneció 
los 4 años del período anterior, usted es médico y 
obviamente habla a nombre del movimiento partido 
político Dignidad, ha sido inscrito por el doctor 
Jorge Gómez para que intervenga por espacio de 5 
minutos, bien pueda, lo escucha la opinión pública 
nacional y la plenaria, el doctor Víctor está en 
movimiento, si se para y de pronto hasta nos apaga 
la cámara, lo escuchamos.

Intervención del honorable Representante, 
Víctor Javier Correa Vélez:

Muchas gracias señor Presidente, muy buenas 
tardes para todos los honorables y las honorables 
representantes que en este momento se encuentran 
en la plenaria, si bien pues formó parte, en efecto 
como usted lo había dicho, de un partido político en 
este momento, nos encontramos en las calles junto 
con médicos, médicas, tecnólogos y tecnólogas, en 
atención prehospitalaria, enfermeros y enfermeras, 
personal de la salud en general, en función, la 
misión médica más allá pues de cualquier cosa la 
misión médica se caracteriza por sus principios de 
imparcialidad y neutralidad, nos hemos visto llevados 
a tener que organizarnos de manera voluntaria 
todos los que estamos acá presentes, en particular 
en la ciudad de Medellín, como está ocurriendo en 
otras ciudades del país hay innumerables grupos de 

personas de la salud que han tenido que salir a las 
calles a suplir un vacío que el estado tendría que 
estar llenando en respectiva atención de salud en 
medio de una situación, hemos tenido que atender 
durante estos días personas heridas por arma de 
fuego en algunos lugares del país, heridos por armas 
blancas, heridos por objetos contundentes, personas 
con trauma ocular, personas con trauma abdominal, 
personas con trauma en rostro y cara, personas con 
dificultad respiratoria, una cantidad de cuadros 
entre leves, moderados y graves, en medio de una 
situación muy, muy, muy compleja, yo no me voy a 
gastar los 5 minutos porque justo en este momento 
estamos terminando de organizar uno de los puestos 
de avanzada para poder estar atentos a cualquier 
situación que ocurra en la ciudad de Medellín, 
pero sí aprovecho este espacio es para hacerle un 
llamado al Gobierno nacional y a través de ustedes, 
que son los representantes del pueblo colombiano, 
para el respeto al personal protegido, entre esos a 
la misión médica, a los defensores y defensoras 
de derechos humanos, a los periodistas que han 
estado atentos en estos procesos de movilización 
en el marco pues del ejercicio que los ciudadanos 
hacen de su derecho constitucional, porque hemos 
tenido también vulneraciones y agresiones a los 
defensores y defensoras de derechos humanos y a 
la misma misión médica que no se ha salvado pues 
tampoco de ser atacada por parte de miembros de la 
fuerza pública y también de algunos manifestantes, 
entonces reiterar el llamado al respeto del personal 
protegido que estamos acá para brindar nuestro 
servicio, nuestro conocimiento al servicio de las 
gentes, de las gentes todas en este ejercicio de 
parcialidad de imparcialidad y neutralidad que debe 
corresponderle a la misión médica, es reiterar ese 
llamado a la protección al personal protegido y en 
últimas, que no hay mejor cosa que la prevención, 
realmente en este momento deberíamos estar viendo 
un despliegue del Estado por tratar de solucionar la 
problemática y evitar pues que estas situaciones que 
se nos están presentando en las calles ocurra a través 
de la respuesta del Gobierno nacional, le agradezco 
mucho por abrir este espacio y por permitir, pues 
que se escucha la voz de una persona, una persona 
que está en este momento en las calles como médico 
brindando la atención en salud, que no debería ser, 
lo que ocurra… uno esperaría que no fuera así en 
medio del ejercicio de un derecho ciudadano como 
es la protesta.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Ok, cordial saludo doctor Víctor Correa, vamos a 
continuar con el Partido Centro Democrático, Partido 
Centro Democrático ha inscrito unos invitados y ya 
tiene inscritos también los parlamentarios que van a 
llevar el uso a la palabra pregunto si se encuentra en 
plataforma, pregunto si se encuentra en plataforma 
Julián Domínguez, Presidente de Confecámaras, 
doctor Edwin Ballesteros que usted nos ayude con 
que estén en plataforma las personas inscritas por el 
centro democrático porque es tengo notificación, en 
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este momento está Yuberney Corredor, es teniente de 
la Policía Nacional, ¿está en plataforma Yuberney?

Intervención del Teniente de la Policía 
Nacional, Yuberney Corredor:

Sí señor, sí doctor, buenas tardes le habla el 
teniente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Ok, a usted lo ha inscrito el Centro Democrático 
para que intervenga hasta por 5 minutos, bien pueda, 
improrrogables.

Intervención del Teniente de la Policía 
Nacional, Yuberney Corredor:

Ah ok, muchas gracias, ok sí señor, muchas 
gracias, ¿ya puedo intervenir?

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Sí, lo estamos escuchando bien, prenda la cámara 
para que lo vea opinión pública nacional, prenda la 
Cámara.

Intervención del Teniente de la Policía 
Nacional, Yuberney Corredor:

Sí, buenas tardes, soy el teniente Yuberney 
Corredor, pertenezco al departamento de policía 
de Cundinamarca, es como para dar un relato a lo 
sucedido, si me ven la afectación que tengo aquí en 
la frente, si de pronto la pueden observar todos, una 
situación bastante compleja que ocurrió ahí en la 
vía que conduce hacia el municipio de Facatativá, 
básicamente ahí en el sector de Cartagenita, romboy 
que comunica vía Zacipaté, hay una situación, qué 
pena que están haciendo llamadas y estoy por este 
celular conectado y por eso se va la señal, así una 
situación compleja donde teníamos 10 policías nada 
más en línea de contención, porque el Esmad ya 
había desbloqueado la vía, nos hicimos 10 unidades 
al mando mío, 10 unidades conteniendo para evitar 
que las mismas aglomeración de personas evitando 
que fueran de pronto volver a bloquear dentro 
del romboy, duramos como 30 minutos, una hora 
conteniendo pero la multitud y la situación fue 
bastante compleja, se nos fueron encima más o 
menos 150 personas, 200 personas con arma blanca 
¿por qué digo arma blanca? porque un compañero 
resultó pues afectado con arma blanca en el brazo 
en el bíceps, hombro derecho, ¿por qué piedras 
y palos? porque con palos y Maderos fue que fui 
afectado, el escudo me lo volvieron hecho nada, 
los compañeros, también los compañeros quedaron 
hecho nada, reventados, totiados totalmente y el 
radio de comunicación que tenía me lo hurtaron, me 
lo hurtaron el radio de comunicación en el momento, 
en el momento fue bastante difícil la situación pues 
ahí salí afectado la frente, donde me cogieron 3 
puntos, 3 puntos, me hice ver del enfermo que tenía 
el Esmad lógicamente la ambulancia, pero seguimos 
ahí apoyando nuestros compañeros, cuando más o 
menos 2 horas, 3 horas después de haber sucedido la 
situación me dirigí hacia el hospital para ser atendido 
por el dolor intenso que tenía en la cabeza, pues es 

la situación, así como hay compañeros que han sido 
afectados, muchos compañeros nuestros también 
esto pues me duele también lo que está pasando 
con la ciudadanía, pero yo quiero dejar un mensaje 
diciendo que nosotros no somos los enemigos, 
nosotros somos ciudadanos normales que estamos 
velando por la seguridad del país, estamos velando 
por el bienestar de las personas, velando para que 
los bienes del Estado y los bienes de las personas 
están asegurados y para que la vida de las personas 
también no le suceda nada, pero aquí es una guerra 
inútil y una guerra que no tiene sentido y seguimos 
apoyando al país, seguimos apoyando y amamos a 
esta institución y vamos pa’ lante no vamos a dar el 
brazo a torcer porque vamos a tomar el orden del 
país como debe ser, muchas gracias.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Me han manifestado que ya está en plataforma 
el doctor Jorge Bedoya, Presidente de la SAC, de la 
Sociedad de Agricultores de Colombia, doctor Jorge 
Bedoya ¿está usted en plataforma?

Intervención del Presidente de Fenavi, Jorge 
Enrique Bedoya:

Sí señor, aquí estoy.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bueno, bien pueda, nos prende la cámara, está en 

directo por los canales de televisión del Congreso 
de la República, lo está viendo la opinión pública 
nacional y la plenaria de la Cámara, a usted lo ha 
inscrito el Centro Democrático para que intervenga 
hasta por 5 minutos, bien pueda, improrrogables.

Intervención del Presidente de Fenavi, Jorge 
Enrique Bedoya:

Muchas gracias estimado Presidente, un saludo 
muy especial a todos los representantes a la Cámara, 
especialmente al doctor Edwin Ballesteros por su 
invitación, muy claramente les digo lo siguiente.

Hoy el país está en un riesgo en materia de 
seguridad alimentaria a manos de quienes están 
bloqueando las carreteras y quienes han organizado 
los bloqueos en las carreteras del país, no solamente 
es el Valle del Cauca, es el departamento de Nariño, 
Cauca Santander, Meta, Cundinamarca, Boyacá, la 
producción de leche, papa, pollo, huevo, cerdo, arroz, 
tomate, mora, toda la canasta familiar, estimados 
representantes está en riesgo de no poder llegar a las 
ciudades y que se empiece a generar una crisis de 
seguridad alimentaria, hay que decirlo con claridad 
la alimentación es un derecho fundamental que hace 
parte el derecho a la vida que tienen los colombianos 
y que debe ser protegida por la Constitución y no 
puede ser que el sector agropecuario de nuestro país, 
ese campo del cual muchos de ustedes vienen, que le 
ha cumplido a Colombia garantizándole la seguridad 
alimentaria durante la pandemia en este momento 
quede a manos de los bloqueos en las carreteras y 
de quienes los están fomentando, esto no puede ser 
que terminen los bloqueos convirtiendo en moneda 
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de cambio al trabajo incansable que hacen todos 
los días más de 11 millones de colombianos que 
viven en la ruralidad de nuestro país y que hoy están 
viendo cómo se destruye su actividad productiva, 
cómo se pierde la generación de empleo formal, 
cómo están robándose en los bloqueos los productos 
alimenticios que tienen que llegarle a nuestros niños, 
a nuestros adultos mayores, cómo se están metiendo 
a quemar los cultivos, cómo están amenazando a 
los trabajadores rurales para que no vayan a trabajar 
y todos salen a defender, ni más faltaba, claro que 
la protesta social es respetada por la Constitución 
pero cuando es pacífica, pero aquí nadie y mucho 
menos nuestros representantes a la Cámara pueden 
llegar a imaginarse que la violación del derecho 
a la alimentación, del derecho a la movilidad, del 
derecho al trabajo y sobre todo, de la posibilidad de 
llevarle a 14 millones de hogares la comida, que eso 
no se considere un delito y que no sea castigado por 
la sociedad como un todo y también por la justicia 
colombiana, de tal manera, que yo quiero invitarlos 
a ustedes el día de hoy a que ojalá esta plenaria de la 
Cámara de Representantes de manera inmediata que 
se levanten los bloqueos y dejen pasar la comida y 
los insumos de la producción alimenticia para que 
no se vulnere la capacidad de producir comida en 
Colombia, porque esto no es solamente la coyuntura 
de poder llevar en estos días la comida a los hogares 
del país, es el daño irreparable, irreversible que 
quienes están bloqueando las carreteras y quienes 
están organizando los paros que llevan a los bloqueos 
de las carreteras le pueden hacer a la capacidad de 
producción y solamente les doy un ejemplo.

Un productor de papa, que el año pasado la perdió 
toda porque el consumo se cayó en Colombia y 
ustedes vieron a nuestros productores simplemente 
regalando la papa en las carreteras, hoy que está 
levantando cabeza, productor de Nariño y que ya no 
puede llevar la papa en el departamento del Valle 
del Cauca ¿con qué se va a recuperar? ¿con qué 
va a volver a producir comida? y eso le pasa a los 
ganaderos, le pasa a los porcicultores, les pasa a los 
avicultores, a los productores de tilapia en el Huila, 
por donde quieran los corredores viales del país 
están bloqueados la comida se está dañando en los 
camiones, si no es que se la están robando y ese es 
un daño irreparable para la seguridad alimentaria de 
los colombianos, yo les hago muy respetuosamente, 
pero con mucha claridad un llamado de atención 
para que ojalá de manera mancomunada le soliciten 
a quienes organizan los paros y a quienes están en 
las carreteras que dejen transitar la comida para los 
colombianos, esto no se trata de un favor, esto es 
una exigencia para garantizar la alimentación de 
Colombia y para poder mantener el empleo en las 
zonas rurales, zonas rurales que muchos de ustedes 
representan y que seguramente habrán recibido gran 
cantidad de llamadas de la gente preocupada porque 
no los dejan trabajar, porque les están permitiendo ir 
a sacar inclusive dinero para comprar sus víveres y 
porque los amenazan, amenazan a los trabajadores 
del campo para que se hagan parte del paro y no 
produzcan la comida, eso no tiene ningún perdón 

de Dios y debería ser rechazado por la honorable 
Cámara de Representantes, le agradezco mucho 
Presidente, excúseme si me pasé unos segunditos y 
gracias por la invitación a socializar con ustedes esta 
grave problemática para el país.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Lo que quiero es invitar a los congresistas que 
estamos abriendo esta plataforma a invitados que 
nos merecen todo el respeto, entonces por favor los 
congresistas en el chat que hagan una utilización 
debida del mismo, porque no es debido ni entre 
nosotros, mucho menos con externos, yo les ruego 
por favor que tengan la compostura necesaria 
que manifestaba John Jairo Roldán al principio, 
el respeto que no motive a acciones de réplica 
futuras, está con nosotros el doctor Rodrigo Mejía, 
Presidente de Confecámaras, ¿es así doctor Mejía?, 
¿está en plataforma doctor Mejía?

Intervención del Presidente de Confecámaras, 
Rodrigo Mejía Novoa:

Buenas tardes, aquí estoy, estoy en la plataforma.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto, doctor Mejía el partido Centro 

Democrático lo ha invitado a usted a participar de 
esta Plenaria en directo, por televisión nacional, 
en sesión ordinaria la Cámara para que usted en 5 
minutos pueda manifestarse a nombre del gremio 
que representa, bien pueda.

Intervención del Presidente de Confecámaras, 
Rodrigo Mejía Novoa:

Buenas tardes a todos, un saludo del doctor 
Julián Domínguez, Presidente de Confecámaras, 
quien no pudo unirse a este debate como hubiera 
querido, transmito un saludo al Presidente de la 
Cámara, el honorable Representante Germán Blanco 
y agradecer al Representante Edwin Ballesteros 
por la invitación que nos ha hecho, este espacio 
lo consideramos de mucha importancia para poder 
transmitir y expresar el comunicado que el concejo 
gremial en su conjunto ha realizado el día de ayer 
sobre la situación que vive el país y me permito 
transmitirlo en este debate.

Al respecto, frente a los hechos de violencia 
y bloqueos de vías en todo el país que viene 
presentándose en los últimos días, el Consejo Gremial 
Nacional emitió el siguiente pronunciamiento a la 
opinión pública; el conflicto social debe gestionarse 
a través del diálogo, por eso hacemos un llamado 
a todos los actores políticos, económicos, sociales 
y académicos para que construyamos consensos 
que nos lleven a construir confianza y a afrontar 
los retos que tenemos como sociedad, respetamos 
el derecho a la protesta pacífica, pero rechazamos 
categóricamente los actos vandálicos que se han 
venido suscitando en el territorio nacional los cuales 
están produciendo violencia, negación del derecho 
a la salud, la alimentación, el trabajo y la libre 
movilidad de la ciudadanía de manos de personas 
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que atentan contra la estabilidad y producen 
afectaciones sobre el desarrollo normal de las 
actividades propias del país y sus ciudadanos, debido 
a las violentas protestas es importante dar a conocer 
que en estos últimos días se han interrumpido por el 
accionar de los violentos las actividades productivas 
y las cadenas de suministro, lo cual pone en riesgo 
la seguridad alimentaria, el abastecimiento de 
bienes de primera necesidad para toda la población, 
así como la prestación de servicios básicos, todos 
estos fundamentales para la supervivencia de la 
comunidad y que se constituyen en una violación 
a sus derechos fundamentales, pedimos respeto 
pleno sobre la propiedad pública y privada como 
acto de protección al patrimonio de la nación con 
el cual todos nos identificamos como símbolo de 
interés público, defendemos la institucionalidad 
como instrumento para recuperar la estabilidad y 
para preservar los bienes supremos de la libertad y 
la democracia y al mismo tiempo, salvaguardar la 
vida y seguridad de los ciudadanos, confiamos en 
la capacidad del Estado para que, dentro del respeto 
por la Constitución, se cumpla con el mandato de 
restablecer el orden público, manifestamos nuestro 
apoyo al Presidente de la República, la Policía 
Nacional y las fuerzas militares, para que en el marco 
de la Constitución y la ley, cumplan su mandato de 
garantizar el orden público y la protección de los 
derechos de todos los colombianos, retomando la 
tranquilidad en todo el territorio nacional.

Instamos a mandatarios y a autoridades locales 
a trabajar articuladamente con el fin de tomar las 
medidas necesarias para restablecer el orden público, 
actuar en favor de la ciudadanía y el ejercicio de la 
autoridad para impedir el vandalismo, la violencia 
que está cobrando vidas y la destrucción de las 
actividades generadoras de millones de empleos 
en el país, hacemos un llamado a las autoridades 
judiciales para proteger a la ciudadanía que está 
siendo afectada por los actos de vandalismo, 
buscando individualizar y responsabilizar a los 
culpables generando mecanismos de reparación 
para los afectados en estos hechos, esto es lo que 
queríamos transmitir en este debate señor Presidente 
y honorable Representante Ballesteros muchas 
gracias por la invitación.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

No, gracias a Confecámaras por hacer presencia 
en esta Plenaria, doctora Carolina Valdés ¿usted está 
en plataforma? Carolina Valdés.

Intervención de la Representante de 
Ciudadanos y Policía Nacional, Carolina Valdés 
Duque:

Sí, me encuentro en plataforma en este momento, 
buenas tardes.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, usted es la representante de los 
ciudadanos y familias que apoyan a la Policía 
Nacional, así ha sido inscrita para participar en 

esta Plenaria a nombre del Centro Democrático, 
bienvenida, escuchando la opinión pública nacional 
a través de los canales de televisión y la plenaria 
de la Cámara, hasta por 5 minutos doctora Carolina 
Valdés, bien pueda.

Intervención de la Representante de 
Ciudadanos y Policía Nacional, Carolina Valdés 
Duque:

Muchas gracias, gracias por la invitación al 
Partido Centro Democrático, tristemente para 
nosotras las familias de los policías colombianos 
estas no son unas buenas tardes y agradecemos 
este espacio porque queremos lanzar un SOS, ese 
mismo SOS que estamos viendo en todas las redes 
sociales en este momento, ese SOS al que le falta 
un pedazo, en este momento vemos cómo muchas 
personas influyentes de los medios, personas a nivel 
internacional se solidarizan con el país, en efecto, con 
toda razón, estamos atravesando por una gravísima 
crisis en este instante, pero ¿qué pasa? pero en 
este momento, una parte de la historia que no está 
siendo contada y es esa parte de la historia en la que 
nuestra Policía Nacional, que sin derecho a la voz, 
sin derecho al voto y sin derecho a la manifestación 
también se está haciendo parte importante de los 
acontecimientos, señores de la opinión.

Señores del Congreso, tenemos una Policía 
Nacional en este momento desarmada en las calles, 
siendo víctima de la delincuencia, no sabemos en qué 
momento, no sabemos en qué momento se desdibujó 
la protesta social de esta manera, Colombia ha sido 
un país reconocido por tener una movilización social 
que integra absolutamente a todos los sectores, pero 
los niveles de violencia que estamos viendo ahora 
rayan en la delincuencia, rayan en el vandalismo y en 
este momento, la policía ha pasado en parte dejar de 
ser un garante de los derechos de los ciudadanos para 
ser una víctima del vandalismo y de la delincuencia 
sumamente organizada, porque nosotros como 
familias no consideramos que las personas que 
están realizando estos actos en contra de nuestros 
policías sean manifestantes legítimos, nosotros 
consideramos que las personas que están haciendo 
quemas en los CAI, incendiándolos, incluso con los 
policías adentro, los grupos de personas que toman 
a un policía y lo golpean y en el peor de los casos, 
lo asesinan grabando su muerte en video, como nos 
sucedió con nuestro capitán Solano, nos hacen parte 
de la ciudadanía colombiana, del grupo de personas 
que salen a la calle a manifestar una voz de protesta, 
son delincuentes y son delincuencia sumamente 
organizada, ahora, ¿quién responde por las personas 
que se están organizando no para protestar sino 
para delinquir? porque eso es lo que está pasando 
y a las cosas por su nombre, lo que pasó en el 
Hotel la Luna Cali es absolutamente falso como lo 
difunden muchas personas en redes sociales que ese 
hotel haya sido tomado por la policía para guardar 
armamento y munición, simplemente el apoyo en 
la ciudad de Cali que es tan grande los policías no 
habían en el complejo y tuvieron que acudir a hoteles 
para poder garantizar unos mínimos derechos de 
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permanencia allí y la delincuencia se tomó el hotel, 
no solo afectando a la Policía Nacional, afectando 
un pequeño empresario, afectando la imagen de una 
hermosa ciudad como Cali, afectando a las personas 
que trabajan allí, eso hace mucho tiempo dejó de 
ser protesta social y nuestra policía se nos está 
convirtiendo en una víctima de las circunstancias, 
de esa delincuencia organizada, de esas mentes que 
guían a manos criminales a hacerle daño, a destruir 
un país, nosotros pedimos por favor; poner los ojos 
también del lado de la policía, hay víctimas de todos 
los lados, que no las quisiéramos, porque todos 
somos una parte de este pueblo, pero queremos 
por favor que pongan los ojos en nuestros policías, 
policías desarmados, violentados, policías que en 
gran parte tiene en sus manos atadas para dar una 
respuesta que mínimamente les permita proteger su 
vida, nosotros estamos lanzando un SOS por nuestra 
Policía Nacional, nos unimos al hashtag, numeral 
nos están matando, porque realmente nosotros 
tenemos diariamente la angustia de que nuestro 
policía va a salir a la calle y no sabemos si va a 
regresar, porque no todos los policías son violentos, 
porque nos vemos contundentemente a los…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctora Carolina Valdés, 30 segundos para que 
usted culmine su intervención, prenda el sonido.

Intervención de la Representante de 
Ciudadanos y Policía Nacional, Carolina Valdés 
Duque:

Les pedimos por favor lanzar un SOS por nuestra 
Policía Nacional, les pedimos por favor un SOS 
por las garantías y derechos de nuestros policías, 
ellos en este momento están en la calle, pasando 
por unas muy difíciles condiciones, con su moral 
disminuida, están cansados y hay manos criminales 
y hay mentes criminales buscando desestabilizar su 
imagen social, buscando disminuir esa presencia 
institucional y buscando atacarlos a ellos, 
agradecemos mucho como pueblo colombiano todas 
las voces internacionales que se suman en la ayuda 
de la crisis del país, pero queremos la verdad, no 
queremos más desinformación en las redes sociales 
y queremos que por favor nuestra Policía Nacional 
tenga un mínimo de garantías para seguir asistiendo 
a la protesta social, les agradecemos mucho por el 
espacio y les pedimos…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Muchas gracias a usted doctora Carolina, 
pregunto si el doctor Alejandro Almeida está en 
plataforma, él representa a Fenalco Santander, 
doctor Alejandro Almeida.

Intervención del honorable Representante, 
Edwin Gilberto Ballesteros Archila:

Presidente, excúseme por favor, el doctor 
Alejandro Almeida envió un video para ser 
proyectado, ya lo tienen, ya lo tiene el equipo allá de 
comunicaciones de la Cámara.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, para el efecto aplica, señores técnicos el 
video transmitido por Fenalco Santander para que lo 
coloquen, secretario ¿nos ayuda? si ya están en esas 
doctor Ballesteros, me acaban de notificar.

Intervención del honorable Representante, 
Edwin Gilberto Ballesteros Archila:

Muchas gracias señor Presidente, muy amable.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Igual a ver si el doctor Mac Master, Bruce Mac 

Master ¿está o no en plataforma?
Intervención del honorable Representante, 

Edwin Gilberto Ballesteros Archila:
Presidente, excúseme, me informan que el doctor 

Bruce Master tiene un inconveniente, se encuentra 
en una reunión y le he solicitado para el reemplazo 
(…)

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

¿Lo están mencionando o lo están cambiando por 
Samuel Hoyos de Asomóvil? Está bien.

Intervención del honorable Representante, 
Edwin Gilberto Ballesteros Archila:

Por el doctor Samuel de Asomóvil, sí señor.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Correcto, bueno, estamos esperando el video 

doctor Samuel Hoyos, ¿usted está en plataforma?, 
doctor Edwin ¿se trata del ex representante?

Intervención del honorable Representante, 
Edwin Gilberto Ballesteros Archila:

El ex representante, sí señor.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
El ex compañero nuestro, pero no nos contesta.
Intervención del honorable Representante, 

Edwin Gilberto Ballesteros Archila:
Ya, ya le estoy escribiendo señor Presidente, 

regáleme unos segundos por favor.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Pero mientras nos ayudan con el video, yo 

no sé qué dificultad hay, ya lo habían enviado 
oportunamente ¿o no? porque eso nos para la 
dinámica de la sesión, yo le propongo algo doctor 
Edwin, mientras logramos que se conecten los 
otros dos invitados o por lo menos el video del 
invitado…

Intervención del honorable Representante, 
Edwin Gilberto Ballesteros Archila:

Presidente, me dicen que está el representante 
legal de porkcolombia también en plataforma ya.
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Tendría usted que determinar quién de ellos va 
a intervenir porque ustedes ya tienen seis personas 
intervinientes.

Intervención del honorable Representante, 
Edwin Gilberto Ballesteros Archila:

No, por si hay dificultades con el video de 
Fenalco señor Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bueno, el video miramos si lo podemos colocar, 
bueno, ¿a quién menciona usted doctor? porque no 
tengo el nombre acá doctor Ballesteros ¿de quién 
estamos hablando?

Intervención del honorable Representante, 
Edwin Gilberto Ballesteros Archila:

Estaría entonces el doctor Samuel Hoyos, ya debe 
estar ingresando a plataforma y el representante de 
porkcolombia Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Que ya está el video me están mencionando acá 
espérame un segundo, entonces coloquen el video, 
ruédenlo.

Intervención del honorable Representante, 
Edwin Gilberto Ballesteros Archila:

Gracias Presidente.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Deme un segundito doctor Ballesteros que me 

notificaron que ya estaba el video, ya va a empezar.
VIDEO
Doctor Jeffrey Fajardo, Presidente ejecutivo de 

porkcolombia, bien pueda, hasta por 5 minutos, 
usted fue invitado a esta plenaria por el Centro 
Democrático para que lo escuche el país y la plenaria 
de la Cámara, bien pueda.

Intervención del Presidente de Porkcolombia, 
Jeffrey Fajardo López:

Muy buenas tardes para todos, un especial 
saludo al representante Cristian Garcés que ha sido 
siempre tan allegado a esta casa porkcolombia, al 
representante Fabio Arroyave también un cordial 
saludo, un saludo para todos los honorables 
representantes.

La situación en el departamento del Valle del 
Cauca, que tristemente se está extendiendo de alguna 
forma en otras partes del país, es absolutamente 
crítica, estamos a horas de ver desaparecer uno de 
los renglones más importantes del agro colombiano 
en el Valle del Cauca que es el sector porcícola, 
estamos contando las horas para quedar con las 
granjas completamente desabastecidas, tenemos 
840 predios dispersos en 40 municipios del Valle del 
Cauca con predios porcícolas que simplemente están 
a horas de ya no poder tener alimento balanceado para 

alimentar a nuestra porcicultura y esto implicaría la 
destrucción de cerca de 50.000 empleos directos 
que genera nuestro sector en el Valle del Cauca, la 
situación es absolutamente crítica, se ha intentado 
muchas cosas para poder solucionar la situación, 
pero hora tras hora es un minuto y una hora que se 
va perdiendo en esta cuenta regresiva para perder al 
sector en esta región y por esa razón.

Hacemos un llamado a ustedes para que se genere 
un mensaje de absoluta urgencia para la retoma 
del Valle del Cauca por parte del Estado, estamos 
hablando de plantas de beneficio ubicadas en Buga 
que no han podido retornar la normalidad, estamos 
hablando de frigoríficos tan importantes como 
frigoprotesar, frigocatama o carnes y derivados que 
queda dentro de cavasa que no ha podido llevar 
a cabo la actividad de beneficio porcícola desde 
la semana pasada con un represamiento de carne 
en cavasa y con una absoluta parálisis del sector 
porcícola en la región, tristemente esta es una 
situación que se está generalizando en algunas otras 
zonas del país, los cierres intermitentes de la vía el 
llano, ya están empezando a afectar otra fuente de 
alimentos para nuestra capital, los cierres en Boyacá 
y en Cundinamarca también están poniendo en jaque 
a la porcicultura de estos departamentos y por eso les 
hacemos un llamado de urgencia, especialmente por 
la retoma del Valle del Cauca que es absolutamente 
indispensable para los vallecaucanos y para la 
alimentación de todos los colombianos, muchas 
gracias.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Pregunto si el doctor Hoyos está en plataforma, 
doctor Samuel Hoyos usted es el Presidente 
Asomóvil, con usted con miraríamos los invitados 
del Centro Democrático, ¿está en plataforma? 
doctor Ballesteros, vamos a empezar entonces con 
la participación de los parlamentarios del Centro 
Democrático.

Doctor Samuel Hoyos bienvenido a esta que fue 
también su plenaria, la Cámara de Representantes, 
lo escucha la opinión pública nacional a través 
de los canales de televisión institucionales y de 
YouTube, tiene hasta por 5 minutos a nombre del 
Centro Democrático que lo ha invitado…

Intervención del Presidente de Asomovil, 
Samuel Hoyos Mejía:

Sí señor, aquí estoy, muchas gracias, Presidente 
muchas gracias por esta invitación, un saludo a la 
honorable Cámara de Representantes.

Yo quiero dar un mensaje aprovechando este 
espacio para transmitirles que los prestadores, los 
operadores de telefonía móvil están garantizando 
el servicio en todo el país, desafortunadamente 
hemos tenido algunas afectaciones en la ciudad 
de Cali por daños y hurtos a la infraestructura, ha 
habido problemas en algunos puntos de la ciudad 
pero se están reparando, es fundamental que se 
permita el acceso de nuestros operarios para que 
puedan reparar la red y garantizar el servicio a 
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todos los ciudadanos, no ha habido interrupciones 
al servicio de internet, se ha garantizado la 
prestación del servicio en Cali y en el resto del país, 
pero es fundamental que nos permitan transitar, 
entrar y salir a todas las zonas de la ciudad para 
que no quede ningún sector del país, ni de Cali 
desconectado, no es suficiente unos corredores 
humanitarios, estamos viendo que ya hay escasez 
de suministros en algunas ciudades del país, no 
llegan insumos médicos, alimentos, gasolina, 
sino también se puede ver afectado el servicio de 
telecomunicaciones, nuestra disposición y nuestra 
garantía es mantener conectado al país pero 
aprovechando el espacio para que ustedes como 
representantes de los colombianos, como líderes 
políticos de nuestro país hagan un llamado a la 
sensatez, a la calma, por supuesto manifestarse 
es un derecho, la protesta pacífica es un derecho 
constitucional que debe ampararse y garantizarse, 
pero es inadmisible la violencia, el vandalismo a 
la infraestructura pública y privada, los daños a 
los bienes de los colombianos, necesitamos que 
la policía, las instituciones, las fuerzas legítimas 
garanticen el orden y la seguridad y los derechos 
de todos los colombianos, así que muchas gracias 
de nuevo por esta invitación y cuenten con que 
seguiremos haciendo nuestro mejor esfuerzo por 
seguir garantizando las comunicaciones de los 
colombianos en estos momentos difíciles.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

A usted doctor Hoyos muchas gracias, a 
continuación intervienen entonces los representantes 
a la Cámara del Centro Democrático, ellos tienen 20 
minutos, pero el Partido Acción Ciudadana, doctor 
Franklin Lozano, ha manifestado que le otorga 
los 5 minutos al Centro Democrático, lo que les 
da 25 minutos, han inscrito seis parlamentarios, 6 
* 4 24, intervendrán de a 4 minutos y el último lo 
hará por 5 minutos, son así la doctora Margarita 
Restrepo, Jaime Uzcátegui, Juan Manuel Daza, 
Gustavo Londoño, Óscar  Villamizar y culmina 
con los 5 minutos Cristian Garcés, en ese orden 
los inscribieron, doctora Margarita Restrepo bien 
pueda, hasta por 4 minutos a nombre del Centro 
Democrático.

Intervención de la honorable representante, 
Margarita María Restrepo Arango:

Presidente, yo había cedido mi tiempo para uno 
de mis compañeros que necesitaba hablar un poco 
más largo.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

¿De quién se trata doctora Margarita o vocero?
Si hay alguna preorganización, notifíquenla 

oportunamente por favor a la mesa.
Intervención de la honorable representante, 

Margarita María Restrepo Arango:
Bueno sí, pues eso te hablo en el chat…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bien pueda doctora Margarita, hasta por 4 
minutos.

Intervención de la honorable representante, 
Margarita María Restrepo Arango:

Listo, perfecto, muchísimas Presidente, pues 
la verdad yo sí quiero hablar del tema de Asonal 
Judicial que el día de ayer anunció que iba a 
entrar en paro hoy 5 de mayo y hay que tener en 
cuenta que, según la administración de Justicia, la 
administración de Justicia es un servicio público 
esencial y la naturaleza jurídica que determina que 
su prestación se encuentra relacionada intrínseca y 
estrechamente con el cumplimiento del desarrollo 
de fines esenciales del Estado, entre los cuales se 
encuentra servir a la comunidad, por esa razón en 
este momento Asonal Judicial no puede entrar a 
paro.

También quiero denunciar el tema de que hay 
policías que están siendo seguidos en este momento 
a sus casas, hay denuncias hechas por algunos 
uniformados que comunican que están siendo 
perseguidos hasta sus hogares con el fin de atentar 
contra sus vidas y contra su integridad para saber 
dónde están ubicados y para amedrentarlos incluso 
con sus familias, esta situación es de mucha gravedad 
ya que nuestros policías, en este momento, tienen… 
en este momento tienen que estar concentrados, 
tiene que brindárseles seguridad, porque vivimos 
un momento de zozobra nacional, quiero también 
referirme al tema de anoche cuando quemaron 16 
calles por parte de los violentos en la ciudad de 
Bogotá, a nadie le importó si había o no había policías 
adentro, pero dejaron a un lado a los uniformados, 
no les importó si los iban a asesinar o no, esto es 
un intento de homicidio y nadie dijo nada, aquí las 
personas responsables de los muertos, las personas 
responsables de la destrucción de la infraestructura 
pública son los promotores de la marcha y ellos y 
este es un llamado que le hago al Gobierno nacional 
a que exija que los promotores de la violencia, que 
los promotores de las agresiones y los ejecutores 
en las marchas que cojan detenidos sean quienes 
paguen con su propio patrimonio los daños causados 
y además, sean judicializados, sean sancionados por 
lo que les cabe de responsabilidad, no solamente por 
las muertes que ya hay hoy en Colombia por cuenta 
de estas marchas incendiarias, de estas marchas, 
amenazas terroristas de esta amenaza terrorista 
deben responder los promotores violentos de estos 
actos y quienes los han ejecutado.

Esto es un llamado al Gobierno nacional a que 
empiecen a responder, porque no es justo que 
quienes destruyen, que quienes están protestando 
supuestamente por una reforma tributaria sean 
quienes destruyen el bien público y que las deudas y 
los gastos del Estado todos los días se aumenten por 
cuenta precisamente de ellos y sigan protestando, 
mientras solamente algunos trabajamos y pagamos 
los daños que causan otros, de manera pues que 
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este es un llamado a que respondan, a que el Estado 
haga responder a los promotores de esta toma, de 
esta amenaza terrorista, de estos actos vandálicos, 
no solamente con la cárcel, sino también con su 
propio patrimonio, que respondan por los 16 CAI, 
que respondan por las estaciones de policías, por 
los hoteles, que respondan por las sedes bancarias, 
no pueden seguir unos vándalos sometiendo a la 
ciudadanía y todo el mundo tan tranquilo, pero eso 
sí, además, con el descaro de echarle la culpa al 
Estado, no le generan más gastos al Estado, no le 
generen más gastos…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante José Jaime Uzcátegui, hasta por 
4 minutos a nombre del Centro Democrático, bien 
pueda.

Intervención del honorable Representante, 
José Jaime Uscátegui Pastrana:

Muchas gracias Presidente, un saludo especial 
a todos los colegas de la plenaria y también a los 
colombianos que nos siguen a esta hora, voy aquí 
de camino para el Hospital Central de la Policía 
Nacional a verificar el estado de nuestros policías 
lesionados y acribillados en el transcurso de estos 
días, son cerca de 478 uniformados lesionados que 
han sufrido en el transcurso de las últimas horas y días 
y tenemos que solidarizarnos con ellos porque es que 
ellos son los representantes de la Constitución y la 
ley en las calles del país y cada atentado a un policía 
es un atentado contra nuestra institucionalidad y yo 
sí le hago un llamado respetuoso al país para que los 
rodeemos y nos solidaricemos de todas las formas 
posibles con ellos y con sus familias, un saludo 
especial, de solidaridad, y de pésame para la familia 
del capitán Jesús Alberto Solano, que comenzando 
estás jornadas de protesta no pacífica fue asesinado 
en el municipio de Soacha, murió apuñalado cuando 
trataba de evitar un saqueo en un establecimiento de 
comercio en Soacha y así como él, podríamos listar 
muchos nombres hombres y mujeres de nuestra 
fuerza pública que se han visto afectados en su 
integridad y en su dignidad también.

Yo los invito a diferenciar y no meter a todos 
en la misma bolsa, no podemos decir que los 
policías y militares están en la misma bolsa que 
los vándalos y los terroristas, por Dios, al fin y al 
cabo quienes ejercen y actúan desde la legalidad los 
podemos controlar, verificar, denunciar, judicializar, 
sancionar, si es que han cometido algún abuso 
o algún exceso, pero lo mismo no sucede con los 
delincuentes que se refugian en el anonimato para 
destruir, para incendiar, para acabar con este país y 
nuestro sistema de justicia se ha mostrado incapaz de 
identificarlos plenamente y judicializarlos, estamos 
muy preocupados como todos los colombianos por 
lo que está sucediendo en este momento, esto no 
es algo espontáneo, estas marchas venían siendo 
convocadas desde antes de la pandemia y ahora 
hablan de la inconformidad social como el detonante 
de todo esto cuando aquí se ve algo sistemático que 

está tejido con intereses también en el exterior, 
esos ataques cibernéticos que hemos sufrido por 
estos días, precisamente contra las páginas oficiales 
de nuestras fuerzas militares, el secuestro el 
coronel Pedro Pérez en la ciudad de Arauca y que 
seguramente lo tienen retenido en Venezuela, ojalá 
con vida, y este país tiene que conocer esa verdad, 
aquí ya no estamos frente al Caguán que teníamos 
años atrás de 40.000 km en el Meta o en algunos 
departamentos circunvecinos, aquí tenemos es un 
Caguán de 900.000 km que es la Pseudo República 
Bolivariana y que nos está haciendo daño, yo me he 
puesto a pensar porque están concentrando todos los 
actos de terrorismo y vandalismo en el Sur Occidente 
del país, por supuesto, quieren que la capacidad del 
Estado colombiano se dirija hacia esa zona y que 
deje a merced las zonas de frontera, precisamente 
donde la narco dictadura venezolana hace y deshace 
como le viene en gana, así que tenemos que estar 
muy cuidadosos con los acontecimientos que se 
nos están presentando, de continuar esto así el 
Gobierno nacional tendría todos los argumentos 
para decretar la conmoción interior y adoptar 
medidas extraordinarias para recuperar el orden 
público y garantizar nuestra seguridad nacional 
porque es mucho lo que está en juego, a la oposición 
colombiana le hago un llamado respetuoso, no 
terminen justificando lo injustificable…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Juan Manuel Daza, Centro 
Democrático, hasta por 4 minutos, bien pueda 
doctor Juan Manuel, representante Juan Manuel 
Daza, ¿está el doctor Gustavo Londoño? Gustavo 
Londoño, ¿Óscar Villamizar?

Intervención del honorable Representante, 
Gustavo Londoño García:

Señor Presidente, Gustavo Londoño.
Intervención del honorable Representante, 

Óscar Leonardo Villamizar Meneses:
Gracias Presidente.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bueno, entonces Óscar Villamizar bien pueda, 

hasta por 4 minutos.
Intervención del honorable Representante, 

Gustavo Londoño García:
Siga Óscar.
Intervención del honorable Representante, 

Óscar Leonardo Villamizar Meneses:
Ya se conectó Gustavo Presidente, si quiere 

Gustavo y sigo yo ¿le parece?
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Como ustedes quieran, doctor Gustavo Londoño, 

hasta por 4 minutos y le ruego que ubiquen al doctor 
Juan Manuel Daza, bien pueda doctor Gustavo 
Londoño.
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Intervención del honorable Representante, 
Gustavo Londoño García:

Señor Presidente muchas, gracias hombre por 
esta oportunidad, yo solo quiero invitar al pueblo 
colombiano a la unión, la única forma de salvar 
a Colombia es estar unidos, todos aquellos que 
queremos que Colombia tenga futuro y salga 
adelante, hay que unirnos para estar en contra de 
los vándalos que quieren destruir nuestro país, yo 
quiero invitar a la gente estrato 1, estrato 2, estrato 3 
y porque no, el 4, 5 y 6 a que miremos qué es lo que 
está pasando y para dónde vamos, hay que revisar 
muy bien si el día de mañana se acaba Colombia, se 
destruye, seguimos en lo que estamos, acabando con 
la institucionalidad, acabando con todos los bienes 
y servicios de la ciudad, de las ciudades y que cada 
uno de nosotros necesitamos para poder subsistir, 
acabando con las personas de bien, con nuestros 
policías con las personas que salen a marchar y a 
marchar con honestidad y pidiendo de verdad sus 
derechos, sin hacer daño, a nadie yo fui Presidente 
del comité de Fedearroz y la junta de Fedearroz a 
nivel nacional, hicimos paro a nivel nacional jamás 
maltratamos a nadie, ni impedimos que los vehículos 
con comida, las ambulancias, los señores que prestan 
el servicio a la salud y todos aquellos que de alguna 
u otra forma se tienen que movilizarse transitaran 
libremente, hay que revisar muy bien quién está 
detrás de estos vándalos que están manipulando, 
que están usando a la gente más necesitada, la gente 
que tiene hoy en día están reclamando sus derechos 
y están acabando con nuestro país, hay que revisar 
quién son los que se ven los videos, informando 
y dando instrucciones y dando órdenes hasta con 
armas en la mano, hay quien es muy bien a la 
gente nuestra si quieren vernos o quieren verse el 
día mañana caminando por las carreteras buscando 
otros horizontes otros países, esto debemos de 
pararlo señores, amigos, unámonos todos los 
partidos sin diferencias ideológicas, trabajemos 
por Colombia, trabajemos por nuestra gente, somos 
capaces, el Presidente de la República, el Congreso, 
se sienten con la Fiscalía, con el contralor, con 
el procurador, con todas las fuerzas armadas y 
buscamos un consenso con todas esas personas que 
tienen derechos a reclamar y obviamente, con todos 
las instituciones, con todos los gremios y buscamos 
la mejor salida para Colombia.

Esa es mi invitación, obviamente repito y quiero 
ser literalmente concreto, hay que estar es unidos 
y lo mismo la gente del bien los que queremos a 
Colombia realmente y tenemos que salir todos a 
defendernos de los vándalos y la gente que quiere 
destruir nuestro país, con mucho respeto me despido 
señor Presidente y a todos los colombianos, muchas 
gracias.

Intervención del honorable Representante, 
Edwin Gilberto Ballestero Archila:

Presidente, excúseme un momento con su venia 
por favor el tiempo del doctor Juan Manuel Daza 
se cede al doctor Christian Garcés, excúseme 
Presidente por favor.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Okay, okay, no, tranquilo, se lo vamos a ceder a 
Christian Garcés y eso le suma 9 minutos a él, doctor 
Óscar Villamizar hasta por 4 minutos, bien pueda.

Intervención del honorable Representante, 
Óscar Leonardo Villamizar Meneses:

Gracias Presidente, 32.000 rostros de 
protagonistas directos de actos vandálicos, un poco 
más de 520 identificados como posibles autores 
de delitos, 47 CAI afectados y 21 destruidos, 
varios de ellos quemados, con policías adentro, 
un capitán de la Sijín, Jesús Alberto Solano 
Beltrán, asesinado con 35 puñaladas en Soacha, 
esto no es una manifestación, esto es barbarie, 
se nos está acabando lo humano de las personas, 
qué culpa tienen los comerciantes cuando ven 
atacados sus ahorros, sus negocios, su vida en estas 
manifestaciones violentas que se han presentado, 
qué culpa tienen los jóvenes que protestan de 
manera pacífica cuando abusa la policía de su poder 
y se va en contra de ellos, porque eso también pasa 
y hay que decirlo como es, pero qué culpa tienen 
los policías que ejercen bien su labor, que cumplen 
con su deber, que lloran también cuando tienen 
que salir a estas manifestaciones que de pacíficas 
terminan acabando con la vida de ellos y de sus 
compañeros, hablan de 30 muertos, hablan de 600 
policías heridos y aquí todavía hay compañeros 
irresponsables que generalizan los comentarios, 
generando mucho más odio del que hay, hoy 
en las calles algunos quieren seguir haciendo 
política con los muertos, con los heridos, con los 
alimentos que se están perdiendo, ayer visité el 
sector de Floridablanca - Santander y uno de los 
comerciantes me decía que un gran porcentaje de 
los manifestantes violentos eran extranjeros, a eso 
hay que ponerle mucha atención, y le ruego a la 
inteligencia de la policía que lo revise necesitamos 
autoridad del Estado y de la policía, pero esa 
autoridad respetuosa de la vida, esa autoridad 
respetuosa de los colombianos.

Este Congreso debe unirse para cesar las 
actividades violentas que hoy están tomándose las 
calles de nuestras ciudades, solicitar la autoridad 
del estado y esas autoridades de policía, no para que 
hayan corredores humanitarios, para que garanticen 
la movilidad en nuestro país, del oxígeno que hoy 
le está quitando vida a muchos enfermos en los 
hospitales, Víctor Raúl Castro acaba pronunciarse 
sobre el tema, uno de los dueños de un importante 
hospital aquí en Santander, no hay insumos para el 
sector agropecuario, los avicultores de Santander se 
están viendo también golpeados en la producción, 
todos los sectores en Santander hoy están siendo 
golpeados, no solo económicamente, los empleos 
que se generan también se van a ver reducidos, esas 
familias que tienen que ir a laborar todos los días 
se van a quedar sin trabajo y esa es de las grandes 
preocupaciones que nosotros tenemos, la única 
solución a este problema es dejar de pensar que el 
problema es Petro…
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Christian Garcés, usted tenía 5 
minutos de su partido, más los 4 de la no intervención 
de Juan Manuel Daza, con usted culmina el Centro 
Democrático, hasta por 9 minutos, bien pueda, 
señores del tiempo 9 minutos para él.

Intervención del honorable Representante, 
Christian Munir Garcés Aljure:

Presidente muchas gracias, yo voy a intervenir 
por eso 9 minutos, dentro de los cuales incluyo un 
video que vamos a presentar, yo quiero empezar 
planteándole una reflexión a todos mis compañeros 
de la Cámara de Representantes y a Colombia 
entera sobre el ataque que recibió mi ciudad de Cali 
y el Valle del Cauca y que hoy se está tratando de 
prolongar por muchas ciudades de Colombia, lo que 
nos ha salvado es la valentía, el desgaste, el esfuerzo 
de nuestros soldados y policías, quiero pedirle a la 
oposición de este país, a los amigos de la izquierda, 
que si bien hay víctimas de equivocaciones, pueden 
haber abusos, tenemos que mostrar la foto completa 
de lo que está viviendo mi país y yo quiero Presidente 
que por favor entonces autorice la presentación del 
video.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Christian ¿lo tiene usted o se lo hacen 
acá? Ah, ya está.

VIDEO
Intervención del honorable Representante, 

Christian Munir Garcés Aljure:
Compañeros del Congreso, esto no son marchas 

pacíficas aquí es imposible, en muchos casos, 
proteger la vida de estos vándalos que están atacando 
de esta manera a nuestros soldados y policías, yo no 
entiendo muchos de ellos cómo han dejado arriesgar 
su vida de esta manera, sin en un momento dado un 
arma letal, es impresionante cómo aguanta nuestra 
fuerza pública.

Entonces, yo sí quiero mandar un mensaje porque 
me ha dolido que expresiones de algunos políticos y 
líderes nacionales en Colombia han sido copiadas en 
el mundo como si nosotros aquí tuviéramos en este 
momento una violación de Derechos Humanos, la 
policía ha buscado mantener las marchas pacíficas, 
al mismo tiempo que los vándalos y los criminales 
han atacado nuestras layes y ahí es donde cometen 
situaciones que deberán ser investigadas, pero en 
defensa de nuestra ley, de nuestra Constitución y 
del orden público, debemos acompañar y apoyar 
a nuestra fuerza pública. Hay tres retos queridos 
compañeros de la Cámara que nosotros deberíamos 
estar en este momento trabajando enfocado en 
ellos; el primero, salir adelante de la pandemia 
porque se están muriendo las personas todavía en 
los hospitales, tenemos también la necesidad de 
recuperar los ingresos y los empleos con la pobreza 
que se ha generado y tercero, necesitamos estabilizar 
las finanzas del Estado para poder continuar con los 

programas de inversión social para luchar contra 
la pobreza y la reactivación económica, pero hoy 
estamos es convocando al paro a detener nuestro 
país, estamos haciendo totalmente lo contrario a 
lo que deberíamos hacer y se les está violando los 
derechos a los colombianos el derecho a trabajar, el 
derecho a estudiar, el derecho a salvarse del Covid 
porque tenemos la infraestructura para atenderlos, 
el derecho también para estar tranquilos, convivir y 
movilizarse por nuestras ciudades, yo quiero mostrar 
aquí el problema del Covid, en estos días fuimos el 
tercer país con más muertes por Covid en el mundo, 
porque estamos hoy Colombia está en el tercer pico 
de la pandemia, también en temas de pobreza, mi 
ciudad le ha dejado la pandemia 375.000 nuevos 
pobres que necesitan que nosotros, amigos de la 
izquierda y de la oposición, pongamos a trabajar 
nuestro aparato productivo para que genere ingresos, 
para que genere empleo, para que crezcamos nuestro 
tejido empresarial.

Entonces, aquí lo que nos está sucediendo es que 
estamos haciendo lo contrario a lo que Colombia 
necesita, que es volver a recuperar la estabilidad 
de nuestro país, pero quiero advertirlo sobre los 
siguiente; están aprovechando la protesta válida, 
legítima la convocatoria que han hecho de sectores 
de centrales obreras, entre otros espacios sindicales 
y de izquierda, los están aprovechando para acabar 
con el país, no es culpa de los marchantes pacíficos, 
pero los vándalos están en este momento haciendo 
de las suyas, recordemos que en noviembre 21 del 
2019 sucedió lo mismo, exactamente lo mismo, 
pero con una dimensión menor en términos de 
daños a los que hoy estamos padeciendo, también 
quiero reflexionar sobre la campaña desprestigio 
que se viene haciendo desde hace ya varios años 
en Colombia contra nuestra fuerza pública, hoy 
vemos a jóvenes y a personas ¿por qué odian a 
nuestros policías y soldados? porque hay personas 
en Colombia que están mostrando una imagen 
totalmente equivocada y además están tratando de 
eliminar, de quitar, de restringir las herramientas que 
ellos tienen, incluyendo el tonfa bolillo como se le 
llama popularmente, las armas no letales, entre otras, 
limitando el actuar de nuestra fuerza pública para 
protegernos, para garantizar el orden, hoy cuando 
hay un ataque denominado revolución molecular 
disipada nuestra policía y nuestro ejército es copada 
ante el ataque que está viviendo ciudades como Cali 
y el país entero y ahí es donde nos damos cuenta que 
requerimos de nuestra fuerza pública, el Gobierno 
al mismo tiempo ha invitado al diálogo, a las mesas 
de trabajo, volquémonos hacia esa unidad, hacia esa 
responsabilidad de ponernos de acuerdo, tomemos 
las decisiones en el Congreso que se requieran, pero 
avancemos, porque estamos queridos compañeros 
de la Cámara Representantes echando es para 
atrás en este momento, cuando son los pobres, los 
marginados, los más débiles en nuestro país los 
que requieren de nosotros en la adecuada toma de 
decisiones.
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Quiero también mencionar que en Colombia hay 
desplegada la fuerza pública, en Cali más de 4.000 
soldados y policías buscando restablecer nuestro 
orden y hemos visto cómo cantidad de personas, 
comerciantes, empresarios ya han hablado algunos 
de los gremios de este país que claman por poder 
salir a producir, a trabajar, a generar productos y 
servicios que hoy no solamente es para la calidad 
de vida de los colombianos, sino para abastecernos 
de alimentación, de oxígeno en nuestros hospitales 
para las personas de Covid, de transporte y de 
seguridad, en Cali llevamos seis días sin sistema 
de transporte masivo y además está prácticamente 
destruido.

Yo por esto quiero invitarlos a que no nos lleven 
a perder la esperanza, por el contrario, a que todos 
nos unamos en una sola voz con los objetivos claros; 
recuperar nuestra economía, pensando en los ingresos 
en los empleos de los colombianos, salvar vidas por 
el Covid y estabilizar nuestras finanzas, ya no hay 
reforma tributaria, renunció Carrasquilla, entonces 
ahora ¿qué quieren los que están desestabilizando 
este país? hay diálogo, es la propuesta del Presidente 
de la República y de la mayoría de los congresistas, 
manos a la obra compañeros saquemos al país de 
esta crisis, muchas gracias señor Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Quiero resaltar la presencia en el salón elíptico 
del señor Ministro del Interior, el doctor Daniel 
Palacio está presente físicamente en el salón elíptico 
acompañando está plenaria, ha llegado hace algunos 
minutos y antes de darle la palabra al Partido Liberal, 
vamos a permitir la intervención del doctor Carlos 
Javier Correa, tierra fértil, productos premium, 
comerciante, él esta plataforma ya hace mucho rato, 
había sido notificado de eso, no lo hace a nombre del 
Partido Centro Democrático, doctor Carlos Javier 
Correa bien pueda hasta por 5 minutos, bienvenido 
a la plenaria de la Cámara, lo escucha la opinión 
pública nacional a través de los canales de televisión.

Intervención del Comerciante, Carlos Javier 
Correa:

Buenas tardes señor Presidente, buenas tardes para 
todos los congresistas, he estado participando de la 
plenaria bastante tiempo y lamento profundamente 
que esta apertura a un diálogo nacional algunos 
representantes que se hayan retirado de la plenaria, 
principalmente de los partidos llamados progresistas 
y de izquierda, es muy lamentable, es porque se abre 
una oportunidad de diálogo y cuando…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Carlos Correa, doctor Carlos Correa 
nosotros hemos optado por llevar muy pacífica la 
sesión.

Aquí están los parlamentarios de los partidos de 
oposición o de izquierda, entonces yo le ruego que 
no nos ayude a incendiar una sesión que estamos 
llevando pacíficamente.

No hay argumentos para manifestar lo que usted 
está diciendo, aquí están los parlamentarios de 
izquierda presentes, usted los está viendo a través de 
la televisión nacional.

Le ruego que por favor nos permita llevarla que 
estamos haciendo queda claro ya claro queda claro 
bueno compañeros ya, ya, queda claro, que ustedes 
están, los ha mostrado la televisión se equivocó 
la persona que está interviniendo y tendrá que 
rectificarlo obviamente.

Intervención del Comerciante, Carlos Javier 
Correa:

Muchas gracias.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Continúe doctor Carlos Javier Correa su 

intervención.
Intervención del Comerciante, Carlos Javier 

Correa:
Muchas gracias señor Presidente, hablo en 

nombre de los microempresarios de este país que 
nos hemos visto afectados por los bloqueos y 
las amenazas que se están presentando en todo el 
territorio nacional…

Intervención del honorable Representante, 
Juan David Vélez Trujillo:

Centro democrático, aquí no hay ni uno solo, que 
vengan hagan presencia, aquí no hay ninguno del 
Centro Democrático, ese señor que nos respete, aquí 
estamos los de la oposición.

Intervención del honorable Representante, 
Édward David Rodríguez Rodríguez:

Presidente, una moción de orden.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Édward, discúlpeme, pero nosotros 

vamos a continuar la sesión de la forma pacífica 
posible pero permitan aún los externos, aun los 
externos, yo he querido demostrar con el ejemplo 
que la confianza institucional se gana ante la opinión 
pública llevando a cabo una muy pacífica sesión, 
que hasta ahora viene siéndolo, el doctor Carlos 
creo que se equivoca al hacer una aseveración 
que no le corresponde, que falta a la verdad y que 
incendia la plenaria que hoy tenemos, al doctor 
Carlos no le daremos el uso de la palabra, creo que 
se ha equivocado y vamos a continuar con el Partido 
Liberal y creo que en eso nos respalda el Congreso 
en pleno, vamos con el Partido Liberal.

Intervención del honorable Representante, 
Edward David Rodríguez Rodríguez:

Yo no Presidente, me parece una censura.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Hay unos invitados, todas las personas que 

han intervenido externas tienen que retirarse de la 
plataforma, ese es un condicionamiento que hicimos 
desde el principio, no puede haber en plataforma 
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alguien que ya haya intervenido invitado por un 
partido, le ruego a los técnicos, a los técnicos, que 
por favor retiren de la plataforma a las personas 
que representando partidos y hayan sido invitados 
ya han intervenido, que ustedes tienen los listados 
y si no aquí se los entregamos, vamos a ir al Partido 
Liberal, yo con todo respeto no les voy a conceder 
la réplica ni a uno ni a otro, ustedes van a tener la 
oportunidad de intervenir, pero yo no voy a incendiar 
una sesión que el país está esperando, de manera 
pacífica, la intervención de los parlamentarios y de 
los invitados, estamos siendo observados a nivel 
nacional, yo le ruego que me permitan seguir a 
la dirección y de la orientación de esta audiencia 
pública en los términos de lo que lo veníamos 
haciendo. Señores del Partido Liberal, ustedes ya 
inscribieron unos invitados y ya también escribieron 
unos parlamentarios, pregunto si está en plataforma 
el doctor Felipe Bucheli, Presidente de la asociación 
de personeros del Putumayo, Felipe Bucheli ¿está 
en plataforma?

Intervención del Personero del Putumayo, 
Julián Felipe Bucheli Solarte:

Presidente, sí me encuentro en plataforma, 
buenas tardes.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bueno, doctor Felipe Bucheli, usted ha sido 
el Presidente de la Asociación de Personeros del 
Putumayo, usted ha sido invitado a esta sesión plenaria 
a nombre del Partido Liberal Colombiano, le ruego 
hasta por 5 minutos haga su intervención, lo está 
escuchando la opinión pública nacional y exigimos, 
de usted y de todos en su intervención, el mayor 
respeto posible a esta plenaria, a los parlamentarios 
de todos los partidos y fundamentalmente, a la 
opinión pública nacional, bien pueda.

Intervención del Personero del Putumayo, 
Julián Felipe Bucheli Solarte:

Doctor muchísimas gracias, un cordial saludo 
para toda la plenaria del Congreso, afectuoso saludo 
al representante Carlos Ardila que nos extiende 
tan importante invitación. Hoy, nosotros desde el 
departamento del Putumayo queremos realizar o 
visibilizar la dinámica del paro que se está presentando 
y que no es diferente ni ajena a los que… a los hechos 
ocurridos lamentables en el estado colombiano, hoy 
por lo menos podemos dar un balance que desde el 
departamento del Putumayo las comunidades, tanto 
los jóvenes, como los universitarios, las comunidades 
campesinas, agremiaciones y los diferentes sectores 
empresariales y productivos se han unido, han unido 
su voz de protesta de manifestación pero en el marco 
pacífico y de respeto de los derechos humanos, con 
gran preocupación vemos lo que está ocurriendo 
en el estado colombiano, los desmanes que se han 
presentado, pero más sin embargo, nosotros como 
defensores de derechos humanos.

Nosotros como personeros municipales, nosotros 
que acompañamos al ministerio público en la 
garantía de los Derechos Humanos, no solamente de 

las personas que se encuentran manifestando, sino 
también de las fuerzas militares, por ello, hago este 
llamado enfático a toda la plenaria del Congreso que 
por favor ustedes, señores representantes, señores 
congresistas, se unan en una sola voz, una sola voz 
donde no es el clamor de derecha, ni de izquierda, 
una sola voz donde tenemos que nosotros llevar 
ese mensaje institucional, ese mensaje de paz, ese 
mensaje de escucha al Gobierno nacional, que por 
favor el paro y los hechos vandálicos lamentables 
no solamente se presentan en los cascos urbanos, 
no solamente se centran en las principales ciudades 
de nuestro país, hoy está sufriendo el campo y no 
es lamentablemente como lo referían algunas de 
las personas que antecedieron intervención que la 
comunidad del campo está sufriendo está sufriendo 
pero está sumado a las manifestaciones, acá dónde 
en el sur de Colombia, acá en los sectores rurales 
donde no tenemos esos medios de comunicación 
donde no tenemos o hace falta esa presencia 
institucional el campo ha salido a manifestarse, pero 
ha salido a manifestarse de manera pacífica, hoy 
hacen ese clamor y ese llamado y el mensaje rotundo 
al Gobierno nacional a escuchar a la ciudadanía 
y al campo, porque es el campo el que está hoy 
volcado en las calles, en las carreteras de manera 
pacífica solicitando, exigiendo al Gobierno nacional 
que se conforme una mesa de diálogo, que sean 
escuchados, porque no se ha generado ese espacio 
correcto donde verdaderamente se tenga la intención 
de escuchar y plantar las reformas correspondientes 
para la dirección de nuestro país, esas reformas que 
puedan coadyuvar, a nosotros como defensores de 
Derechos Humanos, a garantizar esos derechos y a 
cambiar el país, pero a cambiar el país en el marco 
del respeto y de la paz yo solicito respetuosamente 
a todos ustedes honorables congresistas que por 
favor en este escenario tan importante a nivel 
nacional, en esta representatividad de ustedes como 
colectividad, de nosotros los colombianos se invite a 
esta unidad, hoy no es el pensamiento de derecha ni 
de izquierda, hoy no es ese pensamiento lamentable 
en el cual están direccionando las intervenciones, 
que sí es la Policía o es la comunidad, que si son los 
vándalos, cada uno nosotros tenemos que unirnos 
a hacer un solo llamado, un llamado a la paz y a 
la reconciliación, un llamado al Gobierno nacional 
a que invite estos sectores que pacíficamente se 
están manifestando pueda conformarse esa mesa de 
diálogo, pueda escuchárseles y puedan ser partícipes 
de conformar y catapultar una reforma que sea 
correspondiente, que se adecue a las necesidades 
del pueblo colombiano, una reforma que sea viable 
para el pueblo colombiano, una reforma que sea 
condoliente con el Estado colombiano, con los 
Campesinos, con los sectores rurales, con el sector 
empresarial, con el sector capital, hoy necesitamos 
ese llamado de las dinámicas del departamento del 
Putumayo, del Caquetá, del Huila, del Cauca y de los 
diferentes departamentos, que en su mayor extensión 
territorial es rural, es exactamente la misma, hoy es 
el clamor a que ustedes en las ciudades capitales 
como representantes tienen conocimiento y llega el 
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abastecimiento de sus productos porque pedían ese 
ejercicio y esa garantía de derechos a la libertad de 
alimentación, a la libertad de las vías, a la libertad 
de circulación, hoy queremos decirles que en las 
zonas rurales, donde no hay esa oportunidad de ser 
representados, es donde está el mismo campesinado, 
la misma ciudadanía de manera pacífica ejerciendo 
su derecho, son ellos los que están ejerciendo 
ese derecho y no es como nos hemos centrado 
a esos hechos lamentables y vandálicos que se 
han presentado en las capitales de nuestro país, 
hoy Colombia es quien sale a manifestarse de 
manera pacífica y el principal llamado, reitero, 
fervientemente señores congresistas…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Ha terminado su intervención señor Presidente 
de personeros del Putumayo, el doctor John Baquero 
Urbina es el director nacional de juventudes del 
Partido Liberal, pero además es concejal de Funza, 
su partido, el Partido Liberal, le ha otorgado la 
invitación para que participe de esta plenaria, lo está 
escuchando la opinión pública nacional a través de 
la televisión institucional y la plenaria de la Cámara 
en sesión ordinaria, John Baquero bien pueda, hasta 
por 5 minutos.

Intervención del honorable Representante, 
Víctor Manuel Ortiz Joya:

Presidente que pena, es que por el chat el 
doctor John Baquero me dice que lo han sacado 
de la plataforma, por favor para que le autoricen el 
ingreso.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Por favor señores técnicos, ayúdenos para que 
al director nacional de Juventudes Liberales pueda 
reingresar, yo lo había visto ahorita en plataforma.

Pregunto si mientras tanto está Héctor Rivero o 
Jorge Santiago Bolívar o Nayibe, Nayibe Sarmiento 
o José Aldiver García, ¿alguno de ellos está en 
plataforma? ¿quién?

Intervención del honorable Representante, 
Félix Alejandro Chica Correa:

Señor Presidente.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Félix.
Intervención del honorable Representante, 

Félix Alejandro Chica Correa:
Con todo respeto, ¿sí el doctor José Aldiver se 

encuentra en plataforma?
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Ah, perdón, perdón, solo el Partido Conservador, 

ya, tranquilo.
Intervención del honorable Representante, 

Félix Alejandro Chica Correa:
No la han dejado ingresar, qué pena.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

No se preocupe doctor Félix que no estamos en 
el Partido Conservador, aquí hubo un error porque 
están en el mismo cuadro, o seguido, Jorge Santiago 
Bolívar de Organizaciones Jóvenes del departamento 
del Tolima.

Intervención del honorable Representante, 
Félix Alejandro Chica Correa:

También ese es invitado del Partido Conservador 
Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

El Partido Liberal, entonces, invitadas a esta 
sesión les pregunto a los voceros del Partido Liberal 
si el doctor Héctor Rivero, director del Instituto de 
Pensamiento Liberal, está en plataforma.

Intervención del honorable Representante, 
Félix Alejandro Chica Correa:

Ya está John Baquero, Presidente, ya está John 
Baquero.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Entonces, ayúdenos para que Héctor Rivero vaya 
ingresando en la medida en que John Baquero pueda 
intervenir;, doctor John Baquero, Director Nacional 
de Juventudes Liberales y Concejal de Funza. bien 
pueda, hasta por 5 minutos, lo escucha al país y la 
plenaria de la Cámara.

Intervención del Concejal Municipal de 
Funza, John Edisson Baquero Urbina:

Muchas gracias señor Presidente Germán Blanco, 
un cordial saludo para usted, para el Representante 
Víctor Ortiz y el Representante Óscar Sánchez 
que me dieron la oportunidad de intervenir en esta 
plenaria, a la bancada del Partido Liberal y a los 
Representantes en general.

Hoy, como Director de la Organización Nacional 
de Jóvenes del Partido Liberal y como Concejal del 
municipio de Funza, Cundinamarca, digo que la 
violencia no es buena de ningún lado que venga, no 
debemos perder la oportunidad que ha generado una 
transformación en este momento, es el momento 
de convocar a un diálogo nacional, uno verdadero 
en que prime el interés general sobre el particular, 
hoy vemos en las calles protestando jóvenes, en su 
gran mayoría jóvenes que el Gobierno les falló, en 
los presupuestos que el Gobierno debe invertir más 
en educación, en cultura, en deporte, escuchen el 
inconformismo de nuestros jóvenes de diferentes 
sectores, es el momento más difícil de la humanidad.

Triste ver cómo ayer una señora embarazada que 
viajaba de Chocontá, Cundinamarca, a Bogotá, no 
la dejaron pasar y muere su hijo, ese bebé que ella 
tanto esperaba.

En Madrid, Cundinamarca, muere un joven de 
20 años por salir a protestar, y triste ver en Ibagué 
cómo una madre llora afuera de un hospital porque 
a su hijo lo han matado por salir a protestar en 
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Cali; en Medellín, en Neira, Caldas, en Popayán, 
en Mosquera, en Funza, en Facatativá, siguen 
marchas pacíficas que terminan siendo violentas; 
ni los policías, ni los ciudadanos podemos seguir 
así, los policías también quisieran marchar, y me lo 
decían policías que conozco, para que le respeten 
sus ascensos y el buen salario que ellos necesitan.

Bogotá hoy está siendo cerrada en sus vías, 
sus vías son afectadas en el ingreso de alimentos, 
pero también en las ciudades de nuestro país como 
Cali, Medellín, ciudades importantes que hoy están 
perdiendo eso, el Estado destina muchos recursos 
hoy y hay un poco movilidad social y empresarial, 
un buen empleo para los jóvenes es casi una ilusión, 
es un error pensar que hoy la enorme rabia y la 
desesperanza entre la juventud está haciendo y esto 
es lo que está provocando, se rebosó la copa señor 
Presidente, muchas gracias.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

A usted John Baquero, Director Nacional de 
Juventudes Liberales. ¿Está con nosotros Héctor 
Rivero, Director del Instituto de Pensamiento 
Liberal?, señores voceros del Partido Liberal es 
la tercera persona que ustedes invitan, no sé si ha 
habido problemas para que ingrese a la plataforma, 
si ustedes quieren yo empiezo a dar el uso de la 
palabra.

Intervención del honorable Representante, 
Félix Alejandro Chica Correa:

Presidente, ya está, ya están los invitados 
Presidente, que lo dejen ingresar en la plataforma.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Técnicos, por favor que dejen ingresar al doctor 
Héctor Rivero, Director del Instituto de Pensamiento 
Liberal, hay un cuarto invitado del Partido Liberal, 
César López, pero vamos a esperar que nos ayuden a 
que ingrese, que por favor también los voceros de los 
distintos partidos nos ayuden para que esas personas 
tengan oportunamente el link y puedan ingresar. 
Secretario, ¿está allá? Me dicen que ya ingresó.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Elkin, señor Presidente, están tratando de 
ingresarlo.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

¿Está César López en plataforma?
Intervención del honorable Representante, 

Juan Carlos Lozada Vargas:
Me dicen que no lo dejan ingresar, Presidente.
Intervención del señor César López:
Sí, buenas, aquí estoy.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Discúlpame, porque como apenas te inscriben, yo 

quiero que te presentes, ¿quién eres, qué representas, 

estás invitado por el Partido Liberal colombiano?, 
vas a hablar hasta por 5 minutos, entonces por favor 
para que no preguntarte en directo, sino que tú lo 
hagas, adelante...

Intervención del señor César López:
Bueno, muchísimas gracias por este espacio tan 

valioso, mi nombre es César López, yo soy músico, 
artista, constructor de paz, mi labor permanente es 
recorrer el territorio nacional en contacto con jóvenes, 
con jóvenes de comunidades, de organizaciones, 
con quienes permanentemente estamos midiéndole 
el corazón y el sentido al país, y agradezco mucho la 
invitación que me hace Juan Carlos, porque quiero, 
sobre todo, transmitir, por lo menos en estos minutos, 
el llamado que hemos recibido también desde 
sectores muy diversos que depositan en nosotros, 
artistas y ciudadanos del común, su necesidad de ser 
escuchadas y escuchados y la necesidad de empezar 
un proceso de largo aliento que tenga que ver con el 
reconocimiento de sus obstáculos y sus dificultades, 
hemos visto en los últimos minutos el éxito de tres 
o cuatro procesos de diálogos entre Fuerza Pública 
y comunidades en distintos puntos del territorio, 
cosa que nos emociona muchísimo y creemos que 
por ahí van a pasar muchas cosas, pero sobre todo 
nos estamos alineando con un sentido profundo, 
de un llamado a reconectar con las emociones y, 
permítanme que les hable desde aquí, desde ese 
lugar, que no tiene que ver tanto con las razones o los 
argumentos, sino con una cosa acumulada, urgente, 
de dolor, de desesperanza, de angustia, que hemos 
podido interpretar y, además, con una voluntad que 
yo siento de todas formas férrea de construir país, 
en cada uno de esas muchachas y muchachos que 
están en este momento allá afuera, hay una intención 
genuina de construir país, yo estoy aquí hablando 
desde la esquina del arte, porque siento que en las 
emociones hemos encontrado una luz desde hace 
muchos años que no han sido abordadas de manera 
correcta, creemos que en ese, que en ese accionar 
violento, en esa bala que se dispara o piedra que se 
lanza, exactamente un par de segundos antes hay una 
decisión, pero milésimas de segundos antes hay una 
emoción que detona y en ese punto nos ubicamos 
nosotros para tratar de contener y entender qué es lo 
que pasa allí, de dónde se desata todo esto, de dónde 
nosotros entendemos también en esas violencias 
profundos paradigmas que tenemos que transformar, 
hemos encontrado una actitud combativa que tiene 
que ver también con masculinidades, con “yo te 
puedo demostrar a ti que yo te puedo hacer más daño 
que el que tú me puedes hacer a mí”, esa urgencia de 
transformar modelos de masculinidad competitiva 
y destructiva que anidan en lo profundo de nuestro 
conflicto ahorita.

Esta cosa de recuperar, o conseguir, o conquistar 
territorios que tiene que ver, así sea media cuadra, 
así sea una esquina, que tiene que ver con modelos 
muy profundos que aprendimos de éxitos, de lo que 
significa tener éxito en la vida, ser alguien en la vida, 
lograr algo en la vida, lograr una esquina, lograr una 
victoria, lograr un pedazo de territorio, muchachos 
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y muchachas en el norte del Cauca a quienes les 
hemos escuchado muchas veces decir cómo ha n 
transformado la dinámicas, economías ilegales, de la 
dinámica del modelo de éxito de lo que significaba 
ser exitosos en la vida y que eso anida hoy en el 
conflicto, hoy allí a pocas cuadras de esta localidad, 
una desconexión absoluta con la comprensión del 
planeta y las necesidades como especie que además 
tiene todo que ver con estos modelos necesarios de 
destruir, de desaprender, yo me pongo aquí, y lo 
digo con afecto y con respeto y con humildad, para 
empezar un trabajo muy profundo con humildad en 
las emociones de este país.

Creemos que hay muchos años, mucha 
acumulación de odio, de rabia, que podemos llegar a 
miles de acuerdos escritos en el papel, pero que si la 
rabia miden las tripas, va a ser muy, muy complejo 
que podamos encontrar una salida, creemos que 
hay que desencadenar un sentimiento, que también 
anide en nosotros, que tiene que ver con el deseo de 
vivir en paz y que podamos ojalá algún día, esos dos 
niños que nacen hoy en cualquier esquina del país, 
el uno en alguna clínica muy, muy prestigiosa de la 
ciudad, y el otro a muchas horas de camino en una 
vereda…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor César culmine su intervención, yo siento 
que todos estamos ávidos de escucharlo, creo que 
en la forma que usted está haciendo la intervención 
les llega al corazón de todos los parlamentarios, 
es absolutamente respetuoso, él es el autor de la 
escopetarra para que todos, está hablando a nombre 
de todos los artistas del país, más allá de los partidos 
políticos, estas intervenciones alimentan el espíritu 
y nos ayudan en el momento de dificultad como vive 
Colombia, bien pueda, el tiempo que esté determine 
a nombre de esta Mesa Directiva, por favor usted 
active su micrófono.

Intervención del señor César López
Gracias y perdónenme que cometa un irrespeto 

mayor, y es tocarles un poco de piano, yo sé que él, la 
intención es otra, pero también lo hago porque creo 
profundamente que estas emociones que tenemos 
como país, en este momento necesitan ser sanadas 
también desde estas esquinas y yo sé que ustedes 
están dando un debate muy profundo y muy juicioso 
y se nos acerca la noche y todos hemos sentido la 
noche, el dolor de cada minuto de saber que las 
noticias llegan y llegan y queremos instalar una mesa 
plural de paz y por la vida en el corazón de cualquier 
lugar del país lo antes posible, con voces diversas, 
escuchando, sobre todo, el clamor de los jóvenes, y 
con todo mi respeto y amor para ustedes, un poco 
de esto; Bernardo Cuero, Temístocles Machado, 
Bernardo Jaramillo, Álvaro Gómez Hurtado, Yamile 
Guerra, José Antequera, Rodrigo Lara Bonilla, y de 
la patria: Orlando Sierra, Jaime Garzón, María del 
Pilar Hurtado, Diego Felipe Becerra y Dilan Cruz 
marchando desarmado, Manuel Cepeda, Luis Carlos 
Galán, Eduardo Umaña Mendoza, Diana Turbay, si 

nos quedamos callados, nos matan y si hablamos 
también, dijo Cristina Bautista antes de caer, como 
Mario Calderón, Elsa Alvarado, como Pardo Leal, 
como Carlos Pizarro, hasta que amemos la vida, 
hasta que amemos la vida, hasta que amemos, 
muchísimas gracias, gracias Presidente. Sigamos 
adelante con toda la esperanza y por la vida siempre.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Muchas gracias por ese pensamiento profundo, 
por alimentar los corazones de nosotros, del país 
que nos está viendo a través de la televisión en 
momentos tan difíciles que estamos atravesando, 
créame que uno siente un orgullo infinito de estar 
sentado acá escuchando intervenciones como la 
suya, por encima de los partidos, de las ideologías, 
la condición del ser humano, esos pensamientos, 
esos mensajes, gracias de corazón.

Intervención del señor César López:
Con todo el amor, el compromiso y el amor por 

este país, bonitas noches.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Okey, pregunto si el doctor Héctor Rivero, 

Director del Instituto de Pensamiento Liberal ya 
se conectó, con él terminaríamos los invitados del 
Partido Liberal y el Partido Liberal, señores voceros 
del Partido Liberal ustedes manifiestan si está, 
parece no estar, entonces, si quieren inicio con la 
palabra de los parlamentarios liberales, ¿les parece?

Intervención del honorable Representante, 
Juan Carlos Lozada Vargas:

Ya está el doctor Rivero, Presidente.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Pero no nos contesta doctor Héctor Rivero, 

buenas noches.
Intervención del Director del Instituto de 

Pensamiento Liberal, Héctor Rivero Serrato:
Yo estoy, yo estoy acá, sí, no sé si me están 

oyendo.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Okey, usted es el Director del Instituto de 

Pensamiento Liberal, doctor Héctor Rivero usted 
ha sido invitado por el Partido Liberal a participar 
de esta plenaria, bien pueda, lo está escuchando y 
observando el país, y por 5 minutos tiene el uso de 
la palabra.

Intervención del Director del Instituto de 
Pensamiento Liberal, Héctor Rivero Serrato:

Presidente muchas, muchas gracias, me queda un 
poco difícil intervenir después de la muy emotiva 
intervención de César y prácticamente no tocaría 
agregar nada, pero pues sí quisiera pues a asumir 
que para mí es un honor la vocería, en este caso 
del Partido Liberal, por petición de los honorables 
Representantes, para asentar tal vez tres reflexiones: 
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la primera, muy importante, es que a este fenómeno, 
que este fenómeno que se ha expresado en la última 
semana en Colombia, no es un fenómeno que tenga 
una sola cara, y yo llamaría con todo respeto y aprecio 
a los Representantes y a las personas que ven solo 
una perspectiva, a que hagamos todos un esfuerzo 
de entender el conjunto, porque efectivamente 
quedarnos en que es que hay unos vándalos que 
están agrediendo a la policía y que están quemando 
bancos y acabando con bienes públicos como los 
transportes masivos y, etcétera, es quedarse en solo 
una de las caras, yo podría, pero tal vez no soy capaz 
de hacerlo técnicamente, compartir con ustedes un 
video un poco para compensar el video anterior, el 
que nos compartió el Representante Garcés, en el 
que muestra pues en manifestaciones vandálicas 
asociadas a la protesta y podría mostrarle un video 
absolutamente emotivo, maravilloso, que me 
encontré esta mañana de una orquesta juvenil en el 
Parque de los Deseos de Medellín, casi 1.000 jóvenes 
tocando violines y otros instrumentos y manifestando, 
expresando su protesta, y yo decía: ¿es imposible 
que alguien le pueda parecer que estos muchachos 
son financiados por los carteles mexicanos o que 
tienen alguna asociación con Duarte o con algún 
otro grupo armado ilegal? Realmente allí había una 
manifestación absolutamente auténtica, salida del 
corazón de un grupo de personas que simplemente 
no se sienten representadas con el sistema, con el 
sistema político, con el modelo de desarrollo, no es 
que estén protestando por la reforma tributaria, ni 
que estén pidiendo que le bajen el IVA del 19 al 16% 
a unos productos, no, no es una discusión técnica, 
es una discusión de una necesidad de entender que 
efectivamente hay un cambio de época y un cambio 
de referentes culturales.

Una cosa que es muy importante, hay un cambio 
en el entendimiento de la autoridad, es que los 
jóvenes entienden la autoridad de una manera distinta 
a como la entendemos los que ya estamos mayores, 
es que esos jóvenes que hoy están en la calle, están 
cuestionando la autoridad desde el primer día, 
todos tenemos hijos, o abuelos, o sobrinos, y hemos 
podido ver a unos niños y a unos adolescentes y a 
unos jóvenes ya entrando a la adultez cuestionando 
la autoridad, cuestionando la autoridad de los 
padres, cuestionando la autoridad de los maestros, 
no aceptando imposiciones, sino pidiendo razones 
y argumentos para aceptar la autoridad, ese punto 
que es muy profundo en términos de análisis de este 
tema, porque es, cómo han cambiado las relaciones 
sociales y como el sistema político se mantiene en 
el diseño que se hizo hace ya casi dos siglos para 
unas relaciones sociales completamente distintas a 
las que estas nuevas generaciones están dispuestas 
a aceptar y, eso, mientras no entendamos eso, no 
vamos a ser capaces de superar estos problemas, que 
este paro puede pasar hoy, puede pasar mañana, que 
las vías las podemos destapar, lo que pueda pasar, 
pero el problema no se va a solucionar mientras 
realmente no reconozcamos que hay que hacer un 
profundo cambio en el sistema político, no en el 
sistema político colombiano, en el sistema político 

de las democracias liberales porque han perdido 
legitimidad y ese es el punto fundamental, los 
ciudadanos y esos muchachos no creen en nada ni 
en nadie y, sobre todo, no creen en las instituciones 
ni en quienes las representan, por eso, a mí me 
parecía un poco patético el esfuerzo que hizo hoy 
el Presidente Duque de invitar a unas personas que 
representan esas instituciones, supuestamente para 
iniciar un diálogo nacional, que evidentemente no 
es el qué es, o sea, aunque hable el Presidente con 
el Fiscal, con la Procuradora, con representantes de 
algunas organizaciones gremiales o con alcaldes, 
ese no es el diálogo, porque es que con ellos no es el 
rompimiento, el rompimiento es con la ciudadanía y 
lo que se necesita es poder dar símbolos muy fuertes 
para que la ciudadanía de alguna manera logre aceptar 
que hay un vínculo que le, digamos, que legitima la 
invocación de la autoridad por parte del Estado y de 
todo el sistema, y nunca hay símbolos para decir la 
verdad, yo se lo decía ayer tal vez al Presidente de 
la ANDI, al doctor Bruce Mac Master, de quien soy 
buen amigo personal, y le dije, mientras no se haga 
un esfuerzo de relegitimar, por ejemplo, el modelo 
capitalista, no hay nada que hacer, los empresarios 
nunca han aceptado dar una discusión en Colombia 
de una cosa que en otros países del mundo ocurre…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Héctor Riveros, había una persona 
adicional inscrita por el Partido Liberal, el doctor 
Oprimio, me manifestaron que de pronto iba a 
intervenir, si no es así, usted podrá terminar su 
intervención, porque igual, todavía había un tiempo 
del Partido Liberal.

Intervención del honorable Representante, 
Juan Carlos Lozada Vargas:

Presidente, el doctor Oprimio está inscrito por el 
Partido Verde.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perdóneme, sí, tiene toda la razón, pero lo que 
pasa el doctor Rivero…

Intervención del honorable Representante, 
Juan Carlos Lozada Vargas:

Héctor no se ha dado cuenta, Presidente.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
El doctor Rivero va a seguir interviniendo, doctor 

Rivero ¿nos escucha? Doctor Rivero...
Intervención del honorable Representante, 

Juan Carlos Lozada Vargas:
Él no se ha dado cuenta…
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Rivero, cómo está, ya su tiempo terminó, 

le vamos a dar un minuto para que culmine, usted 
es una muy importante dentro del país y el Partido 
Liberal, bien pueda, culmine, concrete su idea y en 
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un minuto se silencia su micrófono y empiezan la 
intervención los parlamentarios liberales.

Intervención del honorable Representante, 
Juan Carlos Lozada Vargas:

Retome un minuto atrás, Héctor.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Accione su micrófono, por favor.
Intervención del Director del Instituto de 

Pensamiento Liberal, Héctor Rivero Serrato:
Ah, perfecto, okey, muchas gracias, bueno, 

no, estaba diciendo que las reflexiones que estaba 
teniendo, son unas reflexiones importantes y muy de 
fondo, pero sé que no son las urgentes porque las 
urgentes son las de levantar el paro, sin embargo, 
como hay muchas reflexiones alrededor de eso que 
es lo urgente y que normalmente no nos deja ver 
lo importante, yo quería gastarme estos 5 minutos 
llamando la atención sobre lo verdaderamente 
esencial, lo esencial, lo urgente, claro, que es 
garantizar el abastecimiento de la gente en Cali, 
pero es, una vez se destapen las carreteras y el 
doctor Garcés quede tranquilo, eso no va a resolver 
el problema de profunda falta de legitimación del 
sistema político y del modelo de desarrollo, en eso, 
es en lo que queremos pensar si no quieren que lo 
que supuestamente están defendiendo un día termina 
definitivamente destrozado por cuenta de la enorme 
desconexión de las élites políticas, económicas de esta 
sociedad con sus ciudadanos, muchas gracias señor 
Presidente, muchas gracias a los Representantes del 
Partido Liberal por permitirme participar en nombre 
de nuestro partido en esta sesión, y muchas gracias a 
todos los Representantes y a los demás participantes 
en esta reunión, muchas gracias.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

A usted, con usted terminan entonces las 
intervenciones de los invitados del Partido Liberal 
y vamos a escuchar 5 parlamentarios del Partido 
Liberal que se han dividido los 20 minutos para 
que cada uno de ellos intervenga durante 4 minutos, 
vamos a iniciar con el doctor Fabio Arroyave del 
departamento del Valle a nombre del Partido Liberal, 
doctor Fabio bien pueda.

Intervención del honorable Representante, 
Fabio Fernando Arroyave Rivas:

Gracias Presidente, un saludo para todos mis 
colegas y los diferentes partidos, funcionarios 
del Gobierno y asistentes que nos acompañan. 
Presidente, yo quiero un poco, y excúseme, vistas a 
hacer demorar un poco más la plenaria.

Yo quisiera solicitarle a la plenaria un minuto de 
silencio por todas las muertes que hemos tenido en 
nuestro país, de la Fuerza Pública, de la sociedad 
civil y todas aquellas madres que hoy lloran a sus 
hijos, independientemente de donde estén en este 
momento, si eran de la Fuerza Pública o la sociedad 
civil, Presidente, si usted me lo permite, quisiera 
pedirle este minuto de silencio a la plenaria.

Minuto de silencio
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Está en su derecho y nos parece muy pertinente; 

señor Secretario, actuemos de conformidad con 
la solicitud del doctor Fabio Arroyave, para que 
nosotros establezcamos un minuto de silencio.

Secretorio General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Doctor Fabio Arroyave ha pedido un minuto 
de silencio y ha sido decretado por parte de la 
Presidencia, en memoria de todas las víctimas de la 
coyuntura de violencia que vive el país, no importa 
de dónde sea, todos somos colombianos, hijos y 
esposos, hermanos y amigos, un minuto de silencio.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Fabio Arroyave, inicia entonces sus 4 
minutos, bien pueda.

Intervención del honorable Representante, 
Fabio Fernando Arroyave Rivas:

Gracias Presidente, inicié con esta solicitud 
Presidente porque en esta coyuntura lo primero que 
tenemos que entender es que todos somos seres 
humanos, todos tenemos familia, quienes oran 
cuando salimos a la calle y quienes se preocupan 
por cómo nos está yendo cuando salimos y muchas 
madres no conocen ni siquiera en dónde están 
sus hijos, es importante y tengo en cuenta todo lo 
que han dicho algunos colegas y amigos respecto 
al fondo y al futuro, pero yo quiero enfocar un 
poco más la intervención a lo que estamos en 
este momento viviendo y que seguimos viviendo 
algunos municipios, incluidos nuestra ciudad, Cali, 
y algunos municipios de alrededor, las protestas 
y cuando se hace una protesta hay varios tipos de 
manifestantes, colegas, los primeros, aquellos que 
lo hacen de manera pacífica, jóvenes que quieren 
reclamar sus derechos, aquellos que lo hacen porque 
culturalmente lo han hecho las centrales obreras, 
sindicatos, docentes, etcétera, y aquellos también 
que buscan de alguna manera mandar mensajes 
políticos porque están en contra del dirigente de 
turno.

Todos estos son protestantes legítimos queridos 
colegas y son protestantes que merecen el respeto 
de la autoridad, el reconocimiento nuestro como 
Congresista y el reconocimiento del Gobierno 
nacional y, ¿cómo se hace ese reconocimiento? 
Escuchándolos y allí el diálogo es muy importante, 
de que estas protestas se hicieron pacíficas, no hay 
duda en nuestro país, de que centenares y miles de 
caleños salieron a marchar, no hay dudas en nuestro 
país, ¿qué duda tenemos nosotros hoy? En Cali y 
en diferentes municipios de aquellos que no son 
marchantes, de aquellos que son vándalos, que 
utilizaron las protestas para vandalizar lo público y 
lo privado para robar, para atemorizar, para generar 
temor en la propiedad privada y pública, para acabar 
con 8 CAI de la Policía en Cali, para acabar con 48 
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estaciones del MIO, de 63 que tenemos; para acabar 
con tres comisiones de ambulancias, para acabar 
con tres camiones de bomberos; esos bandidos, 
queridos amigos, son los que juntos tenemos 
que ir y enfrentar y si nos ponemos de acuerdo 
nosotros y diferenciamos aquellos que protestan 
pacíficamente, los defendemos y los escuchamos, y 
combatimos a los que quieren desestabilizar nuestra 
institucionalidad, ya nos hemos puesto de acuerdo 
en lo inicial.

Ahora, la pregunta es, ¿cómo hacerlo?, y para 
ello la ley es muy clara, la Fuerza Pública no puede 
utilizar de manera desproporcionada su fuerza para 
atacar, así sean bandidos, y por ello también yo 
creo, queridos colegas, y es la invitación que con mi 
mensaje sensato les quiero dar; nos podemos poner 
de acuerdo también en rechazar a aquellos miembros 
de la Fuerza Pública, que utilizando de manera 
desproporcionada la fuerza, le causaron la muerte 
a ciudadanos civiles así estuvieran cometiendo 
actos de vandalismo, en eso nos tenemos que poner 
de acuerdo, pero también tenemos que ponernos 
de acuerdo, queridos colegas, es rechazar aquellos 
bandidos que utilizaron armas de fuego, que hoy 
tienen 10 policías heridos con armas de fuego y 
dos muertos en nuestra ciudad y cientos de policías 
heridos, también tenemos que rechazarlo y no 
podemos permitir, porque muchos ciudadanos nos 
solicitan que se sienten secuestrados en su ciudad, 
el Estado no puede perder la institucionalidad, 
no pueden perder el control de la ciudad y no 
puede permitir que se aceche a los caleños y a 
los colombianos de la manera en que hoy se está 
haciendo y, para eso, quiero pedirles la ayuda a 
todos los partidos políticos, para que nos ayuden 
a enfrentar a aquellos que están sembrando caos 
en nuestra ciudad y en nuestro país, para que nos 
ayuden a liberar a cientos y miles de caleños que se 
sienten hoy secuestrados en su casan porque si sale, 
como le pasó a alguna persona que estaba en proceso 
de parto, y le dijeron que si no había la ambulancia, 
la iban a prender adentro, o cobrándoles peajes, por 
qué no, y allí es donde el Estado colombiano y los 
ciudadanos esperan un mensaje nuestro de unión, 
de entregarles a ellos la libertad que merece y de 
defensa también a la Fuerza Pública, porque son 
los únicos que tienen la autoridad para las armas y 
para poder defendernos a cada uno de nosotros, si 
le quitamos la legitimidad a nuestra Fuerza Pública, 
si le quitamos la legitimidad a la Presidencia de la 
República, no hablo del Presidente, si le quitamos la 
legitimidad al Congreso como tal.

Queridos compañeros, no tendremos Estado 
Social de Derecho, no tendremos una democracia, 
tendremos una dictadura venga de donde venga 
y por ello es importante entender que lo que está 
pasando en nuestro país todavía no termina, 
cientos de colombianos están atemorizados y es el 
deber nuestro, nuestra responsabilidad brindarles 
las garantías para que aquellos que quieran salir 
a trabajar, lo puedan hacer; para que aquellos 
empresarios que quieren abrir sus negocios lo puedan 

hacer, para que aquellos hoy que sienten temor de 
abrir su negocio porque lo roban, lo pueden hacer, 
no solamente para eso, también para que aquel 
ciudadano que está esperando un oxígeno en una 
clínica en la ciudad de Cali, lo pueda tener, o ustedes 
creen que está dentro de la ley aquel que cierra un 
camino no permitiendo el ingreso de oxígeno para 
los enfermos de COVID, no está actuando fuera y al 
margen de la ley y la autoridad, nos tiene que ayudar 
a nosotros a resolver el problema que tenemos en 
nuestro departamento, en nuestro país y en nuestra 
ciudad, defensa y respaldo a nuestros gobernantes 
locales, defensa y respaldo a nuestras autoridades 
civil…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Gustavo Estupiñán, usted también 
es del Partido Liberal, ha sido designado para que 
durante 4 minutos pueda intervenir, departamento 
de Nariño, bien pueda.

Intervención del honorable Representante, 
Hernán Gustavo Estupiñán Calvache:

Buenas tardes señor Presidente, un cordial saludo 
para todos, primero quiero solidarizarme con todos 
los colombianos, en especial con los familiares de 
quienes hoy han tenido dentro de sus, de su dentro 
de su núcleo víctimas como resultado de esta 
confrontación que aqueja al país, como lo manifesté 
el día de ayer en la sesión de Comisiones Primeras 
Conjuntas, Colombia, pero en especial, el pueblo 
de Nariño está atravesando uno de los momentos o 
crisis más difíciles de los últimos tiempos.

Sé que aquí se están tratando temas de importancia 
nacional, pero este es un espacio de la democracia 
para poder, de alguna manera, visibilizar a nuestras 
regiones, a nuestras provincias, por eso quiero poner 
en contexto la situación socioeconómica que se 
agudiza cada día más en el departamento de Nariño, 
en especial desde el momento cuando en el mes de 
marzo del año 2020 el Gobierno ordenó cerrar las 
fronteras para contener la expansión de la pandemia, 
situación que ha afectado de manera agresiva la 
economía de nuestro departamento, porque como 
es de conocimiento por todos y en especial por el 
Gobierno nacional, la mayoría de municipios no 
cuentan con un comercio propio, dependemos en 
más del 80% de la relación o intercambio comercial 
y de servicios con el Ecuador, en resumen, es el 
principal cliente, entonces, como no hay esa dinámica 
comercial, los comerciantes, transportadores, 
empresarios del turismo y de los servicios, cerraron 
las puertas de sus establecimientos, según datos 
de la Cámara de Comercio de Ipiales, son más de 
2 mil los establecimientos, y según la Cámara de 
Comercio de Pasto, el departamento entró en quiebra, 
acabó con su capital, sumado a eso, quedaron con 
múltiples complicaciones que cumplir, a pesar de 
que hemos sostenido una serie de reuniones con el 
Gobierno para proponer y buscar anuncios, y no en 
realizaciones efectivas y palpables que aporten a 
una verdadera solución.
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Ahora se suma la crisis que se genera por el 
COVID-19 y las oportunas, inoportunas decisiones 
políticas del Gobierno nacional como la radicación 
del proyecto de reforma tributaria, que nació 
muerta, porque no se la construyó en consenso con 
la ciudadanía y los actores de la vida nacional, el 
pueblo en un acto de valentía y pisada y quizá de 
cansancio, de desesperación e inconformidad, salió 
a las calles a manifestarse, logrando tumbar la 
reforma, pero ese ha sido uno de los motivos por los 
que el pueblo sigue reclamando y manifestándose 
en las calles de Colombia entera sin tregua, porque 
aún no somos escuchados, el caso particular de 
Nariño, donde nace la patria, se perdió la confianza 
porque las luchas sociales de los indígenas, de los 
campesinos, de los camioneros, de los jóvenes 
estudiantes, de los comerciantes, generaron y 
ganaron espacios de diálogo, y compromisos 
del Gobierno no se han cumplido y todo está en 
expresiones de buena voluntad, por lo que hoy, más 
que nunca, estamos unidos, alejados de los intereses 
de los partidos políticos, para reclamar una atención 
especial, preferencial, real, palpable y con generoso 
presupuesto y decisiones administrativas por parte 
del Gobierno nacional para que nos ayude a salir del 
ahogo y desesperanza que vive la inmensa mayoría 
de nariñenses…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Juan Fernando Reyes, hasta por 4 
minutos, bien pueda, a nombre del Partido Liberal.

Intervención del honorable Representante, 
Juan Fernando Reyes Kuri:

Muchas gracias señor Presidente, un saludo a 
usted y a todos los colombianos. Primero, quiero 
iniciar dando mi solidaridad con las familias de las 
víctimas de todo esto que está pasando en Colombia, 
en el Valle, mi región, en Palmira mi ciudad, Cali, 
Buga, Yumbo; segundo, quiero decirles que el país 
hoy necesita nuestra mejor versión, que el país 
hoy necesita nuestra empatía con el dolor, con 
el sufrimiento que tiene hoy la gente con lo que 
está pasando, no podemos pensar en las próximas 
elecciones, sino en las próximas generaciones, 
hagámosle pausa a nuestras discusiones políticas, 
que hoy no le importan a la gente, dejemos de lado el 
protagonismo, esto no lo vamos a resolver entre los 
políticos, nuestro rol debe ser ayudar a crear canales 
de diálogo y promover ese diálogo, los canales 
que ofrece la democracia, la institucionalidad en 
el marco del Estado de derecho de la constitución 
en el pleno ejercicio de defensa de los derechos y 
las libertades, debemos rechazar la violencia, por 
supuesto, venga de donde venga.

Yo les pregunto, ¿a quién le interesa la violencia? 
Tal vez a dos lados, un lado que quiere llevarnos a 
la anarquía, desestabilizar las instituciones, a crear 
un desorden institucional y tal vez otro lado igual 
de peligroso que quisiera, incluso, hasta generar 
un golpe de Estado, no hablemos, compañeros, por 
ahora de la reforma a la salud, ni reforma tributaria, 

ni reforma pensional, no es el momento de hacer, 
dediquémonos a ayudar, no a seguir avivando el 
fuego, no a echarle más candela, más leña a este fuego 
que ya está prendido, ya sabemos los colombianos 
cómo nos ha ido con la violencia, sufrimiento que 
nos ha dejado la violencia en este país y el dolor 
que nos ha dejado, paremos esto ya de un lado, 
claro, el exceso de la fuerza, las 148 denuncias 
que ya por la violación de los derechos humanos, 
87 desaparecidos, 19 muertes, cientos de heridos 
según la Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos, de otro lado los policías heridos, los CAI 
vandalizados con policías adentro, los saqueos, 
las estaciones de transporte quemadas, fábricas y 
negocios acabados y en la mitad una ciudadanía 
con miedo, con mucho miedo, queriendo ejercer 
sus derechos y sus libertades; Presidente Duque, yo 
le pido, siéntese ya a dialogar, no se demore más, 
genere confianza, garantice la protesta legítima, 
investigue las violaciones a los Derechos Humanos; 
a los Congresistas, a los políticos, a los líderes de 
este país, ayudemos a generar canales de diálogo; 
a los manifestantes pacíficos, establezcan peticiones 
claras y posibles, dejen solos a los violentos, que 
solo quieren deslegitimar la protesta pacífica, 
permitan corredores humanitarios y sanitarios, a los 
colombianos que juntos vamos a salir adelante, y 
termino con esta frase, hoy colegas: Con nuestros 
discursos y actos podemos hacer del país un templo 
de la piedad, o una caldera de la violencia, muchas 
gracias señor Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Juan Carlos Lozada, Partido 
Liberal Bogotá a nombre del Partido Liberal, por 4 
minutos, bien pueda.

Intervención del honorable Representante, 
Juan Carlos Lozada Vargas:

Muchas gracias Presidente, hoy marchan, 
Presidente, en todas las calles de nuestro país, las 
nuevas ciudadanías, ciudadanías libres, ciudadanías 
conscientes, ciudadanías que están tomando 
conciencia del poder que tiene en una sociedad la 
participación, y la participación no es solamente 
la participación electoral, Presidente, como la 
concebían de alguna manera las generaciones 
anteriores, estos jóvenes entienden que hoy su voz 
tiene un peso en la sociedad y eso es algo que hay 
que celebrar, Presidente, pero al mismo tiempo, es 
una ciudadanía herida, una ciudadanía que ya no 
acepta de ninguna manera las profundas inequidades 
y desigualdades de nuestra sociedad que reclama 
con justa causa, una sociedad, Presidente, donde lo 
básico no sea un privilegio, donde tener educación, 
salud, empleo, no sean, no sea una utopía, sino 
que puedan concretarse realidades para ellos, 
pero también reclaman estas ciudadanías libres 
otro modelo de liderazgo en nuestra sociedad, 
Presidente, reclaman de nosotros una diligencia, 
que sea capaz de poner como primera prioridad el 
bien común, antes que los intereses particulares 
que han sido aquí la mayoría de los invitados y los 
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demás partidos, Presidentes, de gremios y demás y 
además sin saberlo posiblemente, Presidente, lo que 
reclaman estas nuevas ciudadanías, es que se haga 
efectiva la Constitución de 1991, reclaman que el 
Estado cumpla con los fines, con las finalidades para 
la que fue creada la Constitución de 1991, reclaman 
una sociedad abierta, verdaderamente democrática, 
plural, incluyente, son casi todos jóvenes los que 
están en la calle hoy, Presidente, yo he salido a 
marchar por varias de las calles de Bogotá hoy y 
son en su enorme mayoría jóvenes y jóvenes que, 
repito, han despertado la realidad del poder, de su 
participación, desgraciadamente se han encontrado 
con un Estado que no los escuchas, que no los 
entiende, con un Estado que los estigmatiza, con un 
Estado que no los recibe como un actor válido en la 
discusión política, sino que inmediatamente a esas 
nuevas voces les componen un modelo de autoridad 
que ya no es aceptable por las nuevas generaciones 
que creen mucho más que las anteriores en los 
valores democráticos, en definitiva, estas nuevas 
generaciones se están volviendo más liberales que 
conservadoras Presidente, por eso yo quise invitar 
aquí a un artista, porque creo que hoy no hay nadie 
en esta sociedad, Presidente, que sea capaz de 
representar la voz de la calle, más todos nosotros, 
José Daniel, representamos una porción de las, esta 
sociedad y posiblemente cuando tengamos que 
sentarnos en una mesa a dialogar sobre cómo vamos 
a solucionar este asunto, no haya interlocutores que 
sean capaces de cobijar la totalidad de lo que está 
sucediendo en la calle en Colombia, creo que quienes 
más se podrían acercar a ese tipo de representación 
hoy y que tendrían la legitimidad de los marchantes 
en la calle son justamente los artistas que han estado 
a su lado, que han estado amplificando las voces de 
estas nuevas generaciones.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

30 segundos doctor Lozada, 30 segundos...
Intervención del honorable Representante, 

Juan Carlos Lozada Vargas:
Gracias Presidente y me gustaría cerrar entonces 

en estos 30 segundos, solamente haciendo un 
llamado, a mí me conmovió profundamente lo 
que acaba de suceder aquí con César López en su 
canción, nombró a las víctimas de todos los rincones 
políticos de nuestro país y todos han tenido víctimas, 
desde José Antequera hasta Álvaro Gómez Hurtado, 
pasando por las víctimas del Partido Liberal como 
Gaitán y Galán, los muertos los hemos puesto de 
todos lados, por una guerra fratricida y absurda que 
hoy debe parar, y la violencia en Colombia tiene que 
parar venga de donde venga, del rincón que sea toda 
forma de violencia, nos duele. Presidente Duque, 
tenga el liderazgo hoy, el liderazgo que se necesita 
para sentarse con la diferencia y llegar a acuerdos 
para avanzar, no es a través de medidas autoritarias 
como las que resuenan hoy en los medios, como 
vamos a solucionar este problema, solo a través del 
dialogo. Presidente, muchas gracias.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Vamos a culminar con el doctor Carlos Ardila, 
las intervenciones del Partido Liberal; doctor Carlos 
Ardila por 5 minutos, va a poder usted intervenir 
desde el Salón Elíptico en la plenaria, sonido para 
él, improrrogables, bien pueda.

Intervención del honorable Representante, 
Carlos Adolfo Ardila Espinosa:

Presidente, muchísimas gracias, gracias a César 
por ese mensaje musical tan bonito que nos ha 
conmovido a todos, solidaridad con las familias de 
los manifestantes que han perdido la vida, que han 
resultado heridos, a las madres de Miguel Ángel, a 
la madre de Daniel Felipe, de Edwin, registramos 
ya 23 muertos y 324 lesionados, solidaridad con 
la familia, el capitán Jesús Solano que perdió su 
vida a manos de delincuentes, no de protestantes, y 
solidaridad con los 601 policías que han resultado 
heridos en los últimos días, solidaridad y tristeza 
produce el caso de la mujer embarazada que era 
transportada en una ambulancia y que perdió a su 
bebé en el municipio de Tocancipá.

El caso de los 10 policías que se resguardaban en 
un CAI de la localidad de Usme, aquí en la ciudad 
de Bogotá y que un grupo de delincuentes bajo el 
ropaje de protesta los intentaba quemar, sí, así como 
lo oyen, intentaban quemarlos vivos, cinco de ellos 
hoy se encuentran heridos, rechazamos todo acto 
violento, venga de donde venga, no a la violencia, 
esa no es la forma, deslegitima cualquier ejercicio 
de protesta un acto violento y pierde legitimidad 
cualquier fuerza del Estado que violente los Derechos 
Humanos, estamos perdiendo todos, el campesino 
que no puede vender su cosecha, el ganadero que 
se ha visto obligado a botar su leche porque no 
tiene posibilidad de transportarla, el transportador 
que se ha visto obligado a parquear su vehículo, el 
comerciante que ha cerrado su negocio, aquí estamos 
perdiendo todos, está perdiendo Colombia, pero 
hay que dejar dos puntos muy claros: uno, que las 
protestas ciudadanas no han sido todas violentas y ha 
habido prácticas cívicas y pacíficas muy importantes 
que merecen todo el reconocimiento, y aquí se lo 
quiero hacer al departamento del Putumayo, que ha 
demostrado que en medio del arte, que en medio de 
la cultura es posible protestar y es posible respetar, se 
equivocan quienes persisten en señalar de terrorista, 
en señalar de infiltrados a todo aquel que protesta, a 
todo aquel que de manera legítima levanta su voz en 
contra de una desigualdad.

El Presidente debe entender y hacer explícita 
está diferencia y dar el trato que corresponde a 
cada uno de estos fenómenos, en eso no se puede 
equivocar, de un lado debe escuchar a la ciudadanía, 
especialmente si es una discusión en materia 
de impuestos de salud, de transporte, de medio 
ambiente, de la vida misma, aquí están demandando 
respeto por la vida de millones de colombianos, 
y de otro lado se deben atender puntualmente los 
fenómenos de criminalidad de manera certera, pero 
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siempre respetando los derechos humanos; hace 3 
años estamos gritando desde el departamento del 
Putumayo: ¡No al glifosato, no al glifosato, no 
más veneno!, lo hemos gritado con evidencia, con 
estudios, con certeza, pero ante todo, lo hemos 
gritado con el conocimiento de haber padecido las 
fumigaciones con glifosato en los años 90.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Culmine, un minutico doctor Ardila, que está en 
el recinto, un minuto.

Intervención del honorable Representante, 
Carlos Adolfo Ardila Espinosa:

No he terminado los tres, los tres minutos 
Presidente, lo hemos gritado con evidencia 
Presidente, con estudios, con certeza, pero ante todo 
lo hemos gritado, porque tenemos el conocimiento 
de haber padecido fumigaciones con glifosato en 
los años 90, en el 2000, y hemos padecido la dura 
temporada de aspersión es en el Plan Colombia, 
3 ministros de Defensa han pasado y ninguno nos 
ha escuchado, drones, aviones, glifosato y todas 
fuertes de descalificativos, es lo único que han 
respondido sintonía, Presidente, diálogo con las 
regiones, un diálogo franco, sincero, constructivo, 
no confundamos autoridad con intransigencia, hago 
un llamado a la serenidad, nosotros los Congresistas 
desde este recinto debemos dar ejemplo y cuidar 
el lenguaje, pospongamos la conquista de likes en 
redes sociales, que pongamos egos y vanidades del 
país, la coyuntura nos demanda grandeza.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Con usted hemos culminado doctor Ardila la 
intervención del Partido Liberal, vamos a pasar al 
Partido Verde, el Partido Verde tiene una serie de 
invitados y también van a intervenir una serie de 
Representantes a la Cámara; pregunto si está en 
plataforma el doctor Óscar Gutiérrez, Director 
Ejecutivo de Dignidad Agropecuaria, lo he visto 
durante toda la tarde, no sé si todavía nos acompaña 
Óscar Gutiérrez.

Intervención del honorable Representante, 
Óscar Eduardo Gutiérrez Reyes:

Sí señor Presidente, aquí me encuentro, claro que 
sí.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bueno doctor Óscar, bien pueda, hasta por 5 
minutos a nombre del Partido Verde, lo escucha el 
país a través de los canales de televisión y la plenaria 
de esta Cámara.

Intervención del honorable Representante, 
Óscar Eduardo Gutiérrez Reyes:

Bueno, muchísimas gracias, tanto a usted señor 
Presidente como al Partido Verde por la invitación que 
me hiciera y de manera particular al Representante 
Fabián Orduz, para nosotros desde Dignidad 
Agropecuaria es supremamente importante poderle 

hablar a la Cámara de Representante, yo soy Director 
Ejecutivo de Dignidad Agropecuaria Colombiana, 
pero además de eso, hago parte del Comité Nacional 
de Paro, hemos oído aquí una importante cantidad 
de análisis en los que de alguna manera podemos 
estar de acuerdo, hay una situación grave para los 
productores agropecuarios, campesinos, indígenas, 
empresarios, agrícolas, productores nacionales, que 
frente a los bloqueos que se están presentando a lo 
largo y ancho del país, pues corren riesgos y están 
perdiendo, ya incluso algunas sumas importantes 
de dinero, por efecto cierto del no poder pasar con 
la producción agropecuaria, sabemos también que 
tenemos una situación en la que, de hace muchos 
años, muchos ya venimos reclamándole al Gobierno 
nacional y a este Gobierno de manera particular, desde 
que constituimos el Comité Nacional de Paro que 
entablara un diálogo con las comunidades, primero 
alrededor de lo que llamamos Los 104 puntos del 
pliego y después los resumimos, lo recogimos en lo 
que llamamos El pliego de emergencia y hace más 
de 10 meses estamos bregando a que el Gobierno 
nacional hable con las comunidades, hable con el 
Comité de Paro, atienda los reclamos ciertos que les 
hemos presentado y no ha sido posible, la soberbia, 
la prepotencia el desprecio hacia las comunidades 
no le ha permitido a este Gobierno, al Presidente 
Duque y a quienes lo asesoran muy seguramente 
entender que tiene que tener un diálogo con las 
comunidades, porque las realidades que se vive en el 
Palacio de Nariño son bien distintas a las realidades 
que viven millones de colombianos azotados y 
perseguidos por el hambre, por la miseria, por esta 
crisis del COVID que nos terminó metiendo en una 
situación económica muchísimo más difícil, que 
la que ya teníamos a finales del año 2019, porque 
hemos hecho reclamos persistentes sobre que los 
colombianos puedan tener una renta básica, que 
se atienda de manera correcta a la pequeña y a la 
mediana empresa, que se entienda que para poder 
sacar adelante la economía nacional, hay que sacar 
adelante a los compradores, porque si no hay quién 
compre la producción, si no hay quién compre los 
artículos, no podemos sacar adelante ni a la pequeña, 
ni a la mediana y la grande empresa, ni a nadie. 

El Gobierno se dedicó a entregar todos los 
recursos al capital financiero y a una pequeña 
minería de intermediarios que hacen y deshacen en 
este país, olvidándose de las necesidades propias 
de las comunidades, le hemos dicho que no traigan 
alimentos, que somos capaces de producir, les hemos 
señalado cierto que la apertura y la política de tratados 
de libre comercio han golpeado muy duro sectores 
muy importantes de la producción que generaban 
muchos empleos y demás y, sin embargo, nos dicen 
que tienen que respetar los tratados internacionales, 
mas no respetar a los colombianos que necesitan de 
un mercado propio para vender su producción, para 
hacer economía, para generar riqueza, para poder 
después tener que distribuir y la poquita riqueza 
que se genera pues se va cierto al extranjero a través 
de unas exenciones tributarias bárbaras, que le han 
hecho cierto a los grandes capitales y a las grandes 
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compañías, extranjeras en minería, ¿cierto?, y en 
otra serie de ramas de la economía nacional, pero 
el Gobierno se niega y se niega, pero cuando las 
comunidades deciden irse al paro, el Gobierno en 
lugar de llamar a hablar a entenderse con quienes 
están en la movilización lo que decide es resolver el 
problema, ¿cierto?, por el camino de la represión y 
cuando las comunidades obligadas por esa situación 
se ponen más bravas, entonces el Gobierno nacional 
decide simplemente proceder con violencia y cuando 
hay esa violencia es más o menos obvio, ¿cierto? 
que muchos sectores también se embejucan como 
decimos popularmente y vienen una serie de hechos 
que condenamos todos, porque nadie quiere cierto, 
violencia porque no queremos que haya cierto cosas 
que se salgan de madre, porque queremos poder 
construir soluciones, pero si el Gobierno no oye a 
las comunidades, si el Gobierno no entra a dialogar 
con las comunidades, si el Gobierno, cierto, le da 
prioridades a todo el mundo, menos a quienes están 
planteando el problema, porque es que en el Comité 
Nacional de Paro, llevamos más de diez.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Interviene María Victoria Llorente, Directora de 
la Fundación Ideas para la Paz, ¿está en plataforma 
María Victoria?

Intervención de la Directora de la Fundación 
Ideas para la Paz, María Victoria Llorente Sardi:

Aquí estoy…
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bien pueda doctora María Victoria, hasta por 5 

minutos a nombre del Partido Verde, la escucha el 
país y la plenaria de la Cámara.

Intervención de la Directora de la Fundación 
Ideas para la Paz, María Victoria Llorente Sardi:

Bueno, buenas tardes, casi noches, y agradezco 
que abran esta importante audiencia a organizaciones 
de la sociedad civil y para nosotros en la Fundación 
Ideas para la Paz, es una enorme oportunidad para 
compartir nuestras reflexiones sobre cómo llegamos 
acá, cómo entender el momento actual y, bueno, 
proponer o por supuesto algunas alternativas de 
acción, lo que hoy estamos viviendo es el acumulado 
de situaciones no resueltas y la suma de espacios, 
de diálogos truncados, el paro de finales del 2019, 
a ese paro se le sumó la pandemia que profundizó 
nuestras problemáticas sociales y de violencia, hay 
que señalar también que en materia de políticas para 
el manejo de conflictividades y de diálogo hay una 
serie de asuntos que están pendientes o que no se 
cerraron de manera adecuada, me refiero corriendo 
a la política, conductibilidad social y de diálogo 
que a pesar de hacer parte del Plan de Desarrollo 
del Gobierno actual, todavía está por redactarse, 
pero también está la conversación nacional del 
2019, de la cual yo hice parte y quedó inconclusa, 
así como pronunciamientos del Gobierno y otras 
autoridades en el marco de las protestas anteriores, 
donde no se rechazaba con la misma energía los 

hechos violentos protagonizados por la Fuerza 
Pública, la reforma tributaria no concertada en este 
momento de crisis económica, el confinamiento 
pues claramente fue el catalizador del descontento 
ciudadano y la movilización no, nos equivoquemos, 
el motor de la movilización va más allá de estos 
reclamos específicos, es un llamado al Estado a que 
atienda una situación de descontento y sensación 
de no futuro por sectores ciudadanos, muchos de 
ellos jóvenes no ha habido un momento de mayor 
necesidad de Estado, como la ocasionada por la 
pandemia en Colombia y en el mundo de un Estado 
que funcione y garantice los derechos de todos 
alrededor de las movilizaciones, viene escalando 
la violencia y los actos vandálicos en la fundación, 
rechazamos enérgicamente todas las formas de 
violencia y no reconocemos justificaciones de la 
violencia basadas en la reciprocidad o en la defensa 
de nada, no hay muertos buenos, ni muertos malos, 
urge que paremos esta espiral de violencias, además 
creemos que es muy importante entender que 
utilizar la Fuerza Pública para atender las demandas 
sociales, no es la mejor alternativa como hemos 
visto, eso la expone y ahonda la crisis en la que 
ya se encuentra la Policía y el Estado en general 
y recordemos los ojos del mundo están encima de 
nosotros, la búsqueda de alternativas y la concreción 
de soluciones ante esta situación dramática de 
crisis que requieren, pues varios esfuerzos, pero 
sin lugar a dudas en primer lugar es urgente que 
se levante el paro y detener la espiral de violencias 
para poder atender las demandas ciudadanas, esto 
requiere de estrategias de negociación con equipos 
de negociación profesionales, el Gobierno nacional, 
debe poner en marcha estás estrategias y sentarse 
a negociar con el comité nacional del paro, pero 
paralelamente nosotros respaldamos la invitación 
hecha desde distintos sectores al diálogo para 
buscar alternativas a los asuntos profundos que esta 
coyuntura pone de presente, esto implica consolidar 
una agenda con quienes se va a dialogar, la agenda 
no puede ser, algo preestablecido, ni algo, ni una 
imposición, una de las dificultades que enfrentamos 
para adelantar este diálogo no es solo la diversidad 
de las demandas, sino que muchas de ellas no 
están articuladas necesariamente a movimientos, 
organizaciones los jóvenes están saliendo a la calle 
aquellos que ni estudian, ni trabajan, están tratando 
de encontrar nuevas formas de expresión, que 
también es necesario que leamos para entenderlas y 
hoy lo que debemos aprender de las lecciones de la 
conversación del 2019 de la Conversación Nacional 
del 2019, una versión, dos punto cero de esta no va 
a generar el diálogo eficaz, que necesitamos este 
diálogo, puede inspirarse en otras iniciativas que 
ha tenido la sociedad civil colombiana, el estado 
mismo y en otros países la plataforma de diálogos 
improbables, el grupo de diálogos sobre minería, 
las cumbres de diálogo social propiciadas en años 
por la Procuraduría, el grupo valiente, es dialogar, 
pero también están las asambleas deliberativas en 
países como Irlanda y Canadá y la experiencia en 
curso, actualmente nuestro vecino en Chile donde 
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está la iniciativa, tenemos que hablar de Chile, del 
enorme interés para nosotros, por último, yo quisiera 
referirme a la discusión…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctora María Victoria, 30 segundos para que 
termine, por favor accione su micrófono, accione su 
micrófono doctora María Victoria, para que termine 
en 30 segundos, por favor accione su micrófono, no, 
doctora María Victoria, todavía su micrófono está 
silenciado.

Intervención de la Directora de la Fundación 
Ideas para la Paz, María Victoria Llorente Sardi:

Gracias, listo, bueno, no, simplemente cerrar con 
este tema de la discusión sobre la reforma del sector 
seguridad, que es uno de los asuntos que se ha puesto 
sobre el tapete en el marco de las protestas desde el 
2019, debemos abrir este debate en la ciudadanía 
sin desmedro, por supuesto a los asuntos técnicos 
que son fundamentales, pero es que la relación ahí 
está rota, hoy desde muchos sectores, la Fuerza 
Pública se está percibiendo como una institución 
opuesta a la sociedad y no como parte de la sociedad 
y esto impide que ejerza eficazmente, transmite 
su importante labor y para eso pues hay debates 
importantes contemporáneos sobre la seguridad en 
la cual se está repensando el sector, más allá de la 
Fuerza Pública y desde el aporte complementario 
de otras instituciones civiles en la satisfacción de 
las necesidades de seguridad de los ciudadanos, esa 
es una invitación que queremos hacer y agradezco 
muchísimo este espacio para que pudiéramos 
compartir estas ideas con ustedes.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Pregunto si está plataforma Caile Johnson, 
investigador de la Fundación Country Repsol.

Intervención del Investigador de la Fundación 
Country Repsol, Caile Johnson:

Sí aquí estoy.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto, bien pueda hasta por 5 minutos, el 

Partido Verde se ha permitido invitarlo para que 
usted se dirija al país a través de la televisión 
institucional y a la plenaria de esta Cámara.

Intervención del Investigador de la Fundación 
Country Repsol, Caile Johnson:

Perfecto, muchísimas gracias a todos y todos los 
Congresistas y muchas gracias por la invitación, 
quiero empezar diciendo que el cargo que 
rechazamos desde la Fundación Configure Sponsors, 
toda la violencia en las protestas del lado que venga 
y rechazamos la muerte del Capitán Solano y los 
23 manifestantes en Bastor que se sabe, según la 
Defensoría, aunque es un mínimo, digamos, 11, 
aparecer a manos de la Policía y de otras fuerzas 
estatales, también celebramos, ahorita que salió la 
noticia, de que 3 de los responsables del homicidio 

que afectó al Capitán Solano, han sido capturados y 
esperemos que llegue a una justicia real.

Por el otro lado, también queremos, los casos de 
abusos por parte de la Fuerza Pública lleguen a una 
justicia real, nos preocupa que esto no es la primera 
vez que pasa, recordemos el año pasado con las 
protestas del 9 de septiembre, 13 muertos de arma 
fuego al aparecer por la Policía en esas protestas, 
y ahora tenemos más de 20, es un escalamiento 
muy preocupante, también se puede parecer que 
la respuesta de disparar no sabemos realmente de 
dónde viene, algún Congresista mencionaba que no 
está justificada, incluso contra personas que están 
cometiendo actos de violencia, y eso es cierto, 
la respuesta de la Policía o de la Fuerza Pública 
no puede ser de disparar en esos momentos, por 
eso existen las armas no letales, el debate sobre 
el uso de la Fuerza Pública no es sobre las armas 
no letales, necesariamente, digamos, estamos aquí 
hablando del uso de arma de dotación y armas de 
fuego, nos preocupa fuertemente que hayan llegado 
denuncias del uso de esas armas en distintas partes 
del país, no solamente en Bogotá, ocurrió en Cali, 
en Popayán o en Valledupar, denuncias, o sea, esto 
es una preocupación grande, porque realmente las 
protestas no se tratan así y lo que ha pasado es que 
desafortunadamente las personas que infiltran a las 
protestas para hacer violencia ahora lo que tenemos 
es una cadena de venganzas de lado y lado, anoche 
lo que ocurrió en Bogotá es un escalamiento, 
ahora por el lado de algunas personas que han, 
han recurrido a la violencia y es difícil una vez, se 
escala a esa violencia hacer que se desescale, eso 
es supremamente preocupante y es preocupante 
que ha ocurrido de nuevo, también queremos 
rechazar el discurso de distintos autoridades 
dice que hay grupos armados en las protestas o 
pagando manifestantes, no hay ninguna evidencia 
para apoyar esa afirmación, es más se utilizó la 
misma afirmación en septiembre del año pasado 
y tampoco se encontró evidencia, es lo que se 
está, es que porque los ataques parecen obligados, 
debe haber grupos armados y no es y muestra 
una desconexión total con las personas que están 
protestando de manera pacífica que las autoridades 
que el Gobierno no entiende su discurso, no 
entiende su rabia, no entiende su situación y eso 
termina representando o termina reflejado en una 
falta de legitimidad muy grande para el Gobierno y 
esto no se cierra con declaraciones abiertas contra 
los manifestantes, bien sea pacíficos o no, esto 
se cierra con el diálogo, con construir confianza 
y no se hace necesariamente solamente con una 
agenda impuesta como mencionaba María Victoria 
y empezando a hablar con las instituciones luego 
con las “ías”, como dicen, sino que hablando con la 
gente que sí participa, que es muy difícil.

Pero hay que hacerlo, el dialogo no solamente 
para superar el paro sino que empezar un proceso 
en que se pueda construir algo de legitimidad, 
algo de confianza entre una ciudadanía que está 
muy afectada por la pandemia que siente que sus 
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líderes no tienen ni idea de cómo es su vida diaria 
y luego el Gobierno y no solamente ese Gobierno, 
sino los que entran al mismo tiempo frente a los 
abusos de la Fuerza Pública, muy rápidamente, 
se necesita claramente una reforma, se necesita 
distintas reformas, primero lo primero de la reforma 
es que necesitamos más oversight, más rendición 
de cuentas civil de la Fuerza Pública, parece que en 
este Gobierno no existe, así de sencillo, parece que 
este Gobierno ha tomado la decisión de dejar que la 
Fuerza Pública, tanto Policía, como Ejército, como 
las demás fuerzas, bajo la sombrilla de Mindefensa, 
actúen como se les dé la gana y cuando hay abusos 
como, Duque ni siquiera se refiere a los abusos, se 
viste de policía, enviando un mensaje.

Intervención del honorable Representante, 
José Daniel López Jiménez:

Presidente, yo le pido respeto en esto.
Intervención del Investigador de la Fundación 

Country Repsol, Caile Johnson:
Okey, se manda un mensaje de que sí realmente 

pueden cometer.
Intervención del honorable Representante, 

José Daniel López Jiménez:
Presidente, qué pena, Presidente este señor no, 

Presidente moción de orden, por favor.
Intervención del Investigador de la Fundación 

Country Repsol, Caile Johnson:
No entiendo que...
Dirección de la Presidencia. Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Discúlpenme, discúlpenme, a él le falta todavía 

un minuto para intervenir.
Intervención del Investigador de la Fundación 

Country Repsol, Caile Johnson:
Perfecto, yo termino dentro de ese minuto, 

muchas gracias Presidente.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Igual buscamos que las intervenciones sean 

pacíficas y respetuosas.
Intervención del Investigador de la Fundación 

Country Repsol, Caile Johnson:
Pues, perdón, es un análisis de lo que vemos de 

resultados en Colombia.
Intervención del honorable Representante, 

José Daniel López Jiménez:
Que respete a Colombia, respete a Colombia, 

respete a Colombia.
Intervención del Investigador de la Fundación 

Country Repsol, Caile Johnson:
No, esto es ridículo ya.
Intervención del honorable Representante, 

José Daniel López Jiménez:
Moción de orden.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Por favor, por favor.
Intervención del honorable Representante, 

José Daniel López Jiménez:
Ridículo usted.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Ustedes intervienen pidiendo la palabra.
Intervención del Investigador de la Fundación 

Country Repsol, Caile Johnson:
Voy a terminar, sí…
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Termine su minuto, por favor, termine el minuto.
Intervención del Investigador de la Fundación 

Country Repsol, Caile Johnson:
Gracias, si no están de acuerdo, está más que 

bien.
Intervención del honorable Representante, 

José Vicente Carreño Castro:
No, déjenlo terminar.
Intervención del Investigador de la Fundación 

Country Repsol, Caile Johnson:
Estamos muy abiertos al diálogo.
Intervención del honorable Representante, 

José Daniel López Jiménez:
Siempre y cuando se haga en la prudencia que 

corresponde.
Intervención del Investigador de la Fundación 

Country Repsol, Caile Johnson:
Listo, bueno.
Intervención del honorable Representante, 

José Daniel López Jiménez:
Aquí todos hemos sido respetuosos, señor, 

respete también a este país, Presidente...
Intervención del honorable Representante, 

José Vicente Carreño Castro:
No, es que no está siendo irrespetuoso, Presidente, 

es un análisis que está haciendo, en ningún momento 
ha sido grosero, déjenlo terminar.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bueno, por favor.
Intervención del honorable Representante, 

José Vicente Carreño Castro:
Pero ahorita no dejaron hablar al otro señor.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor José Vicente Carreño, por favor, si va 

a pedir el uso de la palabra, hágalo a través de 
chat, permitamos que él termine en un minuto, tan 
respetuosos fueron los demás, cuando intervinieron 
los demás partidos, está haciendo un análisis, déjenlo 
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terminar ,estamos ante la opinión pública nacional 
y nosotros somos los primeros llamados a ofrecer 
el respeto en las intervenciones y a él le hemos 
pedido, como a los demás, que sea absolutamente 
respetuoso, bien pueda culmine, le falta un minuto 
para terminar, no prorrogable.

Intervención del Investigador de la Fundación 
Country Repsol, Caile Johnson:

Perfecto, muchas gracias, el análisis es sencillo, 
no vemos Oversight civil a lo que ocurre y lo que 
hace la Fuerza Pública, hay 3 casos de policías que 
han sido investigados por la Fiscalía, por la muerte 
en las protestas el 9 de septiembre, de ahí no hay 
más, lo que hace mayor Oversight a la Fuerza 
Pública en Colombia, es la prensa y la sociedad 
civil en este momento, eso es así de sencillo y eso 
es muy preocupante, el Estado colombiano es un 
Estado basado en balance de poderes, un Estado que 
es orgulloso de ser de las democracia más viejas del 
hemisferio, pero las democracias hacen Oversight, 
hacen rendición de cuentas a sus instituciones 
cuando se exceden y lo que vemos en las protestas 
del año pasado y las de este año, es que tenemos 
personas de la Fuerza Pública, principalmente 
la Policía y del Esmad, que se han excedido; si 
quieren reformar, si quieren ganar la legitimidad 
como Estado frente a las personas de la calle que 
están protestando pacíficamente, tiene que haber 
investigación y judicialización de las personas de la 
Policía o Fuerza Pública que hayan excedido en su 
accionar…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Tiene el uso de la palabra Jonathan Bock, Director 
de la FLIP.

Intervención del Director de la FLIB, Jonathan 
Bock Ruiz:

Muchas gracias.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Hasta por 5 minutos a nombre del Partido Verde, 

lo escucha la opinión pública nacional y la plenaria 
de esta Cámara, obviamente, le solicito como a todos 
los anteriores que su intervención sea absolutamente 
respetuosa y sin señalamientos directos.

Intervención del Director de la FLIB, Jonathan 
Bock Ruiz:

Sí señor, muchas gracias, y muchas gracias por 
abrir este espacio también y por la invitación que 
recibimos por parte del Partido Verde, yo quiero 
empezar con algo que me parece que es básico, 
pero que es importante reiterarlo nuevamente; 
el periodismo y una prensa libre son un valor 
democrático que todo el Estado debería abrazar, la 
prensa no es el enemigo ni debe entenderse desde 
el miedo, sí, el miedo a la veeduría o el miedo a la 
transparencia, yo creo que eso es algo que, en lo que 
todos deberíamos, todos y todas deberíamos estar 
de acuerdo, en el marco de las protestas, además 
la prensa cumple con una función esencial, que es 

recabar y difundir información de lo que sucede 
en las manifestaciones, y es la información que 
finalmente todos nosotros podemos recibir ,para 
conocer con mayor precisión qué es lo que está 
pasando.

Sin embargo, hay que decir que desde la Fundación 
para Libertad de Prensa, que es una organización que 
lleva 25 años haciendo el monitoreo de la situación 
de libertad de expresión en el país, esta ha sido la 
situación, es un hito por el aumento de la violencia 
contra la prensa durante las manifestaciones, es una 
situación sin precedentes que vemos que además deja 
claramente un mensaje inequívoco, que es impedir el 
cubrimiento de las manifestaciones sociales, hemos 
documentado 81 agresiones de 88 periodistas que 
han resultado víctima y en 40 de esos casos estos, 
estos ataques han sido provocados por integrantes 
de la Policía Nacional, entre ellos, en gran medida 
por parte del Escuadrón Móvil Antidisturbios, 
aquí tenemos casos donde tenemos videos y donde 
tenemos material que prueban de manera suficiente 
que ha habido detenciones arbitrarias, que ha habido, 
les han borrado el material, les han apuntado a la 
cara y ha habido pues unos casos sumamente graves 
como los que se han presentado en las ciudades de 
Medellín y de Duitama en Boyacá, quiero decir 
que no solamente son las agresiones físicas las que 
nos preocupan, también hay otras limitaciones que 
hemos visto durante esta semana y tiene que ver con 
limitaciones al acceso a la información pública, creo 
que estamos viendo en todas las ciudades que hay 
unas limitaciones muy claras para que funcionarios 
y administraciones públicas no están entregando 
la información que solicitan los periodistas y esto 
hace por supuesto muy difícil la labor que hacen los 
periodistas de todo el país. 

Y quiero también dejar muy claro que nos 
preocupa los casos de limitaciones en la señal de 
Internet y afectaciones de la infraestructura física 
de algunos operadores, estos hechos se suman a las 
voces oficiales y de figuras públicas que han abogado 
por silenciar las plataformas digitales, yo creo que 
en este aspecto también debe existir un frente común 
para decir que Internet es un espacio que potencializa 
la libertad de expresión y otros derechos, cualquier 
acción del Estado que limite el uso de Internet, tiene 
la capacidad de afectar gravemente los derechos 
de la ciudadanía y en especial el ejercicio de las 
libertades de expresión, asociación y reunión y 
esto pues ha sido ampliamente expresado por la 
Corte Interamericana Derechos Humanos, como 
por la Corte Constitucional, que las protecciones a 
los derechos humanos son las mismas en Internet 
que por fuera de, bajo estas consideraciones quiero 
terminar diciendo que hoy se lo envió una carta 
firmada al Presidente Iván Duque, por más de 23 
organizaciones de libertad de expresión entre las 
que están reporteros Sin fronteras y el Comité para 
la Protección de Periodistas, basado en Estados 
Unidos que son las organizaciones más mundiales, 
más grandes al respecto, donde le hacen un llamado, 
pues le hacen varias solicitudes al Gobierno, pero 
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un llamado específico, un llamado que yo también 
muy respetuosamente quiero solicitarles a todos 
los partidos, porque es fundamental que exista un 
rechazo de manera clara y pública a las violaciones 
cometidas contra la prensa en el contexto de las 
protestas, y ese mensaje de cero tolerancia contra los 
agentes estatales y, por supuesto, también con los 
particulares que se han visto involucrados en dichas 
violaciones. Finalmente, pues decir que la fuerza 
irracional utilizada contra la prensa no resuelve los 
conflictos y que, por el contrario, el hecho de no 
garantizar el trabajo de los y las periodistas es el, es 
tomar el camino antidemocrático, muchas gracias.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor José Daniel López, hasta 2 minutos, yo 
no quiero abrir la puerta de las mociones, creo que 
quiero que usted sea, por favor, quien entienda que 
las intervenciones a futuro podrían generar también 
que cualquiera otro quiera intervenir en función de 
la moción, guardemos pacíficamente las posiciones 
que nos permitan avanzar, hasta por 2 minutos, bien 
pueda.

Intervención del honorable Representante, 
José Daniel López Jiménez:

Gracias Presidente y usted sabe que siempre 
hago intervenciones ponderadas, pero también con 
celo por la democracia y es este el escenario de la 
democracia.

Luego, yo sí quiero, a través de esta moción 
de orden, invitar a la Cámara de Representantes 
a no caer en la equivocación profundamente 
antidemocrática de pretender hacerle control de 
contenido, a contenido, a comentarios académicos, 
lo que el académico Jonathan Bock, señalaba entre 
otras cosas, era que el silencio del Presidente Duque 
frente a los actos abusivos de miembros de la Policía 
terminaba alentando la redición de esos actos, eso 
no es una falta de respeto, ni amerita la interrupción 
de su intervención, esos son tiempos de autocrítica, 
son tiempos de prudencia y si en algún lugar en toda 
Colombia debemos ser especialmente respetuosos 
de la libertad de expresión y respetuosos del 
pensamiento académico en el marco de la pluralidad 
que enriquece la esencia de esta nación, es sin duda 
en el Congreso de la República, no podemos ser lo 
contrario a lo que la Constitución nos encargó ser, 
gracias, Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor José Daniel, mire, yo lo que le estoy 
pidiendo a usted, es que nos ayude dinámicamente a 
continuar con esta plenaria, mire lo que ha suscitado 
la moción que usted ha pedido, que de Juan David 
Vélez, que de Edward Rodríguez, que Gabriel 
Vallejo, y yo he acudido a su sapiencia para que 
nos permitan avanzar pacíficamente en la sesión, 
que vendrán otras intervenciones, hay otros partidos 
que han esperado 5, 6 horas con invitados para 
intervenir, y mire lo que suscita una intervención, y 
yo llamé la atención antes de hacerlo, si no lo hago 

entonces se toman la palabra, y yo llamo a la cordura, 
nos está observando el país entero, hay invitados 
de todo orden, de todos los partidos, el Centro 
Democrático trajo invitados, el Partido Verde trajo 
invitados, hemos pedido que todos ellos lo hagan 
de manera muy respetuosa, el que no, también se lo 
manifestamos, para que entre en cordura, entonces, 
yo le voy a entregar una réplica, una moción de 
orden al doctor Juan David Vélez y permítanme 
continuar por favor, a los demás les ruego que me 
permitan seguir, hay 3 o 4 personas de un mismo 
partido, pidiendo una acción de réplica sobre una 
misma intervención, eso tampoco, en la Ley 5ª , 
porque la moción de réplica se pide exclusivamente 
una sola vez en función de una misma intervención, 
por un mismo partido, excepto una señalamiento 
directo personal. Doctor Juan David bien pueda…

Intervención del honorable Representante, 
Juan David Vélez Trujillo:

Gracias Presidente, mi papá me enseñó que lo 
que es igual no es ventaja, aquí tenemos que nivelar 
la cancha, así como usted tomó una decisión, que 
a mi parecer no estuvo bien, pero yo respeto, usted 
como señor Presidente, de censurar al señor que se 
equivocó, se equivocó el señor en sus señalamientos 
sobre la Oposición, aquí no podemos censurar a nadie, 
el señor que intervino, el extranjero, seguramente 
se equivoca en su mensaje, eso lo definiremos cada 
uno de los que los estamos escuchando, pero no 
busquemos la censura de nadie, así se equivoquen 
en el mensaje, este es el espacio democrático para 
escuchar a todos, así que, José Daniel, avancemos 
en el debate sin censura de nadie, así se equivoquen 
en lo que estén diciendo, gracias, señor Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Muchas gracias doctor Juan David por entenderlo. 
Doctor Rodrigo Uprimny, investigador de justicia, 
profesor Universidad Nacional hasta por 5 minutos, 
ha sido invitado usted por el Partido Alianza Verde, 
lo escucha el país y la plenaria de la Cámara, bien 
pueda.

Intervención del Investigador de Justicia, 
Rodrigo Uprimny Yepes:

Muchas gracias Presidente, un agradecimiento al 
Partido Verde por esta invitación, un saludo cordial 
a todas y todos los Congresistas en esta importante 
audiencia.

Quiero comenzar por expresar mi solidaridad con 
las familias de los integrantes de la Fuerza Pública 
que han sido heridos en estos días, incluyendo 
la familia del Capitán Solano, asesinado no por 
protestantes, sino por delincuentes, pero igualmente 
quiero expresar mi solidaridad con la familia de los 
23 o más jóvenes asesinados, estas jornadas como 
la familia de Santiago Murillo, probablemente 
varios de ellos por balas de la Fuerza Pública en el 
uso excesivo de la fuerza, como estoy convencido 
que sucedió en el caso de Mariano Ramos en Cali, 
estos heridos y muertos muestran la gravedad de la 
crisis que hoy enfrenta Colombia, en estos pocos 
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días los muertos superan los 30 y hay numerosos 
desaparecidos, en todos los meses de las protestas 
de los chalecos amarillos en Francia que fueron 
protestas violentísimas y en donde a veces la 
represión policial fue muy severa, murió una sola 
persona.

Esta crisis es además, como lo señaló muy 
bien María Victoria Llorente, Héctor Riveros 
y Carl Jhonson, es muy compleja, porque es 
una combinación de diversas crisis y tensiones 
acumuladas, viene desde las manifestaciones del 
2019 e incluso desde momentos anteriores, creo 
que simplificarla como obra de infiltrados o como 
obra únicamente de vándalos, es un simplismo que 
no ayuda infortunadamente a solucionarla, pero a 
pesar de esta complejidad de la crisis, creo que las 
prioridades para evitar que se agrave y empezar a 
enfrentarla son claras y son dos: Hay que empezar 
por desescalar la violencia, escalando los derechos 
humanos y poniéndolos en el centro del manejo 
de la crisis, y al mismo tiempo que se hacen esos 
genuinos esfuerzos de desescalar la violencia, 
buscar los acuerdos nacionales para enfrentar la 
crisis, pero acuerdos que deben ir más allá de la 
coalición del Gobierno, e incluso, más allá de los 
partidos, e involucrar a los actores sociales que no 
se ven representados en las instituciones, como 
varios de quienes me precedieron, hablaron de la 
lógica de estos acuerdos; yo me voy a centrar en 
seis recomendaciones para desescalar la violencia, 
tomando como centro los Derechos Humanos.

La primera es que los promotores del paro y 
quienes compartimos las razones de la protesta, 
debemos condenar no solo los abusos policiales sino 
también todos los actos de violencia cometidos en 
las protestas por aquellos sujetos infiltrados u otros 
especialmente cuando atentan contra personas.

Segundo, el Gobierno debe condenar 
inequívocamente los abusos de la Fuerza Pública y 
señalará que no sean tolerados y serán investigados 
y sancionados, y ahí coincido con Jhonson, 
infortunadamente el Presidente Duque no lo ha 
hecho aún con la energía que se requiere.

Tercero, los organismos de control, debemos 
recordarles a los organismos de control, a la 
Defensoría y la Procuraduría, que son instituciones 
independientes del Gobierno y que deben tomar 
en serio su función constitucional de defender los 
Derechos Humanos y denunciar los abusos de las 
autoridades.

Cuarto, las autoridades deben identificar y 
sancionar a quienes en las protestas cometen actos 
vandálicos, especialmente contra las personas, pero 
al mismo tiempo, garantizando la protesta pacífica, 
evitando la estigmatización y en todo caso evitando 
el exceso en el uso de la fuerza, incluso contra los 
delincuentes.

Quinto, el Gobierno y la Fuerza Pública deben 
entonces cumplir estrictamente la sentencia de 
tutela de la Corte Suprema de septiembre del 2020, 
precisamente esto es sobre protesta, que ordenó 

adoptar protocolos para evitar excesos en la fuerza 
y que se apliquen y no estigmatizar la protesta, por 
eso, que haya algunos infiltrados que cometan actos 
vandálicos o que sucedan algunos actos de violencia 
no debería...

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Uprimny ,30 segundos para que usted 
culmine su intervención.

Intervención del Investigador de Justicia, 
Rodrigo Uprimny Yepes:

Perfecto, no debería llevar a estigmatizar la 
protesta en general.

Sexto, la Fiscalía debe investigar todas las 
violencias, incluyendo las de la Fuerza Pública, 
porque estas son conocidas por la Justicia Penal 
Militar solo si se trata de actos que no fueron tan 
graves como para que hubieran roto cualquier nexo 
con el servicio y deban ir a la justicia ordinaria y, por 
último, debería invitarse a instancias internacionales 
de Derechos Humanos, como la Comisión 
Interamericana, a que nos ayuden a enfrentar está 
crisis y con esto termino, poniendo en el centro el 
manejo de la crisis los Derechos Humanos, podemos 
al mismo tiempo abrir camino para diálogos reales 
para enfrentar la crisis, por favor, señor Presidente, 
que la solución no sea ni la conmoción interior, ni 
diálogos nacionales sin consecuencias como los que 
hubo en el anterior paro nacional, muchas gracias.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Culminan las intervenciones de los invitados 
del Partido Verde con Alejandro Palacio, él es 
representante de las Juventudes Verdes. ¿Alejandro 
está en plataforma?

Intervención del representante de las 
Juventudes Verdes, Alejandro Palacio Restrepo:

Hola, acá estoy.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bien pueda Alejandro, préndame la cámara 

correcta, hasta por 5 minutos improrrogables, bien 
pueda.

Intervención del representante de las 
Juventudes Verdes, Alejandro Palacio Restrepo:

Bueno, muy buenas noches a todos y todas, lo 
primero es agradecerle al Partido Alianza Verde por 
la invitación a este espacio, mi nombre es Alejandro 
Palacio Restrepo, tengo 22 años, nací en la ciudad 
de Medellín y soy uno de los tantos miles de jóvenes 
que están marchando hoy en las calles del país. No 
hago parte de ninguna organización criminal, no hago 
parte de la Revolución Molecular Disipada, no hago 
parte del terrorismo urbano de baja intensidad, no, 
simplemente soy un joven indignado con lo que está 
ocurriendo en este país, porque hay una sensación de 
no futuro para mi generación, lo que está pasando 
en Colombia hoy es muy grave, los problemas que 
hoy estamos denunciando los jóvenes y que nos 
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tienen en las calles no empezaron el 15 de abril con la 
radicación de la Reforma Tributaria, ustedes señores 
Congresistas dan fe de que en 2018 los estudiantes 
del país salimos a las calles, en ese momento tuvimos 
la oportunidad de hablarles en reiteradas ocasiones a 
ustedes como Congreso de la República.

Lastimosamente en ese momento el Congreso 
no tuvo un papel protagonista, ni respondió a ese 
llamado de los jóvenes universitarios, por medio 
de la aprobación de un presupuesto digno para la 
educación, sin embargo, los jóvenes seguimos 
poniéndole el pecho a este país y logramos unos 
acuerdos muy significativos para Colombia, en 2019 
una vez más los jóvenes universitarios de este país 
le pusimos el pecho a las protestas, salimos a las 
calles a mostrarle a Colombia cuál era la realidad de 
nuestra generación, por qué nos dolía lo que pasaba 
en nuestro país y en ese momento, lastimosamente, 
una vez más el Congreso de la República fue 
protagonista por su ausencia, ahora estamos de 
nuevo en las calles los jóvenes de este país, porque 
somos principalmente los jóvenes los que estamos 
hoy marchando, porque sentimos que no hay futuro, 
porque sentimos que si queremos estudiar, nos 
encontramos con oportunidades muy limitadas para 
ingresar a la educación superior en las universidades 
públicas, que se nos están cayendo a pedazos, luego, 
si queremos estudiar en una universidad privada, 
nos toca endeudarnos con el Icetex y nos toca llevar 
esa cruz o esa carga durante muchos años de nuestra 
vida laboral, sin embargo, salimos a la vida laboral 
y no encontramos oportunidades de trabajo porque 
nos piden experiencia laboral, pero no nos dan la 
oportunidad de adquirir experiencia laboral, hoy 
los jóvenes estamos en una sensación de no futuro, 
sin embargo, salimos a las calles a denunciar esa 
sensación de no futuro y la respuesta que nos dan 
es que en este Gobierno, el Esmad es la oficina de 
atención a los requerimientos de la ciudadanía, si 
los jóvenes alzamos la voz… Esmad. Si los jóvenes 
salimos a las calles y pedimos una mesa con el 
Gobierno la respuesta es… Esmad. Si los jóvenes 
le decimos por favor a este Congreso que asuma el 
liderazgo y que entiendan el papel político que están 
jugando hoy en la historia de este país… Esmad.

Lo que nosotros decimos es que es muy importante 
que por favor este Congreso sea protagonista y 
entienda cuál es la realidad que está en este país, 
ustedes son los líderes de este país, entiendan su 
papel y lideren, porque hoy somos los jóvenes los 
que estamos en las calles diciéndole a este Gobierno 
hacia dónde debería de ir, porque la verdad, las 
respuestas del Ejecutivo y del Legislativo no han 
sido satisfactorias para mi generación, sin embargo, 
yo qué creo, que es qué es lo que está pasando 
hoy, el punto de partida para que encontremos un 
acuerdo ante esta crisis social y económica que vive 
Colombia, es que bajemos la violencia, si baja la 
violencia en Colombia nos podremos escuchar, que 
yo creo que eso es lo que nos ha faltado, si para la 
violencia podremos escucharnos y yo sí creo algo, 
y es que una sociedad avanza en la medida en que 

resuelve de mejor manera sus conflictos, no es 
una victoria de la Policía, o no es una victoria del 
Gobierno que hoy haya 37 muertos en las protestas 
desde el 28 de abril a la fecha, no es una victoria 
de la Fuerza Pública que más de 22 jóvenes hayan 
perdido sus ojos, pero tampoco es una victoria del 
movimiento social que haya actos vandálicos, eso 
es una derrota de nosotros como sociedad, señores 
Congresistas, es una derrota de todos, aquí nadie 
gana con la violencia, pero eso se da porque no 
nos escuchan, porque nadie está hablando, porque 
entonces los unos reprimen a los otros y los otros se 
violentan con los otros, y solo vamos a lograr que 
cada vez más aumente la violencia, como aquí ya 
muchos lo han denominado, esta espiral de violencia 
que es tan costosa para nosotros, la solución a esta 
crisis social y económica está en las manos del 
Presidente, el Presidente hoy tiene 2 opciones.

La primera es escuchar con método, reglas y 
agenda, a la ciudadanía, no repetir la conversación 
nacional del 2019 que fue un fracaso, tiene la 
oportunidad de escuchar a la ciudadanía y eso no 
lo hace débil, lo hace demócrata, pero tiene una 
segunda opción que es por la que se ha jugado 
hoy, y es silenciar la indignación por medio de la 
represión, y eso no lo hace fuerte, lo hace tirano y 
lo hace tirano, en medio de un Congreso cómplice 
y silencioso ante lo que ocurre en las calles donde 
asesinan a jóvenes de este país.

Señores Congresistas, ¿yo qué espero? Que 
entre todos encontremos las respuestas, porque yo 
no las tengo y creo que el que se atreva a decir que 
tiene las respuestas a las crisis de este país hoy, no 
las tiene y es un mentiroso, requiere del trabajo 
conjunto y la acción colectiva para poder encontrar 
esas respuestas y yo sí creo, que en este momento 
la situación obliga a que por favor pongamos por 
encima de los egos y de las vanidades y de los 
discursos políticos la realidad de nuestro país, 
echando discursos veintejulieros y tratando de 
ponerle réplica a la réplica, no vamos a encontrar 
los problemas que nosotros como jóvenes queremos 
que se solucionen, esto merece mucha grandeza del 
Congreso de la República, y yo sí espero señores 
Congresistas, que ustedes comprendan la gente que 
representan, comprendan a esos jóvenes que pueden 
ser sus sobrinos, pueden ser sus primos, pueden ser 
sus amigos, no son vándalos, no son guerrilleros, no 
son parte...

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Intervendrán ahora los Representantes del Partido 
Verde, ellos tienen 15 minutos como partido y han 
inscrito 5 parlamentarios, lo que les da 3 minutos por 
parlamentario, estos tiempos no son prorrogables, 
va a iniciar la doctora Juanita Goebertus, bien pueda 
a nombre del Partido Verde, doctora…

Intervención de la honorable Representante, 
Juanita María Goebertus Estrada:

Gracias Presidente, un saludo para usted, para 
todos mis colegas y por supuesto a la ciudadanía que 
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nos sigue esta noche, yo creo que ha sido una jornada 
hasta el momento muy importante de escucha de 
distintos sectores, de que realmente seamos capaces 
de hacer lo que hace la política, que es oír las 
distintas voces y tratar de buscar soluciones.

Yo no quiero concentrarme en el grueso del 
diagnóstico, creo que hay elementos, sin duda nos 
falta, más de 1.700 casos de violencia policial, 37 
homicidios según Temblores, por manos de miembros 
de Fuerza Pública que tienen que ser esclarecidos, la 
Defensoría habla de 90 desaparecidos que aún no 
está claro, del otro lado al menos 216 disparos de 
arma de fuego contra miembros de Fuerza Pública, 
579 lesionados de Fuerza Pública, por lo menos 
2 que han muerto en el marco de estas protestas, 
pero digo eso porque quiero concentrarme, sobre 
todo en tratar de poner sobre la mesa en estos 
cortos minutos, algunas ideas adicionales de cómo 
buscamos soluciones, cómo tratamos de encontrar 
caminos en este escenario tan difícil.

La primera idea que quisiera poner sobre la 
mesa, es que realmente, de cara a una crisis tan 
fuerte de legitimidad como la que enfrentamos, no 
son suficientes trinos de la Fiscalía diciendo que ya 
investigó y ya encontró que esto es todo parte de una 
gran conspiración de ELN, disidencias de FARC, 
porque incluso, si existen elementos de criminalidad, 
que están tratando de infiltrar algunas protestas, pues 
eso no le sirve de nada a la ciudadanía si no hay un 
proceso de construcción de confianza, por eso pongo 
sobre la mesa la idea de una especie de comisión o 
equipo de investigación y esclarecimiento rápido, 
con participación por supuesto de los órganos de 
control de la Fiscalía, de la Investigación Técnica 
Criminal, pero también y de manera muy importante 
con participación de Organizaciones internacionales 
y Organizaciones de Derechos Humanos, que cuanto 
antes nos expliquen y den de los hechos de violencia 
contra la ciudadanía y contra miembros de la Policía, 
así como contra propiedad privada y pública que ha 
sido presentada a lo largo de esta noche, Colombia 
necesita entender, no podemos seguir sin una base 
fáctica común echándonos la culpa los unos a otros, 
diciendo no es que todos son malos y los otros del 
otro lado diciendo no es que en realidad no ha habido 
ningún tipo de violencia, hay que poder esclarecer 
eso claramente para que podamos dialogar.

Lo segundo, y ya varios de los invitados lo 
dijeron, hay una profunda desconfianza frente a un 
Gobierno que puso en marcha en 2019 un diálogo 
fallido, se necesita experiencia metodológica, se 
necesita traer a la mesa personas dispuestas al 
diálogo, es francamente una cachetada que la persona 
que lidere esto sea el Comisionado Ceballos, que a 
todas luces ha hecho todo por tratar de que fracasen 
distintos diálogos, necesitan una persona que tienda 
puentes con sectores distintos, no una persona que 
estigmatice y que de entrada trate de cerrar esa 
conversación, es fundamental, mental que se hable 
con los sectores más distintos, no pueden haber 
tenido hoy todo un día de diálogo hablándose ellos 
con ellos, con los gremios, con los ministros, esto se 

trata hablar con la gente que piensa más distinto de 
ellos en el Gobierno, no pueden seguir mirándose 
su propio ombligo y hay que involucrar garantes 
internacionales, después de que tuvimos esa mesa 
de conversaciones y nadie, de ninguna manera 
cumplió los poquitos acuerdos que ya habían salido, 
el Acuerdo de Escazú, el tema de las 16 curules para 
víctimas, nada de eso salió adelante, hoy necesitan 
cuando menos garantes internacionales para generar 
confianza, necesitamos un pacto social y económico 
serio en el que todos los que somos privilegiados, 
que hemos tenido acceso a un montón de privilegios 
que no tiene el resto de los colombianos, tenemos que 
ser capaces de poner, aquí se ha hundido varias veces 
la reducción del salario de los Congresistas, aquí se 
siguen ampliando las plantas de la Contraloría, de 
Registraduría y ahora quieren ampliar la planta de 
la Procuraduría, eso no tiene presentación, todos 
y cada uno de nosotros, sector privado, sector 
público, especialmente privilegiado tiene hoy que 
asumir realmente el reto de solidaridad y de ser 
capaz de retribuir con el resto una ciudadanía que 
está necesitando, necesitamos una reforma al sector 
seguridad, esto ya no da abasto.

A mí me preocupa mucho la angustia de algunos 
sectores que cada vez que se menciona algo de 
Fuerza Pública, quieren evitar el debate, eso no le 
sirve a la legitimidad de nuestra Fuerza Pública, no 
le sirve a la efectividad de nuestra Fuerza Pública, 
ha llegado el momento de debatir, sacar a la Policía 
del Ministerio de Defensa, crear un Ministerio 
de Seguridad Ciudadana, o pasar la Policía al 
Ministerio de Justicia, no puede ser posible que 
pongan a nuestros hombres y mujeres de la Policía 
a responder cuando hay un Ministro Defensa que ni 
siquiera participa de estas conversaciones y no da 
con altura la discusión sobre estos temas, sobre qué 
significa, como bien decía María Victoria, que no 
pongamos a nuestros policías a responder por una 
crisis social, ahí hay tan solo algunas ideas, este, es 
un debate que tiene que empezar, pero en donde el 
Gobierno no puede seguir pensando que todo esto 
sigue como si nada, si no hacen reformas de fondo, 
esto va a ser muy grave y estamos jugando con 
candela, gracias Presidente y colegas.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Quiero recordarle a los que manejan el tiempo, 
que van a intervenir por 3 minutos los parlamentarios 
del Partido Verde, doctor León Fredy Muñoz, usted 
está en el atril, está presente en el Salón Elíptico.

Intervención del honorable Representante, 
León Fredy Muñoz Lopera:

Gracias Presidente.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Ha pedido que se muestre un video, está en su 

derecho, como lo han hecho otros partidos, bien 
pueda el video que él ha pedido.

Inicio de vídeo
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor León Fredy, dos minutos.
Intervención del honorable Representante, 

León Fredy Muñoz Lopera:
Gracias Presidente, estas son algunas de las 

imágenes de Antioquia, que la rechazamos con 
contundencia, como también rechazamos lo que 
casi, menos mal no ocurrió, con los policías en el 
CAI de Usme, como rechazamos también a los 
presos que murieron en una estación de policía, todo 
hecho vandálico la rechazamos, rechazamos, como 
rechazamos los 1.700 casos de violencia policial, 
37 muertos van, 22 personas que les han sacado los 
ojos, todo eso lo rechazamos, pero también hay que 
rechazar que desde el 30 de abril, después de los trinos 
incendiarios del expresidente Uribe, se triplicaron los 
hechos, esos trinos están incendiando el país y eso 
lo tenemos que rechazar con contundencia, por eso 
muestro a Navarra, porque sacó un trino donde decía 
que estaban sacando a las personas obligadas para 
que cogieran palos, cuchillos, botellas, cosa que es 
falso, como dijo que la Fuerza Pública fuera casi que 
a matar, a masacrar a nuestros jóvenes, y hoy para 
rematar, a la guardia indígena, al CRI, que iban  a 
una comisión, los trató de que eran del ELN, porque 
ni siquiera distingue la bandera del CONSEJO 
Regional Indígena del Cauca con las del ELN, esos 
son los trinos que están incendiando a este país, ese 
es el llamado que estamos haciendo al Gobierno 
colombiano, al Presidente Duque, para que paren 
esta masacre que estamos viviendo hoy, no le haga 
caso, señor Presidente Duque al expresidente Uribe, 
no le haga caso, ese es el señor que quiere incendiar 
este país, quiere acabar con nuestros jóvenes, 1.700 
jóvenes…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Fabián Díaz Plata, ya el doctor 
León Fredy terminó su tiempo, él está también en 
el recinto, bien pueda hasta por 3 minutos, doctor 
Fabián su intervención.

Yo no manejo el tiempo, lo manejan en cabina, 
ellos podrán certificar que se están dando los 
minutos correctos, bien pueda, sonido para el doctor 
Fabián Díaz.

Intervención del honorable Representante, 
Edwing Fabián Díaz Plata:

Gracias Presidente, las movilizaciones que se 
están generando en todo el país no son movilizaciones 
de la izquierda, no son movilizaciones de la 
derecha, no son movilizaciones del centro, son 
movilizaciones del pueblo, son movilizaciones que 
se están desarrollando en todo el territorio nacional 
por parte de los estudiantes, por parte de los docentes, 
por parte de los campesinos, de los indígenas, por 
parte de hombres y mujeres que salen a las calles a 
enfrentarse a estos gobiernos, de personas que salen 
a las calles a enfrentarse a estas mafias, de personas 
indignadas, cansadas de todos los sectores, de todos 
los rincones de este país, no intenten estigmatizar 

las grandes movilizaciones, de millones de personas 
que salen en forma artística, que salen de formas 
culturales, algo que los medios tradicionales quieren 
ocultar y tan solo lo que terminan mostrando son 
las infiltraciones por parte de este Gobierno, por 
parte de miembros de la misma Policía y ahí 
están las fotografías, ahí están las evidencias, las 
infiltraciones que están haciendo para de esta forma 
justificar la masacre que se está llevando a cabo en 
nuestro país, movilizaciones que se están gestando 
en forma pacífica y llegan a irrumpirla a punta de 
disparos.

Esto es algo que no se puede ocultar, quieren 
justificar la conmoción interna en nuestro país, el 
Estado de conmoción para concentrar aún más el 
poder en el Ejecutivo y poder seguir haciendo de las 
suyas, cuando lo que se debe hacer es escuchar, pero 
es algo que no se ha visto porque lo que terminamos 
viendo es que se citan al yo con yo, este Gobierno, 
y lo que terminan haciendo es escudándose detrás 
de fusiles y sugiriendo y apuntando estos fusiles al 
pueblo colombiano, maldito sea el soldado que pone 
sus armas en contra del pueblo, y eso es lo que están 
haciendo: poner al pueblo a enfrentarse los unos con 
los otros, porque muchos de la Policía, del Esmad, 
se han querido negar a apuntar sus armas en contra 
del pueblo y lo que reciben son amenazas, es por eso 
que hacemos un llamado de un SOS a nuestro país, 
porque este Presidente está apuntando los fusiles en 
contra del pueblo. necesitamos internacional y es por 
eso que interpusimos las denuncias en la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos. Porque lo 
que está pasando en nuestro país, no puede quedar 
impune, el pueblo está exigiendo que se escuche, 
el pueblo está exigiendo respuestas, el pueblo está 
exigiendo porque está cansado de vivir en este país 
donde lo único que encuentra es corrupción, hambre 
y pobreza, gracias Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Fabián Orduz, hasta por 3 minutos 
a nombre del Partido Verde, bien pueda.

Intervención del honorable Representante, 
Edwin Fabián Orduz Díaz:

Gracias señor Presidente, felicitarlo, primero 
que todo, por la manera como ha llevado pues 
este debate, yo quiero primero que todo decir que, 
si la ciudadanía se está expresando en las vías, es 
porque la ciudadanía pide justicia social, pide que se 
reivindique una deuda histórica con los ciudadanos, 
yo creo que hoy es la manifestación de un problema 
social que viene de años, que viene de décadas, un 
país cuyo conflicto violento no ha permitido que se 
desarrollen y se genere esa economía que permita 
que nuestros jóvenes y nuestros ciudadanos tengan 
una mejor calidad de vida.

Hay una deuda histórica con los campesinos 
de este país, de hecho en el 2013 se firmaron unos 
acuerdos que al día de hoy no se han cumplido por 
parte del Gobierno nacional, como no los campesinos 
de este país, respaldar las protestas pacíficas que se 
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están generando hoy en Colombia, hay una deuda 
histórica con esos campesinos que fueron violentados 
por los tratados de libre comercio, que generaron 
una desbalanza comercial de 100 a 1, pelea de tigre 
con burro amarrado, yo creo que de la violación 
al derecho al alimento, lo generaron cuando se 
empezaron a firmar tratados de libre comercio mal 
negociados, que no nos han permitido a nosotros 
generar una economía de sustento y de bienestar 
para millones de campesinos que labramos la tierra 
en este país, cómo no apoyar y cómo no pedir esa 
justicia social y por eso, hay que hacer un llamado 
al Gobierno nacional, que no es con represión como 
se detienen estas manifestaciones y este pedido 
de justicia social, sino que es escuchando a la 
ciudadanía, es escuchando a los actores que son de 
alguna manera en estos momentos los que están en 
las vías pidiendo esa justicia social, hay que escuchar 
a los líderes de todos los lados, no solamente a los 
partidos políticos, sino hacer lo que se está haciendo 
hoy en el Congreso, señor Presidente, y es escuchar 
a las diferentes voces que tienen hoy mucho qué 
decirle a este país y recordar esa deuda histórica que 
se tiene con nuestra sociedad colombiana, muchas 
gracias señor Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Culminamos las intervenciones del Partido Verde 
con el doctor Mauricio Toro, él está también en el 
Salón Elíptico presente durante toda esta sesión, 
hasta por 3 minutos doctor Mauricio y continuará el 
Partido Conservador.

Intervención del honorable Representante, 
Mauricio Andrés Toro Orjuela:

Yo no voy a repetir lo que aquí se ha dicho 
durante todo el día, porque por supuesto que nosotros 
condenamos totalmente todo tipo de violencia, la de 
los vándalos que silencian las protestas pacíficas 
y la de los policías que traicionan la Constitución 
sobre la que juraron cuando atentan contra el pueblo 
inerme y pacífico, pero aquí lo que tenemos que 
hacer como sociedad es un mea culpa de todos, 
absolutamente todos los sectores, sin miedo, con 
valentía y con orgullo, y me duele mucho ver 
cuando se molestan entre los partidos, porque se 
les dice la verdad, este es un país con profundas 
desigualdades, con pobreza extrema, con miles de 
personas a las que les han robado las oportunidades, 
las personas hoy sienten ese dolor del Estado que los 
ha engañado y les ha quedado mal y me preocupa 
cuando veo aquí los unos echándole la culpa a los 
otros en medio de un debate tan delicado, y yo les 
pregunto a ustedes, ¿ustedes creen que así se van 
a bajar los ánimos, ustedes creen que así se va a 
acabar con la injusticia social?, quienes hoy están 
marchando y no me refiero a los vándalos, me 
refiero a los miles de jóvenes honestos, pacíficos, 
que están en la calle, no están pidiendo otra cosa 
que dignidad, oportunidades, equidad, justicia, no 
más impunidad, educación, oportunidades y trabajo, 
nosotros los jóvenes estamos trabajando porque 
queremos construir el país en el que queremos 

vivir para no tener que vivir en el que nos dejaron, 
y quienes estamos marchando y quienes están 
marchando hoy son aquellos que no están dispuestos 
a esperar otra generación para lograr reivindicar 
esos derechos que les fueron arrebatados, para tratar 
de dejar esto mucho mejor de lo que lo recibimos, en 
especial porque nos duele lo que nos entregaron las 
generaciones que van adelante, y quienes tienen hoy 
el poder, tienen la responsabilidad y la obligación de 
ayudarnos a construir ese país en paz, sin odios y sin 
divisiones.

Hace 2 años las propuestas de 2019 nos tenían 
en la misma situación, una ciudadanía reclamando 
por oportunidades, por equidad, por muchísimo 
más de lo que el Estado les ha robado, una opinión 
pública completamente dividida, con violencia 
y con vándalos, se logró calmar a la ciudadanía 
momentáneamente, abriendo una supuesta gran 
conversación nacional, pero aquí sin entrar en debates 
partidistas, la ciudadanía sintió que fue engañada 
porque esas eternas reuniones no terminaron sino en 
pantomimas, así que, lo que queremos aquí es decir 
no más violencia por favor, la clase política tiene 
que entender que la ciudadanía no está dispuesta a 
que la sigan gobernando las clases que no piensan 
sino para unos pocos, tenemos todos que cuestionar 
la forma en la que funcionan las instituciones, 
donde la tenemos que volcar a servicios ciudadanos, 
Presidente no nos quieren ustedes oír y necesitamos 
que nos oigan, necesitamos que entiendan que nos 
duele el país, queremos oír propuestas, soluciones 
y compromisos, no acusaciones, culpas, miedos ni 
enfrentamientos, queremos paz, Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Culmina con usted, doctor Mauricio, la 
intervención del Partido Verde, vamos a dar paso 
al Partido Conservador, el Partido Conservador 
ha invitado también unas personas a participar de 
esta sesión, yo tengo anotadas tres personas, no sé 
si hay algún adicional, me lo dirá el señor vocero 
en su momento, iniciemos con Nayibe Sarmiento 
Mayorga, ella es líder campesina agrolechera, si 
está en plataforma bienvenida, la escucha el país, la 
escucha la plenaria y usted ha sido invitada por el 
Partido Conservador a participar durante 5 minutos, 
bien pueda.

Intervención de la líder campesina agrolechera, 
Nayibe Sarmiento Mayorca:

Señores Congresistas, señor Presidente y de 
manera muy especial al doctor Buenaventura, 
muchas gracias por la oportunidad de participar, 
mi nombre es Nayibe Sarmiento, soy representante 
de la Federación Agropecuaria y Campesina de 
Cundinamarca, que reúne 22 organizaciones 
campesinas de la región Almeidas, permítame 
agradecerle nuevamente por la participación, pero 
quiero expresar un saludo fraterno y solidario con 
los familiares de las víctimas de este paro, bueno, 
la afectación directa para nosotros los campesinos 
ha sido las, han sido las amenazas para poder 
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vender nuestros productos agropecuarios y para 
hacer llegar los insumos a cada una de nuestras 
fincas, no hemos podido entregar la leche, tenemos 
la leche represada, nada más en el municipio de 
Chocontá tenemos una producción diaria de leche 
de 120.000 litros, Chocontá tiene el mayor número 
de familias campesinas, de pequeños productores de 
producción a pequeña escala del departamento de 
Cundinamarca, que estamos siendo profundamente 
afectados porque no nos permiten el paso de los 
camiones de la leche y porque no nos permiten el 
paso de la comida para nuestros animales, es triste, 
es triste ver y los he escuchado por bastante tiempo.

Yo aparte de representar a la Federación, soy 
una campesina que ordeña sus vacas que, que 
tiene que, que trabajar diariamente y que siento 
que le aportamos paz a este país, es muy triste que 
aunque el paro es por causas justas y que lo estamos 
apoyando de manera pacífica, nos veamos afectados 
nosotros de no poder vender nuestros productos, de 
no saber qué hacer con nuestra leche, de sentirnos 
amenazados, de ver que en los municipios vecinos, 
parte de los manifestantes han sido personas 
extranjeras, personas que de pronto en algún 
momento no son dolientes como nosotros mismos 
de esta afectación, de todas estas cosas, tenemos 
precios de los insumos supremamente elevados, los 
concentrados carísimos, los fertilizantes carísimos, 
el precio de la leche muy bajita.

Señores congresistas de manera muy especial, 
les pedimos que pongan un poco de atención al 
campo, que traten el campo, sí, como como algo 
importante de la economía de este país, pienso 
que las propuestas pueden ser porque hemos visto 
la problemática y los he escuchado y comparto 
con muchos que tienen clara la problemática, pero 
también les pedimos ayuda sí, para poder transportar 
nuestra leche, digamos que una solución de manera 
inmediata para este momento que puedan escoltar 
en caravanas, como se hizo en el paro anterior los 
camiones de la leche, los camiones con los insumos 
para poder hacer llegar nuestra leche a las diferentes 
plantas y que no nos veamos afectados. 

Cuando el Banco Agrario nos vaya a cobrar las 
cuotas que tenemos de los créditos no nos va a decir 
que por el paro nos va a esperar, no nos van a tratar con 
misericordia, entonces sí les pedimos a ustedes que 
son nuestra voz, que son la voz de los colombianos y 
de los campesinos que, por favor, intervengan antes 
nosotros y ante el Gobierno, perdón, ante la Fuerza 
Pública que nos pueda acompañar en caravanas, para 
poder transportar nuestros alimentos y que para que 
también se puedan entrar los alimentos a nuestras 
fincas, les pedimos que tengan muy en consideración 
los proyectos para el campo, que sean proyectos a 
largo plazo, que no sean proyectos de tres y cuatro 
meses, que sean proyectos que realmente nos sirvan 
a los campesinos, porque a veces nos traen proyectos 
y de pronto llega el proyecto y cuando empezamos a 
ejecutarlo nos aumentan los precios de los insumos, 
cuando llevamos nuestras, nuestros productos a 
vender entonces los precios están a un precio que…

Dirección de la Presidencia, German Alcides 
Blanco Álvarez:

Nayibe, culmine que el Partido Conservador 
solo ha inscrito tres invitados, entonces bien pueda 
culmine, abra su micrófono y culmine.

Intervención de la líder campesina agrolechera, 
Nayibe Sarmiento Mayorca:

Agradecerle, señor Presidente, agradecerles por 
la intervención, pedirle su ayuda, su colaboración 
para transporte de nuestros alimentos y que nos 
puedan ayudar con proyectos que realmente nos 
sirvan y con el, los precios de los insumos, a un 
precio justo y los precios de nuestros productos a un 
precio justo, muchas gracias y que Dios los bendiga.

Dirección de la Presidencia, German Alcides 
Blanco Álvarez:

Continúa a nombre del Partido Conservador, 
José Aldiver García, el Presidente de Fedesir que 
es la Federación Colombiana de Deporte para 
personas con discapacidad física de Cundinamarca, 
bien pueda hasta por cinco minutos, el Partido 
Conservador lo ha inscrito y lo ha invitado para que 
participe de esta Plenaria, lo observa el país a través 
de la televisión nacional y lo escucha también la 
Plenaria de la Cámara.

Presidente de Fedesir, José Aldiver García 
Ospina:

Muchas gracias, señor Presidente, un saludo muy 
especial al doctor Félix Alejandro Chica Correa, 
vocero del Partido Conservador por esta invitación, 
una persona que ha trabajado con la población con 
discapacidad y que no somos ajenos a una realidad de 
una problemática que tiene el país en el momento, las 
personas con discapacidad también están haciendo, 
han sido afectadas por la problemática que tiene el 
paro nacional para el país, Colombia es un Estado 
Social de Derecho y como tal debe preservar las 
garantías en un diálogo, una convergencia nacional 
para que todos los actores y sectores y ustedes 
como líderes del desarrollo de las políticas, de los 
territorios y del país, asuman el liderazgo en sus 
regiones, así cuando como cuando están haciendo 
sus procesos de selección electoral, en ese ejercicio 
de corresponsabilidad, señores congresistas, los 
necesitamos en los territorios acompañando de una 
forma decidida en un debate público. 

No estigmaticemos a nuestros jóvenes que son el 
presente y el futuro del país, pero tampoco pido un 
minuto, también desde mi corazón, de silencio en 
receptividad por esas muertes, unas muertes que nos 
duelen a todos los colombianos y como población 
como con discapacidad tampoco podemos ser ajenos 
a ese dolor nacional. Colombia ha sido un país 
resiliente y como tal tenemos que salir con auge, con 
la gallardía, hoy los saludo desde Manizales, Caldas 
que tenemos un país que tiene, perdió la moral, 
tiene la desesperanza, pero los patrones del partido 
del país que son los políticos, no pueden solucionar 
solamente las problemáticas, necesitamos sentar 
a los sectores sociales, políticos, económicos, la 
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educación, para que entre todos equilibremos una 
política pública con equidad social.

Señores congresistas, la realidad del país, esos 
jóvenes que están en las calles buscando una mayor 
resiliencia y equidad en sus derechos, es porque 
han visto a sus padres en muchos momentos llevar 
la dificultad para llevar el sustento a sus casas, es 
ahí como el Partido Conservador en su concepto de 
preservar la vida, la institucionalidad y todo lo que 
tiene que ver con el valor agregado de sociedad, les 
estamos haciendo un llamado muy importante desde 
un actor, desde un solo actor de la sociedad civil, 
un colombiano más que sueña con un futuro mejor 
para la población con discapacidad, donde se gesten 
políticas públicas, idóneas para todos los sectores, 
no solamente para la población con discapacidad, no 
queremos más muertos, queremos unidad, queremos 
diálogo del país, queremos una sinergia, una visión 
holística de las políticas públicas, que sea recíproca a 
las necesidades de los territorios y los gobernadores 
y alcaldes desde el ejecutivo, deben ser garantes de 
esas mesas dialógicas en los sectores.

Es importante Presidente, doctor Germán Blanco, 
que las políticas públicas incluyan a todos los 
sectores y actores para el beneficio de la comunidad 
en general, aquí el protagonista no es el Congreso 
de la República, aquí los congresistas son los líderes 
y los padres de la patria, pero en este momento los 
protagonistas son el pueblo, el pueblo que está en 
la calle buscando unas mejores políticas inclusivas 
y acceso a la educación, a la salud, a todos los 
aspectos que necesita un ciudadano para vivir con 
calidad, eficiencia. 

Y finalmente para terminar, señor Presidente, yo 
los invito a que tengamos un país con equiparación y 
es entendido como el ingreso del individuo al sistema 
general de la sociedad, haciendo uso y disfrute de los 
beneficios de la misma, pero de una manera segura 
autónoma y confortable, señores congresistas, 
muchas gracias por este espacio de participación y 
así es que tenemos que construir un territorio, usted 
desde la base de la construcción y desde el liderazgo 
de la democracia garantes de sociedad, así tenemos 
que hacer una reciprocidad a los territorios, muchas 
gracias a todos los congresistas, especialmente al 
Partido Conservador por esta invitación.

Dirección de la Presidencia, German Alcides 
Blanco Álvarez:

José Aldiver, no es Cundinamarca, está es en 
el departamento de Caldas, está en Manizales y es 
Presidente de la Federación Nacional de Deporte 
para personas con discapacidad física, quería aclarar 
eso, culminan los invitados del Partido Conservador 
con Jorge Santiago Bolívar, él es de la organización 
juvenil del departamento del Tolima, si está en 
plataforma bienvenido a la plenaria de la cámara, 
lo está observando la audiencia nacional a través 
de los canales de televisión y lo escucha también 
la plenaria de esta corporación, hasta por cinco 
minutos, bien pueda.

Intervención del señor Jorge Santiago Bolívar, 
miembro de la Organización Juvenil de Tolima:

Muy buenas noches, honorable Presidente, 
honorables congresistas, toda la Plenaria de la 
Cámara de Representantes, tengan un cordial saludo, 
un saludo a toda Colombia que nos está viendo en 
este momento en esta sesión.

Me presento, mi nombre es Santiago Bolívar, 
pero lo de menos es mi nombre en esta intervención, 
esta intervención es por aquellos que ya no están 
con nosotros, por los 37 muertos a nivel nacional, 
por Santiago que murió en mi ciudad de Ibagué; 
por Juan, estudiante de la Universidad Cooperativa 
que, en este momento, está en huelga de hambre por 
todos los estudiantes que han salido a las calles, por 
cada una de las personas que demostró que luchar 
por nuestros derechos vale la pena, se retiró una 
reforma tributaria, inequitativa con los intereses 
del pueblo, nos unimos universidades públicas 
y privadas, exigiendo el cese de actividades, 
seguiremos unidos en la misma causa para buscar 
y proponer oportunidades y acceso a la educación 
superior, una educación pública con matrícula 
cero del Gobierno nacional para todo el país, unas 
oportunidades de empleo para los jóvenes que son 
más de 125.000 en mi ciudad y que hoy necesitan 
oportunidades. 

Somos la segunda ciudad con mayor desempleo en 
toda Colombia y esta pandemia no ha sido ajena a las 
consecuencias que tenemos nosotros como jóvenes, 
este movimiento de estudiantes, este movimiento 
no se va a dejar permear por el vandalismo, este 
movimiento demuestra que son más las personas que 
salen a las calles con la esperanza de un mejor país 
y que lo vamos a lograr en paz, no queremos más 
violaciones de derechos humanos por manifestar 
nuestro desacuerdo, no queremos más muertos, 
necesitamos más oportunidades de educación, más 
oportunidades de empleo, sentirnos seguros y que 
nuestras familias también se sientan seguras cuando 
nosotros como estudiantes salgamos a las calles, 
hoy todos los estudiantes independientemente 
de las universidades públicas o privadas, somos 
una misma voz y queremos proponer al Gobierno 
nacional, a ustedes que necesitamos ser escuchados 
en mesas regionales de diálogo y que ustedes 
como representantes del pueblo colombiano, 
estén atentos a cada una de las solicitudes y cada 
una de las propuestas que nosotros, como pueblo 
colombiano, tenemos para ustedes, somos jóvenes, 
estamos cambiando el país, creemos que es posible 
y finalmente quiero decirles, un abrazo a cada uno 
de los manifestantes que en este momento está en 
las calles, mucho cuidado y, por favor, cuidémonos 
entre nosotros mismos, finalmente Colombia 
despertó, muchas gracias.

Dirección de la Presidencia, German Alcides 
Blanco Álvarez:

Vamos a escuchar la intervención de los 
representantes a la Cámara del Partido Conservador, 
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ellos tienen en total 20 minutos, inicia el doctor 
Felipe Muñoz, departamento de Nariño, doctor 
Felipe, bien pueda hasta por tres minutos.

Intervención del honorable Representante, 
Felipe Andrés Muñoz Delgado:

Muchas gracias, apreciado Presidente, en mi 
departamento tenemos hoy un desabastecimiento 
muy fuerte de insumos médicos, tenemos 
escasamente cinco días para poder contemplar cómo 
se nos acaba el oxígeno de los centros y hospitales de 
salud en nuestro departamento, tenemos solamente 
unos pocos días ya, de combustible y tenemos un 
… ya en el gas, adicional a eso y solo por poner 
un pequeño ejemplo, tenemos hoy represadas más 
de 1000 toneladas de papa de nuestros campesinos 
colombianos, señor Presidente y queridos colegas, 
yo hago un llamado muy respetuoso a parar un poco 
esas palabras que lanzamos muchos, las palabras 
inflamables al fuego del paro, no a la violencia 
del lado que sea, si defendemos a las Fuerzas 
Militares nos dicen paramilitares, si defendemos a 
los marchantes somos guerrilleros o enemigos del 
Gobierno.

Yo creo que este país está llamado hoy a ser una 
reconversión total y a buscar la unidad, yo agradezco 
todos los esfuerzos que hace el Gobierno nacional 
por este llamado que ha convocado a la unidad 
del país, pero también tenemos que agradecer y 
llamar a esa, a esa consolidación del país, a todas 
las fuerzas que hoy están marchando, hoy marchan 
los estudiantes, hoy marchan los campesinos, pero 
también infiltrados de muchas partes que están 
dañando quizás esa buena intención que se tenga 
con nuestro país, el día de ayer estudiantes de las 
universidades en Pasto, hicieron un bonito ejemplo 
y se tomaron un chocolate y en la noche hicieron un 
juego de luces y una bonita fotografía, tipo postal, 
hoy le da la vuelta al mundo a las faldas del volcán 
Galeras. Hoy vimos con muchísima emoción como 
en un municipio de la costa los policías jugaban 
fútbol con las personas que estaban en los bloqueos, 
por qué no replicamos esas buenas noticias y por 
qué no replicamos esos videos, pero si somos 
irresponsables muchos de nosotros y alertamos 
y damos like y nos ponemos a compartir muchos 
videos que muchos de ellos informaciones que son 
falsas y que están hoy polarizando mucho más este 
paro y al país. 

El Congreso está llamado a ser coherente y si 
hablamos de paz seamos consecuentes con la paz, 
nuestro país debe estar por encima de las elecciones 
del 2022, entonces llamo a la tolerancia, llamo al 
respeto, llamo a la habilidad del país, pero sobre 
todo siempre a defender la verdad, muchísimas 
gracias, señor Presidente.

Dirección de la Presidencia, German Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Nicolás Albeiro Echeverry 
Albarán, departamento de Antioquia a nombre de su 
partido hasta por tres minutos, bien pueda.

Intervención del honorable Representante, 
Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán:

Señor Presidente, muchas gracias a usted, a toda 
la Mesa Directiva y a los demás compañeros y a 
la amable audiencia, señor Presidente, registramos 
con tristeza y no hablar en el día de hoy no lo 
perdonaríamos dejar nuestra constancia frente 
a esta fatídica tristeza que nos embarga en esta 
situación caótica que hoy enluta a muchos de los 
hogares colombianos y que pone en calzas prietas 
con hambre, muchas de las personas y familias en 
Colombia afectadas, unas por el Covid y hoy otras 
por esta situación adversa política.

Vemos como en las marchas encontramos 
grandes amigos y personas conocidas, reconocidas 
además, que van a marchar buscando con ello 
hacer la sensibilización a un Gobierno para que 
las decisiones que tome, interpreten el sentir de la 
sociedad, buscando que nos sintonicemos con esos 
motores apagados de la economía, con esas cifras 
de pobreza y con esas cifras de desempleo que nos 
mostró el DANE recientemente y que en su justo 
derecho hemos protegido la marcha y creemos que 
es fundamental que en un Estado Social de Derecho, 
se garantice la movilización social y que sea válida 
como tal, como estrategia, para contrarrestar o 
reclamar derechos y, no faltaba más, todo nuestro 
apoyo y todo nuestro respaldo, pero al mismo tiempo 
vemos como en horas de la noche, por ejemplo, en la 
ciudad de Medellín, hoy en la Ciudad de Cali, donde 
rechazamos en la ciudad Bogotá todos esos actos 
vandálicos, muchos de los marchantes terminan 
apropiándose de unos escenarios de violencia 
impregnando y deslegitimado ese poder popular de 
reclamo legítimo, enmarcados dentro de un estado 
de hecho y la búsqueda a unas alternativas de una 
sociedad que no podemos convalidar y que no 
podemos permitirle que continúe haciendo lo qué 
está haciendo y también vemos como atentan contra 
la Fuerza Pública que tiene que salir a defenderse, 
que está agobiada, que tiene un agobio permanente 
y una fatiga, la cual nos corresponde a nosotros 
interpretar. 

Un Congreso que de cada diez colombianos, 
ocho tienen una opinión desfavorable, un Congreso 
qué es víctima también de la deslegitimación 
y es víctima de una estrategia fundamental de 
desprestigio permanente a través de redes para 
acabar con uno de los estamentos que produce el 
esfuerzo de mantener la democracia en el país, por 
eso nuestro pesar y nuestro pesar y nuestro reclamo y 
nuestra convocatoria, señor Presidente, en rodear las 
instituciones, estamos tratando un país como si no 
hubiera sido víctima del Covid, fenómeno mundial 
que tiene afectado la gran mayoría de las poblaciones, 
en la que deberíamos estar unidos como reactivar 
la economía y como con solidaridad, atender todas 
las familias que no se acuesten con hambre y que 
puedan tener una reactivación económica puntual, 
estamos buscando un país con paz y tiene que 



Página 58 Lunes, 14 de marzo de 2022 Gaceta del Congreso  177

empezar por autocriticarse el Congreso y por buscar 
la autorregulación y los cambios necesarios en el 
tema salarial.

Dirección de la Presidencia, German Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante José Elver Hernández hasta por 
tres minutos, bien pueda, por el Tolima, del Partido 
Conservador.

Intervención del honorable Representante, 
José Elver Hernández Casas:

Muchas gracias, señor Presidente, yo hoy con 
mi corazón triste como tolimense de ver lo que está 
pasando en mi departamento, en este momento, 
se quema el peaje que conduce la vía Armero - 
Líbano, en este momento se está quemando este 
peaje, están acabando con el sueño de una región 
que quería su vía y su única forma era con este 
peaje, pero le acaban de meter candela, lo están 
quemando y lo están destruyendo y lo celebran 
como una victoria.

Hoy hablo como tolimense con mi dolor por la 
muerte de Santiago, ya entregamos nuestra cuota 
de muerte del Tolima, ya las vías están tapadas, 
hoy habló en nombre del partido una campesina 
que representa seguramente a todos los campesinos 
de Colombia, pidiendo una reforma agraria, hoy 
habló Santiago en nombre de los jóvenes del Tolima 
y de Colombia, pidiendo oportunidades para los 
jóvenes, para poderse educar, yo les quiero decir 
compañeros, revisemos la historia, muchos años 
hablando en discursos muy bonito, muchos años 
echándonos el agua sucia, aquí en el Congreso 
no es el que más hable duro, ni el que más grite, 
hagamos una reflexión, por favor, le pedimos 
reconciliación a los colombianos, reconciliación a 
los sectores, pero no nos reconciliamos nosotros, 
hoy le quiero pedir al Congreso que le digamos a 
Colombia es la hora de demostrarle para qué sirven 
el Congreso, este Congreso tiene que estar parado 
al lado de los Derechos Humanos, al lado de los 
que marchan, pero al lado de la institucionalidad 
también, este Congreso debe hoy salir a hablarle 
a los colombianos y por eso le quiero pedir a los 
voceros como segunda propuesta, los voceros 
de los partidos deben hacer parte de esta mesa de 
negociación y reconciliación, los partidos tienen que 
estar al lado de los derechos humanos, hablándole 
a los colombianos y buscando las propuestas que 
reclaman los jóvenes, construyamos un acuerdo 
social de más igualdad de mayor compromiso, pero 
desarmemos nuestros corazones, no puede ser que 
aquí sigamos discutiendo.

Yo le pido hoy, señor Presidente, paremos ya, 
este Congreso tiene que parar ya y sentarse a hablar 
con el Gobierno nacional, con todas las entidades, 
aquí tienen que estar los actores importantes como 
los campesinos, como los empresarios, como los que 
nos reclaman todos los días las oportunidades para 
vivir, qué hemos hecho mal, es hora de la reflexión, 
en qué nos hemos equivocado, es hora de pensar y 
reflexionar, cuando habló la niña que representó el 

sector campesino no le pusieron mucho cuidado, 
seguramente porque es una campesina porque habló 
sencillo.

Dirección de la Presidencia, German Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Buenaventura León, por 
Cundinamarca, del Partido Conservador, hasta por 
tres minutos.

Intervención del honorable Representante, 
Buenaventura León León:

La Constitución Nacional, nos prescribe como 
derecho la manifestación pública y pacífica, pero 
con algunas restricciones, entre ellas la apología a la 
violencia y el delito a la instigación pública y directa 
para cometer delitos a la propaganda, a la guerra, 
el respeto, a la protesta social, pero todo dentro 
del marco de la protección a la vida, a la salud, al 
mantenimiento del orden público, sí a la protesta 
social sin que se afecten vidas humanas, sin impedir 
el paso de misiones médicas como ocurrió ayer en 
Cundinamarca con la muerte de un bebé, sin que 
se afecten nuestros campesinos, porque no pueden 
vender sus productos, hoy tenemos unos registros, 
19 muertes de civiles, un policía muerto aquí en 
el departamento de Cundinamarca, el capitán de 
la Policía de Soacha que hoy capturaron al posible 
delincuente, un hijo de la provincia del Guavio, de 
municipio de Ubalá, más de 800 heridos solo en la 
noche anterior, 72 civiles heridos, 19 policías, 25 CAI 
atacados, ataques a la misión médica, 65 amenazas al 
personal sanitario y, reiteró, la muerte del bebe ayer 
en la vía de Bogotá a Tocancipá Gachancipá, buses 
de transporte público incineradas, estaciones de 
transporte quemadas, establecimientos comerciales, 
peajes, entidades públicas, millonarias pérdidas 
para el comercio, vías cerradas en Cundinamarca, 
en Cundinamarca estamos paralizados, 21 vías 
bloqueadas por las manifestaciones y, sobre todo, 
las alteraciones al sector agropecuario que viene 
generando un desabastecimiento y una afectación 
a los productores como aquí lo han mencionado, 
600 mil litros de leche en Cundinamarca entre los 
municipios de Chocontá, Suesca, el Rosal Chía, 
represados en Sibaté con la papa, con las fresas, el 
represamiento de huevos, de pollo, de alimentos, 
de concentrados, no podemos poner en riesgo el 
sustento de millones de familias de los agricultores, 
ni el abastecimiento alimentario.

Por eso nuestro llamado, en primer lugar, es a 
garantizar el restablecimiento del orden público 
sin vulnerar los derechos y libertades de los 
ciudadanos, por supuesto, que se pueda seguir 
ejerciendo el derecho fundamental a la reunión y 
a la manifestación, pero de manera pacífica, que se 
permita el paso a los alimentos, de los suministros 
médicos a los diferentes rincones del territorio de 
la patria, permitir que los alimentos lleguen a las 
familias de las mesas colombianas, hacemos un 
llamado a los consensos de todos los sectores del 
país sin exclusiones para definir…
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Dirección de la Presidencia, German Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Juan Carlos Wills, hasta por tres minutos 
a nombre del Partido Conservador, bien pueda.

Intervención del honorable Representante, 
Juan Carlos Wills Ospina:

Gracias Presidente, con el cordial saludo a 
todos los colegas, bueno tres minutos es poco, 
señor Presidente, es lamentable, pero trataremos de 
hacer el mejor uso, yo quiero hoy felicitar a la gran 
mayoría de quienes han intervenido en esta Plenaria, 
señor Presidente, porque la anterior conclusión es 
que al menos hay un consenso, un consenso de 
tranquilidad, de prudencia, de calma de hacer un 
llamado a la sensatez.

Quiero felicitar aquí a Mauricio Toro que ha sido, 
en el lado opuesto, por lo menos ha hecho un acto 
de reflexión que tenemos que hacer absolutamente 
todos, todos tenemos responsabilidad, todos los 
sectores, tanto del Gobierno como de la oposición 
y aquí tenemos que buscarnos las culpas, pero para 
tratar de solucionar los problemas que hoy vive el 
país, señor Presidente, por supuesto, que rechazamos 
todos los actos de violencia, actos de violencia de 
donde vengan y ojalá se investiguen y se llegue 
hasta las últimas consecuencias, se encuentren los 
culpables y les caiga todo el peso de la ley, Presidente, 
esto es lo que queremos todos los colombianos, pero 
no podemos permitir que esta gente que sale hacer 
su acto de protesta pacífica, se vea permeada por 
el vandalismo, por todo lo que hemos evidenciado 
porque nos están acabando el país y tanto los que 
protestan de manera pacífica, no sienten tolerancia, 
como los que no protestamos contra estos actos de 
violencia y aquí nos identificamos todos con esto, 
señor Presidente.

Yo le envío un cordial saludo a toda la gente que 
hoy sale a marchar de manera pacífica, acabo de 
hablar con el puesto de mando unificado de Bogotá y 
dan un reporte positivo hasta el momento, de lo que 
ha pasado en las marchas y manifestaciones de hoy, 
que han sido pacíficas, que han tratado de hacerlo de 
manera tolerante, tanto la institucionalidad, la policía 
como cada quien que marcha de manera pacífica, así 
que Presidente, esto es un acto de lo que es evidente 
que podemos vivir en Colombia de manera pacífica 
de hacer protestas, protestas que no alteren los 
derechos de los demás colombianos, necesitamos 
abastecimiento en todo el país y esto no lo puede 
permitir quiénes hacen esa protesta pacífica, tienen 
que permitir que haya un abastecimiento, que no 
se dejen y que no sean alcahuetas de quienes están 
haciendo todos los daños en el país, que hagan las 
denuncias respectivas, y a nuestra Policía, y a nuestro 
Ejército un gran saludo, porque independientemente 
de sus actos aislados que hoy no han sido, son materia 
de investigación, no han sido juzgados todavía, 
decirles que salgan, que salgan con todo el peso de 
la ley contra los bandidos que están acabando con 
nuestro país, que salgan a proteger a quienes salen 
a marchar de manera pacífica y que nos defiendan 

a todos los colombianos que están en la casa hoy, 
víctimas del pánico que se está generando con todos 
estos actos de…

Dirección de la Presidencia, German Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Adriana Matiz, hasta por cinco 
minutos, el doctor Wadith Manzur no va a intervenir 
y ya cedió parte de su tiempo a usted, bien pueda

Intervención del honorable Representante, 
Adriana Magali Matiz Vargas:

Presidente, muchas gracias, quisiera que desde 
cabina me colaboraran un video que es muy corto, 
por favor.

Dirección de la Presidencia, German Alcides 
Blanco Álvarez:

Señores técnicos, para que de la autora Adriana 
Matiz pasen un video, bien pueda.

VIDEO
Señor Presidente, eso fue el día de hoy y fue 

en las marchas que se hicieron en mi ciudad el 
día de hoy, y hoy quiero hablar en nombre de esos 
jóvenes, de esos jóvenes que salieron a esa marcha 
de manera pacífica, hoy los jóvenes en nuestro país, 
están clamando a gritos ser escuchados y eso es lo 
que debemos hacer nosotros, escuchar a todos esos 
jóvenes y yo también quiero que ellos nos escuchen 
a nosotros como Congreso y esta debe ser también la 
oportunidad hoy que me dirijo a esta Plenaria y me 
dirijo a todo el país, aquí en este Congreso y en este 
periodo legislativo, estos congresistas han tramitado 
muchos proyectos en beneficio de los jóvenes, 
proyectos que hoy son leyes de la República como, 
por ejemplo, la promoción de acceso de deportistas 
de alto rendimiento a la educación superior, o el 
reconocimiento de las prácticas laborales como 
experiencia profesional que es hoy ley de la 
República, o en los temas de emprendimiento, pero 
además otras iniciativas presentadas por diferentes 
partidos en el tema de educación. 

David Racero con un proyecto de Matrícula 
Cero; en el tema desempleo Víctor Manuel Ortiz, 
el pago obligatorio de pasantías, Cambio Radical 
Julio César, Angelita Sánchez, Aquileo Medina, 
la creación de la Comisión legal de la juventud, 
los alivios financieros que van a beneficiar a los 
jóvenes y los jóvenes deben saber que esa tarea y 
ese trabajo lo hemos hecho desde este Congreso de 
la República y lo estamos haciendo y lo seguiremos 
haciendo, pero hoy que escuchamos a los jóvenes 
que salieron a esa protesta como lo hemos hecho 
en muchas ocasiones con el representante José 
Elver Hernández, vemos que hay tres problemas 
fácilmente que se identifican, escuchándolos a ellos 
y un primer tema es el tema del empleo, un segundo 
tema es el tema de la educación y un tercer tema el 
respeto de los Derechos Humanos.

Por eso, señor Presidente, hoy hablo en nombre 
de mi partido, de mi Partido Conservador y el 
partido ha decidido presentar una proposición a esta 
Plenaria, básicamente lo que queremos es que se 
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conforme una mesa de concertación nacional, con 
las organizaciones de juveniles en cada uno de los 
departamentos y que esa mesa sea liderada por la 
comisión accidental de la juventud que esta hoy en 
día funcionando en el Congreso de la República, y 
que en esa mesa nos convirtamos en los interlocutores 
que quieren tener los jóvenes, donde no solamente 
vamos a escuchar los problemas de ellos, solamente 
vamos a escuchar las propuestas, sino que además 
este congreso, debe ser el encargado de llevarle ese 
mensaje al Gobierno.

Este Congreso debe ser el garante de que esos 
compromisos se cumplan con los jóvenes de este 
país, señor Presidente, el Congreso no puede ser un 
convidado de piedra en esta crisis por la que estamos 
pasando y yo quisiera, señor Presidente, hoy decirle 
a usted, que de esta sección deben salir unas 
acciones concretas, qué va a hacer este Congreso, 
porque llevamos aquí tres días todos hablando de 
lo que ha sucedido y hablando, por supuesto, de 
que tenemos o no apoyamos mejor la violencia y 
de que tenemos que proteger a nuestros jóvenes, 
a nuestros campesinos, pero qué en concreto es lo 
que va a hacer este Congreso y a esas acciones es 
que quiero invitarlos, señor Presidente, aquí sí se 
deben conformar unas, unas comisiones especiales 
que lleven ese mensaje por cada una de los sectores, 
donde nosotros seamos protagonistas, el Congreso 
debe ser protagonista de las soluciones que hoy está 
esperando el país, por eso compañeros hoy quiero 
invitarlos a que sigamos rechazando, por supuesto, 
la violencia, pero también quiero invitarlos a que 
construyamos entre todos, recuerden ustedes que 
Colombia nos une, gracias Presidente.

Dirección de la Presidencia, German Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Félix Chica, vocero del Partido 
Conservador, departamento de Caldas, con usted 
termina la intervención del Partido Conservador, 
hasta por tres minutos bien pueda. 

Intervención del honorable representante, 
Félix Alejandro Chica Correa:

Buenas noches presidente, con un cordial saludo 
a usted y a toda la mesa directiva, hoy quiero exaltar, 
felicitar, la forma como todos los partidos unos 
con mayores argumentos y mejores propuestas, 
pero, ante todo, en el ánimo de discutir y discurrir 
en la búsqueda de soluciones a lo que afronta hoy 
nuestro país, darle gracias a Dios y a su decisión, 
señor presidente, y a la mesa directiva por abrir este 
espacio a la democracia y al pueblo colombiano.

Aquí están representados los grandes, los 
empresarios, los campesinos, los jóvenes, los 
deportistas, la discapacidad, los artistas gran 
participación, doctor Lozada, gracias por llevar a 
César López, importantísimo que el país entienda 
que aquí no podemos seguirnos desgastando y 
acabando los unos contra los otros, yo tengo que 
agradecerle a Nayibe Sarmiento de Cundinamarca, 
una líder campesina, igual a Jorge Santiago Bolívar 
del Tolima, representantes de los jóvenes y a José 

Aldiver García, un gran amigo de la discapacidad, 
un hombre que ha luchado por los derechos de este 
sector que a todos nos duele, hoy el llamado es a que 
no sigamos lacerando y acabando con los sueños 
de muchos colombianos, el respeto grande a los 
marchantes cívicos, el respeto a la protesta pacífica, 
civilizada, pero nuestro rechazo total a los vándalos 
y a los que han convertido las calles en campos de 
batalla.

Nuestro respaldo a la institucionalidad, a la 
Policía y al Ejército, aquí tenemos que encontrarnos 
como colombianos, como decía en su canción 
Escopetera como es conocido, yo creo que aquí es 
importante que los colombianos sin distingos de 
raza, credo, color del distingo político, que hoy he 
escuchado ideologías muy centradas, incluso de los 
compañeros que no comparten posiciones nuestras 
en el congreso, aquí yo quiero hacer el llamado a 
que nuestros campesinos no tengan que seguir 
votando sus cosechas y regalando sus productos 
en momentos de crisis y que no se nos olvide que 
estamos en pandemia, que muchas familias y que 
muchos amigos siguen perdiendo la vida, producto 
de un Covid, de un genocida gigante, perdóname la 
expresión que es el Covid-19 y aquí hago un llamado 
y una invitación reflexiva, el Partido Conservador 
como sé que es la voluntad de todos los partidos, a que 
concertemos a que dialoguemos en un gran acuerdo 
nacional, ya el gobierno del presidente Duque así lo 
ha propuesto y escuchó a los promotores del paro en 
la misma línea, agradecerle pues presidente a usted 
y a todos a que construyamos un mejor país, muchas 
gracias.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Continúa en este orden el partido político de la 
lista de los Decentes, ellos también tienen invitados, 
vamos a observar si están en la plataforma, tendrán 
también el tiempo de cinco minutos para intervenir, 
Alejandro Lanz de la ONG Temblores ¿Está en 
plataforma? Alejandro Lanz ONG temblores, ¿Está 
en plataforma, Verenice Celeita, de Denomadesc? 
¿Berenice Celeita? o está en plataforma María 
Ramos de la campaña defender la libertad, le ruego a 
los voceros de la lista de la Decencia que nos ayuden 
con los invitados, con la misma dinámica con la 
que veníamos manejando la intervención de los 
demás partidos, ustedes tienen acá cuatro personas. 
Alejandro Lanz de la ONG Temblores.

Intervención del Director Ejecutivo de la ONG 
Temblores, Alejandro Lanz Sánchez:

Aquí estoy, señor Presidente.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bueno, Alejandro, muy buenas noches la lista 

de la Decencia, lo ha invitado a usted a participar 
de esta sesión Plenaria, que está siendo televisada 
en directo a través de los canales institucionales, le 
hemos pedido a todos los intervinientes propios y 
externos que, por favor, en sus intervenciones sean lo 
más decente posibles, bien pueda, doctor Alejandro.
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Intervención del director ejecutivo de la ONG 
Temblores, Alejandro Lanz Sánchez:

Muchas gracias presidente, agradezco muchísimo 
al partido Decentes por esta importante invitación, 
un saludo a todas las y los representantes a la cámara 
que se encuentran hoy en este debate tan importante 
para el país, por siete días consecutivos y a pesar de 
la violencia con la que el Estado ha reprimido las 
protestas sociales.

La ciudadanía ha salido masivamente a 
manifestarse y a reclamar sus derechos en las 
calles, a medida que se recrudece la violencia por 
parte del Estado crece la indignación ciudadana 
y se aumentan nuestros registros de violencia 
policial, durante todos estos días hemos alertado 
a la comunidad internacional de la gravísima 
situación de derechos humanos que atraviesa el 
país, durante las últimas horas nuestro equipo ha 
trabajado rigurosamente por verificar y triangular 
la información recibida a través de las denuncias 
registradas en nuestros distintos canales de 
comunicación y lamentablemente, tenemos que 
informar a la ciudadanía y al país y a la comunidad 
internacional que nuestra plataforma ha podido 
registrar entre las 6:00 a.m. del 28 de abril y las 
12:00 p.m. del 5 de mayo de 2021, ocurrieron al 
menos a nivel nacional 1.708 casos de violencia 
policial por parte de la fuerza pública, dentro 
de los cuales pudimos identificar 222 víctimas 
de violencia física, 37 víctimas de violencia 
homicida, 831 detenciones arbitrarias en contra 
de manifestantes, 312 intervenciones violentas 
en el marco de protestas pacíficas, 22 víctimas 
de agresiones oculares, 110 casos de disparos de 
arma de fuego y 10 víctimas de violencia sexual, 
seguiremos trabajando en documentación y registro 
y atención legal de los casos y buscando estrategias 
para garantizar los derechos fundamentales de los 
manifestantes.

Sin embargo, debido a la gravedad de las prácticas 
que hemos documentado en las últimas noches 
como el uso de recalzadas, los cortes simultáneos de 
electricidad en distintas zonas del país, la suspensión 
del servicio de internet en zonas críticas en las que 
está ocurriendo graves prácticas de violencia por 
parte de la fuerza pública y la alevosía con la que 
los miembros de la fuerza pública atentan contra 
la ciudadanía, hoy al igual que en días pasados 
nos hemos visto en la obligación de recomendarle 
a toda la ciudadanía que se está manifestando que 
procure regresar a sus casas a buscar un lugar para 
refugiarse después de las 6:00 p. m., recomendarle 
a la ciudadanía que siga nuestras guías para la 
documentación de casos de violencia policial y que 
de igual forma realicen procesos de documentación 
desde un lugar seguro para no poner en riesgo su vida, 
habiendo leído este comunicado de prensa el día de 
hoy, quiero hacer las siguientes observaciones, desde 
nuestra organización hemos venido documentando 
la violencia policial por parte de la Fuerza Pública 
en los últimos cuatro años, así publicamos este 
informe en el que documentamos 289 homicidios, 

39.613 hechos de violencia física y 102 hechos de 
violencia sexual por parte de la policía, advierto que 
estas cifras han sido construidas a partir de cifras 
que el Estado tiene en medicina legal, es decir, que 
el Estado está en la propia capacidad de generar este 
diagnóstico.

En segundo lugar, señoras y señores 
representantes, queremos decirles desde Temblores 
ONG que este congreso debe ponerse a la altura de 
la situación de derechos humanos que está viviendo 
el país y tramitar las reformas que nuestro Estado 
necesita para eliminar la violencia policial, creemos 
completamente que una reforma policial debe ser el 
eje central en este momento de la discusión política 
para lograr una desescalada de la violencia, en 
tercer lugar hacemos énfasis en que este espacio, 
en este espacio en que nuestra organización no es 
una organización activista contra la fuerza pública, 
como nos señaló la representante María Fernanda 
Cabal, siempre hemos rechazado la violencia y ayer 
hicimos énfasis en la violencia ejercida por algunos 
ciudadanos contra el CAI de Aures en la ciudad de 
Bogotá y otros CAI, le pedimos por favor en este 
espacio que se abstenga de este tipo de señalamientos 
en un momento tan agitado como el que vivimos, 
pues sus declaraciones ponen en riesgo la integridad 
y la vida de nuestros miembros, quisiera cerrar 
diciendo que mientras el Estado, las instituciones 
y los partidos políticos no diferencien la protesta 
social pacífica de los actos vandálicos, no va a poder 
perseguir judicialmente a los primeros y proteger 
constitucionalmente a los segundos, la invitación 
entonces es, a debatir en vida nuestras diferencias y 
silenciar el fuego de las armas, muchísimas gracias.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Va a intervenir también entonces, invitada la 
señora Berenice Celeita de Nomadesc ya la vimos 
en plataforma, bienvenida, hasta por cinco minutos, 
la está observando la audiencia nacional a través de 
los canales institucionales y la escucha también la 
plenaria de esta cámara, usted ha sido invitada por 
la lista de la Decencia, bien pueda, Berenice Celeita, 
por favor, active su micrófono ya que lo tiene 
apagado, ahí la estamos viendo en plataforma, pero 
no habla, está también María Ramos de la campaña 
Defender la Libertad.

Intervención de miembro de la campaña 
Defender la Libertad, María Ramos:

Sí, estoy presente.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bien pueda e iniciemos con usted esos cinco 

minutos, ya escuchó mi introducción bienvenida 
a esta Plenaria y luego lo hacemos entonces con 
Berenice, bien pueda María Ramos ella es de la 
campaña Defender la Libertad y usted también fue 
invitada por la lista de la Decencia, cinco minutos si 
nos prende la cámara para que la podamos observar 
mucho mejor.
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Intervención de miembro de la campaña 
Defender la Libertad, María Ramos:

Muy buenas noches a todas y a todos los honorables 
representantes, hago parte de la campaña Defender 
la Libertad, asunto de todos, una campaña donde 
participamos más de 60 organizaciones, defensoras de 
derechos humanos, en estos momentos en la campaña 
nosotros hemos lanzado una alerta roja, puesto que 
nuestras comisiones de verificación han registrado 
381 heridos, de estos, hemos registrado, 31 de estos 
heridos han sufrido lesiones oculares, 24 heridos han 
sido por armas de fuego, 58 personas de estas han 
sido defensoras y defensores de derechos humanos 
agredidas, también personal de prensa, hemos 
registrado también 15 violaciones sexuales al parecer 
por miembros de la fuerza pública, hemos registrado 
también 1.180 personas detenidas en procedimientos 
en su mayoría arbitrarias, donde las personas han 
sido sometidas a torturas y tratos crueles, también 
se registraron ocho allanamientos, los cuales fueron 
posteriormente declarados ilegales. 

Se han registrado también 569 denuncias de 
abusos de poder por las autoridades y agresiones de 
violencia policial, con esto nos damos cuenta que la 
restricción a la libertad es una regla general y no la 
excepción, la intención manifiesta, es inmovilizar 
la protesta social, es fundamental que la policía 
deje de tener un carácter militar y represivo, las 
manifestaciones cada vez dejan más heridos y 
muertos por actuaciones que están totalmente por 
fuera de cualquier estándar de derechos humanos, 
cuando las organizaciones llamamos y exigimos 
a que cese el tratamiento de guerra a la protesta, 
hablamos de respetar y garantizar los derechos 
humanos y aplicar las normas y principios del 
derecho internacional humanitario, es decir, que 
el Estado reconozca la protesta como un derecho 
constitucional, legal y legítimo de los pueblos para 
exigir el resto de derechos, en ese sentido debe 
garantizarla y proteger a cualquiera a cualquiera 
que lo ejerce, a cualquiera que lo ejerce, distinguir 
objetivos, hacer uso proporcionado de la fuerza 
de tener la lógica de amigo y enemigo entre la 
población civil, distinguir de los blancos legítimos, 
prueba del mal proceder de toque y del tratamiento 
de guerra y las faltas al Derecho Internacional 
Humanitario, podemos poner por ejemplo, el 
caso de anoche donde helicópteros haciendo uso 
de la fuerza, intimidaron al vigilante del colegio 
Claretiano en la localidad de Bosa y aterrizaron, 
recordemos que los colegios al igual que los 
hospitales son territorios protegidos por el Derecho 
Internacional Humanitario, esta denuncia la hizo la 
Corporación Norman Pérez Bello y la comunidad 
Claretiana también prueba de la censura también 
existe en contra de los medios de comunicación, 
han sido los carteles donde señalan de líderes 
mortales algunos periodistas en el departamento 
de Yopal, donde ponen en claro riesgo su vida, 
ubicándolos también como blancos legítimos. 

Es importante también señalar, que ciudades 
como Cali vienen sufriendo agresiones bastante 

preocupantes y que han llamado la atención de la 
comunidad internacional, en tanto se ha restringido el 
acceso de personal médico, se ha limitado y obstruido 
la labor de los defensores de derechos humanos, 
incluso de las entidades de ministerio público, ONU 
estuvo allí, y aunque en sus comunicados públicos 
manifiesta que no fue agredida, ellos realmente 
fueron testigos, no solamente de las arbitrariedades 
de la fuerza pública, sino también fueron, fueron 
dispersados, fueron agredidos en las en las guías de 
verificación que se estaban haciendo, las masacres 
que se han conocido en todo el país contra la 
ciudadanía caleña, no tiene ninguna razón de ser, la 
lógica de escalamiento de guerra se debe detener, 
el país no puede seguir encontrando todos los días 
cifras de barbarie como las que hemos registrado 
es falso, que la policía no agrede a las personas 
durante las manifestaciones, es falso que la policía 
se encuentra en riesgo.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Treinta segundos para que termine y continúa 
Berenice Celeita, no tiene su micrófono activado 
actívelo y treinta segundos.

Intervención de miembro de la campaña 
Defender la Libertad, María Ramos:

Bien, les decía que le recordamos al Estado, al 
gobierno y a instituciones como la Policía que ellos 
son los llamados a garantizar los derechos de la 
ciudadanía, sin embargo, conociendo las actuaciones 
de la última jornada de paro nacional, creo que hay 
una total desconfianza frente a estas entidades, 
por eso hacemos un llamado a la comunidad 
internacional quien ya se ha manifestado en varias 
ocasiones, sobre la barbarie que se está cometiendo 
en nuestro país, agradezco la participación que da la 
lista de los Decentes.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Berenice Celeita invitada por…
Intervención de miembro de Nomadesc, 

Berenice Celeita Alayon:
Buenas noches.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
La lista de la Decencia a intervenir la escucha.
Intervención de miembro de Nomadesc, 

Berenice Celeita Alayon:
Sí, gracias.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez: 
Entonces la audiencia nacional y la plenaria de 

esta cámara hasta por cinco minutos, bien pueda.
Intervención de miembro de Nomadesc, 

Berenice Celeita Alayon:
Vale, muy buenas noches a todos y todas, 

primero saludar esta invitación por parte de la lista 
de los decentes y manifestarles que en este momento 
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nos encontramos después de un largo recorrido 
por la ciudad, tratando de buscar más o menos 70 
personas desaparecidas, para nosotros esa es en este 
momento la prioridad, la acción desplegada por la 
fuerza pública, fuerza militar, el GOES, la Sijín, en 
la ciudad de Cali, ha sido absolutamente arbitraria, 
en este sentido como organización defensora de 
derechos humanos, tengo que manifestarles que 
nuestro ejercicio como defensores y defensoras de 
derechos humanos, está siendo atacado, no se nos 
está permitiendo llegar a la información necesaria 
para cotejar y poder bajar este gran número de 
personas desaparecidas, nosotros estamos yendo a 
hospitales, puestos de policía, medicina legal donde 
estuvimos reunidos con los médicos legistas y para 
nosotros el tema de la desaparición forzada como 
crimen de lesa humanidad, es una prioridad, por ello 
solicitamos de inmediato una comisión de búsqueda 
que permita que el ministerio público desarrolle 
inspección judicial en los diferentes sitios, donde 
pueden estar los desaparecidos.

En segundo lugar, manifestar que las personas que 
han sido privadas de su libertad, vienen siendo objeto 
de agresiones, amenazas y todo tipo de tratamiento 
arbitrario e ilegal que viola la Constitución, nosotros 
le solicitamos a todos ustedes congresistas, que han 
defendido la Constitución, que este estado de cosas 
inconstitucionales se supere, porque no es posible 
que las personas detenidas estén siendo golpeadas 
dentro de los establecimientos policiales y que las 
detenciones se estén desarrollando en situaciones 
realmente arbitrarias.

En cuarto lugar en, sí, en cuarto lugar 
manifestamos que la Fiscalía General de la Nación 
debe habilitar un espacio, no podemos buscar 
desaparecidos de manera virtual, los desaparecidos 
se buscan de manera presencial y por ello varias 
de las quejas que los familiares han ido intentando 
colocar, incluso acompañado de nuestros equipos 
jurídicos que están en terreno, porque somos varias 
de las organizaciones que estamos en terreno 
buscando a las personas desaparecidas, tiene que 
estar acompañados por el ejercicio del ministerio 
público, que garantice los derechos de las víctimas, 
como ustedes saben desde el día 28 que se decretó 
por parte de la población el paro nacional, Cali salió 
de manera masiva, Cali salió a puntos de encuentro 
de manera alegre, con la tradicional cultura que 
Cali tiene y el día 1° de mayo, Día Internacional del 
Trabajo, se presentó una situación maravillosa en 
las calles, más de un millón y medio de personas 
manifestando, participando, ejerciendo el derecho 
a la democracia, ejerciendo el derecho a la paz, 
ejerciendo el derecho a la participación, luego de 
esta gran manifestación lo que observamos fue una 
arremetida brutal por parte de la Fuerza Pública y 
creemos que estos videos que ustedes han conocido, 
que estas denuncias directas de la comunidad, 
porque hay equipos bastantes expertos en la materia 
de documentar los atropellos y el terror que Cali ha 
vivido tienen que ser escuchados por ustedes, no 
puede ser que cuando estamos clamando por paz, se 

nos conteste con guerra, sobre todo los defensores 
de derechos humanos que ejercemos una labor tan 
importante como garantes de los derechos civiles y 
políticos y de los derechos económicos sociales y 
culturales, ustedes tienen que entender el…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Treinta segundos para que culmine, prenda su 
micrófono, treinta segundos, prenda su micrófono.

Intervención de miembro de Nomadesc, 
Berenice Celeita Alayon:

Ustedes tienen que entender que quienes están 
manifestando, los diferentes puntos de encuentro 
son los jóvenes que han vivido una violencia 
estructural, son los jóvenes desplazados del Pacífico 
colombiano, los jóvenes desplazados del Norte del 
Cauca, aquí tenemos una dimensión histórica que 
el Estado en todas sus dimensiones, tanto en el 
legislativo, tanto en el ejecutivo y el judicial, deben 
entender, les pedimos que ustedes conformen una 
comisión del congreso, vengan a Cali y verifiquen 
en terreno lo que el terror que estamos enfrentando, 
en este momento llegar a la casa da miedo, porque 
los defensores y defensoras de derechos humanos 
estamos siendo amenazados por la simple labor de 
defender el derecho a la participación y el derecho 
a la protesta.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Culmina la intervención de los invitados, Hermes 
Pete Vivas, él fue llamado en su momento cuando 
intervino el partido MAIS, ahora ha sido incluido 
como último de los invitados por el partido de la lista 
de la Decencia, él es miembro del Consejo Regional 
Indígena del Cauca, ya está en plataforma, bien 
pueda, lo escucha el país, la cámara de representantes 
en su plenaria, hasta por 5 minutos, ahí se observa 
en el listado que él está, pero no contestó, entonces 
quede constancia que se hicieron varios llamados en 
la intervención de dos partidos y que Hermes Pete 
no contestó, porque no va a ser fácil que le podamos 
dar una oportunidad futura, van a intervenir entonces 
los dos representantes a la cámara de la lista de la 
decencia, ellos tienen 8 minutos que los dividen de 
a 4 minutos improrrogables, la doctora María José 
Pizarro y el doctor David Racero, doctora María 
José Pizarro, usted está en el recinto en el salón 
elíptico hasta por 4 minutos, bien pueda, en nombre 
de la lista de la Decencia, sonido para ella en su 
curul habitual.

Intervención de la honorable Representante, 
María José Pizarro Rodríguez:

Gracias señor Presidente, yo hoy quiero hablarle 
a la juventud que se encuentra movilizada, hace 
unos momentos o un par de horas, aunque Luis 
Ernesto, secretario de gobierno, Luis Ernesto 
Gómez, diga, que no estaba afuera hablando con la 
juventud y me quedé con sus rostros en mi retina, 
ayer salimos de aquí y me encontré con un joven que 
se movilizaba y exigía la protesta pacífica, se llama 
Michael, Michael y es un rapero de Ciudad Bolívar 
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y me escribió esta mañana, te pido que me ayudes 
hasta lo último que esté en ti, no quiero dejar mi 
lucha pacífica, los jóvenes afuera me decían, no tengo 
futuro, tengo hambre, ya no tengo vida y la verdad es 
que son jóvenes condenados a la miseria, a quienes 
les hemos robado absolutamente toda posibilidad, 
no han tenido oportunidades de educarse, están 
vendiendo bolsas plásticas en la calle cuando deberían 
estar en las universidades, no tienen educación, están 
creciendo en entornos absolutamente violentos, 
sin espacios para la cultura ni para la recreación, 
con trabajos precarios, vendiendo dulces, cuando 
deberían estar estudiando, la verdad es que el Estado 
los ha maltratado, los ha violentado, los ha ignorado, 
los ha robado, esa es la realidad, pero les pedimos 
a ellos que actúen con civismo, que actúen con paz 
que actúen, únicamente desde la cultura, pero qué les 
hemos dado, qué les ha dado, la sociedad colombiana, 
la sociedad colombiana no les ha dado nada.

Cuando entrábamos al recinto la policía también 
me dijo que no querían salir casi con las lágrimas en 
los ojos y entonces la pregunta es ¿quién les ordena?, 
a veces es bueno desobedecer las órdenes cuando 
no estamos de acuerdo con ellas, nos preguntan 
qué, que les estamos pidiendo, nos piden que pare 
la violencia y yo les pregunto si les hemos dado 
algo, si les hemos ofrecido un futuro, la verdad es 
que les hemos, repito, quitado todo, a los jóvenes 
marchantes les decimos que por favor recuperen el 
espacio de su dignidad, que no pongan el pecho para 
que los maten, que esa es su vida, es su única vida y 
todos aquí tenemos la responsabilidad de otorgarles 
oportunidades.

Yo les digo a esos jóvenes que vamos a 
transformar este país, creativamente, que los 
queremos vivos, que por favor se cuiden y a la 
policía le decimos que paren la violencia, le decimos 
al país que ponga la mirada en ellos, son ellos hoy 
los que están reclamando dignidad y los que están 
reclamando futuro, y sí, no han tenido oportunidad 
tal vez para hacerlo de otra manera y tal vez tienen 
mucha rabia, pues tal vez sea el momento de que 
la sociedad les abrase, les ofrezca algo, les ofrezca 
ese futuro que ellos están reclamando, se requiere 
hoy de nuestra solidaridad, de nuestra grandeza, de 
nuestro entendimiento, de entender por qué están en 
esta situación, pero a Michael, le digo desde aquí, 
les prometí que iba a decir estas palabras, él ahora 
no me responde y yo me pregunto, él que quiere un 
futuro si en este momento estará bien o si tal vez se 
los habremos negado, gracias Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante David Racero, hasta por 4 
minutos, lista de la Decencia, también está presente 
en el salón elíptico, sonido para él, bien pueda y con 
usted terminamos la intervención de la Decencia.

Intervención del honorable Representante, 
David Ricardo Racero Mayorca:

Muchas gracias, señor presidente, agradecerle 
a usted este acto tan democrático de escuchar por 

iniciativa suya, de la mesa directiva, escuchar a 
varios ciudadanos, ciudadanas de todos los sectores 
políticos y tal vez no vinculados a ningún partido 
político, pero que sí están padeciendo de esta crisis 
y creo que el congreso siempre tiene que estar de 
puertas abiertas para escuchar y agradezco a todos 
los que han intervenido de todas las tendencias con 
sus problemáticas, pero esta intervención quiero 
hacerle una pregunta al señor Ministro Palacios, 
que está aquí presente, señor Ministro, díganos 
con sinceridad ¿cuándo va a salir el decreto de 
conmoción interior? dígale aquí al país, díganos 
aquí al congreso y al país ¿cuándo lo van a sacar?, 
ya sabemos muy bien que lo tienen proyectado allá 
en el Ministerio, cuando lo van a sacar porque todo 
lo que están haciendo es llevando el país justamente 
para que se decrete como una fuerza mayor, como 
una necesidad ese estado de conmoción interior, la 
agenda que plantearon, la agenda del gran diálogo.

Otro gran diálogo nacional, de tantos que se 
han inventado durante estos tres años, en una 
ruta de 15 días, 15 días, en un escenario de crisis 
tomándose todo el tiempo como si tuviéramos 15 
días para resolver la situación, para generar algún 
tipo de alternativa respuesta inmediata que quiere el 
pueblo colombiano, de esa agenda menciona que el 
día 12 de mayo en 7 días, se van a reunir con los 
estudiantes, la única delegación de jóvenes con las 
cuales se van a reunir, siendo los jóvenes el sector 
mayoritario que se cuenta en las calles, los que más 
están reclamando, que pretenden desgastarlos, que 
pretenden que se cansen, que pretenden que se siga 
agudizando este escenario de crisis justamente para 
llevar el estado de conmoción interior, eso es lo que 
nos preocupa, yo no veo una agenda clara en este 
momento del Gobierno nacional, del presidente 
Duque, diálogos y más diálogos cuando tenemos 
un pasado traumático de diálogos fallidos, al país 
no se le olvida el diálogo fallido de hace 2 años, 
un diálogo nacional que no llego a ningún eco, que 
no tuvo ningún impacto, simplemente dilatar la 
movilización social, desgastarla, poner a pelear a 
los colombianos entre sí, porque evidentemente el 
desgaste de la movilización con todos los exabruptos 
de violencia que hay por doquier hace que la 
ciudadanía se canse y quieren colocar entonces es a 
la gente a que pelee entre sí, digamos con sinceridad 
cuándo van a decretar ese estado de conmoción 
interior y yo le digo Ministro, usted que está aquí 
presente como delegado del gobierno, el empleo de 
la fuerza bruta, de la fuerza policial y militar, no es, 
no es una expresión de poder, contrario a lo que se 
cree es una expresión de debilidad, porque cuando el 
gobierno ha perdido el apoyo popular es un gobierno 
completamente débil y tiene que apelar a la fuerza 
bruta para mantener el orden que ya se les fue dentro 
de los dedos de las manos, es una expresión de 
debilidad y eso es lo que ustedes están mostrando 
en este momento ante el país y ante el mundo. 
Nosotros desde esta posición desde la bancada del 
pacto histórico Decentes, Colombia humana, le 
pedimos que no decrete ese estado de conmoción 
interior, que no lo decrete, esa no es la salida, poner 
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en manos de los militares, del estamento de la fuerza 
pública, el orden y los derechos de los ciudadanos 
de este país, un Estado fuerte sí, y necesitamos es 
un Estado legítimo que recupere la confianza de la 
ciudadanía, no un Estado fuerte con la bota militar 
y con la tanqueta, es un estado legítimo, que se 
recupere la confianza, que es lo que está fragmentado 
hoy en día, la confianza y la confianza solamente 
se recupera con actos concretos y contundentes 
inmediatos, no para un mes, no para dos meses, no 
para el próximo año, para ya, especialmente con la 
juventud adolorida, cansada, asfixiada de este país, 
señor Ministro, no decrete el estado de conmoción 
interior, muchas gracias Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bien ha terminado entonces la lista de la Decencia, 
señor ministro que está en el orden del día, que 
debió intervenir hace unas horas, está al frente de los 
puestos de mando unificado de Bogotá y nacional, él 
ha solicitado intervenir en este momento porque debe 
desplazarse al puesto de mando unificado de Bogotá, 
creo que es más que entendible y es lo que venimos 
todos en las intervenciones escuchando, en aras de la 
solución y de la pacificación del país. Señor ministro 
le vamos a dar a usted el uso de la palabra, usted ha 
manifestado que va a hablar entre 30 y 40 minutos, 
bien pueda y una vez él termine vamos a culminar 
con los partidos restantes y una vez culminen los 
partidos la mecánica que habíamos establecido 
es, que cada partido va a delegar una persona que 
entre 3 y 5 minutos va a intervenir, dependiendo 
del tamaño del partido para que concluya a nombre 
de su partido, doctor Daniel Palacios ministro del 
interior, bienvenido como siempre a la plenaria de 
esta corporación, bien pueda.

Intervención del ministro del interior, Daniel 
Palacios Martínez:

Presidente muchísimas gracias, como siempre 
atendiendo el llamado del congreso de la República, 
porque señor presidente estos espacios institucionales 
que nuestra Constitución y nuestra democracia han 
establecido para precisamente dar estos debates 
importantes no de frente solamente al congreso, 
sino de frente, al país y tal vez señor presidente, 
estar hoy aquí teniendo esta discusión sobre un tema 
de trascendencia nacional, muestra la fortaleza de 
nuestras instituciones y esa fortaleza de nuestras 
instituciones, de una democracia sólida, es la que 
debemos preservar y déjeme iniciar señor presidente 
y honorables congresistas, con toda claridad y sin 
ninguna duda en nuestra afirmación el Gobierno 
nacional, garantiza el derecho a la protesta y a la 
manifestación pacífica y durante esta presentación a 
la que me ha invitado la cámara de representantes, 
estableciendo una presentación sobre la situación 
de orden público, haré una primera diferenciación, 
no hay ninguna situación de orden público cuando 
hay una manifestación pacífica, las situaciones de 
orden público se presentan cuando hay disturbios, 
cuando hay bloqueos, cuando hay saqueos, cuando 
hay afectación de la propiedad privada, cuando hay 

afectación de la propiedad pública, cuando hay 
afectación de los sistemas de transporte público, 
cuando se limita la movilidad, cuando se pretende 
limitar los derechos al trabajo, los derechos al 
acceso de medicamentos, ahí hay una alteración 
del orden público, porque la manifestación pacífica, 
la protesta social, dentro del marco constitucional, 
debe ser protegida y garantizada, pero como todos 
los derechos, ningún derecho es absoluto y ahí es 
donde podemos dar esta gran discusión como país.

Sí bien el derecho a la protesta y el derecho a 
la manifestación es un derecho que como gobierno 
protegemos, que como gobierno valoramos, que 
como gobierno no restringimos, sí debemos anotar 
la situación por la que el país atraviesa, solamente 
estar aquí en este recinto sagrado de la democracia, 
viendo a pocos representantes a la cámara haciendo 
presencia, es un frío recordatorio de lo que este país 
atraviesa y el mundo entero, en otras oportunidades 
que he tenido la oportunidad de hablar en estos 
micrófonos, he hecho la mención, claro, que no 
podemos olvidar que la pandemia del Covid 19, que 
es la crisis mundial más grande que se ha afrontado 
desde la segunda guerra mundial, sigue más vigente 
que nunca. 

Hoy estamos atravesando un tercer pico, tenemos 
más de 10 ciudades capitales arriba del 90% de 
ocupación de unidades de cuidados intensivos y una 
positividad que es más alta del 90% y de ahí en esa 
preocupación clara que tiene el Gobierno nacional 
y esa responsabilidad constitucional de proteger 
la vida de todos los colombianos, fue la única 
consideración que como gobierno hicimos, frente a 
una manifestación pacífica que fuera a generar algún 
tipo de aglomeración, algún tipo de aglomeración 
que no veremos las consecuencias hasta días 
posteriores, en donde tendremos que mirar el efecto 
que esto traerá para nuestro sistema de salud ya 
sobrecargado y con un estrés bastante claro y tal 
vez fue en ese el único punto que como gobierno, 
hicimos una manifestación clara, entendiendo que 
existían restricciones en esa materia a través de 
decreto de orden público, pero un decreto de orden 
público que no origina en la restricción de derechos 
como una medida para garantizar la seguridad, sino 
en una medida para garantizar la salud pública, una 
medida que ha sido recomendada por la OPS, por 
la OMS, una medida que aplican todos los países 
del mundo, inclusive los que van más adelante en 
sus procesos de vacunación, siendo el propósito del 
Gobierno nacional, la vacunación masiva, seguimos 
enfrentándonos a una situación que sin duda alguna 
ha acentuado temas de desempleo y problemas de 
productividad y que sin duda alguna ha pedido una 
cuota de sacrificio enorme de todos los colombianos 
y ahí en ese momento hicimos una reflexión son 
miles de colombianos, miles de colombianos, los 
que han puesto en riesgo su estabilidad laboral, 
los que han tenido que cerrar restaurantes, los que 
no han podido nunca volver a ir a una discoteca, o 
quien tenía un negocio de una discoteca, o quien 
tenía un negocio de eventos públicos, que han 
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sido respetuosos de esas medias y en ese momento 
hicimos una consideración que frente a ese sacrificio, 
a ese respeto de las medidas que ha tenido la gran 
mayoría de colombianos, pensando en su vecino, 
pensando en su hermano, pensando en su padre, 
pensando en su madre, en sus abuelos y en toda la 
sociedad, lo han aceptado.

Sin embargo, hay que decir claramente que 
inclusive bajo esa consideración superior que piensa 
en el bienestar de la sociedad en ningún momento el 
Gobierno nacional evitó que las marchas pacíficas 
se llevaran a cabo y eso es muestra de una solidez 
institucional, de una visión real y no discursiva, de 
una dirección garantista y no represiva, sin embargo, 
el discurso tal vez en algunos sectores vende más 
que el de la realidad de la garantía para ejercer la 
manifestación pacífica y ahí entonces entramos en 
esa discusión, cuando la manifestación pacífica deja 
de ser pacífica y entonces hagamos un ejercicio 
constructivo, separemos de una vez por todas la 
manifestación pacífica y el ejercicio de la protesta 
social del vandalismo organizado, del bloqueo 
extorsivo, separémoslo, hagamos ese ejercicio 
como Nación, como ejercicio de autorreflexión, en 
donde garanticemos claramente el ejercicio de la 
manifestación, el ejercicio de la protesta pacífica, 
ese ejercicio enérgico, que tengo que decir lo he 
ejercido, porque tuve la oportunidad amparado en 
esas garantías constitucionales de salir a marchar 
también, en lo que yo creía era lo mejor para mi 
país, así como lo hicieron muchos compatriotas, 
que pueden estar en orillas diferentes. Entonces no 
hablemos que aquí hay un Estado que no permite 
o que restringe la manifestación pacífica, demos 
una discusión sobre la alteración del orden público 
y ahí podemos entrar en un debate de lo que ha 
pasado y de lo que no ha pasado, de cuáles han 
sido las consecuencias de esos disturbios, de esas 
alteraciones al orden público, de esos bloqueos, de 
esos saqueos, de esas afectaciones, de la limitación 
de los derechos de los demás para poder comenzar a 
entendernos como país, porque estoy seguro de que 
nadie en este recinto condona la violencia.

Estoy seguro y quiero creer que aquí todos nos 
rasgamos las vestiduras por decir que no estamos 
de acuerdo con el vandalismo, pero a veces a 
algunos se les escucha más decirlo que practicarlo 
en realidad y ahí en esa búsqueda de consensos que 
hemos mencionado, es donde tenemos que llegar a 
esos acuerdos iniciales y esos acuerdos en los que yo 
no puedo, no como persona, sino como funcionario 
público, pretender flexibilizar la ley para algunos 
sí y para otros no, la ley es para todos y la fuerza 
pública no tiene esa potestad opcional de actuar 
frente a la violación fragante de la ley o cuando otro 
ciudadano se pone en riesgo o cuando la propiedad 
privada o los bienes de los colombianos se ven 
afectados, eso no es opcional, eso no es renunciable 
por parte del Estado y que quede claro, siempre 
que se ponga en riesgo la vida de un colombiano, 
siempre que se pongan en riesgo los bienes de los 
colombianos, nuestra fuerza pública deberá actuar, 

con contundencia, pero amparado y dentro del 
marco de la ley, siempre cumpliendo los protocolos 
y los procedimientos.

Hablemos entonces de lo que fueron las jornadas 
de los últimos días, hemos tenido más de 972 
contracciones en el territorio nacional, 517 marchas 
que se han realizado, la gran mayoría de forma 
pacífica para que digamos que no estamos hablando 
diferente, lo que pasa es que políticamente es más 
fácil vender la otra visión, pero es que en este país 
las marchas pacíficas se desarrollan de esa forma, 
pacíficas, y la muestra es, y la muestra clara es, que 
se hicieron, que se desarrollaron y cuando comienza 
a ver uno las líneas de tiempo siempre encontrará 
algo en común, que el 80% de los actos vandálicos 
inician después de que las marchas han comenzado 
a bajar, de que las marchas comienzan ya a decaer, 
algunos desadaptados lo hacen inclusive durante 
las marchas, infiltrados a veces invitados, pero 
entendiendo que la gran mayoría de los colombianos, 
ejercen ese derecho de manera respetuosa, que lo 
hacen en una, en un ejercicio sano de la democracia y 
que solamente puede ser fortalecido en un país como 
Colombia, pero lamentablemente también hemos 
tenido 547 bloqueos, 547 bloqueos, que sin duda 
alguna afectan la tranquilidad de los colombianos, 
durante ese ejercicio de protesta, durante ese 
ejercicio de jornadas pacíficas, pero entendiendo 
la amenaza permanente y latente de los actos de 
vandalismo, como los vimos el 21 de noviembre, 
como los vimos el 9 de septiembre, como los hemos 
visto en otras fechas.

El Gobierno colombiano a través del ministerio de 
Defensa y de nuestra fuerza pública, adoptó medidas 
preventivas con dos fundamentos principales, el 
primero la protección de quienes han decidido salir 
a marchar y como segundo la protección que el resto 
de los colombianos, ante cualquier eventualidad que 
pusiera en riesgo a la ciudadanía, por eso nuestra 
fuerza pública, para el ejercicio del 28 y los días 
subsiguientes, ha tenido más de 48, 47 mil hombres 
de nuestra policía y de nuestras fuerzas militares, 
precisamente como salvaguarda de los derechos 
constitucionales de todos, porque esa discusión es 
importante, es un derecho único y exclusivo, quiere 
decir que cuando hay marcha el resto de los derechos 
desaparecen, de quien quiera ir a trabajar, de quien 
quiere tener una vida normal, de la productividad, 
de la movilidad, esos derechos no existen, esos 
derechos no los protegemos, esos derechos les 
decimos no, esos derechos son subrogados, esos 
derechos son de segunda línea, no, porque el deber 
del Estado colombiano es proteger tanto al que 
marcha como al que se queda en su casa, proteger 
tanto al que marcha como el que va a trabajar y 
esa es una obligación que como he dicho antes es 
irrenunciable y de igual forma se destinaron más 
de 743 reacciones de Esmad en todo el territorio 
nacional y ahora entraremos a esa discusión del 
Esmad, pero claramente como gobierno, tenemos 
que lamentar como todos los colombianos, aquí 
no existen muertos buenos y muertos malos, 
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salgámonos de esa discusión, salgámonos de la 
discusión de que existen heridos buenos y heridos 
malos, cualquier herido y cualquier vida afectada, 
sea en una protesta, sea en un disturbio, sea en un 
acto de la fuerza pública legítimo, nos entristece a 
todos los colombianos, partamos de otro acuerdo 
entonces, porque este gobierno habla con consenso, 
este gobierno no impone, este gobierno escucha 
a quien quiere ser escuchado, eso sí, eso sí, sin 
beneficios políticos individuales.

Pero si hablamos entonces de los hechos 
lamentables que se han presentado durante esta 
jornada, hay que referirnos entonces nuevamente 
señor Presidente a la institucionalidad, porque este 
país tiene institucionalidad, es una institucionalidad 
determinada, aquí está claro quién es el responsable 
del orden público, aquí está claro quién es el 
responsable de las fuerzas militares y de las fuerzas 
de policía, como también está claro, que entidades 
independientes garantizan los derechos humanos, 
quiénes accionan el derecho disciplinario, quiénes 
accionan el derecho penal y la capacidad de establecer 
las causas o no de un homicidio y cuando hablamos de 
las causas, hablamos de los hechos de tiempo modo 
y lugar, no le corresponde a ningún otro funcionario 
del Estado colombiano, determinar la existencia o no 
de un delito, eso no lo dice el ministro del interior, 
eso lo dice nuestra Constitución, Constitución que 
aquí todos juramos en defender, Constitución que 
todos debemos mantener, Constitución que todos 
debemos proteger, porque ante todo entendiendo la 
protección superior a la vida está la protección de 
nuestras instituciones, que son las que garantizan el 
ejercicio de la democracia, ha dicho entonces el señor 
fiscal general de la Nación, el comunicado que sacó 
hace pocas horas, en conjunto con el señor defensor 
del pueblo, en donde han manifestado que durante 
estas jornadas, quiere decir durante estos días, han 
muerto 24 ciudadanos colombianos, esa cifra no 
la digo yo, esa cifra la dice la fiscalía general de la 
Nación y hayan establecido de manera clara que 
seis de esos homicidios no tienen ninguna relación 
o ninguna directa vinculación con el ejercicio de 
las protestas, o con el ejercicio de la fuerza pública, 
ha determinado claramente que hay 11 que tienen 
una relación y de hecho hoy el fiscal general de la 
Nación, anunció la imputación a tres miembros de 
la policía nacional como presuntos responsables 
de esos homicidios, como también anunció hoy, la 
captura rápida y eficaz de quien asesinó a nuestro 
capitán de la policía en el municipio de Soacha y 
ahí entrando en el valor de que no hay una vida que 
valga más que la otra, vemos el actuar de nuestras 
instituciones, instituciones que hago una invitación 
a proteger a mantener, a entender que son las 
instituciones que nos garantizan esta democracia 
y este ejercicio que llamamos la República de 
Colombia y de igual forma determinó que están 
todavía 11, que están todavía 7 de esos domicilios 
en verificación para poder determinar tiempo, modo 
y lugar, ahí los tiempos judiciales son diferentes a 
los tiempos de los medios, pero tenemos que tener 
claro, que son solamente los fiscales y los jueces los 

que pueden determinar responsabilidades, pero esto 
lo menciono precisamente para mostrar el actuar de 
nuestra, nuestra institucionalidad, que aquí no se 
puede hablar de impunidad, que aquí no se puede 
hablar de que este es un Estado, que protege a unos y 
que discrimina a otros, este es un Estado que actúa, 
una fiscalía que la vemos actuando con eficiencia 
de la mano de la defensoría del pueblo, de la mano 
de la procuraduría general de la Nación y hay que 
mencionar también 324 lesionados ciudadanos que 
se vieron afectados durante estas jornadas, pero 
también es importante decir que, nuestra policía 
nacional ha avanzado ya en 38 investigaciones 
disciplinarias, 8 por homicidio, tres por abuso de 
autoridad, 5 por agresiones físicas, 4 por lesiones 
personales, 8 por otras conductas, no le hace bien 
al país pretender poner siempre en duda toda la 
institucionalidad, como la gran conspiración que 
lo que busca es sembrar el caos para que perdamos 
la confianza en esta patria, que si bien requiere el 
consenso y el ejercicio de todos para cada vez 
volverla más grande, tampoco entremos en el 
juego de decir que esto es una patria que no tiene 
instituciones sólidas y que no tiene una democracia, 
que cada día se fortalece más. 

Y también se ha referido la fiscalía en conjunto 
con la defensoría del pueblo, sobre el reporte de los 
presuntos desaparecidos y ya le ha reportado hoy en 
la nación que más de 38 ya han aparecido, y siguen 
en esa tarea de establecer claramente en dónde están 
esos colombianos y obviamente las circunstancias 
de modo tiempo y lugar y les digo aquí claramente, 
que el mayor interesado como estado es el Gobierno 
colombiano de que cada una de las situaciones que 
presenten duda, de las situaciones que ameritan una 
investigación, sean adelantadas a la mayor brevedad 
y debo decir que precisamente anteponiendo esto 
el país tiene que tener con absoluta claridad que, 
los puestos de mando unificado que se utilizan 
para coordinar las acciones de la fuerza pública, 
durante estos escenarios, siempre cuentan desde el 
nivel nacional por la presencia de la procuraduría 
general de la Nación, la defensoría del pueblo, 
la fiscalía general de la Nación y en sus niveles 
departamentales y locales, se réplica exactamente 
el mismo modelo, incluyendo a los personeros, a 
los alcaldes y a los gobernadores, en búsqueda una 
articulación y la corresponsabilidad en el manejo 
del orden público, en la protección de los derechos 
humanos y la aplicación y el imperio de la ley, y 
entonces habiendo dicho eso, debemos también 
tener claro que tuvimos un policía asesinado como 
lo he mencionado, 585 policías heridos en el marco 
de las protestas, se han incautado 6.248 armas 
corto punzantes y 117 armas neumáticas que estoy 
seguro no hacen parte de la protesta pacífica y de 
igual forma hay que mencionar toda la afectación 
vandálica, sistemática y organizada, que ha afectado 
a esta nación y aquí quiero hacer una pausa, porque 
al parecer hemos hecho un ejercicio de robotizar a 
la policía de generarlo como ese ente abstracto que 
porta un uniforme sin corazón y yo creo que esta 
es una imagen peligrosa, que le queremos vender 
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alguna a algunos ciudadanos colombianos, sobre 
lo que nuestra fuerza repu, nuestra fuerza pública 
representa y los sacrificios que ha hecho para 
mantener la unidad de esta República y garantizar 
la seguridad, la vida y los bienes de todos los 
colombianos, qué tiene de diferente un policía 
les pregunto yo, honorables representantes a un 
campesino, qué tiene de diferente un policía a un 
estudiante, qué tiene de diferente un policía a un 
maestro, que porta el uniforme de la patria, que tal 
vez a ese policía que en la mañana le agradecemos 
porque actuó a nuestro llamado, en la tarde cuando 
aplica la autoridad nos molesta, la policía tiene claro, 
que de pronto no estará siempre en el corazón de 
los colombianos, pero creo que se merece el respeto 
y la admiración de todos, porque es un trabajo de 
sacrificio de abnegación y donde tenemos que tener 
claro, que nuestros policías vienen del mismo lugar 
de donde vienen esos campesinos, que nuestros 
policías tienen hijos donde esos maestros dictan 
clase, que nuestros policías, son esposos de quienes 
ejercen el día a día el trabajo de la patria, no marca, 
no marqueticemos a los policías de la patria, no los 
maltratemos.

Hagamos un ejercicio de respetar a nuestra fuerza 
pública, de criticarla cuando tenga que ser criticada, 
de pedirle que cada día tenga mayor rigor y sea más 
profesional de lo que es, lo compartimos y que quede 
claro aquí en este congreso de la República, porque 
escuchaba a alguien mencionar que el presidente no 
ha sido suficiente claro en rechazar la brutalidad, 
lo ha dicho una y otra vez y en su nombre aquí lo 
repito, de manera clara y sin titubeos, este Gobierno 
no tolera el abuso policial, este gobierno no tolera la 
extralimitación del uso de la fuerza, este gobierno 
colabora activamente con nuestras autoridades 
competentes para que cualquier actividad que tenga 
que ser investigada, pueda ser conducida por la 
autoridad competente, pero ah daño, ah daño que le 
hacemos a nuestra sociedad, cuando pretendemos 
acabar la autoridad de quienes están para protegernos 
y para cuidarnos, los mismos que cuidan a muchos 
de los que solo que están acá, que apenas cruzan esa 
puerta, ponen sus vidas en sus manos y no solamente 
los que están acá, sino todos los colombianos, ojalá 
con esa misma necesidad con la que llamamos a 
que la policía acuda a salvarlos, también salgamos 
a defenderlos a quererlos a valorarnos y, sobre todo, 
entender que es su función constitucional, de aplicar 
la ley, aquí no existen excusas ni justificaciones para 
el abuso policial, pero también hay que decir que 
no existe ninguna justificación para el vandalismo, 
ni para los actos criminales, son pretextos de una 
molestia social, molesta social, podemos tener 
muchos, molesta social pueden tener muchos 
colombianos que se han visto afectados por una 
pandemia, eso no quiere decir que todos salimos a 
vandalizar, eso no quiere decir que todos salimos a 
hacer actos criminales, hacer saqueos, a afectar la 
infraestructura pública.

Entonces hagamos otro acuerdo, claro aquí, 
que la violencia no tiene ninguna justificación sin 

importar su origen y que sí ojalá este congreso de la 
República pueda hacerle un gran favor al país, como 
lo debemos hacer todas las instituciones, es rechazar 
tajantemente la violencia y pedir el cese de cualquier 
acción de vandalismo contra nuestra fuerza pública, 
contra nuestras entidades financieras, contra nuestro 
sistema de transporte público y, sobre todo, y la más 
peligrosa que hemos visto ahora, los bloqueos que 
ponen en riesgo la conectividad, la productividad 
y la libertad de movilidad, y ese balance de ese 
vandalismo inexistente que algunos quieren o 
pretende decirle a los colombianos que no existe y 
presentar una cara de una moneda de que aquí hay 
un estado represor, que se levanta las mañanas a ver 
cómo va y ataca a los jóvenes, que el policía se para 
y sale su cama y lo primero que dice es vamos a ver 
a quién levanto, yo creo que esa no es la visión que 
la gran mayoría de colombianos tenemos de nuestra 
fuerza pública, pero lo que no es negociable y a 
lo que como Estado no podemos renunciar es a la 
aplicación legítima de la fuerza y el uso de las armas 
del Estado, como lo ha establecido la constitución y 
déjenme contarles esa poca monta, de los actos que 
han atemorizado a miles de colombianos, a millones 
de colombianos, porque muchos de colombianos 
ven en sus casas, con impotencia, como saquean, 
como vandalizan como cogieron a una ciudad como 
Cali y acabaron su sistema de transporte público, 
más del 60% de las estaciones del mío afectadas, 
vandalizadas, incineradas y algunos cínicos saldrán 
a decir que eso es un complot de la fuerza pública, 
algunos que inclusive en esta situación no hacen 
más nada que hablar de Uribe y después dicen que 
el gobierno es el que no está conectado con lo que 
está pasando.

Hablemos claramente de lo que ha sucedido en 
estos días, separado de la manifestación pacífica 
vuelvo y repito, estamos haciendo ejercicios de 
acuerdo, ya separamos la manifestación pacífica, 
que se garantiza, que se protege que se cuida, que 
se apoya que se fortalece a hablar de lo que no 
podemos permitir y en lo que como colombianos 
tenemos que exigir no es fácil, 71 estaciones de 
transporte masivo vandalizadas en todo el territorio 
nacional, 99 bancos vandalizados y saqueados, 
39 cajeros automáticos destruido o saqueados, 
83 establecimientos de comercio saqueados, 254 
establecimientos comerciales, vandalizados, 19 
peajes vandalizados o incinerados, 47 instalaciones 
policiales afectadas, 21 CAI destruidos, 17 vehículos 
de la Policía incinerados, 19 entidades públicas 
atacadas, 38 cámaras de fotomulta, 28 cámaras 
de seguridad destruidas y mientras he tenido el 
inmenso placer de estar escuchando este debate, 
porque el gobierno no le huye a los debates, el 
gobierno no le huye a la opinión pública, el gobierno 
disfruta de estos espacios institucionales, porque le 
hablamos de frente y con la cara al país, pero además 
enorgullecidos de hacer parte de este gobierno y de 
la oportunidad, que nos da el servicio público.

Hoy en Colombia 150 bloqueos en este 
momento, hace pocos minutos, vandalizaron e 
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incendiaron, incineraron, una estación de metroplús 
en Medellín, saquearon tres almacenes en Santa 
Marta y hemos tenido acciones vandálicas en varios 
lugares del territorio nacional, pero sin duda alguna 
el fenómeno del bloqueo, ese bloqueo que afecta a 
todos los colombianos, nos llama mucho la atención 
y nos preocupa a toda la nación y ahí yo haría una 
primera pregunta inicial, dónde están los derechos 
de los dueños de estos establecimientos de comercio, 
dónde están los derechos de quienes todos los días se 
levantan para movilizarse en el sistema de transporte 
público, dónde están los derechos de quienes han 
sentido miedo y no han podido salir de sus casas, 
¿dónde están esos derechos? ¿quién defiende esos 
derechos? ¿dónde está la voz que reclama que 
protejamos a esos derechos? la voz que le exija a 
nuestra fuerza pública que aplique la ley y que los 
proteja y como lo he dicho en diferentes ocasiones, 
eso es algo que el Estado no puede renunciar por más 
entendible que pueda ser la molestia o ese clamor 
social y, por qué me refiero a la gran preocupación 
de la Nación, hoy vemos desabastecimiento de 
alimentos en algunos lugares del territorio nacional, 
más de 28.245 toneladas represadas, lo que afecta 
la producción, la alimentación, donde se están 
poniendo en riesgo a mis amigos ambientalistas que 
hacen parte de esta corporación, la vida de muchos 
animales que hoy sin esa alimentación, sin duda 
alguna fallecerán, pero además de eso hemos visto 
situaciones tan preocupantes como la afectación del 
plan nacional de vacunación, como bloqueos para 
entrar oxígeno, oxígeno en este momento de la patria, 
en este momento donde colombianos se mueren, 
en este momento donde colombianos están en una 
clínica desesperadamente necesitando oxígeno, 
necesitando atención médica, pero lo justificamos 
con un bloqueo por la insatisfacción y eso nos debe 
llamar a la reflexión, porque no solamente tenemos 
represamiento de alimentos, de combustibles, donde 
no hay acceso permanente a la salud, porque se 
restringen y tristemente si algo como país no debería 
unir, ya que para muchos al parecer es más fácil poner 
muertos de primera, muertos de segunda, cuando 
al parecer son miembros de la Fuerza Pública, a 
cuando al parecer son conciudadanos, algo nos 
debería de pronto llamar la atención, ese caso triste, 
lamentable, vergonzoso, que vimos el día de ayer, 
cuando una mujer dando a luz en el transcurso, en 
una ambulancia, país, en una ambulancia, ante un 
bloqueo y la negativa de quienes hacían el bloqueo, 
no puede avanzar, para recibir la atención médica 
necesaria y ese bebé fallece, si eso como país, no 
nos llama a la unidad, no nos llama a entender que 
los bloqueos, no son la solución, que limitar la 
movilidad de los colombianos no es la solución, 
porque genera más pobreza a quienes claman que 
les demos una salida, pobreza con más pobreza, 
esa es la propuesta, limitemos la productividad, 
no permitamos la libre movilidad de las ciudades, 
limitemos el derecho al trabajo, esa es la respuesta, 
eso lo que busca sembrar satisfacción social, eso 
es lo que busca generar equidad e igualdad, lo 
dudo lo dudo y no lo comparto y este gobierno y 

el Estado, tiene la obligación constitucional con 
los colombianos de aplicar la ley a través de las 
armas del Estado y de nuestra fuerza pública, para 
proteger a la nación, siempre, siempre dentro del 
marco de los derechos humanos, de los protocolos y 
procedimientos y la ley establecida, pero es increíble 
que en un momento como el que afrenta la Nación, 
tengamos que tener discusiones, sobre si se permite 
o no se permite entrar el oxígeno.

Presidente, estas son discusiones reales que 
estamos teniendo hoy en este país, si un grupo 
de vándalos quiere dejar en Cali, en donde tiene 
bloqueadas las cuatro entradas de la ciudad y en 
donde hoy hemos avanzado unos corredores de 
abastecimiento, decide, si alguien vive o no vive, 
si esa vida vale la pena o no vale la pena y los 
arbitrarios somos nosotros y los arbitrarios son la 
institucionalidad, es que la institucionalidad y la 
democracia es lo único que nos salva de la anarquía 
y esa anarquía no la vamos a permitir, esa anarquía 
no puede ser el camino, esa forma de vida no 
puede ser la nueva vida que nos quieren plantear 
a los colombianos, habiendo dicho eso y que con 
vehemencia, firmeza y determinación, seguiremos 
haciendo valer nuestras leyes, nuestra Constitución 
y el cumplimiento de la normatividad colombiana, 
debemos dejar con claridad continuando con 
el desarrollo de estos acuerdos, que separemos 
la manifestación pacífica, la protesta social, el 
vandalismo y la violencia.

Si ese gran acuerdo como Nación lo entendemos, 
¿qué razón existe para bloquear y limitar los 
derechos del resto de los colombianos? aquí estamos 
listos para escuchar a quien quiera ser escuchado, 
el presidente de la República lo ha manifestado de 
manera clara, que vamos a buscar los espacios para 
escuchar a la ciudadanía, a la ciudadanía, porque 
Colombia no son solamente los que marchan, 
Colombia son los que se quedan en casa, Colombia 
son quien salen a trabajar, Colombia son quienes 
no hacen parte del vandalismo y ahí es por eso ese 
gran encuentro ciudadano, en donde nos podamos 
escuchar y en donde podamos avanzar en las causas 
comunes que como país tenemos y esas discusiones 
las podemos dar, por ejemplo, hablar de la educación 
gratuita, eso es un debate que hay que darlo, que 
hay que darlo y donde el Gobierno nacional hoy 
a través de los fondos de educación tiene más de 
700 mil jóvenes, hoy, con matrícula cero en las 
universidades públicas de Colombia y hemos 
planteado esa discusión, la discusión de atender a la 
población más vulnerable y esa discusión la tenemos 
que dar, escuchándonos a todos pero también dentro 
del marco de las instituciones y también tenemos 
otros temas para debatir y para discutir y entender 
que esta es una juventud a la que hay que vincular 
más a los procesos del Estado y en ese gran acuerdo, 
en esa gran convergencia, en ese encuentro, en ese 
diálogo, en donde no excluimos a nadie, en donde 
todo el que quiera escuchar será escuchado es el 
llamado que le hacemos a la Nación, para que nos 
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reencontremos en la discusión sin violencia y sin 
vandalismo.

Este país, debemos todos, las instituciones señor 
presidente que usted representa, hoy usted hizo parte 
de esa instalación de uno de los primeros diálogos 
que se tuvo con las diferentes instituciones del 
país, con la procuraduría, la contraloría, la fiscalía, 
la defensoría, los alcaldes, los gobernadores, los 
diferentes sectores y que continuaremos todos los 
días en ese diálogo urgente, pero amplio con los 
diferentes sectores de la sociedad colombiana, pero 
ojalá que sea de manera unísona, de manera real, 
de manera convincente, que como país salgamos 
a pedir el cese de la violencia, los no bloqueos, el 
no vandalismo, la no afectación de la propiedad 
privada, de la propiedad pública, el permitir el 
ejercicio de las libertades, de los derechos de todos, 
porque eso es lo que Colombia quiere, Colombia no 
quiere estar paralizada, Colombia no quiere estar 
sometida, Colombia lo que quiere es avanzar en la 
reactivación económica y la vacunación masiva, 
muchísimas gracias, presidente.

Dirección de la Presidencia, German Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Juan Carlos Lozada, hasta por 2 
minutos, e iniciamos con cambio radical, doctor 
Lozada, 2 minutos, doctor Juan Carlos Lozada.

Doctora Gloria Betty Zorro, le corresponde a 
Cambio Radical intervenir, nosotros no tenemos 
personas inscritas como invitados a nombre del 
partido Cambio Radical, usted nos lo va a ratificar, 
pero nos han manifestado que usted va a llevar el 
uso de la palabra a nombre del partido, ustedes 
tienen hasta 20 minutos, entonces doctora Gloria 
Betty, bien pueda.

Intervención de la honorable representante, 
Gloria Betty Zorro Africano:

Gracias presidente, con un saludo cordial para la 
mesa directiva, para los compañeros, para quienes 
han hecho parte hoy de esta de verdad encuentro, 
en un 80% fraternal, en el entendimiento de lo que 
está pidiendo nuestra comunidad, yo celebro este 
encuentro reflexivo y en nombre de mi bancada 
como vocera de ella del partido cambio radical, pero 
también desde lo reflexivo lo propositivo, eso ha sido 
el partido Cambio Radical en su historia, un partido 
propositivo, un partido que se ha distinguido por el 
ejercicio de sus ejecuciones, no sin antes abordar un 
tema que nos duele hoy como país, como ciudad, 
Bogotá, pero también en el entendido de lo difícil y 
de la crisis que estamos viviendo, saludo fraternal a 
quienes lloran hoy sus muertos, independientemente 
de que sector sean, son seres humanos, son hermanos 
nuestros y son colombianos y en ese escenario 
nuestro, sentido de condolencia a quienes hoy lloran 
esos muertos, esperamos que en ese ejercicio de 
sensatez y de pensar en la Colombia que queremos 
todos, no ocurran más decesos, producto de esta 
violencia que estamos viviendo hoy. 

Y yo quiero abordar la intervención propositiva 
de lo que ha sido Cambio Radical en tres aspectos; 

en hacer una reflexión frente a lo que hoy, hoy 
la realidad del país nos tiene en esta crisis y no 
podemos desconocer que el país hoy enfrenta dos 
enemigos, que tiene que abordarlos y el primero 
de ellos de orden mundial, que no lo esperábamos, 
es la pandemia, el covid-19 y en ese ejercicio de la 
pandemia, se hace urgente acelerar la vacunación, 
porque si nos comparamos con otros países vecinos, 
vamos muy lento en ese proceso, hay que desplegar 
toda la capacidad, la creatividad, la rigurosidad del 
Estado en todas sus instancias, en el sector público, 
en el sector privado para que la vacunación sea un 
propósito nacional y más en este instante cuando 
durante 5 días hemos visto en esas aglomeraciones 
en los distintos sitios hoy las UCI en el país están al 
100%, yo no quiero recibir la noticia y nos angustia 
recibir esa noticia en 15 días, cuando ya las UCI 
hayan sobrepasado el 100% y no haya la capacidad 
de responder a lo que hoy está pasando y por eso 
este partido, que ha sido propositivo y proactivo 
en estas acciones, le quiere plantear al presidente 
de la República y al ministro de Salud, que tome 
medidas creativas y productivas para responder de 
manera inmediata y aquí le planteamos dos salidas, 
al ministro y al presidente, decirle a la facultad, 
a los territorios, a los alcaldes y gobernadores, 
que puedan ellos comprar las vacunas y efectuar 
de manera rápida su vacunación en los entes 
territoriales y la gente se preguntará y ¿dónde 
está la plata? Nosotros le decimos dónde está la 
plata, ahí están las cuentas maestras, ahí están los 
recursos del rubro de la subcuenta de otros gastos 
en salud que cuando inició la pandemia, se otorgó 
esa facultad a los entes territoriales a los alcaldes 
para que, en esa emergencia sanitaria, pudieran los 
hospitales, pudieran los entes territoriales comprar 
equipos médicos, dando esas facultades a los entes 
territoriales. Se hace urgente hoy, no desconocer que 
el covid no ha desaparecido, entendemos la protesta, 
entendemos lo que está pasando en el país, pero no 
podemos en este momento desconocer que el covid 
sigue presente y que lo que se nos avecina en 15 días, 
ya no es la semana santa, ya no es el diciembre, hoy 
son las marchas, lo que van a producir una catástrofe 
en salud pública en este país, y a eso hay que ponerle 
cuidado.

El otro enemigo que hoy tenemos, es el 
recrudecimiento de la pobreza, 4 millones de 
colombianos perdieron su empleo el año pasado, 
la economía decreció en un 8%, producto de esa 
pandemia se hace urgente reactivar la economía, 
no sé, no es posible hacer más gravosa la vida de 
los colombianos, el momento es crítico y debemos 
ser coherentes con la situación social y económica 
del país, pero también la crisis nos llama a ser 
creativos y proactivos y a, de manera muy rápida, 
desde las herramientas, jurídicas, administrativas, 
económicas reactivar la economía urgente en este 
país, hoy se están pidiendo subsidios para todo, pero 
la mejor manera de subsidiar, la mejor manera de 
dar asistencia a la comunidad, la mejor manera de 
ayudar, la única sostenible en este país es un empleo 
y es ahí donde tenemos que generar esos empleos, 
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los inversionistas el sector privado, debe recuperar 
la confianza en las instituciones y en la economía, 
debemos ayudarles a permitir que generen empleo 
en esta sociedad y ahí hago un paréntesis, para hacer 
hoy una reflexión frente a lo que hoy la ANDI en 
un artículo, ayer la ANDI, en un artículo, hacía 
manifiesto a través de Bruce Mac Master y era que 
ellos estaban también dispuestos, han estado ahí 
pendientes de lo que está pasando a disponer de 
su capacidad para ser partícipes de las soluciones, 
pero hoy lo único que hacemos es atacarlos, es 
satanizarlos, es mirar cómo de alguna manera no 
les podemos dar porque los denominamos los ricos 
del país frente a esa lucha de clases que hoy hemos 
engendrado y que lo que ha generado es odio como 
lo dije el día de ayer, y en ese sentir Cambio Radical, 
ha sido totalmente propositivo, pero además activo 
en las decisiones y no permitimos que se nos diga 
que el congreso no ha estado a la altura de lo que 
hoy la sociedad y la comunidad ha dicho y en ese 
entendimiento, cuando escuchamos a la ciudadanía 
y entendimos lo que la ciudadana estaba pidiendo, 
este partido se pronunció de manera inmediata frente 
al tema de la reforma tributaria y no se pronunció 
solamente para decir que no la apoyábamos, porque 
consideramos que era lesiva para la comunidad, pero 
de esa manera, de verdad, lo que en algún momento 
le hemos planteado al país es que necesitamos de 
manera inmediata, reactivar la economía y aquí hay 
que diferenciar dos acciones. 

Una la reactivación social y otro el tema de lo 
tributario, que lo tributario tendrá su momento 
pertinente, tendrá su momento y tendremos que 
revisarlo porque también es una responsabilidad 
nuestra y esa no la podemos negar y no le podemos 
mentir al país, pero en este momento salidas 
existen para la reactivación social y este partido 
las ha propuesto de manera clara, precisa, se las ha 
manifestado al Gobierno nacional, hay elementos 
que se pueden de manera inmediata propiciar y 
en eso está hacer uso de los activos, revisar el 
tema obviamente de lo que hoy la DIAN pudiese 
ser activa y proactiva en las propuestas que puede 
tener frente a quienes hoy tienen unas deudas, que 
las condonemos, que podamos propiciar que estos 
industriales puedan pagar sus impuestos y podamos 
recogerlos dineros importantes para esa reactivación 
social, rápida, emergente, pero eso va pegado de 
la mano, óiganme bien, de la mano de lo que es 
hoy el covid, si nosotros no cuidamos el tema de 
la seguridad pública al lado de lo económico, pues 
cuando se estalle este tema de seguridad pública, 
lo económico ira todavía más para abajo, pero nos 
preocupa también de manera de verdad crítica lo que 
está pasando en el tema de orden público, hay quienes 
quieren desestabilizar el país y siembran ambiente 
de caos y pánico, buscan cualquier excusa para 
continuar con el caos que usted se está presentando, 
se acabó la reforma tributaria y hoy están buscando 
otras excusas y entonces hoy se convierte la reforma 
a la salud en esa excusa para poder salir adelante, 
yo sí invito a los colombianos tómense la molestia 
de leerla, de, de entenderla, pero además díganle 

a los ciudadanos de este país que esa reforma, 
digámoselo a los colombianos que esa reforma ha 
sido construida a través de audiencias públicas, 
de un estudio juicioso concienzudo de una de, de 
escuchar al ciudadano y al usuario de lo que le duele y 
tratando de plasmar en esa reforma lo que realmente 
es el sentir del ciudadano, pero no la satanicen, 
pero no satanicen lo que el congreso hace porque 
quien sataniza está odiando, absolutamente todo lo 
que estamos haciendo, se requiere rodear a nuestras 
instituciones, pero para ello el actuar de la Fuerza 
Pública, debe ser siempre dentro de los márgenes 
de la ley y de la observación estricta de los derechos 
humanos, una fuerza pública desbordada, pierde la 
legitimidad y pierde el respaldo de la ciudadanía, 
su accionar cada día puede ser más difícil, debemos 
parar la violencia de manera inmediata, debemos 
recuperar el control sobre las ciudades, porque hay 
desabastecimiento lo escuchábamos al ministro, 
quienes protestan de forma pacífica tienen todo el 
derecho, todo el derecho porque está establecido 
en la Constitución política, tiene todo el derecho y 
lo entendemos, lo apoyamos y entendemos lo que 
está pasando, porque hoy en esa reflexión como lo 
hemos hecho todos consideramos que somos parte 
de ese escenario.

Pero quienes acuden a la violencia, deben ser 
capturados y conducidos ante las autoridades 
pertinentes, esto es una democracia, esto es un Estado 
de derecho y no podemos olvidarlo, de eso ningún, ni 
por un mínimo, un mínimo instante podemos olvidar 
que este es un Estado de derecho, la violencia venga 
de donde venga, no se justifica, y ahí de verdad en 
ese sentir yo sí invito a que quienes hoy lideran el 
paro, exigen los subsidios, la renta básica, tengamos 
un poco de sensatez y hablémosle al país con la 
sinceridad de lo que realmente tenemos, yo que aquí 
hago un comparativo y la gente dirá claro, Betty es 
docente y eso es como cuando en casa el hijo le dice 
al padre, papá yo quiero un celular iPhone que me 
vale 6 millones de pesos y el padre le dice, me gano 
el mínimo no le puedo dar los 6 millones de pesos.

El Estado colombiano tiene unos recursos y es 
capaz de atender hasta donde es posible atender, pero 
también entendemos que tenemos en este ejercicio 
que autorregularnos, que tenemos que desde el 
congreso de la República también, conectarnos con 
la ciudadanía y yo termino diciendo lo siguiente; a un 
partido que ha sido propositivo y que defiendo hoy 
en esta instancia, porque han querido satanizar desde 
el otro escenario a los partidos que hoy hemos tenido 
trayectoria y hemos hecho el quehacer político desde 
las desde la sugerencia, desde la proactividad, desde 
lo propositivo y aquí no se puede olvidar a un partido 
que en ese escenario de la ejecución, construyó más 
de 1 millón de viviendas para población vulnerable, 
no para los ricos, para población vulnerable que 
dejó estructurado en este país un sueño de una 
infraestructura competitiva, moderna, en lo terrestre 
en lo aéreo, en lo fluvial que fuera capaz de enfrentar 
lo que hoy nos exige un país que se enfrenta a una, 
a una globalización y en ese ejercicio, este partido 
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de verdad que ha sido propositivo, porque ante el 
congreso de la República este partido entendiendo 
y conectándose con la ciudadanía, ha presentado 
más de 30 proyectos de ley, producto de un estudio 
juicioso, de un estudio de país, de entender lo que le 
pasa a la sociedad, en el tema de salud, en el tema 
de justicia, en el tema de las consultas previas, en 
todo el tema de estructura política y administrativa, 
entendiendo que necesitamos también trabajar el 
tema social, planteamos la creación del ministerio 
de la Familia, porque entendemos que si no se 
estructura familia la sociedad se acabó y en ese 
ejercicio, debemos decirlo porque también debemos 
ser críticos de ese ejercicio, hemos tenido oídos 
sordos de un gobierno ante estas propuestas que 
después de un escenario político, real, donde este 
partido tuvo en la participación del doctor Germán 
Vargas Lleras, una propuesta de gobierno, la puso al 
servicio de este gobierno para que se entendiera y 
para que la pusiéramos en práctica, hoy lo seguimos 
haciendo porque entendemos lo que la comunidad 
está pidiendo y se hace desde el congreso con la 
legitimidad, no desde las redes sociales desvirtuando 
lo que el congreso hoy con dedicación y asumiendo 
su responsabilidad de ser la representación del 
pueblo lo tiene que hacer, convoco, de verdad 
como partido, como vocera de este partido, a que 
tengamos calma sensatez, a que seamos proactivos 
y propositivos que terminemos con este odio, yo lo 
dije ayer, cuando el odio se incrusta en el corazón, 
es difícil extraerlo de él y cuando el odio es quien 
procede en el pensamiento, todo lo que se visualiza 
a través de las acciones siempre se verán con odio, 
no seremos capaces de construir y ahí voy a voy a 
contarles, voy a terminarles diciendo algo que dijo 
un extranjero, me lo decía un día que visitaba este 
país, ser colombiano es comprender que la vida no 
es fácil, pero que lo fácil no es vida, el listado de las 
cosas negativas podrán ser muy largas, pero el de 
las cosas buenas lo es aún más y eso lo comprendí 
cuando la mirada de ese extranjero me decía, que 
un colombiano es espontáneo y sincero, ingenioso 
y creativo por naturaleza, siempre está buscando, 
siempre está buscando mejorar sus aspectos, 
hospitalario amable, trabajador, alegre, resistente, 
esa es la esencia de nuestra identidad y nos estamos 
matando entre nosotros mismos, porque detrás 
de todo esto hay fuerzas, violentas, que quieren 
desestabilizar el país y ahí tenemos que unirnos para 
conseguir que este país no se desmorone, debemos 
construir desde ese escenario una agenda nacional 
que saque adelante este país, presidente, muchas 
gracias a todos ustedes.

Dirección de la Presidencia, German Alcides 
Blanco Álvarez:

Secretario, nos dice la doctora Yenica Sugein, 
que hace unos minutos se cayó la señal en el canal 
institucional, yo quiero que usted nos certifique si en 
este momento hay señal del canal institucional o no.

Estamos averiguando si se cayó o no la señal 
del canal institucional por donde se transmite esta 
sesión. Si alguno de los compañeros está observando 

a través de la televisión, sí se cayó, aquí nos dice 
Álvaro Henry Monedero que quedó la pantalla negra 
del televisor. Quedó la pantalla negra del televisor.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, parece que está en estos 
momentos caído, está en negro las pantallas de 
quienes están viendo la transmisión, durante todo el 
día hemos tenido problemas.

Dirección de la Presidencia, German Alcides 
Blanco Álvarez:

No es equitativo con los que faltan por intervenir, 
que deben tener el mismo derecho, obviamente no 
depende de mí, ni de ustedes, yo lo que propongo es 
que esperemos un ratico, esperemos un ratico, que 
ojalá se normalice, que todos tienen en igualdad de 
condiciones el mismo derecho de ser observados y 
escuchados en la televisión nacional, algo tuvo que 
haber pasado.

Intervención de la honorable Representante, 
Gloria Betty Zorro Africano:

Ya se reactivó presidente, ya está otra vez 
funcionando.

Dirección de la Presidencia, German Alcides 
Blanco Álvarez:

Ah, okay, ya se normalizó, ya se reactivó, 
entonces vamos a iniciar la intervención del partido 
de los Comunes, el partido de los Comunes tiene 
inscritos unos invitados también para intervenir, 
repito en igualdad de condiciones a como la han 
hecho otros partidos.

Yo quiero explicarle al doctor Ángel María Gaitán, 
que varias veces ha solicitado en el chat querer 
intervenir, que esta sesión tiene una mecánica que 
ya fue debidamente explicada desde el día de ayer, 
en el chat de voceros, el partido Liberal ya intervino 
intervinieron 5, 6 de sus miembros, es ahí donde hay 
que buscar el espacio debido con el vocero y con la 
bancada, habrá una nueva oportunidad de cierre de 
un parlamentario por partido, ellos notificaron que es 
Andrés Calle, yo no sé si hay alguna modificación.

Intervención del honorable Representante, 
Ángel María Gaitán Pulido:

Yo también voy a hablar presidente, como vocero 
del partido Liberal al final, también.

Dirección de la Presidencia, German Alcides 
Blanco Álvarez:

Al final el partido Liberal tiene 5 minutos, yo 
quiero que ustedes hagan ese acuerdo y lo notifican 
a la mesa, doctor Gaitán.

Intervención del honorable Representante, 
Ángel María Gaitán Pulido:

Okey presidente.
Dirección de la Presidencia, German Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor, doctora Vivían González, usted pertenece 

a la corporación Colectivo Abogados de Sullana.
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Intervención de miembro de la Corporación 
Colectivo Abogado de Sullana, Vivian González:

Si señor presidente.
Dirección de la Presidencia, German Alcides 

Blanco Álvarez:
Ha sido designada, invitada por Comunes, 

partido Comunes, para intervenir, la está observando 
la audiencia pública nacional por la televisión y está 
ante la plenaria de una sesión ordinaria de Cámara 
en esta sesión especial, hasta por cinco minutos, 
bien pueda.

Intervención de miembro de la Corporación 
Colectivo Abogado de Sullana, Vivian González:

Muchísimas gracias, señor presidente.
Intervención del honorable Representante, 

Juan Carlos Lozada Vargas:
Presidente, si usted me permite antes de que 

intervenga la doctora y me concede los dos minutos 
que le había pedido.

Dirección de la Presidencia, German Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Juan Carlos, discúlpeme, tiene razón, 
ya habíamos colocado en el chat que usted tenía 2 
minutos, usted ahora tuvo inconvenientes, disculpe 
doctora vivían González, en 2 minutos le damos el 
uso de la palabra, doctor Juan Carlos, bien pueda.

Intervención del honorable Representante, 
Juan Carlos Lozada Vargas:

Muchas gracias presidente, de la manera más 
amistosa, presidente, una pequeña réplica al ministro 
del Interior, que se refirió a mí cuando dijo que a sus 
amigos animalistas y ambientalistas y creo que el 
único amigo animalista y ambientalista que tiene, el 
ministro en el congreso soy yo.

Entonces por esa razón, yo sí quiero referirme 
algo que dijo el ministro, y es a la gravísima 
situación que están viviendo los animales en nuestro 
país durante las protestas y por causa del paro, las 
imágenes de una empresa avícola en Buga, son 
denigrantes para los animales querido ministro y 
queridos compañeros, miles de pollitos algunos de 
ellos fracturados en pésimas condiciones, fueron 
abandonados en una carretera a su suerte, yo creo 
que esto solamente revela la crueldad y la maldad 
que existe, en la industria avícola que es una de 
las más torturadoras de animales del mundo, pero 
además de eso, además de las malas prácticas 
que tienen de corte de pico y demás que estamos 
reglamentando en el código nacional de protección 
y bienestar animal, son transportados como si fueran 
los seres más deleznables de este planeta, para luego 
ser abandonados en una carretera y además llega 
la gente a recogerlos a tirarlos en baldes, como si 
fueran como si fueran cosas, es lamentable y aquí 
estuvo el presidente de ese gremio a quien yo si 
le tengo decir, que tienen que revisar sus prácticas 
porque son maltrato animal puro, pero además de 
ello presidente, es lamentable que la minga indígena 
haya atropellado varios perros y que ninguno 

haya sido capaz de bajarse a rescatar esos pobres 
animales a los que dejaron morir a su suerte en 
una carretera, es lamentable presidente y por otra 
parte es lamentable que todavía la fuerza pública 
siga utilizando caballos para hacerle frente a las 
protestas y a las movilizaciones querido ministro, 
es lamentable que sigan creyendo que los animales 
tienen algo que ver con nuestros conflictos humanos 
y que terminen ellos pagando las consecuencias de 
nuestras propias violencias y aprovechar esta réplica 
rápida, presidente, para hacer un llamado a toda la 
ciudadanía, a que cuiden a los animales que habitan 
en los CASI, que cuiden a los animales cuando se 
le cruzan en una protesta porque ellos no tienen por 
qué pagar las consecuencias de nuestra estupidez 
humana, muchas gracias presidente.

Dirección de la Presidencia, German Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctora Vivían González corporación Colectivo 
Abogados Sullana, bien pueda, hasta por 5 minutos.

Intervención de miembro de la Corporación 
Colectivo Abogado de Sullana, Vivian González:

Muchísimas gracias señor presidente, pues 
inicialmente muy buenas noches a todas a todos 
los congresistas, quiero agradecer a la bancada del 
Partido Comunes por la invitación y pues también 
quiero agradecer a la Cámara de Representantes por 
abrir este espacio, porque creemos que es importante 
que es de los territorios podamos contar lo que está 
pasando, poder contar los hechos que desangran 
nuestra ciudad, yo estoy en la ciudad de Cali, y qué 
son hechos que los medios de comunicación no 
muestran, en ese sentido pues como todos ustedes 
saben, hoy se completa el 8 día de las jornadas 
de movilización social que se han desarrollado 
en todo el país y también ustedes lo saben pues, 
porque también las redes sociales también así lo 
pueden mostrar y no mienten en las personas que 
han podido realizar estas transmisiones, que esas 
violaciones a derechos humanos que han ocurrido 
en Colombia, como que se acrecientan y tienen 
un nivel más de gravedad en la ciudad de Cali 
particularmente, aunque también sea trasladado el 
Valle del Cauca.

Nosotros como organización defensora derechos 
humanos, hemos hecho acompañamiento en todos 
y cada uno de los días que se ha desarrollado la 
movilización social y hemos podido identificar 
un común denominador y es que ha habido un 
escalamiento de la represión por parte de la 
fuerza pública, sí, también es qué habido un 
escalamiento de la confrontación, esto debido a la 
orden de militarizar y darle un tratamiento militar 
a la protesta social, que esto se ha ido aumentando 
con el paso de los días y que eso también ha ido 
aumentando las violencias y las vulneraciones a los 
derechos humanos de las personas en la ciudad de 
Cali. Esto también por acción de todos los entes 
gubernamentales en todos los niveles, no, desde 
el nivel central por parte del Presidente, pasando 
también por la señora gobernadora y por el señor 
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alcalde que por acción u omisión, han bañado 
en ríos de sangre las calles de Santiago de Cali, 
también hay que decirlo y es que a las misiones 
médicas en la ciudad las han agredido por parte de 
la fuerza pública, ayer ustedes pues pudieron haber 
sido testigos por las redes sociales que en un sector 
denominado Siloé, que es un segundo llevaba dos 
días en confrontaciones, llevaba dos días en que se le 
estaban asesinando las personas, en que los jóvenes 
se estaban muriendo allí y esos días nosotros como 
defensoras y defensores de derechos humanos, no 
hemos podido realizar labores de acompañamiento, 
la misión médica el día de ayer fue atacada por 
parte de la Fuerza Pública, se fueron lanzados 
gases lacrimógenos dentro dónde están atendiendo 
las personas, también tenemos que decirlo y es que 
los defensores no hemos podido desarrollar nuestro 
trabajo de acompañamiento, ni en las estaciones 
de policía, ni en los centros de salud y también 
decirles que no tenemos los datos concretos que 
sabemos que en la ciudad de Cali van más de 30 
muertos aproximadamente 400 heridos y más de 
800 personas conducías a estaciones de policía y 
un sin número de personas que aún se encuentran 
desaparecidas y nos han impedido la labor de 
defensa de los derechos humanos por parte de la 
fuerza pública, que no nos dan los datos dentro 
las estaciones de policía, que también le impiden 
al personal médico que nos den la información de 
las personas que están heridas, también realizando 
tipos de intimidación a las personas que se 
encuentran allí recluidas y a los familiares que 
van haciendo el acompañamiento a estas personas, 
también decirles que en la ciudad de Buga esta 
mañana desde un helicóptero de guerra se atacó a 
la población que estaba en el sector de Palo Blanco, 
la comunidad en estos momentos habla de que hay 
2 muertos, entre ellos, un recién nacido de 9 meses, 
cosa que aún está o que intentamos corroborar esta 
información, pero digamos que es lo que nos indica 
la gente de la población de Buga - Valle del Cauca.

En ese sentido nosotros como organizaciones 
defensoras de Derechos Humanos, nosotros como 
caleños queremos hacer una exigencia y queremos 
también pedirles a ustedes los Representantes del 
pueblo, que se sumen a esta exigencia, que se exija la 
desmilitarización de las ciudades, que se exija un alto 
al fuego, que se exija un cese de la criminalización 
a la protesta social, que haya garantía para la labor 
de los Defensores y las defensoras de Derechos 
Humanos, que haya garantía para la misión médica 
y hay una cosa que es demasiado importante y es 
poder establecer canales de diálogos para atender las 
solicitudes de la gente, porque es que no se puede 
dar un tratamiento de guerra a personas que están 
inconformes por las condiciones de desigualdad 
social que se presentan en el país, me preocupa un 
poco lo que dice, lo que decía ahora el Ministro del 
Interior y es que claro en Colombia no se permite, 
ni se va a tolerar ningún tipo de abuso de fuerza 
pública, pero queremos que eso se traduzca en 
hechos concretos, que se abran las investigaciones 
pertinentes, que podamos hacer contrastación de 

datos, que podamos abrir todo este tipo de levantar 
la información concreta, que nos permita establecer 
cuál es el nivel de violación a los derechos.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Vamos a darle el uso de la palabra a Wilson 
Ferrer, él representa derechos humanos en la CURP 
Santander, está en la plataforma señor Wilson 
Ferrer.

Intervención del Representante de Derechos 
Humanos en la CURP Santander, Wilson Ferrer:

Sí, estoy en la plataforma.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bueno, bienvenido a la plenaria de la Cámara, 

está usted ante los colombianos a través del Canal 
Institucional el Congreso, bien pueda hasta por 5 
minutos, ha sido invitado por Comunes.

Intervención del Representante de Derechos 
Humanos en la CURP Santander, Wilson Ferrer:

Sí, muchas gracias saludar a la Cámara de 
Representantes y al pueblo colombiano, agradecer.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Pongamos, encender la cámara por favor, es su 
cámara que está en televisión a nivel nacional.

Intervención del Representante de Derechos 
Humanos en la CURP Santander, Wilson Ferrer:

Está prendida.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Estamos observando un escudo, ahora sí, bien 

pueda.
Intervención del Representante de Derechos 

Humanos en la CURP Santander, Wilson Ferrer:
En este momento está prendida, okey, bueno 

saludar, saludar a la Cámara de Representantes, 
saludar al pueblo colombiano, agradecer a nuestro 
congresista Jairo Cala por esta oportunidad, desde 
Santander queremos decirle a Colombia que nos 
hemos mantenido durante estos ocho días del paro 
nacional, pero lógicamente tenemos que denunciar, 
qué es la agresión policial, la que ha empañado toda 
esta actividad, prueba de ello es que el día de hoy 
por un acuerdo con la Secretaría del Interior, no se 
sacó a la calle y no pasó nada hoy, hoy pudimos 
protestar todas y todos en Bucaramanga, durante 
todo el día y no hubo ningún tipo de violencia, luego 
entonces sí está claro y queremos dejar claro desde 
la central y desde el comité departamental, lo que 
está ocurriendo es justamente la utilización de la 
violencia y de un vocabulario de guerra, porque se 
pretende contestar con guerra todo lo que es civil, 
entonces estamos reclamando el cumplimiento de 
los acuerdos de paz y empiezo por ese lado, porque 
desde Santander vemos a Ecopetrol que pretenden 
venderlo, desde Santander tenemos a fertilizantes 
colombianos, que por cierto dentro de los acuerdos 
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de paz se le ha incumplido al campesinado con 
la producción de los abonos nitrogenados que 
producíamos allí y entonces se facilitó, simplemente 
las importaciones, queremos reconocer que la 
mayoría de los que están en las calles son los 
jóvenes, porque tienen claro que no tienen futuro 
y estamos reclamando por ellos, desde Santander 
lógicamente reclamamos todo el sector energético 
más los dos ejemplos, que ya coloqué, respaldamos 
la lucha de nuestros habitantes de Puerto Wilches y 
San Martín en contra del fracking y en la defensa de 
todas las acciones que tenemos en estos momentos 
por el medio ambiente.

Pero hay otro elemento dentro de la economía 
y es de la agroindustria, aquí en esta zona se está 
acabando con la agroindustria el caso específico de 
la palma, la liquidación de una manera absurda de 
Indupalma, el ejemplo de los biocombustibles y 
todo lo que eso conlleva, hoy está siendo liquidada 
y no pasa nada, pero con una figura, con la anuencia 
del Ministerio del Trabajo y entonces eso afecta 
seriamente la economía de la región, necesitamos 
lógicamente que se revise y para eso está el 
Congreso de la República, todo el tema de minería 
desde las locomotoras para acá, de la locomotora 
de la minería y por eso defendemos el Páramo de 
Santurbán y por eso seguimos al frente de toda esa 
lucha por los páramos y el medio ambiente, pero 
también seguimos ahí respaldando la lucha igual 
que la a nivel nacional, de todo el sector salud en 
contra de la Ley 010 por el desmonte del Decreto 
1174 que es una reforma laboral disfrazada y en todo 
eso tiene que conllevar y ayudarnos el Congreso de 
la República, respaldamos a los transportadores y 
quiero de una vez aprovechar para decir algunas 
cosas de la que el señor ministro manifestaba y es 
que los jóvenes que están en la calle efectivamente 
quieren tener un futuro, es el Gobierno el que se 
los está negando y en ese orden estamos con ellos 
para la Matrícula Cero, él lo habló porque tenemos 
cinco, seis, pero realmente lo que necesitamos 
es generalizarlo para todo el pueblo colombiano, 
igualmente decirle a los gobiernos departamentales 
por guía de ustedes, estamos dispuestos a dialogar, 
igual como lo exigimos al Presidente de la 
República, desde el 21 de noviembre de 2019 
tenemos 104 puntos sobre la mesa, que han sido 
insolubles para el señor Presidente de la República, 
de paso porque nos ha negado a las organizaciones 
nacionales, la interlocución y el escenario para 
poderles.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Ha terminado su tiempo señor Wilson Ferrer, 
está en plataforma Luceris Segura Salas, ella es de 
la mesa técnica de trabajo de Altos de la Estancia 
en Bogotá, bienvenida tiene hasta 5 minutos, la 
están escuchando y observando a nivel nacional a 
través de la televisión y usted ha sido invitada por el 
partido Comunes, está ante la plenaria de la Cámara, 
bien pueda.

Intervención del miembro de la Mesa Técnica 
de Trabajo de Altos de la Estancia Bogotá, 
Luceris Segura Salas:

Buenas noches para todos y para todas, muchas 
gracias por la invitación, gracias al partido Comunes 
por la invitación, hoy estoy acá en representación de 
las diferentes organizaciones sociales y comunitarias 
de la localidad de Ciudad Bolívar de acá de Bogotá, 
donde las manifestaciones de estos días han mostrado 
la inconformidad que tiene el pueblo colombiano, de 
un Gobierno que definitivamente no nos representa, 
un Gobierno que no recoge las necesidades de un 
pueblo, un Gobierno que desconoce a la gente que le 
da la espalda a la gente y es por eso que hemos visto, 
pues, a la gente movilizándose todos estos días por 
un descontento, que si bien es cierto, se logró el 
retiro de la Reforma Tributaria, pero que la gente 
no le cree a este Gobierno no cree y lo que exigen 
ahora en las calles es que no haya ninguna reforma 
tributaria, que no se radique de nuevo el documento, 
porque el Gobierno lo ha dicho, Duque lo ha dicho, 
que retira la Reforma Tributaria, pero que radicara 
un nuevo texto, de lo cual la gente no está conforme 
con eso y lo que solicitan en las calles es que no sea 
radicado y que en el Congreso no se tramite ninguna 
Reforma Tributaria, ni ninguna de las reformas que 
están andando en este momento; la reforma a la 
salud, se rechaza totalmente esta reforma a la salud 
y se solicita al Congreso que esta Reforma no pase. 

La gente también en las calles está pidiendo una 
renta básica, esta pandemia ha dejado al desnudo 
esa desigualdad social que se vive en este país y por 
eso es necesario que se atienda, que realmente sea 
un partido, un Gobierno de cara a las necesidades 
de la gente que reconozca realmente lo que está 
sucediendo en nuestro país y por eso una de sus 
solicitudes en las calles, también lo que exige la 
gente, es la renta básica para tantas personas que 
lo necesitan, situaciones tan difíciles que están 
viviendo justamente por la pandemia, pero también 
por todo lo que se vive en el país, los asesinatos a 
líderes sociales, asesinatos a excombatientes, es 
necesario que definitivamente se implemente el 
acuerdo de paz, acá el desmonte del Esmad, hemos 
visto constantemente en las movilizaciones el uso 
desmedido del Esmad, el uso desmedido de la 
policía por todo esto, la gente sigue en las calles 
porque definitivamente se necesita un cambio en 
nuestro país, definitivamente se necesita unas nuevas 
formas de vida en nuestro país, ahora por lo que ha 
pasado estos días, en las manifestaciones también 
se necesita que respondan por los asesinatos de más 
de 24 personas, por los abusos policivos que este 
Congreso y que las diferentes instancias realmente 
detengan lo que está sucediendo, un Gobierno que 
tenemos de turno que es, va en contra de la vida, 
un Gobierno que lo que implementa es la guerra 
y que lo ha demostrado estos días, que en vez de 
escuchar a la gente lo que manda es represión para 
el pueblo, por eso en las calles se siguen las, las, 
las manifestaciones pacíficas son manifestaciones 
pacíficas, lo que se está dando estos días en las calles 
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de nuestro país, en las calles de diferentes ciudades, 
movilizaciones pacíficas que desafortunadamente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Se le acabó su tiempo Luceris, interviene por 
último como invitado, Leider Perdomo del Proceso 
Social de Garantías, está en plataforma, bienvenido a 
la sesión ordinaria Plenaria de la Cámara, está siendo 
observado a través de los canales institucionales por 
la opinión pública nacional, hasta por 5 minutos y 
ahí iniciamos la intervención de los parlamentarios 
de Comunes, bien pueda.

Intervención de Miembro del Proceso Social 
de Garantías, Leider Perdomo:

Muchas gracias, un agradecimiento pues por la 
invitación, hablo desde el proceso social de garantías 
para líderes, lideresas, defensores y defensoras 
de los Derechos Humanos en el departamento de 
Antioquia y de la corporación jurídica, libertad, 
que integra con otras organizaciones ese proceso, 
desde ese lugar tenemos que decir que durante estos 
días a partir del 28 de abril, el ejercicio del derecho 
fundamental a la protesta por parte de la ciudadanía, 
ha sufrido una sistemática grave de violación a los 
Derechos Humanos a partir del uso de la violencia 
como única instancia y sin límite alguno por parte de 
la fuerza pública, y no es parte de la fuerza pública 
y no es parte de nuestra imaginación o no es nuestra 
inspiración la que nos lleva a afirmar eso, sino que en 
trabajo de verificación que hemos hecho las distintas 
organizaciones, que pertenecemos al PSG, proceso 
social de garantías, nos hemos encontrado con que 
efectivamente la protesta social en Antioquia ha sido 
tratada como si fuese una guerra, los manifestantes 
como si fuesen enemigos en la guerra y el Gobierno 
colombiano, ha entendido el derecho a protestar 
como una causal de enemistad, en contra de las 
personas civiles, desarmadas todas, nunca con 
calidad de combatientes o con medios suficientes 
para entenderse de esa manera y en cambio sí como 
blancos de la persecución y el terror, por el hecho 
mismo de exigir sus derechos en las calles.

Nosotros queremos además dejar constancia 
del silencio cómplice, del Ministerio Público, de la 
Defensoría del Pueblo y la Fiscalía, dar cuenta de las 
posturas de la Alcaldía de Medellín Bogotá y Cali, 
donde se supone existen gobiernos alternativos o 
distintos, pero en los que o desde que en su silencio 
han omitido y han legitimado la violencia de Estado, 
más de 1130 agresiones y quisiera insistir en esa 
cifra 1.130 agresiones, hemos documentado durante 
estos 6 días, no hemos completado una semana y ya 
estamos hablando de una cifra superior a las 1.000 
agresiones en contra de las personas que ejercen los 
derechos humanos, perdón la protesta como uno de 
sus derechos humanos, la privación de la libertad, ha 
sido verdaderamente un liberticidio el tratamiento 
que le ha dado el Estado y la Policía particularmente 
a quienes protestan en la ciudad de Medellín en 
el Valle de Aburrá y el resto de Antioquia, 659 
personas han sido privadas de su libertad en este 

contexto mediante el uso del centro por protección 
que es un mecanismo estipulado para proteger 
a las personas, pero que en últimas es usado para 
privar de la libertad de manera arbitraria, 79 casos 
de tortura, golpizas, electrocutamiento, maltratos 
psicológicos, sobre, contra las personas, 60 casas de 
práctica de desaparición forzada, personas que han 
desaparecido la mitad de esas, han vuelto a aparecer 
y han contado que fueron objeto de privación de 
su libertad de manera arbitraria sin acogimiento a 
ninguna de las normas que así lo permiten, incluso 
siendo víctima de torturas muchas de estas en el 
contexto del encierro.

Queremos entonces con eso y a partir de ese 
panorama denunciar que estas violaciones de 
los derechos humanos, o que a estas violaciones 
de los derechos humanos, se suman agresiones 
directas que defensores y defensoras de Derechos 
Humanos, hemos sufrido, nos han amenazado, nos 
han destruido nuestros medios de comunicación 
con los que registramos el actuar policial, los han 
destruido en otros casos y también los han golpeado 
en el contexto de la protesta social, hemos sido 
tratados como si también fuéramos uno de esos 
objetos de guerra al parecer el direccional del 
Gobierno nacional, así pues el Estado colombiano y 
particularmente el Gobierno Iván Duque, ha tomado 
como una política responder el aporte de proceso 
social mediante la represión, un tratamiento de 
guerra y a partir de esto o esto lo decimos a partir de 
que entre el 2017 al 2020, hemos identificado 450 
agresiones que son una cifra escandalosa en contra 
de la protesta social, como decía ahorita ya podemos 
hablar de 1130 lo que prácticamente, triplica en una 
semana los maltratos en contra de las personas que 
ejercen la protesta social, así pues hoy reafirmamos 
que la fuerza pública no está obedeciendo protocolo 
alguno o límites necesarios para proteger a la 
población civil, ciudadanía de las víctimas son 
graves que y quienes le permiten a la fuerza, que 
quienes le permiten las, a las fuerzas, al Congreso 
de la República, que creo que tienen que hacer 
indagar también las y los honorables congresistas y 
finalmente pues nos preguntamos y hacemos acento 
en esa pregunta sobre quién dio la orden, muchas 
gracias.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Culminan los invitados del partido Comunes, 
van a intervenir los parlamentarios de ese partido, 
a ellos les corresponden 10 minutos por el número 
de parlamentarios de su bancada y lo han dividido 
en dos intervenciones de 5 minutos cada uno, 
representante Luis Alberto Albán y Ómar Restrepo, 
representante Luis Alberto Albán hasta por 5 
minutos, improrrogables, bien pueda.

Intervención del honorable Representante, 
Luis Alberto Albán Urbano:

Muchas gracias, señor Presidente, con el saludo 
para todas y todos y la audiencia que ha tenido la 
resistencia y la paciencia de llegar hasta esta hora, 
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siguiendo esta sesión, yo creo que en el diagnóstico 
está claro la movilización social, la protesta popular, 
digamos que ese es el resultado de todo un acumulado 
de causas y no se puede venir a decir ahora que la 
crisis que está viviendo el país es resultado del paro, 
no concibe uno cómo van a decir que la quiebra de 
los paperos es resultado del paro y no resultado de 
los malos negocios del TLC.

Nosotros estamos reivindicando la lucha de 
la gente por sus derechos y eso no tiene nada que 
ver con la violencia, eso no tiene nada que ver 
con el vandalismo y ya se ha demostrado aquí en 
las intervenciones que hay daños de parte y parte, 
pero hay algo que yo quiero señalar, la Fuerza 
Pública, además tiene la obligación de cumplir la 
Ley, y la Ley no contempla en ningún caso matar 
ni tampoco torturar y eso es lo que está ocurriendo, 
de paso es importante que empiecen a decir las 
autoridades dónde están los desaparecidos de todo el 
país, nosotros pensamos que es necesario impulsar 
una salida viable y la única es un diálogo sincero, 
constructivo e incluyente, no puede ser el diálogo 
entre los de siempre, y en ese sentido consideramos 
que la señal del Gobierno al nombrar al señor Miguel 
Ceballos, como coordinador como responsable de 
ese diálogo es una mala señal, por la práctica que 
él ha tenido, nosotros como firmantes del acuerdo 
lo hemos sufrido, el país lo conoce, que no aporta 
a ninguna solución positiva y eso de verdad nos 
preocupa.

Para terminar quiero decir que confío en su 
talante democrático Presidente Blanco, confío en su 
talante democrático y debemos de revisar esta forma 
de la igualdad, de la participación una igualdad entre 
comillas, porque encontramos que a estas alturas las 
participaciones de verdad que ya están devaluadas, 
puede ser tiempo equitativo, puede ser digamos entre 
comillas, insisto la igualdad, pero en la realidad eso 
no se refleja y entonces encontramos nosotros por 
ejemplo, hoy como partido comunes encontramos 
que nos vemos disminuidas nuestras posibilidades, 
muchas gracias. confío que eso lo podamos resolver 
de alguna otra manera.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Interviene el representante Ómar Restrepo, con 
él culminaría el partido Comunes su intervención y 
seguiríamos con la doctora Ángela María Robledo, 
bien pueda representante Omar Restrepo hasta por 
5 minutos.

Intervención del honorable Representante, 
Ómar de Jesús Restrepo Correa:

Buenas noches señor Presidente, saludo cordial 
a quienes en estos momentos nos ven, nos escuchan 
y un saludo también para los colegas y los invitados 
a este escenario, yo inicio mi intervención pues 
condenando los hechos violentos por parte de 
la Fuerza Pública, también condenando algunos 
hechos por parte de algunos ciudadanos, pero yo 
insisto que el Estado, el Estado colombiano a través 
de sus instituciones y entre esas la Fuerza Pública, 

están instituidas para garantizar la vida y la honra 
de los ciudadanos y no para utilizar las armas de la 
República contra quienes de manera legítima hacen 
uso de la protesta como un derecho fundamental 
en Colombia y que además está permitido dentro 
de nuestra normatividad constitucional, es decir el 
Estado antes tiene es que garantizar ese ejercicio, 
porque cuando la gente se moviliza lo hace haciendo 
uso de un derecho y además es su recurso, porque 
no se siente ni representada en el Gobierno, no se 
siente representado de las instituciones, porque 
no hay una democracia que abra algunos espacios 
de participación en el que primero se escuche 
y se vinculen esas ideas, esas iniciativas, esas 
demandas sociales de la ciudadanía para resolver los 
problemas, los problemas que aquejan a la mayoría 
de los colombianos y que no es desde ahora, es decir 
estas movilizaciones se vienen dando desde hace 
muchos años, desde antes incluso del acuerdo de paz 
desde el 2013, ahí hubo víctimas, hubo asesinatos 
por parte de la Fuerza Pública, atropellos, después 
se dieron movilizaciones en el 2018, movilizaciones 
en el 2019 y se siguen presentando los asesinatos, 
se siguen presentando los atropellos por parte 
de la fuerza pública contra los ciudadanos y la 
justificación es porque hay algunos ciudadanos pues 
que también de pronto utilizan algunos métodos, no 
los más aconsejables.

Pero hombre, el Estado tiene la capacidad de 
juzgar de procesar, además eso hace parte de las 
reglas del juego, el Estado no puede utilizar armas 
contra ciudadanos desarmados, el Estado no puede 
utilizar armas contra un derecho fundamental que es 
la protesta, el Estado no puede utilizar armas y no 
puede ir más allá de sus normas para las, para los 
cuales está pues están instituidas estas instituciones, 
entonces esto no se justifica y nosotros creemos que 
es necesario, es necesario cambiar esa doctrina de 
montar esa doctrina en la que ha sido educada esta 
Fuerza Pública, que viene, viene desde hace muchos 
años pues violentando y afectando los Derechos 
Humanos, yo como campesino que estuve en mucho 
tiempo en las montañas de Colombia y en el campo 
también, me tocó ver a miembros de la Fuerza 
Pública, unidos con actores armados para combatir 
a otros actores armados, violentando los derechos 
de los ciudadanos, entonces esto no es nuevo, es una 
institución que ve en el que reclama, que ve en el que 
protesta, que ve en el que demanda, en el que exige, 
en el que cuestiona a un enemigo en potencia y el 
tratamiento es eso, de tratarlos como un enemigo a 
través de instrumentos represivos a través de armas 
letales, si no lo ven como un sujeto de derechos, 
como un colombiano, al que hay que garantizarle 
esos derechos pero también hay que garantizarle 
su integridad física y hay que garantizarle ese 
derecho que tienen los colombianos al uso legítimo 
de la movilización, es la protesta, entonces ese tipo 
de cosas es las que no se pueden permitir y uno 
no escucha de algunos sectores ni la denuncia, ni 
el rechazo y entonces cuando no hay denuncia y 
cuando no hay rechazo y cuánta indiferencia hay 
frente a este tipo de acontecimientos, pues hombre, 
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este, estas instituciones u algunos miembros de estas 
instituciones pues creen de que están en el…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

30 segundos para que culmine Representante 
Ómar Restrepo.

Intervención del honorable Representante, 
Ómar de Jesús Restrepo Correa:

Bueno, muchas gracias, creo que están en el 
derecho pues de utilizar las armas de manera 
desproporcionada contra civiles indemnes e 
indefensos, entonces aquí los problemas no se 
pueden resolver a través de los métodos represivos, 
nosotros creemos que las prevenciones se tienen 
que dar a través de resolver las demandas de los 
ciudadanos, abrir los espacios de participación, 
los espacios democráticos y que el último recurso, 
el último recurso sea el ejercicio de este tipo de 
aparatos, pero no se puede utilizar la represión, ni 
este tipo de instituciones para reprimir algo que ya 
está contemplado en la Constitución de que es un 
derecho fundamental, muchas gracias.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

A usted Representante, culmina con ustedes la 
intervención del partido Comunes, pregunto a la 
doctora Ángela María Robledo, si ella tiene algún 
invitado para darle el uso de la palabra, porque le 
asistía también el derecho.

Intervención de la honorable Representante, 
Ángela María Robledo Gómez:

No, no Presidente.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bueno, entonces como usted tiene 5 minutos, 

podemos extenderlo un minuto adicional, usted es la 
única que va a llevar el uso de la palabra, usted tiene 
una bancada unipersonal, bien pueda doctora Ángela 
María Robledo, hasta por 5 minutos, prorrogables 
por uno más, tiene el uso de la palabra.

Intervención de la honorable Representante, 
Ángela María Robledo Gómez:

Bueno gracias, doctor Blanco y como dicen los 
colegas de comunes que ya a esta hora de la noche y 
después de una jornada pienso yo, pues interesante, 
extenuante, dolorosa, quién sabe quién, quienes nos 
están siguiendo, pero de todas maneras esta, estas 
reflexiones que quiero hacer van para todos esos 
colombianos y colombianas que hoy se sienten en 
medio de la incertidumbre, que hoy se preguntan qué 
pasará el día de mañana, que aspiran a que muchos 
de sus muchachos de sus hijos e hijas que salen a 
las marchas como estuve hoy yo por un largo rato 
acompañándoles, si van a regresar.

Y entonces, pues esa reflexión va para estos 
colombianos y colombianas que están pues 
ya siguiéndonos en sus casas, ya seguramente 
recogidos, yo lo primero que quisiera destacar este 
del debate de la deliberación de las concepciones tan 

distintas del país, pero ese es el Congreso, esa es 
Colombia de alguna manera y eso es lo que a mí me 
pone a pensar en que este es un país muy roto, este 
es un país muy fragmentado, que este es un país tan 
desigual, que este es un país de guerras y guerras 
de guerras internas, de guerras que parecería que no 
cesa, que no termina, pero en medio de todo esto y 
en esta jornada interesante, compleja, dolorosa, esa 
voz de César López creo que fue un bálsamo para 
todos y para todas, esa esa pieza que nos toca y nos 
dice, cuándo va a valer la vida en Colombia, creo 
que a todos nos tocó las fibras leía yo aquí en el chat 
y ve y me preguntaba no será que a este país le falta 
mucho más cuidar la paz, no será que a este país le 
falta más cuidar el arte, no será que a este país le 
falta más cuidar la poesía, la literatura, para que nos 
ayuden a sanar tantas heridas, tantos odios, tantas 
rabias que tenemos por estas décadas de guerra 
en las que hemos vivido, es la primera reflexión 
Presidente Blanco.

Y pues decirle, que sí nos toca muy tarde, ya 
casi para finalizar, pero agradecerle a usted y a la 
Mesa Directiva que haya abierto ese espacio y que 
hoy este Congreso le haya hecho eco a un, a una, 
a un país que en las calles los reclama por la tarea 
del Congreso de la República, a un país donde hoy 
las mujeres a quienes acompañé en la plaza, en el 
parque nacional, me decían y por qué el Congreso 
ayer no sesionó la Cámara de Representantes para 
preguntarse y para hacer eco a nuestras denuncias, 
a nuestros temores y a nuestras exigencias, me 
preguntaba y escuchando a todos los compañeros 
y compañeras, ¿cuál es la Colombia? yo podría no 
para representarlos, porque aquí ya habido jóvenes, 
mujeres campesinos, líderes, empresarios no, no 
pretendo representarlos, pero sí hacer un poco de eco 
y yo diría que en este país conozco que ha habido, 
que siendo intérprete de la comisión de paz me he 
metido a esa Colombia profunda, donde duele tanto 
la guerra, donde duele tanto el desamparo, donde 
duele tanto que a veces solo llegue la bota militar. 

¿Qué quieren esos jóvenes y esas mujeres? Lo 
primero que diría es que esos jóvenes, esas mujeres 
quienes hemos escuchado hoy aquí quieren y 
queremos un país en paz, quieren y queremos un 
país con equidad, quieren y queremos vivir en 
un país que cuide la vida, en una sociedad que 
proteja la vida, en un estado que en lugar a veces 
de levantarse contra los más débiles, los proteja, 
los acoja y les genere condiciones de presente y de 
futuro, estos jóvenes quieren vivir y estas mujeres 
queremos vivir en un país donde una para nuestros 
hijos a nuestras hijas, o a nuestros nietos para la 
guerra, queremos un país donde un joven no tenga 
que empuñar un arma, pones una tosa y levantarla 
contra otro joven como aquí han dicho muchos de 
nuestros compañeros, un país donde no, digamos, 
un nunca más a las ejecuciones extrajudiciales, 
6403 jóvenes fueron presentados falsamente como 
guerrilleros que hoy a quienes acompaño, pregunta 
quién dio la orden, dónde se dio la orden, dónde 
están los cuerpos de nuestros hijos para poder hacer 
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el duelo que está helado en el tiempo, este país que 
marcha hoy en esto, que llama Judith Butler con la 
fuerza de la no violencia que es colectiva, que es 
vehemente y nos no.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Sonido para que culmine la doctora Ángela 
Robledo.

Intervención de la honorable Representante, 
Ángela María Robledo Gómez:

Gracias Presidente Blanco.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bien pueda doctora Ángela.
Intervención de la honorable Representante, 

Ángela María Robledo Gómez:
Decía, gracias Presidente Blanco, decía que este 

país que en un 90% han marchado acudiendo a la no 
violencia, estaba porque en estos días lo he hecho, es 
mi libro de cabecera la fuerza de la no violencia de 
Judith Butler, que nos dice, tasa de la indignación, 
pero precisamente tiene esa fuerza, porque el 
momento donde uno podía acudir a la violencia, 
acude a esa resistencia colectiva de la no violencia y 
eso fue lo que yo vi hoy en Bogotá, cuando acompañé 
por unas cuantas horas, la que salió del Parque 
Nacional, solo quisiera para ya terminar Presidente 
Blanco decir, yo escuché con respeto al Ministro 
del Interior y entiendo su tristeza cuando habla de 
los policías heridos y entiendo su tristeza, cuando 
habla de los CAI, de los bienes públicos, que han 
sido destruidos, pero eché de menos que no hubiese 
una sola palabra de solidaridad para la cantidad de 
jóvenes que han sido vulnerados sus derechos en la 
calle, para esas familias que están buscando a sus 
hijos, para los cerca de 30 jóvenes asesinados, la 
Defensoría del Pueblo dice que son 17, no hubo una 
sola palabra de solidaridad y él decía que todas las 
vidas cuentan, no todas las vidas cuentan para usted, 
no todas las vidas cuentan para este Gobierno, el día 
en que todas las vidas cuenten, tendremos un país 
muy distinto, Presidente Blanco, creo que usted hizo 
hoy una jornada muy importante para este país, que 
esto nos sirva para reflexionar, que esto nos sirva 
para encontrarnos, tenemos rabia.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Por favor sonido para que ella culmine, nos faltan 
solo dos partidos.

Intervención de la honorable Representante, 
Ángela María Robledo Gómez:

Ya termino Presidente Blanco, le decía que 
gracias por este, por este espacio, oímos muchas 
voces, muchas perspectivas, muchas perspectivas 
de país, pero creo que podemos encontrarnos, es el 
momento de encontrarnos, es el momento que este 
congreso esté a la altura de estas circunstancias de 
estos momentos tan difíciles y digamos al Presidente 
Duque que abra un diálogo, un diálogo de verdad, 

incluyen, diverso, con resultado para a callar y 
serenar este pueblo que tiene tanto dolor, tanta 
incertidumbre, pero que resiste con mucho coraje y 
a las mujeres la fuerza de la no violencia nos habita, 
está presente y estamos dispuestas a tejer este país 
roto, gracias Presidente Blanco.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Corresponde ahora al uso de la palabra al Partido 
Colombia Justa y Libre, el partido es unipersonal en 
bancada de Cámara, ha inscrito a José Espinoza de 
Mipofaamcol, militares, policías, familias, amigos, 
honor, juntos por Colombia, eso es lo que traduce 
señor José Espinoza, bien pueda lo escucha la 
plenaria y lo observa la opinión pública nacional, 
hasta por 5 minutos, bien pueda. Representante 
Carlos Eduardo Acosta, está usted en plataforma, 
Representante Acosta.

Intervención del Miembro de Mipofaamcol, 
José Espinosa:

Buenas noches para todos los integrantes del 
Senado.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bien pueda, hasta por 5 minutos, bien pueda.
Intervención del Miembro de Mipofaamcol, 

José Espinosa:
Presidente de Mipofaamcol Colombia, gracias 

al Senador Acosta, quien me cedió su espacio, 
nosotros los miembros de la fuerza pública activa 
y en retiro, somos quienes hemos mantenido la 
democracia de este país durante más de 200 años 
y hemos brindado la libertad y todas las garantías 
constitucionales, en estos momentos no existen 
garantías en materia de derechos humanos con 
respecto a la fuerza pública y al cuerpo veterano de 
nuestras familias, muy al contrario de lo que dicen 
aquí, gracias a la estigmatización como asesinos de 
la cual nos atildado desde hace mucho tiempo, en 
estos momentos nuestras familias nosotros mismos 
estamos siendo asesinados y perseguidos en todo 
el país y nadie hace algo en defensa de nuestros 
derechos humanos y eso sea bien.

O sea en el 2019 donde más de 800 militares 
y policías fueron heridos y lesionados, en estos 
momentos llevamos más de 700 militares y policías 
también lesionados y un señor capitán ¿acaso vale la 
vida como dijo alguien la vida de un estudiante más 
que la de un militar o un policía? Se hace seguimiento 
a los pliegos de protestas anteriores y todas las 
políticas, los dineros direccionados, verificar en qué 
se gastaron, porque siempre seguimos repitiendo 
lo mismo y lo mismo y lo mismo, tenemos que 
verificar también la responsabilidad de los medios 
de comunicación, la prensa escrita, auditiva y visual 
en vista de que muchas de los pronunciamientos 
cegados que hacen están incendiando mucho más 
al país se debe investigar la responsabilidad de los 
convocantes, ya que deben asumir todos los actos 
vandálicos que han llevado a la actual situación del 
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país, se debe establecer quiénes están secuestrando 
la población campesina, impidiendo la actuación 
médica, impidiendo la actuación de, en materia de 
abastecimientos en muchas partes del país, de igual 
manera quiero expresar la deuda histórica, se deben 
restablecer con la fuerza pública, somos nosotros, 
quienes hemos logrado estabilizar el país, quienes 
hemos permitido el voto y las posiciones políticas de 
diferentes partidos y diferentes sectores de Gobierno, 
entonces aquí el llamado y que haya un proceso a 
en cabeza del Senado para que haya un proceso de 
reconciliación y trabajo en equipo y se verifique 
y no sigamos cometiendo los mismos errores, se 
debe establecer estrictos controles a los extranjeros, 
ya que muchos de ellos están participando en el 
vandalismo, nosotros no somos la solución política, 
la solución política son ustedes, porque son quienes 
votan, igual que los que están manifestando, igual 
que los que están haciendo vandalismo, lo único que 
les pedimos es el apoyo a la fuerza pública.

Ya que nosotros hemos establecido el derecho 
constitucional de todos y cada uno de ustedes, 
muchos hablan de evidencia, evidencia de parte 
de todos nuestros líderes, podemos mostrar la que 
quieran de que actos vandálicos están llevando 
a cabo de que defensores de derechos humanos 
alcaldes y algunos Senadores, están interviniendo 
para que los vándalos se han liberados, entonces, 
aquí si necesitan evidencia, la colocamos, porque 
aquí no se tiene que ver solamente una cara de 
ataque de ciertos actores hacia la fuerza pública, 
la fuerza pública siempre ha garantizado y en estos 
momentos estamos estigmatizados y estamos siendo 
perseguidos, todos los niveles y nuestras familias 
también, cosa puntual en el Catatumbo, asesinaron 
a la esposa de un señor suboficial aquí en Bogotá, 
en Usme han hecho desplazarse a familias enteras 
por ser esposas, por ser integrantes de una familia 
policial o militar.

Esto le pedimos a los señores Senadores, a los 
señores Representantes que trabajen en función de 
un restablecimiento y que si quieren que nosotros 
intervengamos en política, denos las opciones 
para intervenir, intervenir en política pero aquí los 
liderantes, o los que votan y los que hacen marchas 
y protestan son todos los que están, el resto de la 
población colombiana y nosotros estamos quedando 
como carne de cañón, con una población de quinta 
que puede ser quitada a medida que vienen los 
intereses individuales del país y de ciertos actores 
del conflicto, entonces señores Representantes y 
Senadores y población colombiana, lo único que les 
podemos decir en el clamor de todos los integrantes 
de la fuerza pública, es que nosotros estamos al 
servicio de la patria y requerimos de la.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

30 segundos para que culmine, porque usted es el 
único invitado del partido Colombia Justa y Libre, 
accione su micrófono por favor, 30 segundos para 
que culmine.

Intervención de Miembro de Mipofaamcol, 
José Espinosa:

Gracias, se vienen presentando diferentes actos 
de vandalismo, no están dejando pasar las misiones 
médicas, no están dejando abastecer productos en 
las diferentes ciudades y esto para los Senadores 
que han estado interviniendo y los Representantes 
y las organizaciones de derechos humanos, les 
queremos decir, hay muchas personas que están 
siendo promovidas por los diferentes gremios, 
que están organizando el paro para no dejar pasar, 
también hay muchos videos, sí el hecho del niño 
que falleció en la ambulancia, de hecho de la señora 
que entrando a Ibagué no pudo ingresar y que 
padeció un paro cardíaco y falleció, el hecho que 
en Cali los mismos vándalos le están quitando las 
pertenencias al personal de la misión médica, al 
gremio de la salud, hablan de helicópteros, claro 
los helicópteros, sobrevuelan todos los sitios, las 
ciudades y la parte rural qué acción positiva está 
cometiendo un helicóptero, ninguna lo que sucede 
es que estamos estigmatizando a través de los 
medios de comunicación de qué es la guerra que 
estamos estableciendo para los que desconocen el 
actuar de la fuerza pública, un fusil puede llegar 
en estas manifestaciones con la aglomeración que 
hay, con un solo fusil se puede dar de baja, se 
puede asesinar, llámenlo como sea, a más de 100 
personas y eso no lo está haciendo la fuerza pública, 
la fuerza pública hoy en Bogotá estaba desarmada, 
estaba triste porque no sentía el apoyo ni de los 
Senadores, ni de los Representantes en su mayoría, 
ni de pobladores de Colombia, en este momento 
están secuestrados los campesinos acá en Bogotá, 
hay más de 5 conjuntos secuestrados, hay más de 
10 hospitales que están desabastecidos, hay más de 
50 comercios vandalizados, acaso llegar y protestar 
quiere decir que yo le quito al resto de personas 
que se han sacrificado toda la vida, sus bienes, sus 
pertenencias están amenazando.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Edwin Ballesteros, a usted le ha 
sido cedido el espacio, el doctor Carlos Eduardo 
Acosta, los 5 minutos que le correspondían, así lo ha 
notificado, entonces bien pueda hasta por 5 minutos.

Intervención del honorable Representante, 
Edwin Gilberto Ballesteros Archila:

Presidente muy amable, muchas gracias, un 
saludo para ustedes, la Mesa Directiva para todos 
los colegas de la plenaria y todos los colombianos 
que nos siguen en esta sesión Presidente, necesario 
comentar y celebrar este espacio generado dentro 
de esta sesión para escucharnos, para poder a partir 
de las diferencias, empezar a construir y sumarnos 
a ese proceso de construcción también, que venga 
adelantando en esta agenda de encuentros para 
escucharnos y avanzar en lo fundamental generada 
por el Gobierno nacional, en cabeza del Presidente 
Iván Duque, donde ya se han sumado varios 
sectores, una comunicación de respaldo por parte 
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de las altas Cortes y en buena hora desde luego una 
agenda que inicia desde el 5 de Mayo, escuchando 
las instituciones el 7 de mayo a los alcaldes de las 
ciudades capitales, a los gobernadores, el 10 de mayo 
al comité nacional del paro a los estudiantes, a los 
partidos políticos, a los transportadores, a las a los 
presidentes de junta acción comunal, a los gremios 
productivos, ese es el diálogo al que siempre hemos 
estado abiertos, queridos compañeros y por eso 
quiero enviar este no solamente a mis colegas, sino 
también a toda la opinión nacional e internacional, 
el Gobierno del Presidente Iván Duque, siempre 
ha estado abierto al diálogo, mi partido del Centro 
Democrático también a pesar de todos los ataques 
de la estigmatización y la generación de odio que 
siempre se da en la mayoría de plenarias, los insultos 
que siempre recibimos contra el Presidente Álvaro 
Uribe Vélez, contra el Gobierno nacional, en cambio 
las puertas del diálogo siempre han estado abiertas 
con un solo propósito, buscar entre todos cómo 
buscamos las propuestas las soluciones para que 
entren juntos, podamos superar esta crisis generada, 
esta crisis tan difícil generada por la pandemia.

Por eso yo invito hoy a todos los compañeros 
de la plenaria, pero principalmente a la oposición, 
para llegar a consensos, invitarlos para que no es el 
momento de seguir invitando al odio en las calles ni 
al desprestigio de las instituciones, ni mucho menos 
a las agresiones, a la fuerza pública, llamando a un 
Estado, llamando a Colombia un Estado opresor, 
cuando acá la realidad es que siempre hemos tenido 
abierta las puertas del diálogo, en un momento 
tampoco vendrán nuestro jóvenes a las calles a 
que se enfrenten con nuestros policías y soldados 
para luego salir en medios internacionales como 
ha sucedido en estos días a deslegitimar y afectar 
la imagen internacional, incluso hasta los procesos 
productivos que se generan en nuestro país me duele, 
señor Presidente, cada una de las víctimas y cada 
herido tanto de los marchantes tanto de nuestros 
policías y soldados y de cualquier otro colombiano, 
pero no es llamando al odio, a los bloqueos, a los 
saqueos, al vandalismo, pensando solamente en 
cálculos electorales. 

Acá preguntaban que trabajemos, claro, 
trabajemos, trabajemos en seguir manteniendo para 
nuestros jóvenes todo los beneficios que se han 
generado en la, en la Ley de emprendimiento, 5.7 
billones de pesos, busquemos cómo le garantizamos 
un auxilio a la seguridad social del primer empleo 
para que con programas como el PAEF que han 
protegido más de 3.700.000 empleos podamos 
ayudar, podamos ayudar a mantener los empleos 
y a superar esta crisis, sigamos reconociéndole al 
Gobierno también que ha aprobado el presupuesto 
más importante de la historia en educación, 47 
billones de pesos, sigamos trabajando por nuestros 
jóvenes por supuesto, ayudemos a mantener un 
programa social tan importante como el ingreso 
solidario que ha llegado a más de 3.5 millones de 
familias, sigamos avanzando para con un plan de 
vacunación masiva para que en diciembre tengamos 

más de 35 millones de colombianos vacunados y 
hacerle frente a esta crisis y poder reactivar nuestra 
economía, hagámosle frente al vandalismo y a la 
violencia, pero con la legalidad y quiero hacer una 
reflexión Presidente, antes de terminar como lo dijo 
la doctora.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

30 segundos Representante.
Intervención del honorable Representante, 

Edwin Gilberto Ballesteros Archila:
Muchas gracias, señor Presidente, Presidente 

muy rápido, como le dijo la doctora Bety Zorro, acá 
hay injerencia de fuerzas oscuras, internacionales, 
hoy lo dijo el Presidente Lenin Moreno de Ecuador, 
se ha detectado por información de inteligencia, 
la injerencia de esos dineros del narcoterrorismo, 
el narcotráfico en el apoyo al vandalismo y a la 
desestabilización y al caos de nuestra patria como lo 
dijo hoy el Presidente Lenin, señor Nicolás Maduro, 
quite sus sucias manos de Colombia, igual como lo 
hizo Diosdado Cabello hoy diciendo que la guerra iba 
a ser en Colombia, por favor colombianos, queridos 
colegas, es hora de estar unidos y no hacerle el juego 
a los enemigos de esta patria que quieren acabar con 
lo que hemos construido con errores y con todo lo 
que ustedes quieran, pero la única forma de salir 
adelante es estar juntos, proponiendo soluciones 
para superar la pobreza y hacer frente a esta crisis 
generada por la pandemia.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Interviene ahora el partido de las Comunidades 
Negras, Palenqueras, Afrodescendientes, ellos han 
invitado dos personas, yo quiero hacer una claridad, 
están en plataforma César Augusto Cabezas y Diego 
Cardona, hace algunos minutos tal vez horas, César 
Augusto Cabezas, estaba en plataforma, empezó 
a interactuar en el chat, él no tiene la condición 
de parlamentario entonces lo sacamos del chat, 
autorizamos previo a su intervención que volviera a 
ingresar ya está en plataforma, le pedimos entonces 
a César Augusto Cabezas, que es de la consultiva 
nacional de comunidades negras, que por favor haga 
su intervención hasta por 5 minutos, con el respeto 
que merece esta Corporación, lo están observando a 
nivel nacional, a través de los canales institucionales 
y lo escucha también la plenaria, esta Corporación, 
bien pueda.

Intervención de César Augusto Cabezas, 
Miembro de la Consultiva Nacional de las 
Comunidades Negras:

Presidente, una claridad antes que intervenga 
César, una claridad, partido Colombia Renaciente 
por favor Presidente, para que hagan bien el asunto, 
gracias.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Correcto, bien pueda César Augusto Cabezas, 
que nos prenda el micrófono, por favor.
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Intervención de César Augusto Cabezas, 
Miembro de la Consultiva Nacional de las 
Comunidades Negras:

Muchas gracias, muy amable, también al 
honorable Representante Jhon Arley Murillo por la 
oportunidad de poder dirigirme al país, a la plenaria 
de la Cámara en este momento, pues para manifestar 
que puesto esta situación que vive el país merece de 
parte del Gobierno nacional, de parte del legislativo, 
también, una atención de vida, porque hay una 
grave afectación a lo que tiene que ver con la vida 
de este país, sí y tiene que ver con las distintas 
manifestaciones justas que estamos realizando, tiene 
que darle una atención debida el Estado colombiano 
en esto aquí también, las comunidades negras estamos 
sufriendo, porque los distintos planes de desarrollo 
que se están realizando, no están teniendo en cuenta 
la participación efectiva y real de las comunidades 
negras y aquí pues los indicadores de pobreza que 
están viéndose en los últimos años y el último que 
acaba de salir, los más afectados en esta pandemia 
están siendo las comunidades afrocolombianas, más 
aún con la política que se empieza a observar, que 
se va a implementar con la expresión aérea, esta 
política de la expresión aérea va a tener unos, unas 
dificultades muy grandes sobre nuestro territorio a 
lo largo y ancho del país. 

Aquí se debe prestar atención y el Gobierno 
nacional debe respetar y debe establecer unos 
mecanismos de cómo hacer la sustitución de 
cultivos sin que la economía de las comunidades  
sigan siendo perjudicadas si no hay un plan 
establecido y eficaz para la sustitución de cultivos 
de nuestra comunidad, porque se pasan años, años 
dando vueltas sobre cómo darle las particularidades 
y los recursos a las comunidades para hacer la 
facturación del cultivo y no hay eficacia en eso, 
todo eso se ve reflejado en estas políticas de corte 
neoliberal que vienen estableciendo a partir de lo 
que es esta reforma tributaria, en el cual nosotros 
también hemos salido a las calles a manifestarnos, 
porque son políticas regresivas y agresivas que 
no generan un bienestar en términos generales 
para las clases menos favorecidas de este país, es 
donde están nuestras comunidades, en ese sentido 
tanto el legislativo y nuestro Representantes a la 
Cámara Jhon Arley Murillo, es consciente de ello 
y por ende a partir de allí, ese debe ser un trabajo 
mancomunado de cómo las comunidades negras 
también tengan una participación efectiva y real en 
lo que tiene que ser con la aplicación efectiva de 
estos planes de desarrollo en los distintos territorios 
de nuestra comunidades del Pacífico, del Caribe y 
los valles interandinos, si se han hecho compromisos 
de cómo obviamente se deben aplicar los distintos 
mecanismos de la los territorios.

Pero básicamente estamos quedando en las 
palabras, no está pasando a los hechos y la inversión 
efectiva y en ese sentido la pobreza multidimensional 
está creciendo cada día más y hoy estamos viendo 
que tenemos un desplazamiento mucho más grande 
de lo que sucedió hace 20 años, que nuestros 

jóvenes básicamente muriendo en las calles o 
saliendo de sus territorios a ir a morir a otros países 
y eso no puede seguir pasando, ya es hora de que 
el Gobierno nacional se comprometa asertivamente 
en lo que firmamos hace 3 años, nosotros como 
estudiantes que los recursos que tiene que llegar 
a la educación superior sean reales, eficaces y 
diferenciales y en favor de estas comunidades, se 
apliquen y no sean obviamente un asunto de papel, 
un asunto que está quedando de que hoy no tenemos 
un real obviamente, una real financiación de la 
educación para las comunidades negras, todo esto 
es lo que se está manifestando en este momento en 
las calles, ¿por qué? porque el descontento social 
lleva a esta condición y a esta situación, la pobreza 
está generando violencia y también como la fuerza 
pública y a pesar de que yo sea uno de los que no 
esté de acuerdo que nosotros como colombianos 
estamos matándonos sí y que nos estemos matando 
hoy por hoy, podemos decir que todo lo que ha 
venido pasando.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

30 segundos y termina con su intervención, para 
que le dé paso a su compañero, active el micrófono, 
por favor.

Intervención de César Augusto Cabezas, 
Miembro de la Consultiva Nacional de las 
Comunidades Negras:

Sí señor, de esta violación de derechos humanos 
que viene sufriendo obviamente en el marco de la 
manifestación pacífica, que estamos llevando a 
nivel nacional la manifestaciones siempre y cuando 
no esté el factor armado de la fuerza pública como 
viene sucediendo en los últimos días, ha habido 
una manifestación creativa pacífica pero a cada, 
cada, cada vez miramos que cuando llega la fuerza 
pública los actos de violencia empiezan a ser mucho 
más notorios y la violación de los derechos también 
se está haciendo mucho más notorio, de ese sentido 
apelamos a que se debe respetar la vida de cada uno 
y cada uno de los actores de los que estamos en la 
manifestación, porque son justas luchas las que se 
están peleando en favor de todos los colombianos, 
esa es mi intervención, muchas gracias a la 
honorable Cámara de Representantes y al honorable 
Representante Jhon Arley Murillo, muchas gracias.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Interviene Diego Cardona Marulanda, él es 
concejal de Guadalajara de Buga en el Valle del 
Cauca, hasta por 5 minutos, bien pueda Diego 
Cardona para que intervenga a nombre de Colombia 
renaciente, hasta por 5 minutos.

Intervención del Concejal de Guadalajara- 
Buga Valle del Cauca, Diego Cardona Marulanda:

Presidente, buenas noches, un saludo especial para 
todos los honorables Representantes, especialmente 
al doctor Jhon Arley Murillo, agradezco la invitación 
en el día de hoy, compartiéndoles los acontecimientos 
que han sucedido desafortunadamente en Buga, los 
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contextualizo, Buga es una ciudad en el centro del 
Valle del Cauca, destino turístico religioso, una 
ciudad que lleva ese pueblo patrimonio, hemos, nos 
hemos caracterizado por ser una ciudad tranquila, 
una ciudad pujante, una ciudad turística, como todos 
lo saben el 28, perdón el sí el 28 del de hace 8 días que 
iniciaron las protestas se hizo una manera pacífica 
con estudiantes, el día jueves desafortunadamente 
hubo un cierre en la vía nacional a la altura del 
Sena, de este cierre se, desafortunadamente se 
iniciaron unos enfrentamientos con el Esmad, en 
ese momento estaba el secretario de Gobierno de 
Buga, estaba el personero delegado, la procuradora 
delegada, derechos humanos y el Esmad no midió 
quiénes estaban desafortunadamente, intervinieron 
y empezaron los enfrentamientos, nos sentamos, 
seguido a eso en una mesa de diálogo con el alcalde 
Julián Rojas, con el Procurador, con el Personero, 
con manifestantes, con miembros de la policía para 
llegar a unos acuerdos, en ese momento se estaba 
trabajando en un cierre de 20 minutos  y 10 minutos 
de paso, después del jueves, de estos enfrentamientos 
pues la situación se puso muy compleja y hasta 
anoche fue un día histórico y hoy para Buga, 
desafortunadamente los enfrentamientos entre los 
manifestantes y el Esmad, han dejado población 
civil afectada niños, ancianos, mujeres, víctimas de 
este enfrentamiento con gases lacrimógenos, con 
disparos de pistola, estas afectaciones Presidente 
y honorables Representantes a una a una ciudad 
tranquila, el alcalde Julián Rojas en diferentes 
comunicados, manifestándole al señor Presidente, 
a las mesas de diálogo, que nos escuchen, que 
escuchen a Buga, que ha sido una ciudad que se 
ha caracterizado por recibir turistas, no solo a 
nivel nacional internacional y no quiero que nos 
estigmaticen por lo que está sucediendo.

Entendemos que los estudiantes y los 
manifestantes tienen unas inconformidades, incon-
formidades que vienen de mucho tiempo atrás, pero 
también entendemos que estás inconformidades 
tienen que ser escuchadas por el Gobierno nacional, 
hay unas peticiones que ellos han hecho, hoy 
intervino la iglesia, intervino Defensor del Pueblo, 
estuvo hablando con los manifestantes para llegar 
a unos acuerdos, obviamente los manifestantes no 
creen, no creen porque las veces que se les ha dicho 
que se les va a respetar el derecho a la protesta, 
que se les va a respetar la vida, pues no ha sido 
respetado, entonces Presidente, queremos dejar un 
precedente, queremos hacerle un llamado a ustedes 
como miembros del de del Congreso, para que 
eleven las peticiones al Presidente de la República, 
para que escuchen a Buga, el Alcalde, los concejales 
de Buga, estamos unidos para sacar esto adelante, 
para que nos sentemos en el diálogo, para que 
podamos tener una salida concertada y para que 
podamos de buena manera terminar con este caos, 
hoy desafortunadamente personas ingresaron a los 
patios donde se encuentran vehículos y hurtaron 
motos, quemaron carros, la empresa Ptq, que es la 
empresa que da el transporte público a la ciudadanía, 
quemaron siete buses, entonces han cometido hechos 

vandálicos, sabemos que no son solo los estudiante, 
sabemos que están ingresando a Buga personas y 
están.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

30 segundos para que culmine concejal Diego 
Cardona, su micrófono por favor.

Intervención del Concejal de Guadalajara- 
Buga Valle del Cauca, Diego Cardona Marulanda:

Gracias Presidente, le decía que, utilizando los 
medios de protesta, personas que no son ni siquiera 
del municipio para generar caos y violencia, 
agradezco al, al Presidente John Arley, al Presidente 
de Colombia Renaciente y le agradezco a ustedes 
que nos están escuchando hoy desde Buga, para que 
eleven las peticiones al Gobierno nacional y nos 
ayuden a salir de esta crisis que tenemos hoy social, 
Presidente muchísimas gracias a todos.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Jhon Arley Murillo hasta por 8 
minutos, es lo que le ha correspondido a su partido y 
usted es la única persona inscrita, bien pueda.

Intervención del honorable Representante, 
Jhon Arley Murillo Benítez:

Presidente, muchas gracias compañeros, a todo 
el país que aún nos sigue constante en las altas horas 
de la noche, después de una jornada, Presidente muy 
importante, donde me uno a los reconocimientos 
de todos los compañeros, hacia la Mesa Directiva 
en razón a la importancia de haber contado con 
este espacio para escucharnos y para escuchar las 
diferentes posturas, solamente tiene que llevar a que 
aquí salga lo mejor, el marco de un gran acuerdo 
para el bien del país.

Pero inicialmente Presidente, déjeme enviar las 
condolencias a las familias de todos aquellos que 
han perdido un ser querido, bien sea perteneciente 
a aquellos que estaban manifestándose, o 
pertenecientes a la fuerza pública o a cualquier 
ciudadano que en medio de las protestas de los 
últimos días, hayan perdido la vida, creo que nadie 
merece un dolor como ese, con hechos totalmente 
evitables.

En Cali donde yo habito, hemos vivido creo 
que la mayor zozobra en el medio de este contexto, 
lo que ha ocurrido en Cali implica que se salió de 
control, se le salió de control a aquellos que invitaron 
al paro, se le salió de control a las autoridades, 
se le salió de control a la ciudadanía en general, 
se le salió de control a los que están marchando 
pacíficamente. Hoy en Cali, estamos denunciando 
cómo en los pares retenes que han hecho en la vía 
ya no hay manifestantes pacíficos, aquellos que 
salieron en los primeros días a manifestarse, alegre 
y pacíficamente, ya no están en esos puntos y están 
unos bandidos, unos vándalos que inclusive han 
llegado a la osadía de cobrar peajes, para que la gente 
pueda movilizarse internamente, esos no son los 
manifestantes pacíficos pues de hecho los mismos 
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jóvenes que se han manifestado pacíficamente, han 
denunciado y rechazado esos, esos en los videos 
que hemos visto se ven principalmente a jóvenes, 
estudiantes, que han salido a la calle movidos por 
la incertidumbre, por el descontento, por la falta de 
oportunidades. 

Déjeme decirle que Cali es una ciudad que en 
cierto sentido le ha fallado a los jóvenes, más de 
25 mil adolescentes, niños y jóvenes, por fuera del 
sistema educativo en Cali, por fuera del sistema 
escolar, es un batallón de 25 mil muchachos que 
están en las calles expuestos a todo, a lo bueno y a 
lo malo y muchos de ellos se han vinculado a pedir 
un mejor futuro en el marco de estas protestas, pero 
también hay que decirlo, muchos de ellos se han 
vinculado a actividades que hoy rechazamos, hay un 
muy importante y es que en río revuelto ganancia de 
pescadores y en este revoltijo que se ha vuelto, esto 
que se ha generado en los últimos días, están casando 
y están ganando algunos que quieren deslegitimar la 
protesta pacífica y que quieren en medio del caos 
y el desorden, llegar con otros objetivos para hacer 
daños. 

No hay nada que justifique el deterioro y daño que 
se le ha generado al sistema de transporte público en 
Cali, las estaciones del sistema de transporte MIO 
en un 90% vandalizadas, muchas de ellas quemadas, 
pero también hay que decir que la protesta ha sido 
pacífica y que lo que motivó a esta protesta no fue, 
un (…)sino que fueron las decisiones desacertadas 
del Gobierno nacional, muchas de ellas en 
contravía de lo que estaban pidiendo la mayoría de 
colombianos, el Gobierno nacional debe reconocer 
que se equivocó para que podamos avanzar, por 
eso le pedimos al Presidente de la República que 
asuma la responsabilidad que le compete y asuma 
el liderazgo que pare la represión y que llegue él 
directamente a esa mesa de negociación, que no 
envíe delegados, un hecho como estos, lo que se 
está viviendo en el país, merece y demanda que la 
máxima autoridad administrativa del país, el jefe de 
Estado salga directamente asumir el control del país 
y a conversar con la gente, no a través de delegados, 
eso a través de delegados no va a llevar a nada y 
ojalá que me esté equivocando.

Le pedimos al Gobierno nacional y principalmente 
al Presidente, el reconocimiento de las víctimas 
realmente, que se han presentado en el marco de 
estas protestas pacíficas en su mayoría, conocer un 
informe veraz y contrastado de con otros organismos 
sobre las personas que han denunciado, que están 
desaparecidas supuestamente hoy en diferentes 
ciudades del país, aunque ya muchas han sido 
ubicadas, según lo conocido por los medios en los 
últimos días, también se requiere que se identifique a 
los responsables y autores de los saqueos, incendios 
y afectaciones al orden público, vemos imágenes 
desgarradoras, hay en Cali una, una un negocio 
muy querido por todos que se llama el Templo de 
la Moda, una empresa que da empleo generalmente 
a madres cabezas de familia y ya han saqueado 
vandalizado más de 4 tiendas, una empresa caleña, 

que genera empleo y paga empleo y paga impuesto 
para los caleños, eso no tiene ninguna justificación. 

Pero también una denuncia gravísima y es lo que 
ocurre en medio de esta trifulca, donde pagan los más 
débiles, cerca al sector de la luna que seguramente 
muchos han escuchado en los últimos días en Cali, 
un grupo de cerca de 90 niños y niñas y adolescentes 
de un internado del ICBF, pertenecientes a la 
institución San José de Cali, han sido afectados por 
estos disturbios, llevan 5 días en medio de balas, en 
medio de gases, sus cuidadores no han podido hacer 
los turnos correspondientes en forma adecuada, no 
llegan los alimentos necesarios y así como estos 
niños inocentes que no tiene nada que ver, muchos 
inocentes están pagando las consecuencias de los 
vándalos que han infiltrado la protesta pacífica, pero 
también hay un contexto que deben conocer ustedes 
en lo que respecta al Valle del Cauca y es que el 
Valle del Cauca, fue el departamento donde más 
aumentó la pobreza en este 2020 14%, aumentó la 
pobreza en el Valle, la cifra más alta del país, hoy 
el Valle cuenta según los datos del Dane con 517 
mil nuevos pobres, como le decía 20 mil jóvenes 
por fuera del sistema educativo, eso es una bomba 
social que es caldo de cultivo para las revueltas que 
hemos visto en Cali y en todo el Valle del Cauca, sin 
querer justificarlo cuando el estado le falla la gente 
la gente reclama y no siempre de manera pacífica y 
eso requiere repito el liderazgo y ojalá presencia en 
Cali del Presidente de la República, pero valoramos 
el llamado al Presidente a este diálogo, a esta mesa 
nacional, que ojalá salga con resultados efectivos y 
no  se convierta, perdón es una pantomima como 
fue la pasada conversación nacional, que no llegó 
a nada y que excluyó a muchos incluido a los afros 
que nunca fuimos llamados a la tal conversación, 
si no se conversa con todo el país, aquí nunca va 
a haber paz y nunca va a haber tranquilidad señor 
Presidente. Pero también le digo a este Congreso 
que los hechos violentos de los últimos años que 
ha vivido Cali y el resto del país vienen sucediendo 
desde.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

30 segundos representante para que culmine.
Intervención del honorable Representante, 

Jhon Arley Murillo Benítez:
Estos hechos, vienen sucediendo hace muchos 

años y en peores condiciones, en ciudades como 
Buenaventura, en ciudades como Quibdó, donde 
ustedes recuerdan en los últimos días tres menores, 
uno de ellos de 11 años fueron muertos a machetazos 
en vía pública, lo que hoy vive el país es lo que ha 
venido viviendo el Pacífico colombiano, donde 
están los negros de este país en mayor medida en 
los muchos años, así que le pedimos también al 
Gobierno nacional, que ojalá esa conversación 
ayude a dar resultados de fondo para aplacar lo que 
está ocurriendo, pero también para llevar progreso 
a ciudades, a sociedades como aquellas donde 
estamos los negros que hoy vivimos en la pobreza 
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y siendo aún víctimas de la indolencia del Estado y 
la exclusión por la cual estamos peleando se acabe 
gracias Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Culmina la intervención de todos los partidos 
y movimientos presentes en esta corporación el 
día de hoy, el doctor Germán Navas Talero, Polo 
Democrático, está en el recinto, ha estado todo el 
día, lo hace desde el atril doctor Germán Navas, 
usted tiene en principio 5 minutos, su bancada es 
unipersonal, obviamente le podremos ampliar algún 
espacio, bien pueda.

Intervención del honorable Representante 
Carlos Germán Navas Talero:

Gracias Presidente, muy amable, en estos días he 
escuchado con mucha frecuencia a compañeros aquí 
su discusión sobre la defensa de las instituciones 
y cuando alguien hace alguna crítica al exceso en 
la violencia del Estado, dicen hay que defender 
las instituciones, mi respuesta es no siempre 
las instituciones deben de estar al servicio del 
ciudadano, no el ciudadano al servicio de las 
instituciones, ergo, si una institución, se excede en 
lo suyo, el ciudadano puede replicarle a ella, porque 
es que este ya no es un estado de derecho, este es un 
Estado social de derecho, en los estados de derecho 
el ciudadano está al servicio de la Ley, en los estados 
sociales de derecho la ley debe estar al servicio de la 
sociedad, del ciudadano, la ley debe ser la expresión 
de la necesidad del ciudadano y no el ciudadano 
es resultante de lo que quiere la ley, esa es la gran 
diferencia entre el término estado social de derecho 
y estado de derecho y la defensa de las instituciones 
y el derecho a no acatar las instituciones, cuando 
las instituciones se exceden en el mandato del 
legislador.

Ahora cuando uno ve este desbarajuste en este 
momento de la historia, recuerda exactamente 
el mismo fenómeno Rojas Pinilla, cuando Rojas 
Pinilla comienza a caer en descrédito año 57 y la 
gente comienza a protestar, habían unos muertos, se 
decreta un paro cívico, recuerdan ustedes un paro 
cívico nacional, algo así como una desobediencia 
civil en lenguaje de un compañero nuestro y 
la gente resolvió parar, hasta los señores de las 
tiendas, cerraron la tienda y no vendían, eso llevó 
a la parálisis del Estado, a Rojas Pinilla le dicen 
dispárales, Rojas dijo no, no es disparando, la 
solución es que yo me vaya, porque la gente ya no 
me quiere y en un acto de gallardía, dígase lo que se 
diga y en patriotismo Rojas le entregó el poder a los 
cinco generales, había un almirante, dijo tome señor 
Gabriel París, Presidente de la junta, a Navas Pardo 
el otro, el otro era Piedrahíta Arango y les entregó y 
se fue y no quiso disparar contra el pueblo, porque el 
pueblo ya no lo quería y cuando el pueblo no quiere 
a un gobernante que eligió, qué es lo que hace un 
gobernante decente, se va, son lenguajes sobre cosas 
figuradas, en Colombia el verbo renunciar no lo 
conocen los burócratas. 

Ahora, ¿por qué llegamos al estado en que 
llegamos? porque el Estado se excedió, las gentes 
se quejan del comportamiento de la Fuerza Pública 
y no es invento de las gentes, no es invento, la 
cantidad de imágenes que nos ha mostrado la 
televisión fuera de la oficial, sí, la que no puede 
ver en canales extranjeros, lo asusta, lo asusta de 
pensar que se ha llegado a los extremos de patear 
a una persona en la calle, hoy tuve una sensación 
de temor y de seguridad, estando aquí nosotros 
alguien dijo que los manifestantes se iban a entrar 
al Congreso, pero vi un rasgo de compañerismo 
en el Presidente de la Cámara, no salió corriendo, 
se quedó conmigo acá y con el señor Secretario 
también, no salieron corriendo, no abandonaron su 
barco, no abandonaron su poder, se quedaron aquí, 
yo le comentaba al tocayo, tocayo si a uno alguien le 
va a hacer algo, que se lo hagan sin salir corriendo, 
y aquí, me quedé en compañía del Presidente y el 
Secretario, que no salieron corriendo, es que uno 
no tiene por qué salir corriendo, ahora distinto si la 
gente que lo eligió a usted le pide la renuncia, ya no 
es un acto de cobardía irse, es un acto de elegancia, 
son dos cosas totalmente distintas.

Me llama la atención que los diversos discursos 
de los intervinientes en el (…) solo les importa la 
economía, señores del Valle del Cauca, todos hablan, 
la economía, la economía, no escuché, de manos del 
gran capitán colombiano una sola lamentación por la 
muerte de los ciudadanos, les preocupa mucho que 
la fábrica de medias o de llantas, no produzca, eso 
sí les da pánico, pero la muerte de esos muchachos, 
como hay una que está grabada que el muchacho 
está en una esquina pasan 4 motociclistas y uno le 
dispara y lo mata, eso no les importa, eso no les 
importa, les preocupa que no pueden abrir la tienda, 
es lo único que les preocupa, a mí me preocupa la 
vida de los estudiantes, me preocupa la vida de los 
agentes de Policía, que por ese exceso terminan 
muertos, porque es que esta violencia no surgió 
espontáneamente, los primeros días, comenzaron 
a echarles gases y los muchachos continuaron y 
después las cosas cambiaron y les dieron bala, eso 
es lo que ha pasado, que les dieron mucha bala y por 
eso hay más de 31 muertos, el señor Ministro, dijo 
una cosa que es mentirosa, lástima que se hubiera 
ido el Ministro, porque él dijo, que el Gobierno 
había dado todas las garantías para la protesta, que 
desde el primer día ha abierto sus brazos y vengan y 
protesten, mentiras la prueba es que se llegó a tratar 
de manipular el derecho a la protesta, a través de una 
sentencia absolutamente inconstitucional, proferida 
por una magistrada que estaba desprogramada ese 
día, una doctora  Yolanda Villamizar que dijo, que 
para hacer manifestaciones había que pedir permiso 
y que desautorizaba a los servidores, eso lo hizo la 
señora, desautorizó a todo el mundo.

Entonces, eso le dio impulso a la Fuerza Pública 
para decir sí, están violando la ley, aquí hay abogados 
conmigo, que saben que la protesta no puede estar 
jamás prohibida, es más, la Corte Constitucional ha 
dicho que ni siquiera permiso se puede pedir para 
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protestar y esta Magistrada, yo no sé, egresada de 
qué universidad, será de la universidad de la vida, 
resolvió que ella ponía las reglas en una sentencia 
abiertamente inconstitucional, hasta allá llegaron las 
garantías de este Gobierno, de tratar de manipular 
a la jurisdicción para que profiriera una sentencia 
abiertamente contraria de derecho, cuando uno 
habla de prevaricato y el doctor lo sabe, dice qué 
es proferir sentencia de auto resolución, contraria 
de derecho, abiertamente contraria de derecho y ahí 
está la sentencia, reciente, donde dicen que no se le 
puede poner límite a la protesta y esta Magistrada 
aupada, inducida por el Gobierno, obviamente, 
porque no creo que fueran los estudiantes, profiere 
esa sentencia y la profiere en términos tales que 
hacía casi imposible interponer recursos contra 
ella, porque no abría el espacio de tiempo necesario 
para tramitarlo, eso se hizo con el consentimiento 
del Gobierno para frenar el deseo del ciudadano de 
expresarse y expresarse como lo quería el ciudadano, 
el ciudadano lo quería a las buenas y el Estado lo 
presiona.

Cuando usted es víctima de una injusticia, su 
respuesta es casi siempre injusta, puede que sea 
justa en el principio de que tiene usted derecho a 
defenderse, pero usted termina excediéndose, porque 
no somos seres perfectos, somos seres humanos que 
son fruto de las pasiones y ¿qué querían que hiciera 
la gente? cuando esta señora les dice ¿qué va a 
hacer? al día siguiente mi hija, mi nieto y mi hijo 
estaban en la carrera séptima, protestando, porque 
les parecía absolutamente infame que les fueran a 
quitar el derecho a protestar, no habían salido.

Observen ustedes, con la violencia llevan a 
la gente a protestar, porque estaban en sus casas 
tranquilos, mi hija estaba tranquila con sus dos hijos, 
muchachos, pero cuando ven eso, dijo no y salieron, 
hicieron la caminata desde la Javeriana hasta aquí, 
porque no aceptaban, no aceptaban que torciéndole 
el cuello a la ley, consiguiera el Gobierno frenar la 
protesta, eso era lo que yo le quería decir al Ministro, 
pero se fue según él, aquí no ha pasado nada, esa 
gente se murieron tal vez de la aberración, porque 
no hubo disparos oficiales, no los hay; y yo le hago 
una pregunta a ustedes señores Representantes, 
a los ciudadanos, ¿de cuándo acá las fuerzas del 
orden están autorizadas para llevar dos tipos de 
armas? la de dotación que va acá y una que sacan 
de aquí deberían hacer es una requisa antes de salir 
para ver cuántas armas llevan y es que la cantidad 
de fotos y tomas que ahí muestran exactamente, 
que llevaban el arma de dotación oficial, llevar 
una chisa, porque si yo disparo con la oficial y se 
encuentra el proyectil, fácilmente puedo determinar 
con qué arma se disparó, e identificar al autor del 
disparo, pero si dispara con un arma que no está 
en el registro, va a ser muy difícil, hay unas tomas 
donde se ve un tipo de civil junto a un policía que 
saca un arma y empieza a disparar abiertamente así, 
seguramente que esa arma no era la oficial con la que 
dispara y la que guardan, porque no sé, pero eso lo 
habíamos visto también cuando el 21 de noviembre 

del año pasado, hay videos también exactamente 
cuando sacan las 2 armas, no estoy inventando, veo 
que el compañero que está allí me dice que sí las vio 
también, eso hace que la gente se disguste, eso hace 
que la gente le pierda respeto a la fuerza pública, 
que fue lo que pasó en el 57 cuando nosotros los 
estudiantes de bachillerato ya no le tuvimos miedo 
a la MP, ya salíamos a escalabrarlos, porque si ellos 
nos habían dado bala, nosotros le dábamos piedra, yo 
tenía 14 o 15 años y salí con los del colegio, pero ya 
le habíamos perdido el miedo, eso pasa cuando usted 
abusa de la fuerza pública, la gente le pierde el miedo 
y le pierde el respeto a la autoridad porque ya.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Maestro Navas.
Intervención del honorable Representante 

Carlos Germán Navas Talero:
Ya voy a terminar.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Ya lleva 11 minutos.
Intervención del honorable Representante 

Carlos Germán Navas Talero:
Es que me fascina la historias y me traslado al 

pasado gracias.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
30 segundos para que culmine y permita que 

algunos partidos puedan clausurar.
Intervención del honorable Representante 

Carlos Germán Navas Talero:
Bien, ya voy a terminar, lástima, no, bueno otro 

día les contaré a ustedes el resto de la historia, en 
Colombia no hay pena de muerte señores y cuando 
le dicen a uno, es que el policía disparó porque 
él estaba rompiendo una vitrina, yo me pregunto 
y ¿cuándo a ese policía le dijeron que romper 
vitrinas era un delito que se penaba con la muerte 
en Colombia? ¿dígame dónde está eso? y eso es 
lo que a la gente le dicen, yo algunos periodistas, 
abusando del micrófono que normalmente es de 
una emisora y no es de ellos, les dije es que el tipo 
estaba rompiendo vidrios, si está rompiendo vidrios 
apréselo y llévenlo, no lo pateen, no lo maten.

Señores periodistas, en Colombia no existe la 
pena de muerte por romper vitrinas y no existe la 
pena de muerte, porque un bárbaro incendia un 
bus, pero ustedes con su lenguaje de periodistas 
comenzamos a mal educar a la fuerza pública, 
cuando intentamos justificar esos desmanes con 
argumentos tales, era que estaba rompiendo una 
vitrina Presidente, yo rompí la barrera de tiempo, 
excúseme muchas gracias muy amable.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Hemos considerado que al final todos los 
partidos harán una conclusión a través de uno de 
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sus miembros, esperemos hasta dónde podemos 
llegar en los tiempos y se sale de las manos porque 
falta media hora para que finalice el día y debemos 
cerrar la sesión, levantar, doctor Cristian Moreno 
¿es factible que usted para intervenir por 3 minutos 
como conclusión del partido de la U?

Intervención del honorable Representante, 
Christian José Moreno Villamizar:

Sí Presidente, haremos el esfuerzo.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
3 minutos bien pueda.
Intervención del honorable Representante, 

Christian José Moreno Villamizar:
Presidente, desde el partido de la U pedimos que 

pare la violencia, no más violencia en Colombia, 
desde el partido de la U respaldamos la protesta 
pacífica, las manifestaciones que además es un 
derecho constitucional, pero que además es una 
expresión democrática, pedimos y condenamos 
los actos vandálicos, actos de violencia, los 
excesos de la fuerza pública e incluso y queremos 
que se establezcan las muertes, las afectaciones 
a las personas, los heridos a los bienes públicos 
y bienes privados, le pedimos al campesino, al 
trabajador, al estudiante, al joven, al universitario, 
que se manifieste, pero que también condene todos 
estos actos de violencia que han generado mucha 
indignación en el pueblo colombiano, Colombia ya 
se manifestó. 

Colombia ya hizo público su manifestación y 
surgió un efecto en nuestro país queridos colegas y 
el Gobierno atendió el mensaje y producto de eso 
ha tomado una serie de decisiones que son las que 
el pueblo pedía, las que el pueblo necesitaba y las 
que el pueblo está exigiendo, hacemos desde la U un 
llamado al Gobierno, a un diálogo franco, honesto, 
sincero, a un diálogo con objetivos, con tiempos 
que busques resultados concretos, con todos los 
sectores sociales, con todos los sectores políticos, 
gremiales, pero también le decimos a los sectores 
del paro al comité del paro que para lograr este 
acuerdo y para lograr este diálogo necesitamos que 
encontremos soluciones inmediatas en medio de una 
pandemia donde necesitamos cuidar la vida, donde 
es necesario cuidar la salud, pero donde además 
invitamos recuperar nuestra economía, mitigar el 
empobrecimiento, la pérdida de empleo, la pérdida 
de ingresos, donde hemos llegado a unos niveles 
históricos no puede abrirse un diálogo para que un 
Gobierno solo le pidan en lo que le resta de tiempo 
los problemas que nos han solucionado en el país en 
todos estos años, por eso el diálogo no debe buscar 
deslegitimar a un Gobierno, el diálogo debe buscar 
que el Estado y sus instituciones busquen soluciones 
concretas, en ese sentido, todos hemos perdido en 
estos días nadie ha ganado.

Las elecciones están lejos, duele la 
desinformación, las falsas noticias, todo lo que 
ha ocurrido incluso políticamente para buscar 
sacarle un provecho en medio de una crisis social 

descomunal se han perdido vidas, habido personas 
afectadas, en ese sentido no construye quien plantea 
llegar al poder destruyendo el Estado y destruyendo 
las instituciones para aportarle a con lo…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Daniel López, Cambio Radical 
hasta por 3 minutos, conclusiones, su micrófono 
Representante José Daniel López.

Intervención del honorable Representante, 
José Daniel López Jiménez:

Ya que me tocó reiniciar la aplicación Presidente, 
quiero hacer acá un llamado a la sensatez y a la 
responsabilidad, en primer lugar, el Gobierno 
del Presidente Duque, sensatez para que no trate 
de vender la idea con un aire de suficiencia, que 
todo está bajo control, cuando acá los hechos se 
evidencian que muy poco está bajo control, un 
llamado de sensatez al Gobierno para que entienda 
que la humildad, que la autocrítica, pueden ser la 
mejor herramienta para la gestión de esta crisis, un 
llamado de sensatez al Gobierno para que se ponga 
y en especial al Presidente para que se ponga el 
modo crisis para que por Dios vaya a la Ciudad de 
Cali, para que no dilate hasta la próxima semana la 
conversación con quienes piensan de una manera 
sustancialmente distinta a este Gobierno, para 
entender que en estos diálogos no son los espacios 
para hacer informes de gestión, o ejercicios auto 
justificación interminables, sino espacios para 
la corrección del camino y el reconocimiento de 
errores propios, también un llamado de sensatez 
respetuoso a su bancada para que se pronuncie 
de forma inequívoca y clara contra las muertes 
y desapariciones ocurridas en estas protestas y en 
especial por aquellas que parecen ser resultado del 
abuso policial, pero también acá le quiero hacer un 
llamado a la sensatez y la oposición y en especial 
a la oposición radical para que no mire con doble 
rasero esta situación.

Yo no entiendo cómo condenan con tanta 
vehemencia la figura del apoyo militar pero olvidan 
que el exalcalde y Senador Gustavo Petro, cuando era 
alcalde de Bogotá trajo a la ciudad 8.500 efectivos 
del Ejército para controlar una protesta social en el 
año 2003, yo no entiendo cómo sectores radicales 
de la oposición son muy vocales para condenar con 
justicia, por supuesto los desmanes policiales, pero 
se quedan callados cuando un bebé muere en una 
ambulancia, porque los vándalos lo detuvieron en 
medio de una carretera de Cundinamarca, o cuando 
le prenden candela a un caí con policías adentro 
cómo ocurrió anoche en la localidad del Huila, yo no 
entiendo tampoco y le pido sensatez a esa oposición 
férrea porque dicen defender al pueblo pero en este 
debate sobre el paro no se ha dicho ni mu, sobre 
los comerciantes quebrados, sobre los familiares de 
los policías heridos o el capitán asesinado, sobre 
los ciudadanos que tiene que caminar largas horas, 
porque bloquearon su transporte público, hoy le 
hago un llamado a la sensatez, al Presidente y a la 
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oposición, este paro no se trata de que nadie le gane 
a nadie, este paro no se trata de que el Presidente 
salga adelante avancen un pulso político sino que 
logre sobrevivir, de superar y no se trata de que la 
oposición logre mantener vigencia política a través 
de la prolongación de esta situación, se trata de poner 
a los colombianos en el centro y a los colombianos 
no les importa quién gane, o cuál de los extremos.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Andrés Calle partido Liberal hasta 
por 3 minutos, bien pueda conclusiones.

Intervención del honorable Representante 
Andrés David Calle Aguas:

Presidente, muy buenas noches para todos y 
para todos los pueblos que no luchan que no por 
venir hoy somos responsables de nuestro bien o de 
nuestro mal, nacemos a la vida libre y en libertad 
así de manera poética lo proclama el himno de mi 
departamento de Córdoba, este pueblo colombiano 
que hoy sale a las calles, que hoy ha salido durante 
toda esta semana de más con ilusiones en los 
hombros, con propuestas, mensajes contundentes 
que llaman a la reacción a todas las instituciones, a la 
sociedad y a la comunidad internacional en procura 
de mejores condiciones contra la falacia, estrategia 
de estigmatización y señalamiento al pueblo que 
protesta únicamente por la petición, las solicitudes 
y el sufrimiento que le ha tocado vivir, condenado 
por la barbarie de algunos pocos manifestantes que 
buscan desacreditar las exigencias y agudizar la crisis 
que estamos enfrentando, reconocer Presidente a 
quienes objetan las actuaciones del establecimiento 
es el primer paso para encontrar la solución, es un 
conflicto la protesta, está liderada por ciudadanos 
que de manera legítima abanderan unas intenciones 
de un mejor por venir. 

No podemos entender, que durante estos días las 
proclamas que han enarbolado nuestras sociedades 
van en un mal camino, nos equivocamos cuando 
la protesta social es silenciada, amedrentada, o es 
censurada, porque cuando esto sucede no queda 
una democracia por la que hay que pelear, dudo que 
alguien en este Congreso pueda negar que se han 
presentado abusos policiales, los cuales han sido 
evidentes y feroces, tanto así como los desmanes, 
hurto, saqueos y agresiones a los agentes del Estado, 
también por parte de muchos manifestantes y hoy 
quiero decirle a los jóvenes como yo, ¿este es el 
país que nos merecemos, este es el nuevo país que 
como colombianos queremos reconstruir a partir de 
la violencia? no lo sé, suficiente con el terror que 
ya se vive en las calles por cuenta de los criminales 
a sueldo de las bandas de narcotraficantes, de 
los grupos armados ilegales, que someten a los 
poblados enteros con la mirada atónita de un 
Estado que realmente no responde en muchas de 
las regiones de nuestro país, debemos condenar 
con todas las demencias los actos violentos, tanto 
de los manifestantes, como los excesos de la fuerza 
pública, es el pueblo contra el pueblo el que hoy se 

está enfrentando en las calles, le suplicamos desde 
el partido Liberal que con las herramientas que la 
democracia no se nos ha dado.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante David Racero, hasta por 3 minutos, 
decentes.

Intervención del honorable Representante, 
David Ricardo Racero Mayorca:

Gracias Presidente, rápidamente concluir un 
debate de estos tan largo, tan largo como enriquecedor 
con muchas, muchas voces, es complejo, a ver yo 
creo que pues el balón está del lado del Gobierno 
nacional y nosotros sí tenemos que expresar nuestra 
preocupación de ver todavía un Gobierno sin agenda, 
no, por supuesto, no es fácil, no es fácil inventarse 
una agenda de un momento para otro, cuando en tres 
años pues le han apostado algo que hoy evidencia 
que no ha servido, no es que esta crisis de esta última 
semana no es solamente por la reforma tributaria, la 
reforma tributaria fue el Florero de Llorente, pero 
esto es un acumulado de 3 años de desgobierno de 
decisiones mal tomadas, de diálogos que quedaron 
en el aire en suspenso y unas acumulaciones de 
frustración y de inquietudes, de malestares que se 
explotan de esta manera en un gran estallido social, 
no es fácil, no es fácil y nosotros hemos extendido 
la mano desde la Colombia Humana, Gustavo Petro 
ha extendido la mano durante toda la semana y en 
eso sí, lo decimos de manera categórica, porque hay 
algunos acá que quieren buscar chivos expiatorios 
donde no lo hay, no y es tratar de mirar cómo se trata 
de tergiversar, se trata de ocultar la digna expresión 
popular buscando más bien quién es el culpable y 
si el culpable no es Venezuela o el culpable es una 
conspiración internacional, el culpable es el enemigo 
interno, ese es el viejo relato, el viejo truco.

Creo que la gente en este momento está pidiendo 
ser escuchada, pero más que escuchada ser partícipe 
de un Estado, del cual no se sienten partícipes, el 
diálogo que invita el Gobierno nacional tiene que 
ser efectivo, tiene que tener respuestas inmediatas 
y concretas y reales y que la gente sienta que hace 
parte de esas respuestas, eso es lo que significa 
legitimidad del Estado generar nuevas confianzas 
que es lo que en este momento está ausente, la gente 
requiere soluciones de fondo, no pañitos de agua 
tibia, no pañitos de agua tibia y requiere ver que sus 
gobernantes y sus políticos den ejemplo y no den 
vergüenza, anhelan que realmente en este momento 
el Presidente Duque pueda tomar decisiones que 
sientan que sí tienen que ver con su vida y que los 
voy a expresar de mejor manera, por ejemplo, ayer 
yo escuchaba al Ministro Restrepo diciendo que ya 
no van a gastar los 14 billones de pesos en la compra 
de aviones de manera absurda que lo criticamos casi 
todas las bancadas en estas 2 semanas, eso es una 
buena noticia pues que lo diga con megáfono, que 
lo diga más fuerte, que la gente pueda escuchar 
que sí pueden haber cambios concretos eso es un 
buen mensaje, así que, con nosotros cuenten con la 
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oposición, cuenten para dialogar, pero no nos vamos 
a sentar en una mesa de día para que por la noche 
sigan asesinando a los muchachos y no vamos a 
prestarnos para tomarnos una.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Abel David Jaramillo, hasta por 3 
minutos.

Intervención del honorable Representante, 
Abel David Jaramillo Largo:

Muchas gracias señor Presidente, valoramos 
desde el Movimiento Alternativo Indígena Social 
Maíz, este gran debate que se ha dado de cara al 
pueblo colombiano en el marco del paro nacional, 
que no solamente ha generado unas incidencias 
muy fuertes desde la parte urbana, las grandes 
ciudades, sino también desde el sector rural, desde el 
movimiento indígena siempre manifestamos nuestra 
voz de diálogo, de acercamiento, como siempre se ha 
dicho desde la Minga el Suroccidente colombiano, 
el que se negó a dialogar, fue el señor Presidente la 
República, donde se plantearon algunos puntos de 
debate, es desde el departamento del cauca reclamos 
sentidos de la comunidad, la situación de derechos 
humanos de paz, la situación de la presencia de 
cultivos de uso ilícito y grupos al margen de la Ley y 
todos los factores que han generado tanta violencia 
en esta región, posteriormente se hizo una mesa en 
Cali, el Presidente nunca asistió y la Minga fue a 
Bogotá y el Presidente nunca atendió este llamado y 
este reclamo de la ciudadanía, por eso creo que lo que 
comienza mal, termina mal y si no hay cumplimiento 
de acuerdos ahí es donde la gente y el pueblo ya no 
cree y no genera confianza dentro de un Gobierno 
ilegítimo, frente a los mismos compromisos con 
los campesinos indígenas, estudiantes, ahora los 
camioneros.

Todo un sector rural está levantado en una sola voz, 
para que se mire hacia esas problemáticas que son tan 
dicientes, sí queremos mensajes contundentes para 
el pueblo colombiano y esperamos que este debate 
así enfoque esta interlocución con el Gobierno, pues 
que se cumplan los acuerdos, pero que también se 
apruebe en este Congreso el acuerdo de Escazú, que 
tanto se ha venido exigiendo por todos los líderes 
ambientales y que los gremios que hablaron ahora 
que tienen algunos problemas económicos son los 
que se han opuesto, porque no han vivido la guerra 
como se está viviendo en los territorios, que se 
apruebe por parte del Gobierno la declaratoria de 
los derechos del campesino y los de las campesinas 
y campesinos en Colombia es un buen mensaje que 
el Gobierno puede en este momento adelantar en 
beneficio de todas las comunidades. 

Que cese la violencia y que no se generen más 
asesinatos en nuestro país, por Dios, que en este 
momento se den las respuestas a las exigencias a las 
personas desaparecidas, este es el mejor mensaje que 
podemos dar y que este debate sirva de apoyo como 
institución, como sectores políticos, que no estamos 
más que pretendiendo el respeto por un Estado 

social de derecho, pretendiendo el respeto por los 
derechos humanos, por los derechos fundamentales 
de los ciudadanos y ciudadanas, que la protesta 
realmente sea pacífica y que podamos entre todos en 
una sola voz rechazar cualquier forma de violencia 
que atente contra la vida, contra la honra, contra los 
bienes públicos y privados de los ciudadanos aquí 
debe.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Edward Rodríguez hasta por 3 
minutos.

Intervención del honorable Representante, 
Edward David Rodríguez Rodríguez:

Presidente gracias, yo estoy feliz, porque creo 
que iniciamos el diálogo, porque creo que esto es 
lo que necesitamos entendernos entre los diferentes, 
escucharnos más, aprender los unos de los otros, 
crear confianzas y entender que no somos absolutos, 
que podemos construir un país que se enriquezca 
en la diferencia, yo prefiero esto a todo lo que 
hemos perdido durante estos 8 días, empezando por 
lo más importante, la vida, la vida de un policía, 
la vida de un marchante y creo que, Presidente 
le hago un llamado a usted y a toda la plenaria a 
que continuemos convocando a los jóvenes, a que 
continuemos convocando a la ciudadanía que se 
tomen el Congreso para hablar, para dialogar, para 
salir con propuestas serias, coherentes, este país 
ha vivido mucha violencia sin duda alguna, todos 
hemos vivido esa violencia sin duda alguna, nos 
han asesinado algún hermano, algún familiar y hoy 
tenemos una crisis aún más grande con el Covid, 
damos hoy ejemplo de que se puede construir un 
país diferente, grande, diverso, plural pero ante 
todo donde nos podemos escuchar, sigamos en 
este diálogo nacional que el Presidente también 
está haciendo, que veo que los actores regionales 
también lo están haciendo, Colombia merece más 
diálogo y menos violencia ya.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Jorge Gómez hasta por 3 minutos.
Intervención del honorable Representante, 

Jorge Alberto Gómez Gallego:
Gracias señor Presidente, el Congreso no 

está planeado para hacerle control político a los 
delincuentes, el Congreso está planeando para el 
control político, al ejecutivo y es a quien debe hacerle 
cuestionamientos a los delincuentes, la autoridad 
los tiene que detener condenar y judicializar y no 
podemos buscar o no puede el Gobierno buscar 
el empate delincuencial, eso es inaceptable es y 
cómo es inaceptable que nos digan que no hemos 
condenado suficientemente los actos vandálicos, sí 
los hemos condenado, expresamente en la muerte 
del niño, expresamente el intento de quemar vivos 
unos policías en un CAI, expresamente el homicidio 
de un oficial de la policía, eso lo hemos condenado 
con eso no, no vamos a nunca de ninguna manera, 
pero aquí el Ministro que vino a dar la cara por el 
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Gobierno nos dio a entender que este Gobierno 
no ha modificado ninguna actitud, su actitud sigue 
siendo la misma arrogante sin mirar para un lado 
distinto, sin pensar en un qué tal las afirmaciones 
del Ministro, qué tal las afirmaciones del Ministro 
el Gobierno, va a escuchar a quien quiera que lo 
escuche señor Ministro la gente está en la calle, 
porque no la escuchan, son ustedes los que son 
sordos en el Gobierno la gente está en la calle y la 
gente está protestando porque no siente que haya 
empatía del Gobierno con sus exigencias y con sus 
demandas y si bien tumbaron la reforma tributaria 
van a seguir adelante con las mismas políticas que 
han fracasado y que tienen a la gente hasta aquí y 
quiero decirle señor Ministro que sí son diferentes. 

El policía y el estudiante, como seres humanos 
valen lo mismo y su vida vale lo mismo, pero uno 
es servidor público y el otro es un particular y me 
extraña la ignorancia de un Ministro que no sepa que 
el particular tiene la obligación de no violar la Ley 
ni la Constitución, mientras que el servidor público 
tiene además la obligación de no ser omisiones y 
de no exceder en el uso de sus funciones, esa es 
la pequeña diferencia, que es que no es lo mismo 
ser servidor público que ser particular son dos 
obligaciones y dos condiciones diferentes frente 
a la Ley y frente a las obligaciones, frente a la 
Constitución y a la norma o sea, no es lo mismo, no 
es lo mismo o sea no es lo mismo lo que tiene que 
responder el particular a lo que tiene que responder 
el servidor público, por eso los servidores públicos 
son servidores públicos y ojo pueden incurrir en 
faltas por omisión, o por exceso en sus funciones 
y eso es lo que estamos criticando y a eso es lo que 
debemos llamar al Gobierno, a que responda en este 
Congreso, así que yo no veo un Gobierno que esté 
tratando de dar un viraje, o tratando de hacer una 
apertura de un diálogo y de una discusión, de una 
negociación, vamos a oír, pues sí, pero por este oído 
les va a entrar y por este les va a salir, gracias señor 
Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Fabián Díaz, hasta por 3 minutos.
Intervención del honorable Representante 

Fabián Díaz Plata:
Gracias Presidente, quién dio la orden, quién 

dio la orden, en Pereira dispararon a dos jóvenes 
que estaban manifestándose en el Viaducto, dos 
jóvenes que se estaban manifestando al igual que 
lo están haciendo millones de colombianos en todo 
el país, dos jóvenes que han estado manifestándose 
de forma pacífica, de forma alegre, cultural, de 
forma que puedan transformar este país, de jóvenes 
con ilusiones, de jóvenes con sueños, dos jóvenes 
que uno en este momento su vida está en riesgo, 
está en grave peligro y el otro Lucas un estudiante 
universitario murió en el Hospital Santa Mónica, 
esta es una tragedia que se está repitiendo cada día, 
una tragedia que nos duele, una tragedia que nos está 
quitando a nuestros jóvenes, a nuestros estudiantes, 

una tragedia que nos está quitando el futuro en 
nuestro país y nos duele profundamente cada muerte 
de los manifestantes, de los mismos policías, porque 
todos somos un pueblo que nos están poniendo 
a luchar los unos contra los otros, mientras un 
Gobierno indolente, sencillamente se sigue burlando 
del pueblo, no podemos seguir tolerando esto, nos 
duele y nos preguntamos ¿quién dio la orden, quién 
dio la orden? que paren la masacre en nuestro país 
S.O.S por Colombia que paren la masacre, que 
paren ya no les duele escuchar los gritos desoladores 
de las madres, de los padres, de los hermanos que 
están perdiendo la vida en las calles por culpa de 
un Estado que apunta sus fusiles contra el pueblo 
¿quién dio la orden, quién dio la orden? la orden la 
está dando este miserable Gobierno.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Adriana Matiz hasta por 3 minutos.
Intervención del honorable Representante 

Adriana Magali Matiz Vargas:
Gracias Presidente, yo diría lo siguiente 

Presidente, mire son los momentos más duros de la 
democracia colombiana en los últimos años y aquí 
ya no se trata de defender únicamente un Gobierno, 
se trata de defender la vida de muchos compatriotas, 
se trata de defender la seguridad de nuestras 
familias, pero sobre todo se trata de defender la 
institucionalidad de nuestro país que ha sostenido 
esta Nación de pie y la ha sostenido de pie frente a 
las peleas políticas, frente al narcotráfico, frente a 
la guerrilla, estas instituciones han sido la columna 
de la República y la responsabilidad nuestra, e 
histórica de este Congreso es no dejar que las 
destrocen por cuenta de los intereses políticos que 
hoy muchos dejan ya ver descaradamente, el partido 
Conservador históricamente ha sido guardián 
de la constitucionalidad y hoy no vamos a hacer 
inferiores a ese reto, respaldamos a todas nuestras 
instituciones, porque son las únicas que permitirán 
hacer un juicio de responsabilidad a todos los que 
han generado estas horas de terror y muerte en la 
Nación colombiana. 

Estamos igualmente y aquí quiero dejar 
absolutamente claro al lado de los que pacíficamente 
reclaman sus derechos y más oportunidades, es más 
nos ofrecemos como voceros de sus angustias, de sus 
quejas, son ustedes colombianos la razón histórica 
de este Congreso, son ustedes el motivo de esta 
representación en el recinto, vamos a buscar entre 
todos las soluciones, vamos a jalonar propuestas 
que nos saquen de esta crisis, porque creo que es la 
oportunidad histórica, además de que este Congreso 
recupere la confianza de la ciudadanía de la nación 
y ser nuevamente su voz para que nunca más tengan 
que salir a las calles a poner sus vidas por delante 
de sus sueños, por delante de sus esperanzas, pero 
también por delante de sus necesidades y hoy 
celebro la participación que han tenido acá todos 
los partidos, celebro que hubiéramos tenido a 
jóvenes como Santiago y Alejandro, celebro que 



Gaceta del Congreso  177 Lunes, 14 de marzo de 2022 Página 91

hubiéramos tenido mujeres Representantes de 
organizaciones, la academia, los campesinos y le 
hago un reconocimiento a usted Presidente y a la 
Mesa Directiva por esta importante iniciativa y por el 
comportamiento que tuvimos todos en esta plenaria 
el día de hoy y quiero reiterar lo manifestado en la 
proposición que presentó el partido Conservador, 
para que se cree una mesa de concertación nacional 
con las organizaciones regionales de jóvenes y que 
se lidere por la comisión accidental de la juventud de 
la Cámara de Representantes, eso en aras a escuchar 
no solamente los problemas de los jóvenes, sino 
también escuchar las propuestas que ellos tienen y 
ser unos interlocutores ante el Gobierno nacional, 
amigos recuerden lo que decía Gandhi, tú mismo 
debes ser el cambio que quieres ver en el mundo, 
gracias Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Jairo Cala, hasta por 3 minutos y 
con usted culminamos y levantamos, mañana a las 9 
horas sesión de proyectos de Ley.

Intervención del honorable Representante, 
Jairo Reinaldo Cala Suárez:

Muchas gracias señor Presidente, con las 
buenas noches para todos creemos que hay varias 
conclusiones, en primera medida aquí queda claro 
que rechazamos los actos que están por fuera de 
lo normal, pero que hay una responsabilidad, la 
responsabilidad de la vida, la responsabilidad de 
los derechos de los ciudadanos está en manos del 
Gobierno y está en manos del Estado colombiano y 
en manos de sus Fuerzas Armadas, que el papel y la 
misión de las Fuerzas Armadas es la de preservar la 
vida y no de sancionar en caso de ser necesarios a 
los ciudadanos y no la de asesinar a los ciudadanos 
que dignamente protestan, queda claro también que 
el derecho a la protesta es un derecho ciudadano y 
que hoy se está ejerciendo de manera digna, creemos 
nosotros que de acuerdo a lo discutido hay un modelo 
económico que es el que está matando literalmente 
a los colombianos, un modelo económico que 
todos los años muestra las cifras del crecimiento 
económico que hace más ricos a los ricos y que 
distribuye la pobreza, la miseria, el desempleo, 
el hambre, a por lo menos más de 30 millones de 
colombianos mientras a la par este Gobierno avanza 
en la puesta en marcha de unos procedimientos que 
matan como el fracking, como el glifosato. 

Escuchamos una juventud que clama por una 
educación pública y de calidad, una juventud que 
clama por democracia, una juventud que clama 

por participación, una juventud que clama por la 
paz y en ese sentido queremos llamar al Gobierno 
nacional y queremos llamar a este Congreso, en el 
acuerdo de paz queda un aspecto que este Gobierno 
se ha negado a implementar es la puesta en marcha 
en Colombia, de un gran pacto político nacional 
que saque el ejercicio de la violencia y de las armas 
de la política y de la actividad social y que en esa 
dirección nos permita avanzar de manera conjunta 
en medio de las diferencias en la puesta en marcha de 
un modelo de sociedad y de un modelo de conducta 
que impida que cualquier actividad que desarrolle 
la sociedad colombiana sea estigmatizada, o sea 
simplemente señalada de infiltraciones, no hay cosa 
más mala que lo que aplique a dar.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Productiva y democrática sesión, agradecimiento 
profundo a quienes nos acompañan a través de 
los medios hasta ahora y al comportamiento con 
altura de los parlamentarios en su totalidad, señor 
Secretario, levante la sesión y cite para mañana 
jueves a las 9 de la mañana, proyectos de ley que ya 
fueron anunciados el día de ayer.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Por orden de la Presidencia, se levanta la 
sesión siendo las 11:59 p. m. del día 5 de mayo 
de 2021, se ha citado desde el día de ayer, se han 
anunciado proyectos para el día jueves 6 de mayo 
2021 a las 9 a. m., la política no es simplemente el 
arte de gobernar, sino también el arte de ponernos 
de acuerdo con sinceridad y objetividad, quizás 
sea lo más importante, felicitarlos a todos los que 
intervinieron en este día, en esta cita democrática, 
muy buenas noches a todos.
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GERMÁN ALCIDES BLANCO ÁLVAREZ
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